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Жешартский лпк  
освоил производство террасной доски

В рамках инвестиционного проекта на промышленных площадях ЖЛПК 
начали выпускать новую продукцию. Оборудован производственный цех 
площадью 5000 м3, а также площадки для складирования сырья и готовой 
продукции. Проектная мощность позволит изготавливать примерно 750 тыс. 
погонных метров продукции ежегодно, используя уже работающие четыре 
экструзионные линии.

Жешартский ЛПК стал в Республике Коми первой компанией, освоившей 
производство террасной доски в промышленных объемах. Создано более 20 
новых рабочих мест, реализован принцип безотходного производственного 
цикла. Предприятие будет развивать производство изделий из древесно-
полимерного композита, в частности, террасной доски (декинга), которая 
применяется при строительстве причалов и пирсов частных и пассажирских 
судов, обустройства беседок и террас домов.

«Мы открыли совершенно новое для региона производство декинга с 
расчетом на широкий ассортимент продукции. Среди основных преимуществ 
декинга перед традиционными материалами низкая влагопоглощаемость, 
светостойкость, а также длительный срок службы. Потребительский спрос 
на декинг постоянно растет, а вместе с ним растет и уровень ожиданий в 
отношении качества материала. Вполне очевидно, что стоять на месте нельзя, 
необходимо постоянно повышать планку», – рассказал технический директор 
ЖЛПК Владимир Пелевин.

Террасная доска производится из древесной муки, которую изготавливают 
из древесины и полимерных гранул. Доска может быть подвергнута допол-
нительной обработке, например шлифовке, делающей ее более гладкой, 
тиснению – придающему ей структуру дерева, или брашингу, создающему 
эффект искусственного старения.

АМДПР

светогорский цБк 
сертифицирован по системе 
«лесной эталон»

НПАО «Светогорский ЦбК» успешно прошло 
аудит по российской системе лесной сертификации 
«Лесной эталон» и 28 марта получило сертификат 
соответствия (FE-RR-СW-00040). Документ подтверж-
дает приверженность компании стандартам устойчи-
вого лесопользования и позволяет реализовывать 
сертифицированную продукцию покупателям кар-
тона и ХТММ, также подтвердившим сертификацию 
«Лесного эталона».

Светогорский ЦбК присоединился к российским 
компаниям, прошедшим аудит «Лесного эталона», 
что стало подтверждением ответственного подхода 
предприятия к вопросам лесообеспечения, устой-
чивого лесопользования и контроля источников 
древесины.

«Лес – это система, которая выполняет не только 
экологическую функцию, но и социальную. В рамках 
лесной сертификации мы ведем коммуникацию с 
потребителями и подтверждаем работу по стандар-
там устойчивого лесопользования, которое лежит 
в основе всей деятельности НПАО "Светогорский 
ЦбК", – отметил директор НПАО "Светогорский ЦбК" 
Тимур Габидуллин. – Наша готовая продукция, напри-
мер, офисная бумага, служит хорошим примером 
ответственного отношения к лесу и нашей планете».

Светогорский ЦБК

В сЗФо высадят  
больше двух миллионов деревьев

В 2023 году международная акция «Сад памяти» стартовала 
18 марта на юге России и завершится 22 июня, в День памяти и 
скорби. В память о погибших в годы Великой Отечественной войны 
будут высажены 27 миллионов деревьев. В СЗФО – Псковской, 
Новгородской областях и Санкт-Петербурге – акция начнется в конце 
апреля. В рамках акции в округе на площади 900 га запланировано 
260 мероприятий, в ходе которых будет высажено более двух мил-
лионов деревьев. «Приглашаю всех желающих принять участие и 
почтить память тех, кто отдал свою жизнь на фронте и в тылу во 
имя Великой Победы!» – прокомментировал начальник Департамента 
лесного хозяйства по СЗФО Сергей Штрахов.

Департамент лесного хозяйства по СЗФО

Минпромторг продлил отбор 
инвестпроектов по производству 
приоритетной продукции

Министерство промышленности и торговли Российской 
Федерации продлило прием заявок на включение инве-
стиционных проектов в механизм кластерной инвестици-
онной платформы (в рамках постановления правительства 
Российской Федерации от 22 февраля 2023 г. №295) до  
1 октября 2023 года.

Прием заявок продлен до 1 октября 2023 года ввиду 
высокого интереса кредитных организаций и бизнеса к 
механизму поддержки. В рамках продленного приема заявок 
отбор проектов будет происходить на регулярной основе 
по мере готовности проектов к рассмотрению Межведом-
ственной комиссией по вопросам льготного кредитования 
инвестиционных проектов, направленных на производство 
приоритетной продукции (не реже одного раза в месяц при 
наличии проектов).

Механизм поддержки предусматривает предоставление 
субсидии кредитным организациям или ВЭб.РФ на возме-
щение недополученных доходов по кредитам, предостав-
ленным по льготной процентной ставке на реализацию 
инвестиционных проектов.

Документы на участие в отборе подаются через госу-
дарственную информационную систему промышленности.

Объем кредитования составляет для реализации инве-
стиционных проектов 2–100 млрд руб., для реализации 
инвестиционных проектов, направленных на реализацию 
соглашений о намерениях между правительством РФ и 
заинтересованными организациями в целях развития высоко-
технологичных направлений, – 1–100 млрд руб., для реали-
зации инвестиционных проектов, в рамках которых заклю-
чены долгосрочные контракты на поставку приоритетной 
продукции, – 5–100 млрд рублей.

Период льготного кредитования – с даты заключения 
кредитного договора до истечения двух лет с даты завер-
шения инвестиционной фазы.

Бумпром.ру

«сортавальский лесозавод»  
и «Запкареллес» проданы «Базальту»

12 апреля 2023 года заключена сделка, в результате которой 
в состав активов инвестиционной группы «базальт», владеющей 
целлюлозным заводом в г. Питкяранта (ООО «РК-Гранд»), вошли 
ООО «Сортавальский лесозавод» и АО «Запкареллес».

Целлюлозный завод в г. Питкяранта, Республика Карелия, – про-
изводитель высококачественной целлюлозы специальных марок 
для электроизоляции и фиброцемента с объемом выработки около 
110  тыс. т в год. ООО «Сортавальский лесозавод» – современное 
деревообрабатывающее предприятие с замкнутым циклом произ-
водства, оснащенное новейшим оборудованием для производства 
обрезных пиломатериалов высочайшего качества. АО «Запкарел-
лес»  – одна из крупнейших комплексных лесозаготовительных ком-
паний Республики Карелия, арендующая около 10% общего объема 
лесного фонда региона. Партнерство предприятий, объединенных в 
группу, обеспечит комплексное использование лесосырьевой базы 
и сохранит высокий уровень лесозаготовки и лесопереработки 
даже в кризисные времена. Обмен опытом и объединение усилий 
в области производства, сбыта, логистики в перспективе позволит 
за счет синергии добиться роста эффективности.

Бумпром.ру

поздравляем юбиляра!
12 апреля отметил 85-летие постоянный автор и добрый друг нашего 

журнала – Владимир Волынский.
Владимир Николаевич родился в Архангельске, окончил Архангельский 

лесотехнический институт (специальность по диплому – инженер-механик 
по машинам и механизмам лесной промышленности). В 1960–1962 годах 
– мастер и начальник РММ в леспромхозах Архангельской области, в 
1962–1971 годах – сотрудник ЦНИИ механической обработки древесины 
(ЦНИИМОД, г. Архангельск). С 1971 по 2009 год работал в АГТУ (ныне 
САФУ), последняя должность – профессор кафедры деревообработки. 
Кандидат технических наук, доцент, заслуженный работник высшего про-
фессионального образования.

Основная область профессиональных интересов – склеивание древесины 
и производство клееных материалов. Автор более ста статей (не считая опубликованных в «ЛесПромИнформ») и целого ряда книг, 
среди которых «Технология клееных древесных материалов», «Первичная обработка пиломатериалов на лесопильных предприятиях», 
«Древесиноведческие основы сортирования конструкционных пиломатериалов», «Оборудование и инструмент деревообрабатывающих 
и плитных производств», «Лесной толковый словарь», «Справочник по организации малого бизнеса в деревообработке» и др.

Коллектив «ЛесПромИнформ» сердечно поздравляет Владимира Николаевича с днем рождения, желает крепкого здоровья, благо-
получия и новых творческих успехов!
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Группа IMAL PAL – новатор мирового рынка 
переработки различных индустриальных отходов

Промышленная группа IMAL PAL, ориенти-
руясь на самые высокие требования мировых 
стандартов, использует современные техноло-
гии и дизайн, инновации и уже более 50 лет 
лидирует на рынке в производстве и поставке 
оборудования и комплектных заводов для дере-
вообрабатывающей промышленности, а также 
оборудования для переработки разных видов 
отходов – древесины, пластмассы, стекла и пр. 
(подразделение PAL Green Division).

Продукция компании экспортируется на все континенты, больше чем в 80 стран мира. За 
последние 10 лет группа IMAL PAL запустила несколько комплектных заводов на базе своего 
пресса IMAL нового поколения – DynaSteamPress. Это оборудование позволяет непрерывно 
выпускать ДСП, MDF, OSB и теплоизоляционные плиты из древесного волокна.

В начале 2022 года IMAL PAL запустила на Сардинии новый завод по производству 
теплоизоляционных плит мощностью 300 тыс. м3 в год. Технология предусматривает про-
изводство плит разной плотности, которые используются в деревянном домостроении и 
служат подложкой для теплого пола, в качестве утеплителя хорошо сочетаются с плитами 
OSB. За счет свойств натуральной древесины такие плиты обеспечивают идеальный микро-
климат в помещении и в жару летом, и в холода зимой. Это экологически чистый продукт, 
не загрязняющий окружающую среду и допускающий повторную утилизацию.

Еще одной новинкой компании стали прессованные поддоны, рассчитанные на бóльшую 
нагрузку, чем стандартные, и отличающиеся влагостойкостью и отсутствием гвоздей. Продукция 
производится из вторичной древесины и отходов производства и полностью соответствует 
принципам устойчивого развития, которых придерживается компания. Изготовленные при 
высокой температуре в горячем гидравлическом прессе, такие поддоны не нуждаются в 
фитосанитарной обработке.

Внедрение передовых технологий повышает ценность сырья и снижает выбросы в 
окружающую среду, способствуя ответственному использованию природных ресурсов.

www.imalpal.com 

проект освоения лесов на бумаге не пройдет госэкспертизу

Начальник Управления правового обеспечения и использования лесов Рослесхоза Елена бородавкина отметила, что по новым требо-
ваниям проект освоения лесов рассматривается и получает положительное заключение госэкспертизы только в электронном виде. Если 
документ был направлен в бумажном варианте, он будет возвращен заявителю. С 1 марта 2023 года проект освоения лесов оформля-
ется в электронном виде с помощью XML-схем. Документ направляется на госэкспертизу в региональные лесные ведомства, в том числе 
через портал государственных услуг. Проект освоения лесов должен быть подписан цифровой подписью. «Если проект освоения лесов 
направляется на госэкспертизу с нарушением новых установленных требований, то такой документ подлежит возврату лесопользователю 
для исправления допущенных замечаний. Подчеркну, что непредоставление проекта освоения лесов в электронном виде будет являться 
основанием для подготовки экспертной комиссией отрицательного заключения экспертизы», – резюмировала Елена бородавкина.

Пресс-служба Рослесхоза

евгений писаревский 
назначен начальником 
Управления охраны 
лесов от пожаров 
ФАлХ

Евгений Писаревский окончил в 2005 
году Архангельский государственный тех-
нический университет по направлению 
«инженер лесного хозяйства». В сфере 
лесного хозяйства он работает с 2005 
года. С 2005 по 2023 год прошел путь 
от инженера Архангельского лесхоза 
до заместителя начальника Управления 
охраны лесов от пожаров Рослесхоза.

«Евгений Писаревский за годы работы 
в лесной отрасли не раз доказывал свой 
профессионализм. У него многолетний 
опыт работы инженером-лесопатоло-
гом, специалистом в ООПТ региональ-
ного значения, главным специалистом 
в Авиа лесоохране. более пяти лет он 
работает в сфере охраны лесов от огня, 
и сегодня перед ним стоят масштабные 
задачи во вверенном Управлении по 
помощи субъектам в сокращении пло-
щадей, пройденных огнем», – отметил 
заместитель руководителя Рослесхоза 
Алексей Венглинский.

К своим обязанностям новый началь-
ник управления приступил 30 марта.

Пресс-служба Рослесхоза

Глава рослесхоза рассказал о возможностях дистанционного мониторинга
Как сообщил глава Рослесхоза Иван Советников в ходе Всероссийского совещания по итогам работы лесного хозяйства, сейчас 

в ЛесЕГАИС зарегистрировано свыше 629 тысяч складов (включая временные) и 65 тысяч лесных производств. За год и три месяца 
в систему внесено более 10 млн сопроводительных документов на перевозку 400 млн м3 древесины. «В 2022 году мы провели 
эксперимент в Пермском крае по автоматизированной фиксации лесовозов с использованием искусственного интеллекта. Камеры 
в режиме реального времени определяли в потоке машин груженые лесовозы и проверяли на подачу ЭСД. Президент Российской 
Федерации уже дал поручение внедрить данную модель работы по всей стране», – уточнил Иван Советников. Активно развивается 
дистанционный мониторинг использования лесов. Его площадь в 2022 году была увеличена с 212 млн до 220 млн га. В том числе 
непрерывного мониторинга до 40 млн га, то есть на 14% больше площади 2021 года. Руководитель ведомства подчеркнул, что за 
последние три года объем незаконных рубок в России по результатам дистанционного мониторинга снизился в три раза. В 2023 году под 
космическим контролем окажется 250 млн га лесных территорий – на 14% больше, чем в 2022 году.

Пресс-служба Рослесхоза

продолжается работа по актуализации 
отраслевых профстандартов в цБп

Совет по профессиональным квалификациям в целлюлозно-бумажной, деревоо-
брабатывающей и мебельной промышленности в 2023 году продолжает работу по 
актуализации отраслевых профессиональных стандартов лесопромышленной отрасли. 
В конце марта стартовали общественные обсуждения девяти проектов актуализиру-
емых профессиональных стандартов, относящихся к ЦбП:

– оператора производства древесной массы из щепы;
– оператора установок подготовки древесины;
– оператора размольного оборудования целлюлозно-бумажного производства;
– оператора установок производства древесной массы на дефибрерах;
– варщика целлюлозы;
– отбельщика;
– оператора установок массоподготовки в производстве бумаги и картона;
– оператора установок промывки и отбелки целлюлозы;
– оператора по обслуживанию меловальной установки (станции).
В состав рабочей группы по актуализации профессиональных стандартов вошли 

квалифицированные специалисты крупнейших предприятий ЦбП, представители 
отраслевого научного сообщества, эксперты учебных заведений среднего и высшего 
звена. В ходе обсуждений отраслевых профессиональных стандартов была отмечена 
необходимость мониторинга существующих профильных профессий в привязке к 
технологическим циклам целлюлозно-бумажного производства. Профессиональное 
сообщество по итогам первых общественных обсуждений приняло решение создать 
матрицу профессий для высшего и среднего звена технических специалистов на 
действующих предприятиях ЦбП с разбивкой по технологическим процессам.

Обсуждения проектов проходят в формате онлайн-конференций, а также на 
форуме сайта Совета по профессиональным квалификациям в целлюлозно-бумажной, 
деревообрабатывающей и мебельной промышленности.

bumprom.ru

«ХАяТ россия» 
инвестирует $1 млн  
в развитие предприятия  
в калуге

Компания «ХАЯТ Россия», которая явля-
ется частью глобальной группы Hayat, объ-
явила о запуске производства бумажных 
платочков под брендами Familia и Papia на 
фабрике в Калуге. Объем инвестиций в 
проект – 76 млн руб. Фабрика уже начала 
выпуск трехслойных платочков Familia, 
изготовленных из российского сырья в 
четырех уникальных видах дизайна.

Для выпуска новой продукции на заводе 
создана полностью автоматизированная 
производственная линия. Она работает 
без ручного вмешательства, используемые 
технологии обеспечивают выпуск изделий 
самого высокого качества. Как и вся бумаж-
ная продукция компании, платочки про-
изводятся из 100% целлюлозы, которую 
закупают у российских поставщиков.

Расширение производства должно 
способствовать укреплению позиций 
компании в качестве ведущего в Рос-
сии производителя санитарно-гигие-
нических изделий из стопроцентной 
целлюлозы.

pvc.ru
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подведены итоги анализа работ  
по сохранению лесов в регионах россии

Ежегодно Рослесинфорг (подведомственная организация Рослесхоза) проверяет 
10% лесничеств 25 субъектов России, где проводились мероприятия по сохранению 
лесов. Задачи анализа – проверка и анализ качества проведенных работ, переданных 
на исполнение региональных лесных ведомств, а также устранение нарушений лесного 
законодательства. В 2022 году анализ мероприятий по сохранению лесов был проведен 
в 52 лесничествах 25 субъектов России. Всего обследовано 4118 лесных участков. На 32% 
участков выявлены нарушения, наибольшее количество – при проведении комбиниро-
ванного лесовосстановления, рубок прореживания и рубок молодняков.

«Лучше всего справляются с выполнением работ по сохранению лесов в Тульской 
области и Чувашской Республике. Только на 12% лесных участков в этих регионах 
выявлены нарушения. К сожалению, хуже с обязательствами справляются в Мурман-
ской и Томской области – на 56% лесных участков мероприятия по сохранению лесов 
выполнены с нарушениями, в Ямало-Ненецком автономном округе – на 54%, в Кировской 
области – на 48%, в Иркутской – на 47%. Департаменты лесного хозяйства по федераль-
ным округам направили отчеты по анализу качества работ для рассмотрения в органы 
прокуратуры. Также регионам выданы акты проверки, в соответствии с которыми им 
необходимо разработать план по устранению выявленных нарушений», – рассказала 
замглавы Рослесхоза Анастасия Винокурова.

В 2022 году повторный анализ мероприятий в регионах показал, что количество 
нарушений лесного законодательства уменьшилось в 1,3 раза (до 27%) в Республике Тыва 
и Красноярском крае, в 1,2 раза (до 30%) в Архангельской области и Республике Коми.

В этом году проверки пройдут во Владимирской, Ивановской, Смоленской, Тверской, 
Тамбовской, Мурманской, Калининградской, Ленинградской, Вологодской, Кировской, Иркут-
ской, Новосибирской, Томской, Курганской, Свердловской и Амурской областях, республиках 
Карелия, башкортостан, Мордовия, Татарстан, бурятия, Марий Эл, Якутия, в Алтайском, 
Краснодарском и Забайкальском краях, а также Ямало-Ненецком автономном округе.

Пресс-служба Рослесхоза

санитарных рубок  
в сибФо стало меньше

Площадь сплошных санитарных рубок 
леса в СФО за год сократилась на 42% (с 
27,8 до 16 тыс. га). Доля древесины, заго-
товленной в ходе сплошных санитарных 
рубок, за тот же период уменьшилась 
на 43% (с 5 до 2,9 млн м3). Динамика 
к улучшению связана с контролем над 
назначением санитарно-оздоровительных 
мероприятий и их эффективностью.

Объем древесины, заготовленной в 
СФО при сплошных санитарных рубках в 
2022 году составил 40% общего объема 
сплошных санитарных рубок страны, это 
на 14% меньше показателей 2021 года.

Сокращение объема сплошных сани-
тарных рубок в 2022 году составило в 
Кемеровской области 58%, в Томской 
области – 53%, Республике Хакасия – 
52%, Красноярском крае – 43%, Омской 
области – 29%, Новосибирской области  – 
13%. Объем древесины, заготовленной 
сплошными санитарными рубками по 
СФО в 2022 году, не превышает 1,1% 
допустимого объема заготовки древе-
сины. В 2021 году этот показатель состав-
лял 1,9%.

Запсиблеспроект

«Умный лес» могут интегрировать в лесное хозяйство россии до конца года
Система позволила Пермскому краю в 1,5 раза снизить теневой оборот древесины и в 2,5 раза повысить эффективность взаимодействия 

лесопользователей и профильных органов власти. Система «Умный лес» позволяет вести учет лесного фонда и лесопользование в цифре, 
мониторинг хранения, транспортировки и переработки древесины, отслеживать лесоизменения с помощью спутникового мониторинга, а 
также охранять леса от пожаров, реализовывать программы лесовосстановления и администрировать платежи за лес. Одна из подсистем 
отвечает за мониторинг транспортировки, обеспечивая контроль за оборотом древесины – от заготовки до производства готовой продукции. 
Кроме того, «Умный лес» позволяет автоматизировать операционные процессы, осуществить перевод лесной отрасли в цифровой формат 
и уйти от бумажного документооборота. Пермский опыт уже успешно тиражирован в лесной отрасли Кировской области, а тестирование 
информационного продукта проводят Татарстан, белгородская, Ульяновская и Новосибирская области.

благодаря системе бюджет региона дополнительно получил 6 млрд руб. налоговых поступлений и 2,6 млрд руб. платы за 
коммерческое использование лесных ресурсов. В результате использования системы незаконная рубка леса в Прикамье сократи-
лась до 3 тыс. м3 с 30  тыс.  м3. За счет комплексной системы управления лесными массивами уже запущены три инвестиционных 
проекта, которые позволят дополнительно вовлечь 2,2 млн м3 лесных ресурсов Прикамья в промышленную деятельность.

Региональный координатор проекта «Цифровая Россия» партии «Единая Россия» в Пермском крае Александр Мотрич напомнил, 
что разработка цифровой интеллектуальной системы «Умный лес» началась в 2019 году. Предпосылками стал ряд серьезных проблем. 
«В Пермском крае около 12 млн га леса. Лесозаготовки осуществляют около 300 лесопользователей. При этом в отрасли отсутство-
вали либо были неактуальны данные лесоустройства, они не имели пространственной привязки, а бизнес-процессы взаимодействия с 
лесопользователями не были автоматизированы. Ежегодный ущерб из-за незаконных рубок и теневого оборота древесины достигал 
2 млрд руб., потери бюджета края  – не менее 100 млн руб. налогов и 250 млн руб. платы за пользование природными ресурсами. 
Созданная и протестированная в 2020–2021 годах система “Умный лес” распознает до 100 объектов лесоизменений за 10 минут», – 
пояснил Александр Мотрич.

Пресс-служба депутата Госдумы РФ Антона Немкина

лесозавод «судома» начал выпуск 
садового паркета из термодревесины

Лесозавод «Судома» (пгт Дедо-
вичи, Псковская область), входящий в 
состав лесопромышленного комплекса 
SHELON, запустил производство нового 
строительного материала – садового 
паркета из термодревесины. Мощно-
сти предприятия позволяют выпускать 
3000 м2 таких изделий в месяц.

Сейчас садовый паркет на заводе изготавливают из термодревесины 
на основе сосны и березы, в дальнейшем планируется использовать также 
лиственницу и ясень. Материал выпускается в стандартном размере – 20 х 
310 х 310 мм. Такой формат наиболее популярен в ландшафтном дизайне, 
оформлении террас и зон бассейнов, а также балконов. Паркет прост в 
укладке: он имеет пластиковую подложку в виде решетки с системой кре-
плений, с помощью которых модули соединяются друг с другом замками 
по принципу конструктора. На любой относительно ровной поверхности 
монтаж возможен без дополнительных инструментов. Для удобства уста-
новки к каждой упаковке производитель прилагает инструкцию.

На «Судоме» древесина высушивается до достижения равномерной 
влажности 4–5% с использованием только воды, пара и высокой темпе-
ратуры (150–220°С). За счет этого материалы из термодревесины эколо-
гичны, устойчивы к внешним воздействиям, в том числе механическим, 
не разбухают и не растрескиваются при эксплуатации.

В начале осени лесозавод расширил объемы производства термодре-
весины, выйдя на ежемесячные мощности до 1000 м3. «С расширением 
мощностей по выпуску термопродукции сейчас мы имеем возможность 
запускать новые линейки товаров и предлагать их заказчикам. Развитие 
направления по изготовлению термодревесины позволяет нам увеличи-
вать глубину переработки сырья и работать по принципу безотходного 
производства», – сказал генеральный директор лесозавода «Судома» 
Василий Калиниченко.

Пресс-служба лесозавода «Судома»

Askona переходит на кадровый 
электронный документооборот

Сотрудники группы компаний Askona получили воз-
можность обмениваться документами и подписывать 
кадровые документы онлайн. Для этого ГК совместно 
с внутренним бизнес-партнером «ЦЕС Аскона Лайф 
Групп» внедрила систему кадрового документооборота 
(КЭДО) VK HR Tek. КЭДО позволит оптимизировать 
кадровые процессы и упростить документооборот 
между подразделениями компании в 82 регионах Рос-
сии. Всего в них работает больше 8000 сотрудников, из 
которых половина вне центрального офиса. В «цифру» 
переведены операции подписания дополнительных 
соглашений и должностных инструкций, оформление 
отпусков, подача заявлений (об увольнении, изменении 
банковских реквизитов, адреса регистрации и т. д.) и 
многие другие. В дальнейшем компания планирует 
расширить функциональность платформы.

VK

обновлен  
совет директоров  
Segezha Group

Акционеры Segezha Group на внеочередном общем 
собрании избрали совет директоров. Его состав обновлен 
досрочно из-за выхода нескольких директоров. В совет 
директоров вошли Артем Засурский, Али Узденов, Михаил 
Шамолин, Сергей Шишкин, Мухадин Эскиндаров, Ровшан 
Алиев, Светлана Матвеева, Максим Сарманов и Андрей 
Фролов. Последние четверо ранее в совет директоров 
не избирались.

ИА «Финам»

8 9№3 (173)  LesPromInform.ru 20

Н О В О С Т И



Экспорт в дружественные страны 
может осуществляться  
по севморпути

Предприятия отечественного ЛПК столкнулась с 
серьезными трудностями из-за введенных санкций, резко 
ограничивших экспорт продукции в страны Евросоюза.  
В результате российские компании стали искать возмож-
ности переориентироваться на дружественные государства 
Азиатско-Тихоокеанского региона, ближнего Востока и 
Северной Африки. В настоящее время разрабатываются 
альтернативные маршруты, среди которых перевозка гру-
зов морем, в том числе и по Северному морскому пути.

Представитель губернатора Архангельской области по 
развитию Арктики Дмитрий Юрков пояснил, что предстоя-
щим летом по договоренности с группой компаний «Дело» 
по Севморпути планируется организовать пробный рейс с 
доставкой лесопромышленной продукции из Архангельска в 
Шанхай. Полученный в ходе него опыт будет использоваться 
при дальнейших отправках грузов за рубеж.

«Правительством региона в адрес правительства России 
направлено предложение о том, чтобы архангельский порт 
перестал быть исключительно транзитным, а стал портом 
отправления и отгрузки… Решено рассмотреть вопрос 
отправки продукции лесопромышленного комплекса и 
целлюлозно-бумажной промышленности через порт Архан-
гельск, частично разгрузив тем самым железнодорожный 
Восточный полигон, а также предусмотреть субсидирование 
таких перевозок», – уточнил Дмитрий Юрков.

ИАА «ПортНьюс»

Установлены показатели 
федерального проекта  
«сохранение лесов»

Заместитель председателя правительства России Виктория Абрам-
ченко утвердила перечень ключевых показателей федерального 
проекта «Сохранение лесов» нацпроекта «Экология». Так, в 2023 
году площадь лесовосстановления и лесоразведения должна быть 
не менее 1,4 млн га. Запас семян – 1364 т, количество выращенного 
посадочного материала лесных растений – 3,7 млрд единиц. Кроме 
того, площадь погибших лесных насаждений не должна превысить 
230 тыс. га. Также в рамках федерального проекта планируется 
вовлечение 1,5 млн человек в деятельность школьных лесничеств 
и волонтерских организаций.

«За четыре года реализации федпроекта "Сохранение лесов" 
регионы обеспечены лесопожарной техникой и отечественным 
оборудованием на 93%. В 2021 году площадь лесовосстановле-
ния и лесоразведения благодаря федпроекту впервые превысила 
площадь погибших лесов. Отмечу, что в 2023 году новые субъ-
екты будут включены в федпроект "Сохранение лесов". Сегодня 
Рослесхозом ведется работа по созданию нормативно-правовой 
базы в области лесных отношений для ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей», – заключил заместитель главы Рослесхоза 
Александр Панфилов.

Все показатели федерального проекта «Сохранение лесов» по 
итогам 2022 года достигнуты в полном объеме. Основной показатель 
федпроекта «Отношение площади лесовосстановления и лесораз-
ведения к площади вырубленных и погибших лесных насаждений» 
выполнен на 119,2%.

Бумпром.ру

«Вологодские лесопромышленники» 
приобрели «Хасслахерлес»

Акционерное общество «Группа компаний "Вологодские лесопро-
мышленники"» завершило сделку по приобретению лесопильно-дере-
вообрабатывающего комплекса ООО «Хасслахерлес». Этот шаг позволит 
усилить рыночные позиции ведущего лесопромышленного холдинга как в 
регионе, так и за его пределами путем увеличения объемов производства 
пиломатериалов, в том числе строганых, щепы и пеллет.

Предприятие «Хасслахерлес» расположено в г. Малая Вишера Новго-
родской области и с 2011 года осуществляет замкнутый цикл переработки, 
от заготовки круглого леса до выпуска высококачественных продуктов 
из древесины. Производительность лесопильной линии по входящему 
сырью позволяет перерабатывать до 500 тыс. м3. На сегодня ООО «Хас-
слахерлес» арендует более 125 тыс. га лесного фонда в Маловишерском 
районе, осуществляя заготовку более 275 тыс. м3 круглого леса в год с 
последующим лесовосстановлением.

«Приобретение ООО "Хасслахерлес" соответствует нашему слогану "С 
нами развитие!", – прокомментировал председатель совета директоров 
АО "Группа компаний «Вологодские лесопромышленники»" Александр 
Чуркин. – Уже не первое десятилетие у нас идет постоянный рост 
результатов через эффективное развитие группы компаний. Речь идет 
как о комплексном развитии территории присутствия наших предпри-
ятий, так и о повышении благосостояния сотрудников. Мы масштабно 
представлены в Вологодской области, теперь расширяем границы при-
сутствия в другом регионе.

Уверен, что наш значительный опыт инвестиционной деятельности 
позволит успешно продолжать реализацию приоритетного инвестици-
онного проекта на предприятии, что существенно увеличит мощности 
завода и расширит продуктовый портфель».

«ВЛП»

FSC уходит из россии полностью
Международное правление системы FSC решило, что сертификация 

в России больше невозможна, и все российские сертификаты FSC будут 
аннулированы. Об этом сообщается на закрытом членском портале FSC. Это 
решение вызвано в том числе заявлением о прекращении деятельности 
в России ASI, организации, которая контролирует качество сертификации 
FSC и занимается аккредитацией органов по сертификации во всем мире.

Таким образом, система сертификации «Лесной эталон» становится 
основным доступным на российском рынке инструментом, который опи-
рается на независимый контроль третьей стороной – для противодействия 
самодекларации и гринвошингу. Только этот инструмент базируется на 
международно признанных требованиях к ответственному лесоуправлению и 
строго ограничивает рубки на ценных малонарушенных лесных территориях.

forest-etalon.org

новгородское  
предприятие икеА  
обрело нового владельца

ООО «Инвест Плюс» завершило сделку по покупке 
крупнейшего производственного актива компании IKEA 
в России – ООО «Икеа Индастри Новгород».

«Процесс заключения сделки был непростым и 
довольно продолжительным. Для нас покупка завода 
не конец пути, а всего лишь начало: мы пришли с 
конкретным планом по долгосрочному развитию этого 
уникального для России производства», – прокоммен-
тировал событие гендиректор ООО «Инвест Плюс» 
Вадим Осипов.

Предприятие «Икеа Индастри Новгород» состоит 
из завода по производству ламинированных древесно-
стружечных плит и фабрики корпусной мебели. Произ-
водственная мощность завода по выпуску ЛДСП состав-
ляет более 500 тыс. м3 шлифованной ДСП, фабрики 
корпусной мебели – более семи миллионов корпусов 
шкафов и кухонной мебели в год.

«Мы высоко оцениваем технологический потенциал 
"Икеа Индастри Новгород". Это одно из самых совре-
менных и передовых российских предприятий. Но этим 
его конкурентные преимущества не исчерпываются. Не 
менее важны для нас высочайшая культура производ-
ства и высококвалифицированный трудовой коллектив, 
костяк которого удалось сохранить, несмотря на продол-
жительный период простоя», – отметил Вадим Осипов.

Новый собственник гарантирует сохранение числен-
ности сотрудников и условий труда по меньшей мере в 
течение года. Полноценное производство на новгород-
ской площадке панируется перезапустить в ближайшие 
2–3 месяца.

stratcom.ru

За лесами сибири  
будут следить из космоса

В 2023 году специалисты Рослесинфорга продолжат 
осуществлять дистанционный мониторинг в Сибирском 
федеральном округе. Площадь наблюдений по сравнению 
с прошлогодней будет увеличена больше чем на 9 млн га 
и составит больше 101 млн га.

«В 2023 году дистанционный мониторинг лесов будет 
проводиться в Иркутской области на 37 млн га, Кеме-
ровской области – на 3,6 млн га, Красноярском крае –  
32,7 млн га, Новосибирской области – 702 тыс. га, Омской 
области – 3,3 млн га, Томской области – 22,3 млн га и 
Республике Хакасия – 1,7 млн га. Непрерывный дистан-
ционный мониторинг покроет 39,5 млн га практически 
во всех регионах», – рассказал руководитель Новоси-
бирского филиала Рослесинфорга «Запсиблеспроект» 
Андрей Метяев.

благодаря системе дистанционного мониторинга земли 
с 2013 года удалось обнаружить более 16 тыс. незакон-
ных рубок с общим объемом заготовленной древесины 
почти 8,3 млн м3.

Рослесинфорг
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«Автоматика-Вектор» модернизирует 
лесопиление на «севлеспил»

В рамках контракта с заводом «СевЛесПил» в Сыктывкаре 
компания «Автоматика-Вектор» заменит главный пульт управления 
лесопильной линией, установит контроллеры, частотно-регули-
руемый привод и некоторые сенсоры нового поколения. Линия 
подачи пиловочных бревен к головному станку дополнится скане-
ром «Вектор-3D», с помощью которого в автоматическом режиме 
будет определяться форма бревна и оптимальный угол доворота 
бревна в положение, обеспечивающее максимальный объемный 
выход пиломатериалов из каждого сортимента.

alestech.ru

итоги выставки CIFF Гуанчжоу – 2023

Завершившаяся 31 марта и продлившаяся в общей сложности 
восемь дней (четыре дня первого этапа и четыре дня второго 
этапа), 51-я по счету выставка CIFF Гуанчжоу – 2023 заняла выста-
вочную площадь 700 тыс. м2, поделенную между 4000 экспонентов, 
ее посетили 380 763 профессиональных и квалифицированных 
посетителей из 166 стран мира. Это абсолютный рекорд посеща-
емости: +27,88% по сравнению с CIFF Гуанчжоу – 2019, последней 
выставкой до пандемии.

В 2024 году CIFF Гуанчжоу пройдет в Кантонском выставочном 
комплексе с 18 по 21 марта (первый этап) и с 28 по 31 марта 
2024 года (второй этап).

ciff.furniture

VK внедрила политику 
устойчивого развития

17 апреля 2023 г. компания VK приняла 
политику устойчивого развития. Документ 
объединяет принципы VK в сфере ESG  – 
экологического, социального и корпоратив-
ного управления. Для минимизации нега-
тивного воздействия на окружающую среду 
компания внедряет модели ответственного 
природопользования. В частности, VK раз-
работала и внедрила решение VK HR Tek, 
позволяющее перейти на кадровый элек-
тронный документооборот и отказаться от 
обмена бумажными копиями. В 2022 году 
сервис стал доступен и другим компаниям.

В политике отражено участие VK в 
развитии благотворительности в России 
через сервис Добро Mail.ru и фонд ком-
пании «Код Добра». Еще один важный 
элемент политики – повышение цифровой 
доступности продуктов и сервисов VK.  
В конце 2022 года мобильные приложе-
ния Почта Mail.ru и Одноклассники полу-
чили сертификат инклюзивного проекта 
Everland, подтверждающий их доступность 
для незрячих пользователей.

Пресс-служба VK
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первый пилотный климатический проект АцБк 
успешно зарегистрирован Гис промышленности

Новая национальная система углеродного регу-
лирования, активно формирующаяся в России 
с момента принятия Федерального закона от  
2 июля 2021 г. №296-ФЗ «Об ограничении выбросов 
парниковых газов», способствует возможностям 
снижения углеродного следа хозяйственной дея-
тельности путем разработкии выполнения клима-
тических проектов.

АО «Архангельский ЦбК» целенаправленно проводит мероприятия, направленные на 
сокращение выбросов парниковых газов (ПГ), снижая углеродоемкость производимой 
продукции. Одним из таких корпоративных климатических проектов является «Рекон-
струкция картоноделательных машин КДМ-1,2». Проект представляет собой комплекс 
решений, направленных на повышение ресурсной эффективности производства и 
сокращение выбросов ПГ. Основные заявленные параметры климатического проекта: 
сокращение удельных выбросов ПГ на единицу произведенной продукции составит 
13%, сокращение выбросов ПГ в 2021 г. – 67 853 т СО2-эквивалента.

Реализация проекта приводит к снижению потребления электрической и тепло-
вой энергии собственного производства и объемов сжигания ископаемого топлива 
на генерирующих мощностях комбината.

Рост сокращения выбросов ПГ в 2021 году относительно уровня 2020 года на 
12,4% обусловлен снижением потребления КДМ электрической и тепловой энергии 
на 0,7 и 1,3% соответственно при увеличении объемов производства картона на 1,4%.

Первый пилотный климатический проект АЦбК успешно зарегистрирован в Госу-
дарственной информационной системе промышленности в публичном Реестре кли-
матических проектов.

appm.ru

клиенты Tele2 смогут посадить 
деревья онлайн

Tele2 предлагает своим клиентам объединить усилия 
по сохранению природных ресурсов и запускает проект по 
высадке деревьев. Участие в проекте позволит внести вклад в 
восстановление леса на территориях, пострадавших от пожа-
ров, насекомых-вредителей и других негативных факторов.

Клиенты Tele2 смогут принять участие в экоинициативе 
онлайн – достаточно подключить услугу «Посадите дерево» 
в одном из digital-каналов взаимодействия: мобильном при-
ложении, личном кабинете или посредством обращения 
в службу поддержки. Высадка одного дерева обойдется в 
100 рублей, в эту сумму входит закупка саженца и органи-
зация его посадки в одном из регионов действия проекта. 
При этом Tele2 обеспечит прозрачность инициативы. Так, 
каждый клиент сможет получить электронный сертификат с 
координатами места, где осуществлялись посадки деревьев 
в рамках проекта. 

Tele2 реализует экопроект совместно с некоммерческой 
организацией «РусКлиматФонд», которая была создана для 
компенсации и сокращения выбросов парниковых газов с 
помощью экологических проектов и посадки деревьев на 
больших площадях в разных регионах России. В новом 
сезоне команда и волонтеры «РусКлиматФонда» будут сажать 
деревья в нескольких федеральных округах России: Централь-
ном, Северо-Западном, Южном, Приволжском, Уральском и 
Сибирском.

rusclimatefund.ru



ТЕКСТ  
ПРЕСС-СЛУЖбА HH.RU СЕВЕРО-ЗАПАД 

ИНФОГРАФИКА HH.RU

Аналитики hh.ru подвели итоги 
первого квартала на рынке 
труда лесной  
и деревообрабатывающей 
промышленности России 
и выяснили, в каких 
специалистах сейчас особенно 
нуждаются компании, 
насколько выросла их 
зарплата, а также какие 
работодатели предлагают 
максимальное число  
рабочих мест.

информационный  
партнер

ЛесопромышЛенный  
компЛекс россии
спрос на персонал за год вырос на 13%

Анализ рынка труда ЛПК пока-
зывает, что по итогам первых трех 
месяцев наибольшую потребность 
в сотрудниках испытывали работода-
тели из Москвы (13% новых вакансий 
от общего объема по стране), Москов-
ской области (11%), Санкт-Петербурга 
(8%), Архангельской области (4%) и 
Краснодарского края (3,6%). Также в 
десятке регионов-лидеров по числу 
вакансий оказались Томская, Ниже-
городская, Иркутская область, Крас-
ноярский и Пермский край.

Интересно, что наибольший рост 
спроса на персонал в этой пятерке 
зафиксирован в архангельских ком-
паниях (+47% новых вакансий по 
сравнению с I кварталом 2022 года).  
В Петербурге рост спроса на персонал 
в леспроме составил 4%, в Москве 
21%, в Московской области 12%.  
А вот в Краснодарском крае спрос, 
наоборот, снизился: -9%.

В целом же на регионы СЗФО при-
ходится почти 2000 вакансий в лесной 

отрасли, что на 32% больше, чем в I 
квартале 2022 года. Работодатели из 
других регионов СЗФО также демон-
стрируют высокий прирост спроса на 
персонал: в Новгородской области 
+62%, в Псковской области +25%, в 
Ленобласти +20%. При этом спрос на 
работников в ЛПК просел в Карелии 
(-47%), Мурманской и Калининград-
ской областях (по -50%).

Наиболее активными по публи-
кации вакансии и поиску персонала 
по итогам первых трех месяцев 
2023 года в России стали группа 
компаний «УЛК», Segezha Group, 
Kronospan, «Краслесинвест», группа 
«Илим», «Кама», RFP Group, «Свеза», 
SmartGroup, «Томлесдрев», «Наяда», 
OPEN group, «Новые технологии», 
«Дятьково», Ивановская лесопромыш-
ленная компания, ХПП «Софрино» 
Русской православной церкви, НПАО 
«Светогорский ЦбК», «Модуль», «Хаят 
Холдинг» и фабрика мебели «Кухни 
Анонс».

Заявленная зарплата в вакансиях 
лесной промышленности и дерево-
обработки в целом по стране на 
данный момент составляет от 46 000 
до 91 954  руб. При этом важно, что 
некоторые наиболее активные ком-
пании-работодатели уже сообщили о 
намерении индексировать зарплату 
сотрудников. Так, компания «Свеза» 
приняла решение о повышении зара-
ботной платы работникам с 1 апреля 
на 9%. Кроме того, в компании будет 
выделен дополнительный фонд в раз-
мере 3% для устранения перекосов 
и выравнивания уровня заработной 
платы. «Сотрудники "Свезы" – наш глав-
ный актив, и мы последовательно про-
водим политику заботы о них, несмотря 
на сложнейшую макроэкономическую 
и геополитическую ситуацию, в которой 
оказался российский лесной сектор», – 
сказал генеральный директор компании 
«Свеза» Анатолий Фришман.

Россиянам, ищущим сейчас работу 
в лесной промышленности, предла-
гаются 370 вакансий с зарплатой от 
200 000 руб. Это на 104% больше, 
чем в I квартале 2022 года. Подобные 
высокооплачиваемые вакансии, как 
правило, предлагают специалистам 
по продажам и клиентским менед-
жерам, топ-менеджерам, инжене-
рам, производственным рабочим и 
работающим вахтовым методом, а 
также дизайнерам и программистам. 
Аналитики hh.ru подготовили рей-
тинг актуальных вакансий с наиболее 
высокой зарплатой:
1. Менеджер по продажам домов, 

до 500 000 руб. до вычета налогов.
2. бизнес-аналитик, до 200 000 руб. 

на руки.
3. Монтажник-установщик межком-

натных дверей, до 250 000 руб. на 
руки.

4. Оператор станков с ЧПУ, до 
250 000 руб. до вычета налогов.

Топ-10 регионов по спросу на специалистов в лесной промышленности 
и деревообработке в I квартале 2023 года

Динамика числа вакансий в лесной промышленности  
и деревообработке регионов СЗФО в I квартале 2023 года

Зарплатный диапазон в леспроме СЗФО  
в I квартале 2023 года (руб., до вычета НДФЛ)

Санкт-Петербург 60 000–103 448

Архангельская область 52 874–91 954

Ленинградская область 51 724–70 000

Республика Коми 40 230–63 218

Вологодская область 51 724–114 943

Республика Карелия 45 977–65 000

Новгородская область 43 678–83 103

Псковская область 45 977–54 023

Калининградская область 45 977–86 207

Мурманская область 61 782–84 770

Профессия Доля вакансий
Менеджер по продажам, менеджер по работе с клиентами 13%

Водитель 5%

Инженер-конструктор, инженер-проектировщик 4%

Оператор производственной линии 3%

бухгалтер 3,1%

Слесарь, сантехник 2,6%

Технолог 2,4%

Машинист 2,4%

Кладовщик 2,2%

Сервисный инженер, инженер-механик 2,2%

Электромонтажник 2,2%

Начальник смены, мастер участка 2,0%

Продавец-консультант, продавец-кассир 1,9%

Менеджер по закупкам 1,9%

Начальник производства 1,8%

Разнорабочий 1,8%

Оператор станков с ЧПУ 1,5%
Инженер по охране труда и технике безопасности,  
инженер-эколог 1,5%

Токарь, фрезеровщик, шлифовщик 1,4%

Упаковщик, комплектовщик 1,3%

Программист, разработчик 1,2%

Инженер-энергетик, инженер-электрик 1,2%

Руководитель отдела продаж 1,2%

Грузчик 1,2%

Менеджер по маркетингу, интернет-маркетолог 1,1%

5. Начальник отдела снабжения, от 
172 413 руб. до вычета налогов.

6. Архитектор-проектировщик, от 
200 000 руб. на руки.

7. Менеджер по продажам стро-
ительных материалов,  до 
300 000  руб. на руки.

8. Административный директор, от 
160 000 руб. на руки.
«За год работодатели в лесной 

промышленности также несколько 
изменили предлагаемые условия 
работы и требования к кандидатам. 
Так, компании стали на 5% реже пред-
лагать работу соискателям без опыта 
и стажа в профессии, но при этом на 
14% чаще искать опытных работни-
ков со стажем более шести лет в 

профессии и отрасли. Также работо-
датели стали больше ориентированы 
на закрепление работников внутри 
компании и увеличили на 14% число 
вакансий с постоянной занятостью, 
на 17% чаще стали искать персонал 
на полный рабочий день. При этом 
число рабочих мест с частичной и 
проектной занятостью уменьшилось 
на 31%», – отмечает руководитель 
пресс-службы hh.ru в СЗФО Мария 
бузунова.

В топ-25 самых востребованных 
профессий у работодателей ЛПК 
вошли по большей части «синие 
воротнички» (17 профессий). Уже 
больше года рейтинг возглавляет 
менеджер по продажам. 
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Добровольная лесная 
сертификация в России  
за последние годы претерпела 
существенные изменения. 
Международные схемы  
либо ушли из страны,  
либо сильно изменили формат 
работы, и на этом фоне 
появилось сразу несколько 
новых российских систем 
сертификации. В связи с этим 
у ряда заинтересованных 
сторон возникла потребность 
сравнения всех действующих 
систем. Так, ритейл и другие 
крупные потребители 
лесобумажной продукции 
оказались перед выбором 
системы подтверждения 
дополнительных 
требований по социальной 
и экологической 
ответственности. Эта статья 
призвана помочь им в этом.

Сейчас в России представлены 
четыре системы добровольной лес-
ной сертификации (ДЛС): междуна-
родная система (схема) FSC и рос-
сийские системы «Лесной эталон», 
«Устойчивый лес» и SFMRU/38200. 
Их сравнение проведено на уровне 
изучения веб-сайтов и документов, 
прежде всего сертификационных 
стандартов. В сравнительном ключе 
приведены общие сведения об этих 
системах, их требованиях, предла-
гаемых ими видах сертификации, 
о текущем состоянии сертифика-
ции по разным системам, и другое. 
Акцент при этом сделан на сравне-
нии требований по сохранению при-
родных и социальных ценностей.

ОБщАЯ ИнфОРМАцИЯ  
О сИстеМАХ Длс

система FSC (лесного попечи-
тельского совета). Международная 
схема, созданная в 1993 году как 
ответ на рыночный и потребитель-
ский запрос на продукцию ответ-
ственного лесопользования, бази-
руется на принципах устойчивого 
развития, прежде всего балансе 
экологических, экономических и 
социальных интересов. Особен-
ности системы FSC и требования 
ее стандартов, основанных на 
указанном балансе, способствуют 
достижению как минимум 14 целей 
устойчивого развития из 17 постав-
ленных ООН.

Разрабатывает собственную нор-
мативную базу, опирающуюся на 
подход ISO, основной содержатель-
ный стандарт «Принципы и крите-
рии FSC». Одна из двух наиболее 
крупных международных схем ДЛС. 
Представлена больше чем в 100 
странах.

С 2020 по 2022 год Россия зани-
мала первое место в мире по 
площади FSC-сертифицированных 
лесов (свыше 62 млн га). 8 апреля 
2022 года FSC International в связи 
с геополитической обстановкой 
приостановил действие в России 
всех «торговых» сертификатов FSC, 
то есть они стали бесполезными 
для держателей с рыночной точки 
зрения. На этом фоне появилась 
система «Лесной эталон».

«лесной эталон». Создана 
ООО «Ответственное управление 
лесами» (ООО «ОУЛ», бывшее 
юрлицо FSC России) как «прокси-
схема» по отношению к FSC. Тре-
бования всех сертификационных 
стандартов дублируют требования 
FSC, за единичными исключени-
ями, связанными с особенностями 
национального законодательства. 
Разработана согласно законода-
тельству РФ, зарегистрирована 
(включая знаки соответствия 
системы) в Росстандарте 12 августа 
2022 года, свидетельство №РОСС 
RU.З2685.04ЛЭТ0. Сертификация, 
как и в остальных системах, прово-
дится независимыми органами по 
сертификации, уполномоченными 
на работу в системе.

Организационная структура в 
настоящий момент представлена 
только собственно ООО «ОУЛ». 
Формируется Совет системы. По 
данным на апрель 2023 года выдано 
392 сертификата (53 сертификата 
лесоуправления и 339 сертификатов 
цепочки поставок), лесоуправле-
ние сертифицировано на площади 
7 246 714 га.

«Устойчивый лес». Зарегистри-
рована в Росстандарте, свидетель-
ство №РОСС RU.М2693.04НЛО0. 
Все стандарты, в том числе по 

оформлению, соответс твуют 
ГОСТам. Полное название органи-
зации – ассоциация «Национальное 
лесное объединение по развитию 
добровольной лесной сертифи-
кации». В качестве партнеров 
ассоциации на ее сайте фигури-
руют ООО «Магистраль-Транзит», 
орган по сертификации ООО «АЛМ 
Системы» и Ассоциация лесополь-
зователей и землепользователей 
Кыргызстана.

Лозунг – «Мы призваны стать 
альтернативой западным системам 
и объединениям в сфере лесной 
сертификации с адаптированной 
системой к российскому рынку».

Миссия – организация создала 
и поддерживает систему «Устой-
чивый лес», которая основана на 
национальном законодательстве, 
общепринятых подходах и терми-
нах лесной сертификации, а также 
соответствует регламенту EUTR, 
целям в области устойчивого раз-
вития ООН, стандартам ISO и рати-
фицированным конвенциям (МОТ, 
СИТЕС и др.). В системе деклариро-
ван рейтинговый подход, призван-
ный выделить компании, которые 
делают гораздо больше других для 
внедрения устойчивого развития.

К апрелю 2023 года выдан один 
сертификат цепочки поставок.

SFMRU/38200. Создана ассоциа-
цией «Центр развития лесной сер-
тификации», выполняющей сейчас 
функции управляющей организации 
двух систем лесной сертифика-
ции – SFMRU/38200 и PEFC Russia. 
Система SFMRU/38200 во многом 
повторяет систему PEFC. Требова-
ния стандартов, правил и процедур 
двух схем национальной системы 
лесной сертификации, PEFC Russia 
и SFMRU/38200, полностью соот-
ветствуют российскому законода-
тельству и международным тре-
бованиям, имплементированным 
в законодательство РФ. Главной 
целью ассоциации «Центр разви-
тия лесной сертификации» являет 
помощь экологически ответствен-
ным, социально ориентированным 
и экономически устойчивым оте-
чественным производителям для 
подтверждения их соответствия 
высоким требованиям стандартов 
лесоуправления и цепочки поста-
вок древесины и продукции из 
древесины.

На апрель 2023 года выдано 11 
сертификатов (пять по лесоуправле-
нию и шесть по цепочке поставок), 
лесоуправление сертифицировано 
на площади 2 982 854 га.

сеРтИфИКАцИЯ 
лесОуПРАВленИЯ

Требования и стандарты FSC 
и «Лесного эталона» почти иден-
тичны. Сертификация лесоуправ-
ления по системе «Лесной эталон» 
базируется на Национальном стан-
дарте лесоуправления FSC для Рос-
сийской Федерации. Стандарты 
объемные, помимо чек-листа, есть 
несколько приложений, посвящен-
ных отдельным аспектам сертифи-
кации лесоуправления.

В системе «Устойчивый лес» зна-
чительная часть стандарта лесо-
управления (равно как и других 
стандартов) посвящена неспеци-
фическим для лесоуправления 
требованиям (лидерство, плани-
рование, средства обеспечения, 
оценка, улучшение и т. д.). Все это 
одинаково описано во всех стандар-
тах системы, включая подход «пла-
нируй – делай – проверяй – дей-
ствуй» (в FSC и «Лесном эталоне» 
это называется адаптивным управ-
лением) и риск-ориентированное 
мышление. В основном общими 
словами, а четкие критерии отсут-
ствуют. В отношении собственно 
лесоуправления конкретные тре-
бования системы «Устойчивый лес» 
составляют меньше половины стан-
дарта. Приложений нет.

Система SFMRU/38200 фактиче-
ски повторяет систему PEFC приме-
нительно к России (в свою очередь, 
дублировавшую требования законо-
дательства). В предисловии к стан-
дарту лесоуправления SFMRU/38200 
сказано, что требования стандарта 
лесоуправления «аналогичны ГОСТ 
Р 58003–2017 Лесоуправление и 

лесопользование». По объему этот 
стандарт заметно меньше стан-
дарта системы «Устойчивый лес» 
и намного меньше стандартов FSC 
и системы «Лесной эталон». При-
ложений нет.

Таким образом, в системах FSC 
и «Лесной эталон» требования по 
сохранению природных и социаль-
ных ценностей лесов по сравнению 
с требованиями законодательства 
детализированы и конкретизиро-
ваны, а местами существенно уси-
лены. Последнее относится прежде 
всего к сохранению значительной 
площади малонарушенных лесных 
территорий и старовозрастных 
лесов, которые, согласно акту-
альным научным данным, играют 
ключевую роль в поддержании 
глобального водного баланса и 
климата Земли. Существенно дета-
лизированы также требования по 
сохранению биоразнообразия всех 
уровней.

В отличие от стандартов FSC 
и «Лесного эталона», стандарт 
системы «Устойчивый лес» мало 
что добавляет к требованиям зако-
нодательства в отношении природ-
ных и социальных ценностей, хотя 
эти дополнения интересны. боль-
шинство их (хотя не все) взяты из 
требований FSC в России.

Стандарт SFMRU/38200 содер-
жит законодательству некоторые 
дополнительные требования, 
однако большинство их (кроме 
сохранения редких видов, ценных 
для населения участков лесов и в 
определенной степени касающи-
еся социальных последствий хозяй-
ственной деятельности) весьма 
неконкретные. Многие требования 
сформулированы лишь в общих 
чертах, что позволяет трактовать 
их по-разному. Вот несколько при-
меров из стандарта:

3.8.3. При рубках лесных насажде-
ний применяются природощадящие 

Виды сертификации в системах ДЛС

Вид сертификации FSC «лесной эталон» «устойчивый лес» SFMRU/38200
Лесоуправление + + + +

Цепочка поставок + + + +

Контролируемая древесина 
для управляющих лесами 
предприятий

+ + - -

Сертификация проектов + - + -

Сертификация устойчивого 
пространства

- - + -
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Требования стандартов в отношении аспектов лесоуправления

требование FSC и «лесной эталон» «устойчивый лес» SFMRU/38200

Природные ценности
Сохранение 
малонару-
шенных лес-
ных террито-
рий (МЛТ) и 
других старо-
возрастных 
лесов

Эти леса являются одним из типов лесов 
высокой природоохранной ценности (ВПЦ), 
а именно ВПЦ 2. В стандартах подробно 
описаны эти леса, включая наилучшую 
доступную информацию и ссылки на кар-
тографические материалы, а также меры 
охраны и требования по взаимодействию 
с заинтересованными сторонами (ЗС). ЗС 
перечислены на сайте hcvf.ru

Отсутствуют, за исключением 
охраняемых в установленном 
законодательством порядке 
(ООПТ, ОЗУЛ и др.)

Отсутствуют, за исключением охраняемых в 
установленном законодательством порядке 
(ООПТ, ОЗУЛ и др.), и еще одного не очень по-
нятного и конкретного требования:
4.1.2. При планировании лесоуправления, такса-
ции и картировании лесных ресурсов необходимо 
выявить, защитить и/или сохранить экологиче-
ски важные лесные территории со значитель-
ной концентрацией: <…> а также с учетом
г) ландшафтов с наличием встречающихся в 
естественном состоянии видов (распределение, 
обилие) глобального, регионального и нацио-
нального значения.
Что означает «с учетом» и о каких именно 
«ландшафтах» идет речь, не поясняется.

Сохранение 
других лесов 
высокой 
природоох-
ранной цен-
ности (ВПЦ)

Есть еще пять типов ВПЦ, помимо МЛТ и 
других старовозрастных лесов:
1) Места концентрации биоразнообразия 
(ВПЦ 1).
2) Редкие экосистемы (ВПЦ 3).
3) Экосистемные услуги (ВПЦ 4).
4) Потребности населения (ВПЦ 5).
5) Культурные ценности (ВПЦ 6).
Помимо индикаторов стандарта, ВПЦ посвя-
щено специальное нормативное приложе-
ние к стандарту с подробной информацией 
обо всех типах и подтипах ВПЦ, методиках 
их выделения, с перечнями источников наи-
лучшей доступной информации, мер охраны 
и т. д. Все это разработано российскими экс-
пертами и ЗС. Также есть требование сохра-
нения 10% аренды в виде сети охраняемых 
участков, которая включает участки с ВПЦ, 
ООПТ и репрезентативные участки

Только редкие экосистемы  
(названные редкими участка-
ми), а также участки, имеющие 
значение для местного насе-
ления, которые, согласно стан-
дарту, ограничены участками, 
охраняемыми по законодатель-
ству (защитные леса, ООПТ и 
др.). Требования описаны толь-
ко в индикаторах, конкретных 
данных нет.
Есть общее требование сохра-
нения 10% аренды в виде при-
родоохранных лесов

Требуется также выделять и сохранять участки, 
представляющие ценность для коренных наро-
дов и местного населения (аналог ВПЦ 5 и ВПЦ 
6 в системах FSC и «Лесной эталон»): это «места 
особой исторической, культурной, экономи-
ческой, экологической, культовой, духовной и 
религиозной ценности и территории, имеющие 
основополагающее значение для удовлетво-
рения базовых потребностей местных общин 
(напр., здоровье, поддержание существования)». 
Такие места для коренных народов выделяются 
с их обязательным участием. Других разъясне-
ний нет

Сохранение 
мозаичного 
ландшафта

В дополнение к предыдущему пункту при 
проведении сплошных рубок на площади 
больше 15 га требуется сохранять минимум 
10% площади лесосеки в виде ветроустой-
чивых полос и куртин леса

В дополнение к предыдущему 
пункту требуется исключение 
из планов рубок минимум 5% 
площади каждого квартала

Отсутствует

Сохранение 
редких 
видов

Требуется, описано подробно Требуется Требуется, описано подробно

Сохранение 
ключевых 
биотопов

Требуется, есть специальное приложение 
и обширный перечень ключевых биотопов 
с подробными характеристиками, который 
нужно использовать в качестве основы

Требуется, однако требования 
никак не конкретизированы

Требуется, однако требования неконкретные, 
приводится только краткий перечень примеров 
ключевых биотопов

Сохранение 
репрезен-
тативных 
участков

Требуется Требуется Требуется

Неистощи-
тельность 
лесопользо-
вания

Требуется, требования конкретизированы 
в нескольких детально проработанных 
индикаторах. Включены требования к 
актуальности лесоустроительных матери-
алов, исключение из расчета добровольно 
сохраняемых и утраченных в результате 
негативных явлений участков, детализация 
по хозяйствам и др.

Требуется, однако из конкрети-
ки только требование исклю-
чать из расчета добровольно 
сохраняемые, утраченные в 
результате негативных явлений 
и экономически недоступные 
участки (что правильно, но не-
достаточно для обеспечения 
неистощительности). 
Оценка неистощительности 
не проводится, так как размер 
пользования, установленный 
государством, автоматически 
признается неистощительным

Требуется, однако индикаторы сводятся к 
декларациям и соблюдению основных требо-
ваний законодательства. Размер пользования, 
установленный государством, автоматически 
признается неистощительным

Пожары Меры по снижению рисков негативных 
последствий от пожаров (в общем виде)

Отказ «по возможности» от 
сжигания порубочных остатков

Применение искусственного пала запрещено, кро-
ме случаев, когда это допустимо для достижения 
целей лесоуправления (не конкретизировано)

социальные ценности

Культурные 
и другие со-
циальные 
ценности

Для выявления и определения мер охраны 
культурных и социальных ценностей леса 
требуется взаимодействие с заинтересо-
ванными сторонами (взаимодействие – 
процесс, предполагающий в числе прочего 
обратную связь). Процесс начинается с 
обязательного информирования о серти-
фикации заинтересованных и затронутых 
сторон 

Требуются консультации с заин-
тересованными сторонами (мо-
гут быть разовым действием)

Требований довольно много, и они весьма де-
тальные – информирование местного населе-
ния, консультации с местным населением для 
оценки возможных социальных последствий 
хозяйственной деятельности, согласование 
планов лесоуправления с местным населением 
и коренными народами.
См. выше (природные ценности, сохранение 
других лесов ВПЦ)

требование FSC и «лесной эталон» «устойчивый лес» SFMRU/38200
Коренные 
народы

Коренные народы в понимании ООН, но 
международные критерии коренных наро-
дов в результате специальных обсуждений 
адаптированы к российским условиям

Только малочисленные корен-
ные народы в понимании рос-
сийского законодательства

Малочисленные коренные народы в понима-
нии российского законодательства, но с не 
вполне понятной оговоркой: «в т. ч. представи-
тели других этнических общностей, не относя-
щиеся к малочисленным народам, но постоянно 
проживающие в районах проживания этих 
народов и осуществляющие традиционное при-
родопользование малочисленных народов»

Обычные 
права 
местных со-
обществ

Требуется соблюдать обычные права мест-
ных сообществ. Есть определение обычных 
прав, несколько индикаторов и справочное 
приложение по обычным правам

Есть только требование соблю-
дения обычных прав местных 
сообществ, без определения, 
какой-либо конкретики и меха-
низмов для защиты обычных 
прав их обладателями

Есть только упоминание о необходимости со-
блюдения обычных прав коренных народов, 
с отсылкой к Конвенции МОТ №169, не рати-
фицированой Россией, и Декларации ООН о 
правах коренных народов

Свободное 
предвари-
тельное 
осознанное 
согласие 
(СПОС)

Если планы хозяйственной деятельности 
предприятия затрагивают права коренных 
народов или местных сообществ, требуется 
их СПОС на ведение этой деятельности, 
при этом держатели прав могут не дать его. 
Разъяснению этого требования посвящено 
специальное приложение к стандарту

СПОС не требуется СПОС не требуется

безопас-
ность и охра-
на труда

Помимо соблюдения требований законода-
тельства, необходимо неукоснительно сле-
довать инструкции МОТ «безопасность и 
охрана труда при лесотехнических работах»

Требуется только обеспечивать 
условия проживания и питание 
работникам в соответствии с 
инструкцией МОТ «безопас-
ность и охрана труда при лесо-
технических работах»

Фактически повторяет требования российского 
законодательства

технологии, нацеленные на миними-
зацию воздействия на окружающую 
среду.

4.1.18. Должны приниматься 
практические меры по улучшению 
и поддержанию биологического 
разнообразия.

4.6.10. Необходимо продвигать 
деятельность по лесовосстановле-
нию и облесению, способствующую 
улучшению и восстановлению эко-
логических связей.

сеРтИфИКАцИЯ цеПОЧКИ 
ПОстАВОК

Стандарты цепочки поставок 
FSC и системы «Лесной эталон» 
идентичны, в обеих системах их 
несколько. Основной стандарт 
вк лючает только собственно 
цепочку поставок. В рамках этого 
вида сертификации можно также 
сертифицировать контролируемую 
древесину (см. ниже), вторичные 
материалы и проекты. Для каж-
дой из этих опций есть отдельный 
дополнительный стандарт. Еще есть 
дополнительный стандарт по груп-
повой/мультисайт сертификации 
цепочки поставок.

Контролируемая древесина в 
обеих системах – это несертифи-
цированное сырье за исключением 
пяти неприемлемых категорий: 
нелегально заготовленной древе-
сины; древесины, заготовленной 
с нарушением традиционных и 

гражданских прав; древесины, заго-
товленной в лесах, где хозяйствен-
ная деятельность угрожает высоким 
природоохранным ценностям; дре-
весины из лесов, преобразованных 
в плантации или нелесные земли; 
древесины из лесов, в которых 
выращиваются ГМО. Доля контро-
лируемой древесины в конечной 
продукции должна составлять не 
более 30%, иначе продукция не 
подлежит маркировке товарными 
знаками (либо знаками соответ-
ствия) систем.

На апрель 2023 года стандарт 
цепочки поставок системы «Лесной 
эталон» повторяет предыдущую 
версию аналогичного стандарта 
FSC. Основное отличие заключа-
ется в том, что в стандарте системы 
«Лесной эталон» пока отсутствуют 
«ключевые трудовые требования» 
FSC, введенные в последнюю вер-
сию стандарта цепочки поставок 
FSC и соответствующие восьми 
ключевым конвенциям МОТ. Пода-
вляющее большинство этих тре-
бований отражены в российском 
трудовом законодательстве, однако 
для полного соответствия систем 
все ключевые трудовые требования 
должны быть внесены в стандарт 
цепочки поставок системы «Лес-
ной эталон», и это будет сделано 
в ближайшие месяцы.

Стандарт системы «Устойчи-
вый лес», в отличие от стандартов 
FSC и «Лесного эталона», содержит 

собственно цепочку поставок, 
исключение неприемлемых источ-
ников (аналог контролируемой дре-
весины) и групповую/мультисайт 
сертификацию цепочки. Основные 
подходы те же, что и в других стан-
дартах системы (общая часть), а 
также в FSC и «Лесном эталоне» 
(те же системы контроля заявле-
ний и т. д.).

К неприемлемым источникам 
в системе «Устойчивый лес» отно-
сится древесина, заготовленная с 
нарушениями законодательства (в 
том числе в защитных лесах, ОЗУЛ, 
на ценных для населения участках), 
с нарушением Конвенции о между-
народной торговле видами дикой 
фауны и флоры, находящимися под 
угрозой уничтожения (CITES), ущер-
бом биоразнообразию и прочему, а 
также ГМО и перевод лесов в план-
тации или другие категории земель. 
Требуется разработка и внедрение 
системы должной добросовестно-
сти, программы проверок, включая 
полевые, и т. д.

В стандарте указано, что «мате-
риал, поставляемый с заявлением 
других схем добровольной лесной 
сертификации, может оцениваться 
как имеющий низкий риск проис-
хождения из неприемлемых источ-
ников», – такого нет в стандартах 
трех остальных систем.

Допускается включение вторич-
ного материала. Конкретных требо-
ваний и описания нет.
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Требования по допустимому 
содержанию приемлемого несер-
тифицированного материала для 
маркировки продукции в открытом 
доступе не найдены.

Отдельного раздела по «ключе-
вым трудовым требованиям», как 
в FSC, нет. Вероятно, соблюдения 
трудового законодательства и норм 
охраны труда и техники безопас-
ности считается достаточно, что в 
целом логично.

Система SFMRU/38200 также 
использует стандарт ISO_38200_2018 
«Стандарт цепочки поставок древе-
сины и продукции из древесины» 
(ассоциация «Центр развития 
лесной сертификации» получила 
лицензию на право использования 
этого стандарта), текста стандарта в 
свободном доступе нет. Требования 
собственного стандарта цепочки 
поставок системы SFMRU/38200 
э к в и в а л е н т н ы т р еб о в а н и я м 
ISO_38200. Стандарт контролирует 
четыре категории материала (судя 
по всему, аналогичные категориям 
стандарта ISO_38200):

• сертифицированный материал;
• материал, соответствующий 

техническим условиям;
• проверенный материал;
• переработанный материал.

сеРтИфИКАцИЯ ПРОеКтОВ ПО 
сИстеМе «устОЙЧИВыЙ лес»

Общая структура стандарта 
по сертификации проектов такая 
же, как других стандартов этой 
системы. Подход к приемлемым 
источникам аналогичный приме-
няемому в стандарте цепочки. То 
есть фактически это та же после-
довательность, но относящаяся 
не к продукции, а к проекту. Тре-
бований к процентному содержа-
нию сертифицированных матери-
алов тоже не нашлось. Детальное 
сравнение со стандартом FSC 
по сертификации проектов не 
проводилось.

сеРтИфИКАцИЯ 
ПРОстРАнстВ

Такая опция есть только в 
системе «Устойчивый лес». Ее 
задача – сертификация каждого 

конечного пользователя продукции 
из древесины (юрлица или ИП).

Cтандарт имеет ту же структуру, 
что и другие стандарты системы, 
а именно: включает ту же общую 
часть про управление, мониторинг 
и так далее, конкретика появляется 
только в конце и касается ответ-
ственного использования ресур-
сов (экологически ответственные 
закупки, водо- и энергосбережение, 
ответственное использование мате-
риалов из древесины, снижение 
потребления пластика и т. д.), прав 
сотрудников, ответственных трудо-
вых практик, прозрачности.

ЗАКлЮЧенИе

При анализе стандартов выяв-
лены важные особенности двух 
систем – FSC и комплементарной 
ей российской системы «Лесной 
эталон» с теми же сертификаци-
онными требованиями FSC. Эти 
системы выгодно отличаются от 
двух других наличием в стандар-
тах подробного инструментария 
для выполнения требований по 
сохранению природных и социаль-
ных ценностей лесов и оценки их 
реализации. Такой инструментарий 
заложен как в индикаторах стан-
дартов систем FSC и «Лесной эта-
лон», так и в нескольких детально 
проработанных приложениях к 
стандартам. В частности, в специ-
альных приложениях детально 
прописаны критерии выделения 
участков с ВПЦ разных типов, адап-
тированные для России, указаны 

источники информации о них, 
меры охраны, требования по вза-
имодействию с заинтересованными 
сторонами по вопросам ВПЦ; для 
части категорий доступны ссылки 
на карты, созданные заинтересо-
ванными сторонами.

В обеих этих системах уделено 
специальное внимание так назы-
ваемым малонарушенным лесным 
территориям. В двух других систе-
мах МЛТ не упоминаются, а тре-
бования по сохранению подобных 
лесов (в частности, участков старо-
возрастных лесов) либо ограничены 
соблюдением действующего зако-
нодательства (соблюдение режимов 
ООПТ, ОЗУ, защитных лесов), либо 
описаны нечетко и неконкретно. 
В отношении сохранения других 
природных и социальных ценностей 
в системах FSC и «Лесной эталон» 
тоже дается много конкретных и 
детальных требований. 

В двух других системах тоже 
есть требования в отношении при-
родных и социальных ценностей, 
превышающие требования россий-
ского законодательства и внося-
щие реальный вклад в повышение 
ответственности лесопользовате-
лей. Однако преимущества систем 
FSC и «Лесной эталон» перед двумя 
другими системами значительны и 
очевидны.

Авторы выражают благодар-
ность заместителю директора 
ООО «ОУЛ» Татьяне Яницкой за 
помощь в подготовке статьи 

Согласно разделу «Термины и 
определения» стандарта «Устой-
чивое пространство. Требова-
ния», пространство – объект, в 
котором организация выпол-
няет работу или предоставляет 
услугу, или проводит собы-
тие. В примечаниях к термину 
поясняется, что это могут быть 
общественные, промышленные, 
жилые здания, места отдыха, 
зеленые зоны и даже виртуаль-
ные пространства.

сПРАВКА
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Док «каЛеваЛа».  
ДесятиЛетие первое

Столб снежно-белого пара 
из высокой трубы виден 
издалека. Сразу ясно: впереди 
солидное предприятие. 
Вскоре на повороте с 
автомагистрали, ведущей 
от карельской столицы 
Петрозаводска, встречается 
именной указатель – и вот мы 
на месте. ДОК «Калевала».

Промзона выглядит такой под-
черкнуто аккуратной и ухоженной, 
словно модель в масштабе 1:1, а 
производственные корпуса остав-
ляют впечатление единого меха-
ноорганизма с металлическими 
боками и розовыми «корпора-
тивными» полосами поверх  – это 
и фирменная «расцветка» ком-
бината, и компании-инвестора, 
санкт-петербургского ЗАО «Ком-
пакт-Холдинг»). С исполнительным 
директором предприятия Валерием 
Пучковым мы подробно погово-
рили о предстоящем праздновании 
юбилея, технологиях, перспективах 
рынка и том новом, что происхо-
дило на комбинате с тех пор, когда 
здесь в гостях бывали журналисты 
«ЛесПромИнформ».

ИДеЯ

Идея выпускать OSB пришла Кли-
менти Касрадзе, руководившему 
санкт-петербургской строительной 
фирмой «Компакт», не вдруг: имея 
большой опыт создания зданий и 
сооружений, он увидел огромный 
потенциал в новом для России 
строительном материале и внуши-
тельные возможности лесоперера-
батывающего производства для 
внутреннего рынка страны, в связи 

с чем и было принято решение раз-
вивать проект нового современного 
завода в Карелии. Сегодня гене-
ральный директор ЗАО «Компакт 
-Холдинг» Клименти Касрадзе также 
является генеральным директором 
и членом совета директоров ДОК 
«Калевала».

«Завод изначально был задуман 
как импортозамещающий. На тот 
момент внутренний рынок OSB в 
России оценивался в 290 тыс. м3 
и эти плиты были на 100% импор-
тируемые, – рассказал Валерий 
Пучков.  – Мы запустили их отече-
ственное производство первыми, 
и мощность комбината позволяла 
полностью закрыть все потребно-
сти на тот момент. Но внутренний 
рынок потребления плит постепенно 
стал расти, что повлекло открытие 
новых предприятий («Кроношпан» 
в Егорьевске, «Талион» в Торжке и  
т. д.) и сегодня объем использования 
OSB превышает 1,5 млн. м3. 

Мы всегда ориентировались на 
лучшие мировые образцы, поэтому 
и оборудование выбирали мак-
симально возможного уровня и 
продукцию делаем высочайшего 
качества. С опытом работы и 
появлением конкурентов, начали 
постепенно задумываться об экс-
порте.  – К июлю 2022 года, когда 

вышел очередной пакет ограни-
чительных санкций Евросоюза, за 
рубеж отправляли примерно 30% 
изготавливаемой плиты (подоб-
ное соотношение выдерживалось 
в сбыте и у других комбинатов 
отрасли). 

Сейчас, конечно, сит уация 
непростая: те самые 30% превра-
тились хорошо если в 5%. Мало 
того, существенно изменились все 
товарные потоки: прежде из порта 
Санкт-Петербурга можно было без 
проблем отправлять хоть в Аме-
рику, хоть в Китай, а уж в соседнюю 
Финляндию и вовсе рукой подать 
по обычной дороге, то теперь при-
шлось переориентироваться на 
восток – бывшие среднеазиатские 
республики Союза, тот же Китай. Но 
пока это гораздо меньшие объемы 
и совсем другая рентабельность, 
чем ранее. Основная проблема свя-
зана с логистикой. Порт почти не 
работает, а железные дороги просто 
не справляются с направляемыми 
в Азию объемами товаров. 

Надо сказать, в тот момент нас 
поддержал всплеск строительства 
на внутреннем рынке. За 2022 год в 
целом по России сдано 103 млн м2. 
больше 60 млн из них – это мало-
этажные строения, причем около 
40% – деревянные. А поскольку 
наша плита активно применяется 
в деревянном домостроении – для 
создания каркасных домов, кро-
вель и так далее – это дало воз-
можность сохранить ранее достиг-
нутые объемы производства. Спрос 
достаточно высок для того, чтобы 

продавать все, не затоваривая 
склады предприятия». 

ИстОРИЯ

Инвесторы впервые заявили о 
строительстве первого в России 
завода по производству плит OSB 
в конце 2009 года. Но фактически к 
работам по созданию предприятия 
приступили в августе 2010 года. Стро-
ительству предшествовали серьез-
ные предпроектные изыскания 
специалистами немецкого машино-
строительного концерна Siempelkamp 
Maschinen– und Anlagenbau GmbH, 
выбранного генподрядчиком обо-
рудования по проекту, а также гене-
ральным проектировщиком – ООО 
«Консультационная фирма "ПИК"».

На предпроектные и проектные 
работы ушло около года. 

Задача инвестора и проекти-
ровщиков заключалась в соз-
дании условий для успешной 
жизнедеятельности будущего про-
мышленного объекта: выбор про-
изводственной площадки с учетом 
требуемой лесосырьевой базы и 
экономически доступной поставки 
сырья; подключение к источникам 
энергетических ресурсов и водоот-
ведение; проектирование зданий и 
сооружений для размещения обо-
рудования, рассчет опорных кон-
струкций для его установки и так 
далее. Требовалось оценить общую 
стоимость создания производства, 
выполнить его технико-экономиче-
ское обоснование и разработать 

поздравляем одно из ведущих 
предприятий лпК Карелии

«Что касается значения лесопромышленной отрасли во внутренней 
экономике России, то она, по нашему мнению, обладает не меньшим 
потенциалом, чем нефтегазовый сектор и металлургический ком-
плекс. богатая сырьевая база, дешевые энергетические, трудовые 
и другие виды ресурсов являются конкурентными преимуществами 
российского лесопромышленного комплекса. Однако большинство 
специалистов признают, что имеющийся лесопромышленный потен-
циал страны используется далеко не полностью.

К приоритетным задачам развития лесного сектора относятся 
совершенствование структуры лесопромышленного производства, 
расширение углубленной химической и химико-механической пере-
работки заготовленной древесины, что обеспечит существенное 
улучшение состояния лесного фонда и импортозамещение».

Из статьи В. В. Пучкова «Пути преодоления кризиса  
в лесопромышленном комплексе России» (2010) 

ТексТ МАксиМ пирУс

Валерий Пучков

2011. Начало
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проектную документацию на объ-
ект капитального строительства. 
Утверждаемая часть проекта 
прошла государственную экспер-
тизу, что позволило перейти к 
рабочему проектированию парал-
лельно со строительством завода 
и с монтажом технологического 
оборудования. 

Проектная документация на соз-
дание завода готовилась на основе 
контракта с Siempelkamp, разрабо-
танных ею исходные технических 
данных и требований, причем ряд 
изменений по инициативе россий-
ских специалистов был принят 
Siempelkamp еще на стадии пред-
проектной проработки.

Особенность проекта ДОК 
«Калевала» в том, что это, с одной 
стороны, комплексная поставка 
оборудования «из одних рук», от 
компании Siempelkamp. И в то же 
время это не производство «под 
ключ», каким мы его себе пред-
ставляем: представители инве-
стора непосредственно и активно 
участвовали в проектировании и 
строительстве предприятия, при-
нимая все ключевые решения и 
согласовывая каждую деталь впо-
ставке предполагаемого к установке 
оборудования.

Много доработок было сделано 
в исходном комплекте поставки, 
целый ряд компонентов изготовили 
локально по заказам, размещен-
ным на российских предприятиях. 
По словам Валерия Пучкова, про-
сто бессмысленно – везти из дру-
гой страны тонны негабаритного 
«железа», если можно сделать не 

хуже самим и на месте: «Мы опе-
ративно переделали чертежи под 
российские стандарты, подготовили 
сопроводительную документацию 
и разместили заказы у российских 
партнеров».

В День города, 26 июня 2010 
года, неподалеку от станции 
Томицы в Петрозаводске (Респу-
блика Карелия) между ООО ДОК 
«Калевала», правительством Респу-
блики Карелии и администрацией 
Петрозаводского городского округа 
было подписано соглашение по реа-
лизации инвестиционного проекта 
на общую сумму не менее 150 млн 
евро и заложен символический пер-
вый камень в основание завода.  
В торжественном мероприятии при-
няли участие главы республики и 
города Петрозаводска.

Проект был включен в инвести-
ционную программу стратегического 
развития СЗФО и социально-эко-
номического развития Республики 
Карелия на период до 2020 года. 

В 2011 году проект включен Мин-
промторгом в перечень приоритет-
ных инвестиционных проектов в 
области освоения лесов. Статус при-
оритетного инвестпроекта позво-
лил комбинату, минуя аукционы, 
получить в аренду лесные участки 
в Калевальском, Муезерском и При-
онежском районах Карелии.

Выбор Республики Карелии в 
качестве места реализации про-
екта был обусловлен близостью к 
источникам древесного сырья для 
плит OSB, развитой транспортной 
инфраструктурой и близостью к 
рынкам сбыта. 

Застроенная площадь вместе 
с уличными складами превышает  
373 тыс. м2. 60 тыс. м2 отведено под 
крытые помещения.

Первый фундамент главного 
производственного корпуса залили  
1 октября 2010 года. В июне 2011 
года начались первые поставки обо-
рудования, которое начали монти-
ровать уже в ноябре. Еще не так 
давно на месте производственной 
площадки высился лес – но вот 
пришли люди и техника, расчис-
тили «поляну», подготовили ком-
муникации и залили фундаменты, 
возвели строительные конструк-
ции и привезли много грузовиков 

с оборудованием… Всего на про-
изводственную площадку было 
доставлено более 14 тысяч тонн 
оборудования – это 600 грузовых 
машин. более 1000 строителей и 
монтажников работали на пло-
щадке в круглосуточном режиме.

Впрочем, путь не был идеально 
прямым и гладким. Изначально 
запланированный сперва на лето, 
а потом на сентябрь 2012 года пуск 
завода переносился из-за задержки 
с монтажом оборудования. Тем не 
менее, 31 марта 2013 года ДОК 
выпустил первую пробную плиту. 
И наконец, 25 июня 2013 года состо-
ялась торжественная церемония 
открытия завода и официального 
старта производства с изготовле-
нием символической первой плиты 
OSB, на которой расписались все 
почетные гости.

«Это, пожалуй, лучший проект из 
тех, что есть сегодня в Европе», – ска-
зал тогда Дитер Зимпелькамп, глава 
компании Siempelkamp GmbH & Co. KG.

«Важнейшим результатом запу-
ска нашего комбината станет появ-
ление на рынке доступного высо-
кокачественного строительного 
материала. Это, в свою очередь, 
сделает доступным для людей 
качественное современное жилье, 
обеспечит соответствующий уро-
вень социально-бытовой инфра-
структуры, повысит качество жизни 
населения», – прокомментировал 
исполнительный директор ДОК 
«Калевала» Валерий Пучков.

Инвестиции в строительство пер-
вой очереди составили 8,5 млрд 
руб. ДОК «Калевала» стал пер-
вым предприятием ЛПК России, 
построенным в рамках проектного 
финансирования. Средства в виде  
долгосрочного кредита сроком до 
8 лет предоставлялись поэтапно – 
строительство было разделено 
на этапы, и первый этап осущест-
влялся за счет собственных средств 
акционера. 

Первая очередь комбината 
вышла на заявленную мощность 
в сентябре 2014 года. А 2 марта 
2015 года главой республики 
Карелия Александром Худилай-
неном был утвержден перечень 
системообразующих организаций, 
имеющих региональное значение.  

В него вошли 13 лесопромышлен-
ных предприятий Карелии, в том 
числе – ООО ДОК «Калевала».

«Калевала» имеет большое соци-
ально-экономическое значение для 
региона: появилось 350 новых рабо-
чих мест, ежегодные отчисления в 
бюджеты всех уровней составляют 
около 350 млн. рублей.

Общий объем продукции, выпу-
щенной за 10 лет, составил более 
3 млн. м3 плит.

теХнОлОгИИ

Производственный процесс на 
ДОК «Калевала» мы описывали 
неоднократно и подробно*, поэтому 
лишь коротко пройдемся вдоль 
технологической линии вслед за 
исполнительным директором ДОКа. 

Сырье на завод доставляется 
автомобильным транспортом и 
попородно размещается в штабе-
лях на уличных площадках. биржа 
сырья вмещает около 100 тыс. м3 и 
рассчитана на постоянное хранение 
двухмесячного запаса древесины.

Требования по диаметрам 
используемых бревен – от 80 до 
500 мм.

Для получения качественной 
стружки древесное сырьё в начале 
технологического процесса выма-
чивают при небольшом нагревании 
в открытых бассейнах гидротерми-
ческой обработки лесоматериалов 
(на заводе их два: шириной три 
и четыре метра, в соответствии 
со стандартными сортиментами), 
куда сырье загружает челюстной 
колесный погрузчик Liebherr. Из 

бассейнов сырье подается по 
цепному транспортеру Holtec на 
окорку. Окоренные бревна про-
ходят через металлодетектор 
Cassel (позволяющий выбраковать 
исключить из процесса всю дре-
весину с включениями, которые 
могут повредить оборудование) 
и с помощью портального пере-
гружателя Sennebogen попадают 
на стружечный станок Hombak, 
специально разработанный ком-
панией Siempelkamp, где перера-
батываются в стружку длиной 130 
мм, шириной 25-40 мм и толщиной 
0,6-0,8 мм.

Измельченное сырье скребковым 
транспортером подается в бункер 
сырой стружки емкостью 380 м3 и 
оттуда, дозировано – в однопро-
ходной сушильный барабан Buttner, 
где высушивается отходящими горя-
чими газами до влажности 1,5-2%. 
Из сушильного барабана стружка 
попадает в циклонный сепаратор и 
системой транспортеров подается 
на сортировку. Разделяется на три 
фракции: крупную (для наружных 
слоев плиты), помельче (она пойдет 
во внутренний слой) и некондицию.

Самый мелкий отсев, наряду 
с древесными отходами различ-
ных участков производства, сжи-
гается в топке изготовленного 
SES (Siempelkamp Energy Systems) 
энергоцентра мощностью 50 МВт, 
который обеспечивает тепловой 
энергией все потребности предпри-
ятия: основное потребление, около 
30 МВт, приходится на сушку древе-
сины, остальное идет на подогрев 
термомасла для пресса, отопление 

2012. Строительство идет полным ходом

Подача бревен на вымачивание Формирование ковра

Веерный охладитель

Изготовленные плиты

Отгрузка готовой продукции

Доставка сырья на предприятие

 Пресс – сердце технологической линии

* cм., например: ЛесПромИнформ №5 (71), 2010 г. - https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=1909; ЛесПромИнформ №5 
(87), 2012 г.; https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=2770; ЛесПромИнформ №5 (95), 2013 г.; https://lesprominform.
ru/jarticles.html?id=3198; ЛесПромИнформ №4 (110), 2015 г.; https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=4096; ЛесПро-
мИнформ №5 (127), 2017 г. - https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=4769
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зданий и горячее водоснабжение. 
На «всякий пожарный» случай пред-
усмотрена и аварийная система 
теплоснабжения – на базе газового 
котла Viessmann мощностью 8 МВт. 

Отметим, что, подобно всем про-
чим лесоперерабатывающим пред-
приятиям, имеющим дело с лету-
чими древесными отходами, ДОК 
оснащен серьезной системой аспи-
рации. Вся она, включая фильтры 
и пневмотранспорт, произведена 
австрийской Scheuch GmbH. Для 
создания эффективной вентиляци-
онной системы была привлечена 
французская компания Schneider 
Electric. 

Но вернемся к основной техно-
логической линии.

Рассортированная кондиционная 
стружка двумя потоками (по слоям) 
направляется в соответствующие 
бункеры накопления и хранения 
(объем каждого – 340 м3) посту-
пает для клеенанесения с исполь-
зованием полиизоцианатных свя-
зующих. Нанесение связующих на 
стружку происходит раздельно для 
внутреннего и наружного слоев в 
двух клеенаносящих барабанах. 
Осмоленная стружка транспорте-
рами внутреннего и наружного 
слоев направляется на четыре фор-
мирующе-брусующие установки, 
где (опять же послойно) формиру-
ется стружечный ковёр шириной 3 

метра: сначала насыпается наруж-
ный слой, потом 2 внутренних, и 
снова наружный. Ковер, соответ-
ствующий всем заданным параме-
трам (по весу, толщине, влажности) 
поступает в гидравлический «горя-
чий» пресс непрерывного действия 
ContiRoll.

Из пресса со скоростью от 85 
до 600 мм/с (в зависимости от тол-
щины) выходит непрерывная лента 
OSB. На выходе обрезаются про-
дольные кромки, а следом и сама 
лента поперечно раскраивается 
диагональной дисковой пилой на 
отдельные мастер-плиты, которые 
после проверки на наличие дефек-
тов (на участке контроля установ-
лены весы, толщиномер и система 
ультразвуковых датчиков для обна-
ружения вздутий и трещин) рас-
пределяются по направляющим 
веерного охладителя на отдельном 
участке охлаждения. 

Остывшая плита направляется 
на стопоукладчик, который в авто-
матическом режиме формирует 
стопы максимальной высотой до 
4 м. Готовые стопы перемеща-
ются на промежуточный склад, а 
оттуда – на участок окончательной 
обработки, где в зависимости от 
заказа осуществляется их раскрой 
на необходимый формат. 

Готовая продукция проходит 
выборочный контроль качества: 
из каждой партии плит отбирают 
образец для обследования в лабо-
раторию: проверяют физико-меха-
нические свойства плиты, стойко-
сти к воздействию различных сред, 
уровня эмиссии вредных веществ и 
т. д. Изготовленные плиты на линии 
упаковки собираются в пакеты, 
пакуются транспортировочной лен-
той, маркируются и размещаются на 
складе для отправки покупателям. 
Отгрузка готовой продукции – авто-
мобильным и железнодорожным 
транспортом.

Весь процесс производства 
автоматизирован, управление и 
контроль осуществляются из цен-
тральной пультовой. Собственно, 
кроме этой пультовой, стеклянным 
колпаком царящей над линией 
прессования, в цехах практически 
не встретишь людей. Производ-
ственный механоорганизм будто бы 

живет своей, отлаженной и очень 
насыщенной жизнью.

нАстОЯщее

В неоднократно озвученных 
планах инвестора говорилось о 
последующем расширении про-
изводства и увеличении выпуска 
продукции за счет реализации 
второй технологической линии.
Да, пока ввод второй очереди про-
изводства по разным причинам не 
состоялся, однако за счет улучше-
ний, проведенных на уже эксплуа-
тируемом оборудовании, удалось 
превысить проектную мощность – с 
250 тыс. м3 до 300 тыс. м3 в год. 
Такая возможность, запас по воз-
можностям техники был заложен 
дальновидными организаторами 
с самого начала – и очень приго-
дился, когда возникла потребность 
в увеличении выпуска. 

«Изначально заложенный в уста-
новленном оборудовании запас 
мощности позволил существенно 
увеличить производительность 
технологической линии по срав-
нению с номинальной. «Разогнали» 
производство за счет как техноло-
гических, так и организационных 
решений», – пояснил исполнитель-
ный директор комбината.

Предприятие работает в кругло-
суточном режиме с остановками 
только для планово-предупреди-
тельных ремонтов.

– Что нового происходило на 
доке за последние годы?

«Мы постоянно проводим мно-
жество локальных, точечных усо-
вершенствований по технологии, 
которые могут быть не очень 
заметны постороннему глазу, но 
позволяют достичь существенных 
изменений в качестве, продуктив-
ности или, допустим, удобстве 
эксплуатации оборудования на 
том или ином участке. Проведены 
серьезные работы по обустройству 
складов. 

Подведена на площадку желез-
нодорожная ветка – построено 
больше 2,5 км путей к станции, 
что дало возможность отправ-
лять продукцию вагонами прямо 
с производственной площадки 

комбината. Собственно, строи-
тельство ж/д ветки и тупика было 
продиктовано насущной необходи-
мостью: ведь мы работаем далеко 
за пределами региона – без пре-
увеличения, посредством наших 
дилеров, которых уже около ста, 
продаем по всей стране и плиты 
отправляем до Сахалина. И понятно, 
что на такие далекие расстояния ее 
можно доставлять по земле только 
железной дорогой – если в грузовик 
помещается 30м3, то в вагон уже 
100м3. Сначала арендовали тупик, 
куда отвозили автотранспортом и 
далее перегружали в вагоны, но это 
было не очень удобно и впослед-
ствии, следующим шагом, намечен-
ным в проекте, стала прокладка 
собственной дороги». 

На сегодняшний день пром-
площадка полностью обеспечена 
подготовленной инфраструктурой 
для быстрого разворачивания про-
изводства. Электроэнергия, вода, 
лесообеспечение – все вопросы 
проработаны и решены. 

Сегодня мы работаем в рамках 
приоритетного инвестпроекта, 
который формально завершается 
в будущем году. Со своей стороны 
все обязательства перед государ-
ством выполнили – завод постро-
или, вышли на заявленные объемы 
выпуска.

Конечно, хотелось бы, чтобы 
исполнялись самые смелые про-
екты и планы, но жизнь всегда 
вносит поправки. Зато получилось 
главное из того, что задумывали: 
начали с нуля, создали современ-
ное плитное производство – и оно 
по сей день эффективно работает.  
А ведь это тоже совсем неплохо», – 
с нескрываемой гордостью говорит 
Валерий Пучков.

– как обстоят дела с сырьевым 
обеспечением? Ведь это, пожалуй, 
важнейшее преимущество пред-
приятий, вошедших в перечень 
приоритетных проектов по осво-
ению лесов?

«Планомерно осваиваем выделен-
ную лесную аренду – сейчас полу-
ченные по проекту лесные участки 
обеспечивают около 209,6  тыс. м3 
древесного сырья в год, что покры-
вает около трети потребностей пред-
приятия (600 тыс. м3), а недостаю-
щий объем приходится докупать. 

Это, конечно, серьезные затраты. 
Как и необходимость вывозки с 
удаленных арендованных участков, 
плечо доставки немалое  – до 500 
км. Не будем забывать и о том, что в 
Карелии еще и самая высокая ставка 
арендной платы: если раньше это 
обосновывали преимущественной 
экспортоориентированностью реги-
она, то сейчас вроде и экспорта нет, 
а ставка остается прежней. С этим 
нужно что-то решать.

Непосредственно для заготовки 
древесины и вывозки из леса привле-
каем подрядные организации. А наше 
собственное отдельное подразделе-
ние – отдел лесозаготовки – занимается 
отводами, лесохозяйственными рабо-
тами, постановкой задач, контролем и 
обеспечением работы подрядчиков. 

Мы используем в производстве 
балансовую древесину. Перестро-
или технологическую цепочку и 
сейчас способны перерабатывать 
березу, осину – а для Карелии это 
очень важно, поскольку насаждений 
лиственных пород в республике 
много, а потребителей рядом не 
осталось: финны ушли, и ближай-
ший потребитель балансов – это 
Светогорский ЦбК. Такое производ-
ство, как наше, способно частично 
решить проблему с лиственными 
балансами. 

Впрочем, у нас даже в самых 
неблагоприятных обстоятельствах 
получается решать все вопросы 
лесообеспечения и даже если 
решим организовать вторую оче-
редь, древесины хватит и для нее».

– Что можно сказать об эколо-
гическом аспекте деятельности?

«Производство – полностью без-
отходное. И не на словах, а на деле: 

поставили дополнительную руби-
тельную машину с транспортером 
для измельчения коры, которые 
становятся топливом для энерго-
центра (выработка 50 мВт). 

Вода для распарочных бассей-
нов циркулирует по системе тру-
бопроводов, не попадая вовне. 
Достигнуты высокие показатели 
по экологии: очистка отработанных 
газов, согласно постоянно прово-
димым замерам, составляет 97% – 
при нормативе 95%». «В целом, 
технология производства, приме-
няемая на ДОК "Калевала", соответ-
ствует требованиям экологических 
и санитарно-гигиенических норм, 
действующих на территории РФ, 
и обеспечивает безопасную для 
жизни и здоровья людей эксплу-
атацию предприятия».

– Может быть, вопрос и припозд-
нился лет на 10, но ответа на него я 
не нашел, где бы ни искал: почему 
комбинат так назвали – «калевала»?

«Этот национальный эпос издавна 
считается визитной карточкой Каре-
лии. Так же и наше предприятие 
было призвано стать эталонным в 
своей области, а значит, тоже пред-
ставлять республику с узнаваемым 
и характерным именем».

ПРОДуКцИЯ

– давайте поговорим об ассор-
тименте выпускаемой продукции.

«Мы можем выпускать плиту тол-
щиной в диапазоне от 6 до 40 мм. 
Наиболее востребованные на рынке 
толщины – 9, 12, реже 15-22 мм. По 
размеру делаем как плиту европей-
ского стандарта 1250 х 2500 мм, так и 
американского 1220 х 2440 мм. 

Энергоцентр
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Можем делать плиту под соеди-
нение шпунт/гребень, для этого 
есть всё необходимое оборудова-
ние, но в настоящий момент она 
на рынке не очень востребована. 
Основные заказы на нее были из 
западной Европы.

Вообще, все особенности рос-
сийского рынка связаны с нор-
мативной док ументацией на 
строительство. Естественно, что 
параметры ограждающих конструк-
ций или кровли в Сибири или, 
допустим, Краснодарском крае 
будут разными». 

В мае 2017 года ДОК «Калевала» 
вывел на рынок новый формат 
OSB  – он получил название DIY  
(т. е. Do It Yourself – «сделай сам»), 
предназначенный для тех, кто пред-
почитает самостоятельно работать 
с плитными материалами у себя 
дома или на даче. Небольшие габа-
риты плит (в мм) – 9х2500х625;  – 
12х2500х625; – 9х1250х1250; – 
12х1250х1250 и масса не более  
10 кг – позволяют легко транспорти-
ровать их и в одиночку, например, 
обшить небольшой дом или сделать 
настил пола. 

ДОК с самого начала своей дея-
тельности активно включился не 
только в производственную, но и в 
конгрессно-выставочную деятель-
ность. Для продвижения своей про-
дукции предприятие принимало уча-
стие в крупнейших международных 
выставках, среди которых Xylexpo 
(Милан, 2016), Batimat (Париж, 2017), 
CIEHI (Пекин, 2017 – объединенный 
стенд лесопромышленного ком-
плекса РФ), SylvaWood в Шанхае 
(2018, в составе российской нацио-
нальной экспозиции, организован-
ной Минпромторгом и РЭЦ) и дру-
гих. ДОК неоднократно становился 
победителем экорейтинга «ГудВуд» 
в номинации «Древесные плиты и 
ламинат». 

Из последних достижений стоит 
отметить, что 30 января 2023 года 
выпускаемые ДОК «Калевала» OSB 
«Калевала-Экодом» стала дипломан-
том конкурса «100 лучших товаров 
России» и внесена в каталог «100 
лучших товаров России. Промыш-
ленные товары для населения» за 
2022 год. При принятии решения 
организаторами конкурса оценива-
лись: качество продукции, ее без-
опасность и привлекательность 
для потребителей (в т. ч. по цене, в 
сравнении с отечественными и зару-
бежными аналогами). Учитывались 
социальные и экологические фак-
торы деятельности предприятия. По 
совокупности оценок произведенная 
плита «Калевала-Экодом» признана 
привлекательным продуктом для 
потребителей как на отечественном, 
так и на международном рынках, а 
деятельность предприятия соответ-
ствует всем законодательным требо-
ваниям, исполняются добровольно 
принятые обязательства.

«Несмотря на то, что совсем 
недавно такая плита вошла в ката-
лог 100 лучших товаров России, 
это достаточно традиционный для 
нас продукт. Отбор был серьезный, 
а период рассмотрения заявки 
довольно длительный. Учитыва-
лось то, что мы сертифицированы 
по ISO. Наша лаборатория качества 
отслеживала все существенные пара-
метры  – качественные показатели 
стабильного современного произ-
водства, наверное, и явились основой 
для этой победы.

Поскольку в составе используе-
мого связующего нет формальдегида, 
то нет и эмиссии вредных веществ, а 

потому плиту можно использовать 
для отделки внутренних помещений, 
ничем ее впоследствии не покрывая. 
Даже наоборот, многие дизайнеры 
используют своеобразную декоратив-
ность поверхностей OSB для реали-
зации своих неординарных проектов 
общественных пространств – офисов, 
ресторанов, клубов, торговых точек и 
так далее. Поверхность плиты можно 
шлифовать, брашировать, еще как-то 
обрабатывать. Можно и лаком, напри-
мер, покрыть – но исключительно 
ради внешнего вида, а не безопас-
ности использования. Сегодня все 
плиты на предприятии выпускаются с 
применением изоцианата, что позво-
лило присвоить продукции класс Е0 
– то есть это абсолютно экологически 
чистые материалы».

Сегодня все плиты на предпри-
ятии выпускаются с применением 
изоцианата. Отказ от применения 
связующих средств, содержащих в 
своём составе фармальдегид, позво-
лило присвоить продукции класс Е0 – 
то есть это абсолютно экологически 
чистые материалы. 

КОллеКтИВ

Конечно, выпуск качественной 
продукции, отвечающим мировым 
стандартам (а предприятие сегодня 
входит в Топ-20 мировых производи-
телей OSB) – в прямом и переносном 
смысле дело техники. Но также дело 
и в приобретенном опыте, навыках 
работников слаженного заводского 
коллектива. 

«Персонал – это вообще отдель-
ная история, – рассказал Валерий 
Пучков, – и формировать коллектив 

пришлось точно так же, как и сам 
завод: совершенно “с нуля”. На пред-
приятии трудится много молодежи 
(средний возраст сотрудников – 35 
лет), высок процент специалистов с 
высшим образованием. Понятно, что 
рабочим на упаковке или водителю 
погрузчика это не нужно, но опера-
торы основного оборудования – тех-
нологически сложного и требующего 
определенного уровня знаний – зача-
стую вузовские выпускники. Из них 
в дальнейшем вырастают руководи-
тели  – сначала старший оператор, 
потом старший смены, руководитель 
производства. Все возможно, было 
бы желание!

Даже в нынешней непростой ситу-
ации коллектив удалось сохранить. 
Никого не сокращали и даже мыс-
лей таких не было. Текучка какая-то, 
конечно, есть, жизнь есть жизнь, но 
это никак не связано с внешними 
обстоятельствами».

Поскольку предприятие хоть 
формально и находится в город-
ской черте, но по факту находится 
за его пределами, для работников 
организована специализированная 
развозка, позволяющая сотрудникам 
без проблем приезжать на работу и 
уезжать с нее  – заключен договор с 
транспортной компанией, по опре-
деленному маршруту ходит автобус, 
к каждой смене доставляя людей из 
Петрозаводска.

большое внимание уделяется тех-
нике безопасности. Все работники 
регулярно проходят инструктаж, а 
ИТР еще и специальное обучение, 
что позволяет им в дальнейшем 
осуществлять контроль в своих 
подразделениях. 

БуДущее

– нынешняя ситуация в мире 
волей-неволей приводит любого 
хозяйственника к анализу реальных 
возможностей импортозамещения 
своего оборудования, запчастей к 
нему, расходников…Вы прикиды-
вали, что можно при необходимо-
сти произвести в стране, заменить 
своими силами?

«На самом деле, ничего нового 
тут нет. Первое, что мы стали делать, 
пустив в эксплуатацию завод, это 
смотреть, какие расходники и необ-
ходимые материалы мы можем 
найти или сделать в России. Тут 

ведь дело не только в стоимости, 
но и в сроках поставок, их надеж-
ности, а сейчас и принципиальной 
доступности. Мы ведем такую работу 
постоянно, системно и давно. Другое 
дело, нужно, положа руку на сердце 
признать, что сейчас в нашей стране 
не выпускается в промышленных 
масштабах никакое оборудование 
для деревообработки, поэтому 
определенных трудностей не избе-
жать. Но мы умеем их решать, уже 
хотя бы потому, что – как я сказал 
ранее – задумались об этом много 
лет назад. Ну и свою немаловажную 
роль играет то, что завод был осна-
щен наилучшим возможным обра-
зом и имеющееся оборудование еще 
далеко не выработало свой ресурс. 

В самой неоднозначной ситуации 
важно помнить: жизнь на этом не 
останавливается. будут новые про-
блемы – будут и новые решения».

– каково ваше видение перспек-
тив, что дальше будет с рынком и 
с предприятием?

«Если говорить о перспективах 
российского рынка, я считаю, они 
очень велики. Есть такой показа-
тель по использованию плит в пере-
счете на количество жителей, для 
нашей страны он сейчас составляет 
в среднем 10 м3 плит на 1000 жите-
лей, а в Европе – 20. В Америке – 70!  
И если вспомнить поручения пре-
зидента касательно развития не 
только агломераций больших горо-
дов, но и сельских поселений, ИЖС, 
то для продвижения деревянного 
домостроения открыт широкий про-
стор. Россия ведь не заканчивается 
двумя столицами и городами-мил-
лионниками. Хотя и в них тоже есть 
где использовать выпускаемую нами 
продукцию. Нам есть куда расти.

Конечно, для этого нужно решить 
вопросы с финансированием, чтобы 
малоэтажные дома были доступны, 
вопросы нормативные, чтобы эту 
недвижимость можно было не 

только строить с помощью подтверж-
денно профессиональных компаний, 
но и брать в ипотеку, страховать и 
т. д. Нужно решать вопросы с под-
готовкой земельных участков и 
минимальной необходимой инфра-
структуры – дорога, вода, электри-
чество. По большому счету, это все 
не так сложно, поэтому потенциал у 
отрасли, безусловно, есть».

ЮБИлеЙ

большой карельский завод отме-
чает первую круглую дату. Десять 
лет. Много это или мало? По истори-
ческим меркам – вообще ничего, и 
даже по человеческим – это только 
вступление в подростковую пору, 
самое начало взросления. Но если 
вспомнить, сколько всего и всякого 
выпало за последнее время на эко-
номику и бизнес, в том числе лесо-
переработку,  – невольно хочется 
аплодировать тем, кто смог. Тем, 
кто продолжает. Тем, кто стремится 
вперед.

Именно к этим людям обращены 
слова генерального директора ООО 
ДОК «Калевала» Клименти Григорье-
вича Касрадзе: «Подводя итоги нака-
нуне первого небольшого юбилея, 
могу уверенно говорить о достиже-
нии плановых производственных 
показателей, о становлении пред-
приятия как вполне серьезного, 
успешно развивающегося и умею-
щего отвечать на внешние вызовы. 
Как одного из ключевых участников 
национального рынка плит OSB. 
Конечно же, важную роль в этом 
становлении играют как поддержка 
со стороны федеральных и респу-
бликанских органов власти (Мин-
промторга Российской Федерации, 
главы Республики Карелия, Минпри-
роды Республики Карелия), так и 
слаженная работа всего коллектива 
предприятия. Спасибо всем за про-
деланную работу и в добрый путь к 
новым свершениям!» 



ирина 
меЛьничук: 
«время Кризисов =  
время возможностей»

ТексТ МАксиМ пирУс

ФоТо пресс-слУЖБА спБГлТУ

санкт-Петербургский государ-
ственный лесотехнический универ-
ситет в мае 2023 года отмечает 220 
лет со дня основания. 

О его славной истории, современ-
ном положении и далеко идущих 
планах рассказала ректор СПбГЛТУ 
Ирина Мельничук.

– санкт-петербургский лесотех-
нический университет готовится 
отпраздновать 220-летие. с какими 
результатами подходит к этой дате 
старейший лесной вуз страны?

– Действительно, в этом году у 
вуза юбилей – 220 лет со дня осно-
вания: в 1803 императором Алексан-
дром I был подписан указ об осно-
вании Лесного училища, преемником 
которого и является университет. 
Училище изначально располага-
лось в Царском Селе, а сегодня мы 
занимаем корпуса посреди замеча-
тельного парка (это объект культур-
ного наследия) недалеко от центра 
Петербурга.

Подводя итоги достигнутого, я 
совершенно убеждена, что наш уни-
верситет – одно из немногих лесных 
учебных заведений мирового уровня. 
Он известен не только в Европе, но и 
далеко за ее пределами. Мы всегда 
гордились своими широкими меж-
дународными связями и серьезной 
репутацией.

Если говорить о недавних итогах 
и конкретных результатах за послед-
нее время, то в прошлом году у 
нас прошла кампания по выборам 
ректора, пришла новая управленче-
ская команда, которая очень плотно 
занимается тем, чтобы вуз вошел в 
перспективные программы Миноб-
рнауки, в частности, мы готовимся 
к подаче заявки в «Приоритет-2030» 
и для этого за минувший год обе-
спечили выполнение одного недо-
стающего показателя. Всего показа-
телей три. Во-первых, общий объем 
финансирования. С этим у нас все 
в порядке. Во-вторых, 5% от него 
должны быть отведены на НИОКР, 
науку. И мы за прошлый год больше 
чем в два раза, до 8%, увеличили 

объем финансирования научных 
исследований и опытно-конструктор-
ских разработок, это очень хороший 
показатель и серьезный рывок для 
нас. Наконец, третий критерий для 
вхождения в программу – это нали-
чие 4000 студентов дневной формы 
обучения. По сути, у нас они есть, но 
министерство не хочет учитывать в 
этих цифрах состоящий в структуре 
университета колледж, выпускающий 
специалистов со средним профессио-
нальным образованием, а также Сык-
тывкарский лесной институт – наш 
филиал в Коми. Так что нам нужно 
донабрать около 1000 студентов на 
головную площадку вуза за ближай-
шие два года. Мы старательно рабо-
таем в этом направлении, и, уверена, 
решим вопрос. Это важно не только 
для того, чтобы мы могли принять 
участие в одной из самых крупных 
за последнее время образователь-
ных программ, которую осуществляет 
Минобрнауки.

Есть еще программа «Высшие 
инженерные школы», в ней было 
бы интересно принять участие, но, 
по условиям, у вуза должен быть 
бизнес-партнер, который возьмет на 
себя от 30 до 50% затрат, а пред-
приятия ЛПК сейчас, к сожалению, 
не готовы вкладывать миллионы в 
образовательные инициативы.

В настоящее время не только мы, 
а все вузы страны готовят программу 
развития на 10 лет, согласно специ-
альным методическим указаниям. 
Впервые министерство заглядывает 
вперед на столь длительный срок – 
раньше перспективные планы стро-
ились не больше чем на пять лет. 
А теперь мы должны представить 
Минобрнауки свое видение того, 
как в течение десятилетия универ-
ситет будет меняться по разным 
направлениям – образовательной, 
научной и исследовательской, между-
народной деятельности, по разви-
тию инфраструктуры, социальной и 
молодежной политике и т. д. И как 
раз работа, нацеленная на участие 
в «Приоритете-2030», помогла нам 
проще пройти этот путь.

– А в этой 10-летней стратегии 
учитываются учебные программы? 
не раз и не два приходилось 
слышать, что одной из основных 

проблем лесотехнического обра-
зования является его отставание 
от прогресса технологий. То есть, 
пока формируется, согласовыва-
ется и внедряется очередная, даже 
самая простая учебная программа 
(на что нужно пару лет), технологии 
успевают уйти вперед, и угнаться 
за ними никак нельзя. А если их 
на 10 лет придется разрабатывать, 
как быть?

– Учебные программы обяза-
тельно учитываются в программе 
перспективного развития. Но фик-
сируется не содержимое учебных 
курсов, а общая политика: что именно 
мы собираемся делать, в какую сто-
рону идти и вести студентов, какие 
направления образовательной дея-
тельности нас интересуют в большей 
степени. То есть определяются при-
оритеты в работе вуза.

Несмотря на то что бюджет-
ные образовательные учреждения 
довольно жестко подчинены учреди-
телю (например в части финансовой 
политики), в части образовательной 
стратегии мы сохраняем известную 
долю автономности. И это закре-
плено в уставе организации – стра-
тегические программы развития 
определяет не ректор единолично, 
а коллегиальный орган – ученый 
совет. Собственно, министерству 
эта 10-летняя программа развития 
и нужна, чтобы понять, куда намерен 
двигаться коллектив того или иного 
учебного заведения.

Что касается учебных программ, 
вы совершенно правы: действительно 
существует такая проблема – всего 
высшего образования, не только лес-
ного. Ведь мы работаем по федераль-
ным образовательным стандартам, 
которые вроде бы и «тормозят» нас, а 
с другой стороны, за последние 7–10 
лет они уже много раз менялись, 
сейчас это уже стандарты четвертого 
поколения. То есть это не статичная 
какая-то вещь, идет постоянная транс-
формация – и вы не представляете, 
какой это колоссальный объем бумаг 
влечет за собой!

А еще это постоянный контроль 
их внедрения, оценка качества обра-
зования. Да, раньше аккредитация 
у нас проводилась один раз в пять 
лет, а сейчас стала бессрочной, как и 
лицензирование. Но это не отменяет 
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постоянного мониторинга Минобрна-
уки – по части как количественных, 
так и качественных показателей.

Мир и общество развиваются 
невероятно быстро, в том числе бла-
годаря информационным техноло-
гиям. Мы, по сути, работаем для того, 
чтобы удовлетворить потребность 
предприятий в квалифицированных 
специалистах, подстраиваясь под их 
запросы.

Но вот, смотрите, как это работает: 
для того чтобы появилась новая про-
фессия выпускников, у нас сначала 
должен появиться новый профессио-
нальный стандарт на эту профессию. 
Им несколько лет занимается Мин-
труда, затем на базе профстандарта 
формируются профессиональные 
компетенции и разрабатывается 
федеральный образовательный 
стандарт, вторичный по отношению 
к профстандарту. Это тоже займет 
минимум год. И если учесть, что мы 
ребят учим от четырех до шести 
лет, то в итоге только через 8–10 
лет получим нужного специалиста! 
А посмотрите вокруг, как за восемь 
лет могут измениться техника и 
технологии?!

– То есть проблема не изжита и 
не может быть разрешена в прин-
ципе? даже без учета времени 
обучения, а чтобы абитуриент 
пришел получить самую совре-
менную, самую востребованную 

специальность. Ведь к моменту 
появления в вузовской учебной 
сетке она уже априори не будет 
новой?

– Ну, я бы не сказала, что все 
настолько обречено на провал. Навер-
ное, выход для университетов состоит 
в возможности создавать опреде-
ленные профили внутри того или 
иного учебного направления, и мы 
сейчас пытаемся выходить из ситу-
ации именно таким образом. Такое 
право у нас есть. Мы можем делать 
упор на дисциплины по выбору, кото-
рые позволяют направить студента 
по несколько иной образовательной 
траектории, отличной от базовой. 
Конечно, эти изменения не будут 
кардинальными, и лесное дело оста-
нется лесным делом. Но внутри этого 
общего направления человек может 
специализироваться на лесных пожа-
рах, вредителях леса или, например, 
на охотоведении, уделяя выбранному 
профилю наибольшее внимание и 
именно по нему получая оптималь-
ный объем знаний и навыков.

Хорошим подспорьем станет и 
внедрение модуля IT-технологий – к 
нему вузы обязало министерство. И 
я с этим абсолютно согласна: для 
чего еще использовать самые совре-
менные достижения человеческой 
мысли, если не для совершенствова-
ния образования?! Даже в такой тра-
диционной области, как наша лесная. 
Недаром же нашему университету 

исполняется 200 лет – ведь начало 
развитию промышленности в стране 
положило использование лесов. Для 
строительства домов, для создания 
кораблей (и это даже в первую оче-
редь) и так далее.

Такой подход позволяет нам 
маневрировать в рамках достаточно 
жесткой существующей системы.

Есть ведь и другая сторона медали. 
Наряду со стремлением к обновле-
нию мы продолжаем ратовать за то, 
чтобы учебные планы были у всех 
одинаковые, а система оставалась 
если не жесткой, то структурирован-
ной и унифицированной. Обеспечива-
ющей равные права и условия обра-
зования всем студентам, неважно, 
где они обучаются – в Москве или в 
регионах. Дипломы же выпускники 
получают одинаковые. Да, безус-
ловно, есть своя местная специфика. 
И если вернуться к нашему вузу, то 
в силу его локации в Петербурге мы 
традиционно выпускали больше спе-
циалистов для Северо-Запада. Хотя 
учатся у нас ребята со всей страны, а 
также много иностранцев, в первую 
очередь из лесных стран, в том числе 
тропических, – для них мы специ-
ально читаем тропическое лесовод-
ство, тропическое почвоведение и 
другие нестандартные дисциплины. 
Но наши выпускники должны знать 
все и про Дальний Восток, и про 
Сибирь, и про северо-западную часть 
таежной зоны.

Понятно, что региональный вуз 
готовит специалистов, которые пред-
положительно остаются работать на 
территории субъекта, отсюда появ-
ляется определенная региональная 
специфика, и отрицать этого нельзя. 
Тем не менее повторю: мы убеждены, 
что, получая наш диплом, выпускник 
может с равным успехом работать в 
любой части страны, от Калининграда 
до Петропавловска-Камчатского.

– но все же, как быть с тем 
самым обеспечением потребности 
предприятий, о котором вы упоми-
нали? допустим, появилась некая 
прорывная технология, которую 
заводы хотят использовать, уже 
есть готовые станки, их можно при-
везти в страну, но работать на них 
некому и руководить этим процес-
сом, а значит и грамотно контроли-

ровать операторов, тоже некому.  
А подготовка соответствующих учеб-
ных программ для будущих специ-
алистов растягивается на годы…

– К сожалению, этот разрыв между 
образованием и развитием техноло-
гий есть. И уходить от него можно, 
только сокращая сроки подготовки и 
разработки документов. Но главная 
проблема для ЛПК в текущей ситу-
ации, на мой взгляд, не в этом, а в 
том, что, начиная с простейшей гайки, 
все оборудование иностранного 
производства. Санкции достаточно 
серьезно ударили по лесному ком-
плексу, и особенно на Северо-Западе, 
как в плане экспорта продукции с 
высокой добавленной стоимостью, 
так и в плане возможности получения 
из-за границы современного оборудо-
вания, комплектующих и запчастей к 
нему. Ведь фактически все виды про-
дукции ЛПК из СЗФО направлялись за 
рубеж, благо плечо доставки совсем 
небольшое. Все целлюлозные заводы 
в Финляндии недаром построены 
вблизи границ с Россией. И какие бы 
ни были субсидии от государства для 
компенсации затрат на логистику и 
транспортировку, переориентировать 
выпускавшиеся объемы на Китай и 
подобные страны едва ли получится. 
Поэтому, конечно, у нас сейчас слож-
ное время. Но оно же и время воз-
можностей, я так это вижу.

Как было с сельским хозяйством? 
До 2014 года у нас в стране его будто 
бы и не было. А после 2014- го появи-
лось! И, оказывается, все хорошо: 
пшеницы выращиваем бог знает 
сколько, подсолнечным маслом 
только мы да Украина весь мир и 
снабжаем. А до этого нам рассказы-
вали: «Ну что вы, ребята, произво-
дится всего 1,5–2% мировых объемов, 
это просто ничто, и звать вас никак».

Надеюсь, что и ЛПК будет раз-
виваться. Сложное время раскроет 
весь его потенциал и возможности. 
Ведь вплоть до 24 февраля прошлого 
года нам приходилось стучать во все 
двери, предлагая свои разработки и 
новые идеи. В том числе и к бизнесу 
обращались – и в области лесного 
машиностроения, и к деревообработ-
чикам. Ответ всегда примерно один 
и тот же: зачем нам все эти хлопоты? 
Поедем в Швецию или Финляндию, 
там купим все готовое. И вот внезапно 
оказывается, что купить за границей 
невозможно… А разработок у нас 

действительно очень много, причем 
не только для ЛПК, но и для сельского 
хозяйства, фармацевтики и других 
сфер экономики. Так, например, давно 
существует научная школа под руко-
водством профессора Рощина, кото-
рый много лет специализировался 
на переработке древесной зелени, 
в частности хвои. По его проектам и 
патентам давно работают заводы в 
Австралии, а в родной стране внима-
ния им уделялось явно недостаточно. 
Но в настоящий момент возникла 
весьма серьезная проблема с вита-
минами для животноводства, кото-
рые закупали за рубежом. И хвойная 
лапка, в сущности бросовые отходы 
лесозаготовки, которые остаются на 
делянке, может оказаться востребо-
ванной. Поступают обращения. Да, 
вынужденно, но все-таки понемногу 
бизнес просыпается.

Настал момент, когда, объеди-
нив усилия, мы должны попытаться 
найти такие решения, которые смогут 
поддерживать промышленность на 
плаву (и это касается не только нашей 
отрасли), причем зачастую для этого 
даже не нужно ничего изобретать, 
достаточно просто обратиться к пер-
спективным разработкам, которые 
годами пылились на полках. С учетом 
приоритета времени они очень даже 
могут пригодиться.

Нет, я не склонна упрощать про-
блему. Понятно, что задачу возрожде-
ния отечественного машиностроения 
силами одного вуза не решить, но мы 
готовы максимально этому способ-
ствовать. Конечно, нужна специальная 
государственная программа. В СССР 
этим направлением занимался не 
один проектный институт и не одно 
конструкторское бюро. Но с тех пор 
немало воды утекло, и сегодня вся 
технологическая цепочка, от заго-
товки древесины до производства 
целлюлозы и бумаги, все оборудо-
вание – привозные, ничего отече-
ственного нет. И быстро создать свои 
станки передового уровня едва ли 
реально. А откатываться на 50 лет 
назад в этой сфере недопустимо. 
Значит, будем действовать исходя 
из существующих реалий: изыски-
вать лучшие доступные технологии, 
а где-то и прототипированием при-
дется заняться, подобно китайцам, 
что ж поделаешь.

И хоть тут все весьма непро-
сто, мы готовы участвовать как 

разработкой отдельных машин и 
механизмов, так и проектированием 
целых заводов – хоть мебельных, 
хоть целлюлозно-бумажных.

В рамках нашего университета 
действует инновационный центр, 
занимающийся вопросами перера-
ботки низкосортной древесины на 
малотоннажных производствах, и 
эту тему мы тоже считаем сейчас 
перспективной как для решения 
проблем с отходами лесоперераба-
тывающих предприятий, так и для 
использования древесного сырья 
вообще. Это косвенно подтвердило 
и профильное заседание в Совете 
Федерации, на котором крупные ЦбК 
стали активно выражать озабочен-
ность, вероятно, опасаясь конкурен-
ции. Но на самом деле тут никакого 
конфликта интересов нет, эти пред-
приятия работают в совершенно 
разных плоскостях. Малотоннажные 
производства станут оптимальным 
решением там, где очень длинное 
плечо вывозки древесины и нужно 
приблизить предприятие к сырью, а 
не наоборот. Видим большой интерес 
бизнеса к этой теме, в частности, его 
проявляет руководство ООО «Группа 
компаний "УЛК"». Мы также нашли 
точки соприкосновения и по разра-
боткам в лесном машиностроении. 
Зная серьезный подход компании к 
любым начинаниям, думаю, сотруд-
ничество с ней получится.

Впрочем, мы понимаем, что не 
все нацелены на перспективу, – есте-
ственно, у владельцев действующих 
предприятий, оснащенных импорт-
ным оборудованием, голова болит 
прежде всего о том, что делать 
прямо сейчас. Но постепенно все 
больше предпринимателей приходят 
к осознанию того, что путь назад, к 
ситуации годичной давности, окон-
чательно закрыт, переждать тоже не 
получится, и нужно искать решения 
внутри страны, а это неизбежно при-
ведет к росту вовлеченности отрас-
левых вузов и НИИ. Разумеется, мы, 
как старейший лесной университет, 
не останемся в стороне от этого 
процесса.

В одном из выступлений мини-
стра науки и высшего образования 
Валерия Фалькова прозвучала идея 
создания ассоциации лесных вузов 
страны. Мы готовы основать ее на 
своей площадке и уже обсудили это 
с министерством: такое объединение 

Ирина Альбертовна Мельничук
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должно включать наряду с вузами 
научно-исследовательские организа-
ции и реальный бизнес, только так 
можно быстро и эффективно решать 
накопившиеся проблемы. А делать 
это придется, ведь деваться, увы, 
некуда. Придется приспосабливаться 
к ситуации и работать!

Вот так нам предстоит жить в 
ближайшие годы. Все мосты позади 
сожжены, так или иначе.

– рассказывая о развитии науки 
в университете, вы упомянули, 
что удалось добиться двукрат-
ного роста. За счет чего это стало 
возможно?

– Во-первых, научную работу 
существенно подтолкнуло широ-
комасштабное сотрудничество с 
«Роснефтью» (договор подписан 
на Петербургском экономическом 
форуме в июне 2022 года). Несмо-
тря на очень серьезные изменения 
мировой ситуации в целом, все, 
что связано с «зеленой» повесткой, 
остается актуальным. Да, работы по 
этому направлению немного «откати-
лись» не только у нас, но и в странах 
Европы, однако крупные производи-
тели, деятельность которых связана 
с выбросами CO2, продолжают его 
развивать. Вот и «Роснефть» стре-
мится стать «зеленой» компанией и 
реализует очень крупный проект в 
Красноярском крае. К нам они обра-
тились в ноябре 2021 года, мы под-
писали соглашение и сотрудничаем 
по многим направлениям, начиная, 
разумеется, со специализированного 
обучения. Сейчас готовим в маги-
стратуре образовательный профиль, 
связанный с лесоклиматическим про-
ектированием. Обеспечиваем повы-
шение квалификации сотрудников 
компании – а в ней по всему миру 
работает, на минуточку, 370 тысяч 
человек! Ведем совместные научные 
исследования – в прошлом году про-
водили научные работы по методике 
учета парниковых газов.

В сентябре 2022 года глава прави-
тельства Михаил Мишустин подписал 
постановление о создании коллек-
тива Единой национальной системы 
мониторинга, это как раз связано с 
учетом всех факторов влияния на 
климат, и работа будет продолжаться 
до 2030 года. Финансирование только 

за прошлый год составило 1,5 млрд 
руб., в систему вошло больше ста 
организаций, и все они разделены 
на несколько тематических консорци-
умов. Наш вуз вошел в консорциум, 
занимающийся лесами и состоящий 
из 21 организации. Это очень серьез-
ная работа, суть которой заключа-
ется в том, что мы должны сначала 
у себя все единообразно оценивать 
и учитывать, а затем вывести мето-
дику на международный уровень для 
гармонизации и признания/подтверж-
дения и выйти на рынок углеродных 
единиц.

Таким образом, и участие в этой 
федеральной программе, и сотруд-
ничество с «Роснефтью» направлены 
на мониторинг углерода. Для нас эта 
тема совсем не новая, еще в 70-х 
годах прошлого века мы располагали 
климатической вышкой, уже тогда 
начались исследования выбросов 
углерода: что происходит в лесных 
экосистемах с углеродом, каким обра-
зом он усваивается, каким образом 
высвобождается, как работают в 
этой схеме древостой, лесной опад 
и почвы…

Собственно, мы и вошли в наци-
ональную программу за счет имею-
щихся знаний и навыков, у нас значи-
тельный научный задел в этой сфере. 
благодаря полученному финансиро-
ванию мы совсем недавно, вскоре 
после Нового года, открыли на базе 
кафедры общей экологии, анатомии 
и физиологии растений лаборато-
рию, оснащенную самым передовым 
оборудованием для исследования 
парниковых газов, которое удалось 
закупить и доставить из-за рубежа 
в сложнейших условиях минувшей 
осенью. Сформирован очень хоро-
ший и довольно молодой по возрасту 
сотрудников (для ученых) коллектив.

Возвращаясь к сотрудничеству с 
«Роснефтью». Мы возглавили кон-
сорциум, в который входят еще пять 
организаций – три красноярских вуза 
и два НИИ: ВНИИЛМ и Институт 
леса им. В. Н. Сукачева СО РАН. Он 
будет заниматься проработкой этого 
крупнейшего лесоклиматического 
проекта, а также вопросами лесо-
восстановления, лесопосадок в Крас-
ноярском крае. Масштабы начинания 
таковы, что площадей этого региона 
может даже и не хватить, придется 

увеличивать за счет соседнего субъ-
екта. Разработанные для заказчика 
методики можно будет в дальнейшем 
использовать для подобных начина-
ний, как и мониторинг реализации 
проекта.

Мало того, мы планируем 
совместно с «Роснефтью» создать 
большой центр компетенций на базе 
университета. Впрочем, отчасти он у 
нас уже есть и работает лаборатория 
кафедры общей экологии, анатомии и 
физиологии растений СПбГЛТУ, кафе-
дрой лесной таксации, лесоустрой-
ства и геоинформационных систем 
профессора, доктора географиче-
ских наук Александра Сергеевича 
Алексеева.

Коль скоро речь зашла о науке, 
нужно упомянуть и о нашем цен-
тре биоинформатики и геномных 
исследований. Он довольно успешно 
работает уже несколько лет, сейчас 
к нему повышенный интерес. Наде-
емся, что эта тема получит развитие 
и мы сможем поддержать его с помо-
щью лаборатории микроклональ-
ного размножения, которая способна 
тиражировать разработки геномного 
центра, создавая миллионы растений, 
которые можно будет использовать 
на лесных плантациях.

– и все же спбГлТУ прежде 
всего образовательная организа-
ция. давайте поговорим об этой 
сфере деятельности университета.

– Обсуждение существующих 
проблем как раз и подводит к тому, 
каких же специалистов нужно гото-
вить, чтобы их решать.

Я приветствую переход, точнее, 
возврат, к специалитету – все же при 
действующей болонской системе нам 

маловато времени на подготовку 
полноценных специалистов. Даже в 
лесном хозяйстве, не говоря уже о 
промышленности. 

Взять, например, возрождение 
отечественного лесного машино-
строения. Выпускаемые универси-
тетом бакалавры, сколь напряженно 
с ними ни занимайся, все же, если 
использовать аналогию с компью-
терами, продвинутые пользователи, 
а не изобретатели и не разработ-
чики современного технологичного 
оборудования. Вот для чего нужен 
недостающий сейчас год – чтобы 
вырастить инженеров, способных 
конструировать, создавать. У них 
мысль по-другому работает – твор-
чески, нестандартно. И навыки нужны 
посерьезней. Четырех лет обучения 
для этого, несомненно, мало.

С другой стороны, я все же не сто-
ронник радикальных и срочных пере-
мен – ведь тогда нас тут же затянет 
в водоворот бумаг и некогда будет 
заниматься обучением студентов.  
А можем ли мы себе такое позволить 
сегодня – большой вопрос.

Должен быть какой-то переходный 
период. Ждем от учредителя дорож-
ную карту, посмотрим, в каком направ-
лении нам предложат двигаться. В 
этом году даже отменили конкурс по 
контрольным цифрам приема. Думаю, 
потому, что в министерстве сейчас 
решают, что будет выводиться на 
конкурс, где, по каким направлениям 
будет вводиться специалитет.

– как планируете увеличивать 
количество студентов? как моти-
вировать современных ребят 
учиться в лесном вузе? Ведь, что 
греха таить, лпк мало привлекает 
молодых людей по целому ряду 
причин…

– Но при этом у нас в последние 
годы весьма неплохие результаты по 
сравнению с другими вузами, даже 
такими именитыми, как Политех или 
Горный институт.

Во многом, конечно, показатели 
приема в вуз зависят от работы 
приемной комиссии. Но не только. 
Сейчас, наверное, при всех вузах соз-
даны центры профориентации или 
центры карьеры – названия бывают 
разные, но суть одна. За этим очень 
внимательно следит министерство. 
Ведь есть и другая сторона: с вузов 

спрашивают не только за прием аби-
туриентов, но и за трудоустройство 
выпускников. Это один из основных 
мониторинговых показателей.

С этим у нас тоже все неплохо. По 
прошлому году уровень трудоустрой-
ства 93%. Это объективные данные, 
предоставляются Пенсионным фон-
дом РФ. буквально на днях я полу-
чила письмо от городского центра 
занятости с уведомлением, что по 
нашим профильным направлениям 
за весь 2022 год на учете был только 
один (!) человек.

– но ведь еще важно, чтобы тру-
доустройство было по профессии.

– безусловно. Нужно помнить, что 
особенность нашей отрасли еще и в 
том, что людям приходится работать 
в удаленных районах. А вот чтоб они 
захотели туда поехать…

Я, кстати, считаю, что нет ничего 
дурного в системе распределения 
выпускников. По той простой при-
чине, что человек, который учится 
за государственные деньги, все же 
обязан долг государству отдать. Но 
при этом надо поддерживать ребят 
реальными мерами – по аналогии с 
уже существующими программами 
«Сельский доктор», «Сельский учи-
тель» и другими. Подъемные, жилье, 
повышенная пенсия и так далее. 
Почему в сельском хозяйстве это 
есть, а в лесном нет? Да и другие 
критически важные для тех или иных 
регионов профессии надо дифферен-
цированно поддерживать. И решать 
это нужно на уровне как регионов, 
так и всей федерации.

– какие специальности сей-
час наиболее популярны у 
абитуриентов?

– Наряду с традиционными для 
университета направлениями – лес-
ное дело, технологии лесозаготови-
тельных и деревоперерабатываю-
щих производств – сейчас большой 
интерес вызывают IT-технологии, что 
вполне понятно. А также ландшафт-
ная архитектура, колыбелью которой 
в нашей стране стал именно СПбГЛТУ. 
Ориентируясь на жизненные реалии, 
мы открываем профиль «робото-
техника», думаем углубиться в тему 
бПЛА, все активнее применяемых 
в лесном хозяйстве, то есть пыта-
емся заинтересовать сегодняшних 

абитуриентов, современных молодых 
людей.

Конечно, нужно «подтягивать» 
инженерные направления, которые в 
последнее время несколько утратили 
популярность, но тут важно, чтобы у 
поступающих в вуз был соответству-
ющий уровень знаний по математике 
и физике, а это очень сильно утра-
чено в системе среднего образования 
после введения ЕГЭ. Если вчерашние 
школьники хуже всего сдают экзамен 
по физике – базовой для будущих 
инженеров дисциплине, о каких кон-
структорах можно говорить? О каких 
прорывных технологиях?!

– Во все времена в академии 
обучалось много иностранных сту-
дентов. В связи с существенными 
изменениями международной 
обстановки какая ситуация сегодня?

– Сейчас в СПбГЛТУ обучаются 537 
иностранных студентов из 37 стран 
Европы, Америки, Азии и Африки. 
Если сравнивать с 2021/2022 учеб-
ным годом, в 2022/2023 учебном 
году количество иностранных сту-
дентов не сократилось, а напротив, 
увеличилось на 50 человек (или на 
9,7%), что свидетельствует о повы-
шении интереса к обучению в РФ в 
целом и в СПбГЛТУ в частности. Надо 
отметить, 14 иностранных студентов 
обучаются в университете по квоте 
правительства РФ. В аспирантуре в 
настоящее время обучается 17 ино-
странцев из восьми стран.

большой интерес у иностран-
цев вызывает изучение русского 
языка для дальнейшего обучения 
в России. В 2022/2023 учебном году 
число учащихся на подготовительном 
отделении для иностранных граждан 
выросло вдвое и составило 90 чело-
век. Соответственно, увеличились и 
доходы – с 4,9 млн до 9,4 млн рублей.

Собственно говоря, у нас всегда 
учились и сейчас учатся ребята из 
стран, где есть леса и есть культура 
их использования в хозяйственной 
деятельности. Отпали недружествен-
ные страны? Что ж, не смотрим на 
Запад – смотрим на Восток…

Активно развивается междуна-
родное сотрудничество с универси-
тетами стран Азии, Латинской Аме-
рики и начинается сотрудничество 
со странами Африки. В частности, 
недавно заключены договоры с 
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двумя университетами Таджикистана, 
университетом Ирана и университе-
том Казахстана. Ведутся переговоры 
о сотрудничестве с Лесной школой 
Камеруна, обсуждается возможность 
приезда к нам студентов с Кубы.

– А как обстоят дела с междуна-
родными научно-образовательными 
проектами, которые по большей 
части были связаны с севером 
европы?

– Да, тут мы очень сильно постра-
дали. Все, что было связано, напри-
мер, с приграничным сотрудниче-
ством России и Финляндии, свернуто.

было очень много разных инициа-
тив с Германией, Австрией, Швецией 
и другими странами, развивающими 
лесное хозяйство. Часть их свернуты 
совсем, другие временно приостанов-
лены. Так, в Европейском институте 
леса, учредителем которого мы были, 
надеются, что однажды ситуация разре-
шится подходящим для всех образом 
и мы сможем возродить взаимоотно-
шения. Но пока об этом говорить рано.

– по вашему мнению, нужно ли 
подкреплять теорию практикой и 
какой должна быть доля практики 
в процессе обучения студентов? 
какие программы по выработке у 
них практических навыков работы 
с современной техникой на пред-
приятиях отрасли действуют и 
планируются?

– У нас оборудованы и работают 
учебные классы, представляющие раз-
личные аспекты лесного комплекса – 
от лесозаготовки до изготовления 
мебели. Компании-партнеры оста-
вили все станки и машины, но есть 
ли теперь смысл обучать студентов 
работе с ними, если в будущем им 
придется использовать что-то другое? 
Возможно, «железо» принципиально 
не отличается у разных производите-
лей, но то, что необходимо серьезно 
перерабатывать программное обе-
спечение, понятно уже сейчас.

Что касается практики студентов 
на предприятиях отрасли, тут ничего 
не изменилось: была, есть и будет. 
У нас вообще практико-ориентиро-
ванное образование. Чтобы стать 
настоящими специалистами, ребята 
должны сталкиваться с реальной 
деятельностью в ЛПК. Мы ведь не 

доверим свое здоровье врачу, кото-
рый выучился в аудитории и сидя за 
компьютером, но никогда не рабо-
тал в клинике? У нас очень тесные 
контакты со многими предприяти-
ями разного профиля, на которые 
студенты могут приехать на прак-
тику. Это уже отлаженная система, 
заключено много договоров. Но мы, 
конечно, стремимся к тому, чтобы 
ребята могли работать на предпри-
ятиях еще дольше и интенсивнее, чем 
это предполагает учебная практика.

По лесному хозяйству студенты 
проходят практику в лесничествах 
региона и ведомственных НИИ, по 
ландшафтной архитектуре – в садово-
парковых предприятиях города, по 
мебельному производству – напри-
мер, на Первой мебельной, по ЦбП – 
на Светогорском комбинате, и так 
далее.

Кроме того, в вузе преподают дей-
ствующие специалисты промышлен-
ных компаний. И по федеральным 
образовательным стандартам нам 
предписано привлекать к этой дея-
тельности 5–10% производственни-
ков, мы это требование соблюдаем.

– Вернемся к юбилею. как соби-
раетесь его отмечать?

– Разработана обширная про-
грамма, причем юбилейные меро-
приятия распланированы фактически 
на целый год – мы начали подготовку 
к празднованию еще в прошлом 
году, открыв Центр казахской куль-
туры и инноваций имени Алихана. 
С 3 по 7 апреля в университете про-
шла межвузовская инновационная 
неделя InnoEvent, также приурочен-
ная к юбилею. Семь дней студенты 
формировали решения по различ-
ным реальным проблемам лесного 
сектора. Команды-победители были 
отмечены ценными призами от ком-
паний, предлагавшим им задания на 
проработку. По итогам мероприя-
тия представители лесного бизнеса 
РФ планируют внедрять инновации 
наших студентов, а также выдали 
приглашения на стажировку с целью 
дальнейшего трудоустройства.

Ну а собственно празднование 
будет 24–26 мая 2023 года. В это 
время пройдет ставшая традицией 
СПбГЛТУ конференция «Леса Рос-
сии», будет организован выезд в 

учебно-опытный Лисинский лесхоз. 
А еще торжественное заседание уче-
ного совета университета с поздрав-
лениями, студенческие конкурсы. Пла-
нов много, и они очень интересные.

– если позволите, в заключение 
немного о личном. каково это – 
быть ректором огромного уни-
верситета? Что это значит для вас 
– просто работа или полное погру-
жение, целая насыщенная жизнь? 
и остается ли время и энергия на 
что-то еще?

– Прямо скажу: никогда не плани-
ровала оказаться на этом месте, так 
сложились обстоятельства. Если вы 
зайдете в нашу галерею ректоров и 
посмотрите на портреты, то увидите, 
что за 220 лет существования вуз ни 
разу не возглавляла женщина.

И да, это особый образ жизни. 
Но семья моя привыкла за долгую 
совместную жизнь, что жена/мама/
бабушка постоянно чем-то занята. 
близкие реагируют на это нормально, 
стараются поддерживать и помогать, 
где возможно.

– какие задачи вы считаете 
основными для ректора?

– Самое главное, чтобы вуз вернул 
себе те позиции, которые занимал в 
советское время. К сожалению, начи-
ная с 1990-х годов, с развалом Союза, 
они отчасти оказались утрачены – 
и это проблема не только нашего 
вуза, а всего высшего образования 
в стране. Думаю, подъем возможен 
только вместе с подъемом сектора 
экономики, в котором работает вуз. 
Так случилось, например, с Горным 
институтом: промышленность на 
подъеме, и его дела идут прекрасно.

Надеюсь, нынешнее сложное 
время даст и нам возможность 
покрепче встать на ноги и занять 
именно то положение, которого 
достойна знаменитая Ленинградская 
лесотехническая академия, или Импе-
раторский лесной институт, если 
заглядывать в историю дальше. Неза-
висимо от правителей и прави-
тельств, наш вуз всегда очень много 
значил для страны. Среди выпускни-
ков великие ученые, крупные госу-
дарственные деятели, и, я надеюсь, 
университет будет существовать еще 
не один век. 
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ДекЛарация о намерениях
можно ли помочь развитию 
эКономиКи в отдельно взятом 
регионе

ТексТ Юлия долГАноВА

Томская область, согласно 
данным регионального 
Лесного плана, расположена 
в таежной лесорастительной 
зоне и характеризуется 
максимальной  
в Западно-Сибирском регионе 
лесистостью – 61,4%. Запасы 
древесины оцениваются  
в 2,8 млрд м3, из которых  
1,6 млрд м3 в хвойных лесах.

Регион расположен в юго-восточ-
ной части Западной Сибири и гра-
ничит с Тюменской, Новосибирской, 
Омской, Кемеровской областями, 
Ханты-Мансийским автономным 
округом и Красноярским краем. 
Входит в состав Сибирского феде-
рального округа.

ИстОРИЯ В цИфРАХ

Томск был основан в 1604 году 
по указу царя бориса Годунова 
как военная крепость, это один из 
форпостов освоения Сибири. Спу-
стя 200 лет, в 1804 году, бывшее 
военное укрепление стало центром 
огромной Томской губернии, про-
стиравшейся от островов Северной 
Земли на севере до Семипалатин-
ска на юге. В губернию входили 
восемь уездов (позднее – округов): 
бийский, Енисейский, Каинский, 
Красноярский, Кузнецкий, Нарым-
ский, Томский и Туруханский. Это 

нынешние территории Алтайского 
края, Новосибирской, Кемеровской, 
Восточно-Казахстанской, Томской 
областей и часть Красноярского 
края.

В результате изменений админи-
стративного деления страны, вве-
денных советской властью, Томск 
сначала перестал быть админи-
стративным центром, а в 1944 году 
был объявлен столицей Томской 
области.

Сегодня Томская область вклю-
чает четыре городских округа, 16 
муниципальных районов, три город-
ских поселения и 112 сельских, 577 
населенных пунктов. В регионе 
шесть городов: Томск, Северск, 
Асино, Колпашево, Стрежевой и 
Кедровый.

В регионе проживает около мил-
лиона человек. Самый густонасе-
ленный Томский район с плотно-
стью населения 8,1 чел./км2. Самый 
малонаселенный Каргасокский 
район, 0,2 чел./км2, он же зани-
мает самую большую площадь  – 
86,9 тыс. км2, или 27,4% территории 
Томской области.

Расстояние от Томска до Москвы 
составляет около 3000 км: 3603 км 
по трассе, 2878 км по прямой – это 
4 часа на самолете или 50 часов 
поездом.

тРАнсПОРт

Транспортное сообщение Том-
ской области нельзя назвать 
даже достаточным. Согласно дан-
ным Стратегии социально-эконо-
мического развития региона на 
период до 2030 года, на момент 
ее принятия в 2021 году из-за 
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Источник данных:  Лесной план Томской области на 2019 - 2028 годы (с изменениями на 28 февраля 2022 года).
Утвержден распоряжением губернатора Томской области от 18 февраля 2019 года № 40-р.

53,7 %

46,3 %

Хвойные

Мелколиственные

ООО "Томлесдрев" 
завершена реализация инвестиционной фазы проекта 
строительства завода ДСП (древесно-стружечных плит), 
мощностью 350 тыс. м3 плиты в год. 

АО "Рускитинвест" и ООО "Хенда-Сибирь" 
с 2008 года реализуют инвестиционный проект 
"Создание лесопромышленного индустриального парка 
в г. Асино". Введены в эксплуатацию первые очереди 
производства шпона мощностью 100 тыс. м3  в год, 
пиломатериалов мощностью 220 тыс. м3  в год.

ООО "Сибирьлес”
Общая производственная мощность 50,5 тыс. куб.м, в том 
числе: Пиломатериал: 23,1 тыс. м3, Шпон: 12,8 тыс. м3. 
Мебельные компоненты: 14,6 тыс. м3

ООО "Лес-Экспорт" 
В рамках концепции инвестиционного проекта, 
предполагается создание производств по выпуску 
следующих видов продукции в год: пиломатериалы хвойные 
- 87,4 тыс.  м3; пиломатериалы лиственные - 15,6 тыс. м3; 
деревянный погонаж - 4,3 тыс. м3; технологическая щепа - 
61,6 тыс.  м3; пеллеты - 14,0 тыс. тонн.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ

искусственное
лесовосстановление

ИНВЕСТ

и
л

25525 га естественное 
лесовосстановление 
е
л

267975 га комбинированное
лесовосстановление 
к
л

13890 га

Х

М

Всего особо охраняемых
природных зон

Лесные пожары с 2008 по 2017 годы

Мероприятия по лесовосстановлению (за период действия предыдущего Лесного плана)

66 на общей площади 1133,8 тыс. га 

375 пожаров на площади
7 506,13 га

Площадь 
лесных земель   

2851,4 млн м3

Крупнейшие предприятия
Томской области

Площадь региона 316 900 км² 

Асиновский завод МДФ, ООО
РусКитИнвест, АО
Сибирьлес, ООО
Чулымлес, ООО

ЗПК Сиблестрейд, ООО
Латат (Монолит-Строй, ООО)
ЛЕС-Экспорт, ООО
Томлесдрев, ООО
Томская лесопромышленная 
компания, ООО
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недофинансирования транспорт-
ного комплекса из федерального 
бюджета так и не началась реали-
зация крупных инфраструктурных 
проектов – Северной широтной 
автомобильной дороги (СШАД), 
автомобильной дороги Томск – 
Тайга и строительства газопровода 
«Сила Сибири – 2». Кроме того, доля 
населенных пунктов, не обеспе-
ченных регулярным транспортным 
сообщением, в 2020 году составила 
35,5% вместо 33,8% по плану.

Однако есть и хорошие новости. 
Глава Томской области Владимир 
Мазур и глава Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры Ната-
лья Комарова в середине апреля 
наконец заявили о начале реализа-
ции проекта строительства СШАД, 
которая соединит Томск, Стрежевой 
(север Томской области), Нижневар-
товск, Ханты-Мансийск и Пермь.

«Проект нужный, надо делать! 
Для нашего региона это прямое 
транспортное сообщение между 
Томском и Стрежевым, создание 
круглогодичной дороги в левобе-
режной части Каргасокского рай-
она,  – написал Владимир Мазур в 
своем Telegram-канале. – Рассчиты-
ваем на федеральную поддержку, 
потому что новая дорога полно-
стью соответствует стратегиче-
ской линии государства, поможет 
освоить арктические территории и 
переориентировать экономику на 
Восток. А в нашей области помо-
жет построить около 250 км дороги 
между Стрежевым и Каргаском, 24 
моста и реконструировать 280 км 
от Каргаска до Томска».

Сейчас областной центр и 
город Стрежевой на севере свя-
заны только авиасообщением.  
В холодное время года между 
ними также регулярно проклады-
вают зимник (трассу по замерзшим 
таежным болотам), однако авто-
мобильное сообщение возможно 
всего несколько месяцев в году и 
нередко осложняется сильными 
морозами и метелями.

ПРИРОДные РесуРсы  
И ЭКОнОМИКА

В Томской области весьма значи-
тельные запасы углеводородного 

сырья, поэтому у сектора добычи 
полезных ископаемых наиболь-
ший удельный вес в экономике. 
Как следствие остальные отрасли 
развиваются едва ли не по оста-
точному принципу. Хотя попытки 
изменить ситуацию есть: в каче-
стве приоритетных направлений 
в рамках создания новых инно-
вационных отраслей названы 
диверсификация топливного-энер-
гетического комплекса, развитие 
глубокой переработки ресурсов 
(в малотоннажной химии, нефте-
химии и фторидных технологиях, 
лесопромышленном комплексе 
и кластере инновационных про-
дуктов в сфере функционального 
и здорового питания), а также 
развитие новых промышленных 
кластеров в высокотехнологичном 
инжиниринге, микро- и наноэлек-
тронике, точном машинострое-
нии и производстве новейшего 
оборудования.

В сентябре прошлого года в 
регионе был разработан Прогноз 
социально-экономического раз-
вития Томской области на 2023 
год и на плановый период 2024–
2025 годов, учитывающий геопо-
литическую обстановку. Из него 
следует, что региональные вла-
сти рассчитывают на поддержку 
федерального центра. «Рост эконо-
мики будет основан на реализации 
инвестиционных проектов круп-
ных вертикально-интегрированных 
компаний, осуществляющих свою 
деятельность на территории Том-
ской области, за счет разработки 
и внедрения новых технологий, 
оптимизации производства, а 
также реализации национальных 
проектов», – указано в документе.

При этом, как отмечают экс-
перты, большая часть месторож-
дений нефти и газа находятся 
на поздней стадии разработки, и 
«вовлекаемые в разработку запасы 
углеводородного сырья не позво-
ляют компенсировать сокращение 
добычи вследствие выработки 
высокопродуктивных зон».

Что касается обработки дре-
весины и производства изделий 
из дерева, то, согласно прогнозу, 
индекс промышленного произ-
водства в 2023–2025 годах в этом 

секторе должен составить 106,1–
106,4% по базовому варианту в 
результате развития производств 
глубокой переработки древесины, 
включая древесные отходы и низ-
котоварную древесину. Однако уже 
сейчас предприятия сокращают 
производство ввиду затоварен-
ности рынка.

ИнВестИцИОнные 
ВОЗМОжнОстИ

В конце марта нынешнего года 
была подписана Инвестиционная 
декларация, разработанная «в 
целях создания благоприятных 
условий для ведения предпри-
нимательской и инвестиционной 
деятельности в Томской области». 
«Главными целями инвестицион-
ного развития Томской области 
являются достижение до 2030 
года реального роста инвестиций 
в основной капитал (в качестве 
вклада в достижение националь-
ной цели развития) – не менее 70% 
по сравнению с показателем 2020 
года в качестве вклада в дости-
жение национальной цели разви-
тия  – "достойный, эффективный 
труд и успешное предприниматель-
ство"»,  – записано в декларации.

По сути, эта декларация, как и 
большинство подобных докумен-
тов, рамочного характера, хотя и 
содержит перечень показателей, 
достижение которых будет свиде-
тельствовать о развитии эконо-
мики. Однако по факту это всего 
лишь перечисление возможностей 
региона и обещание поддержки в 
так называемом ручном режиме: 
«Нарушение принципов взаимо-
действия инвесторов с органами 
власти Томской области, указанных 
в настоящей инвестиционной 
декларации Томской области, нару-
шение сроков и процедур, установ-
ленных сводом инвестиционных 
правил, является основанием для 
обращения в Инвестиционный 
комитет Томской области, к функ-
циям которого относится опера-
тивное рассмотрение споров, воз-
н и к а ю щ и х п р и р е а л и з а ц и и 
инвестиционных проектов на тер-
ритории Томской области, в досу-
дебном порядке». 
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неЛьзя останавЛиваться

самые перспеКтивные партнеры – 
страны азиатсКого региона

ТексТ Юлия долГАноВА

Промышленный потенциал лесов Томской области можно оценить 
как почти неосваиваемый: согласно данным Лесного плана региона 
на 2019–2028 годы, в 2017 году (предшествующем году составления 
документа) расчетная лесосека была в общем использована на 
13,2% – заготовлено 5087,262 тыс. м3, в том числе по хвойному 
хозяйству 2056,367 тыс. м3 (17,0% расчетной лесосеки), по мягколи-
ственному хозяйству – 3030,895 тыс. м3 (11,4% расчетной лесосеки).

пиломатериалов в рамках реализа-
ции инвестиционных проектов ООО 
«Сибирьлес» и ООО «Лес-экспорт».

Так, после расширение произ-
водственных мощностей дерево-
обрабатывающего предприятия 
ООО «Сибирьлес» к 2030 году там 
планируется выпускать 40,5 тыс. м3 
пиломатериалов, 58,4 тыс. м3 шпона, 
23,1 тыс. м3 мебельных загото-
вок, 13,8 тыс. м3 древесного угля 
ежегодно. Создание лесозагото-
вительной инфраструктуры для 
освоения труднодоступных лесных 
территорий в Александровском и 
Каргасокском районах, а также 
мощностей по комплексной пере-
работке древесины в селе Крас-
ный Яр Кривошеинского района 
предполагает выпуск 103,0 тыс. м3 

пиломатериалов к 2030 году, завод 
по производству OSB в Томске, кото-
рый был введен в эксплуатацию в 
сентябре 2022 года, рассчитан на 
выпуск 250 тыс. м3 плит в год.

Однако действующие ограни-
чения роста цен на плитную про-
дукцию, связанные с переориента-
цией российских производителей с 

европейских регионов на восточное 
направление, способствуют усиле-
нию конкуренции деревообрабаты-
вающих предприятий на зарубеж-
ных рынках и ценовому демпингу.

В современной геополитической 
ситуации формируются особые 
вызовы. Для Томской области ее гео-
графическое положение становится 
не только преимуществом  – слабо 
развитая транспортная инфраструк-
тура и удаленность от основных 
транспортных узлов и рынков сбыта 
продукции обуславливают повы-
шенные транспортные издержки 
экспортирующих предприятий и уве-
личение сроков доставки грузов. Так, 
сейчас ближайший пункт пропуска 
для томских предприятий находится 
в Курганской области. Кроме того, 
с приближением к границам Ази-
атского региона повышается сте-
пень географической концентрации 
экспорта, что порождает усиление 
зависимости от колебаний спроса на 
рынках основных стран-импортеров.

Традиционными рынками сбыта 
для Томской области всегда были 
страны Азии и СНГ, что стало 

благоприятным фактором для раз-
вития экспорта региона – не пришлось 
столь кардинально перенастраивать 
торговые потоки, как компаниям из 
европейской части страны. В то же 
время продолжающееся санкционное 
давление на российскую экономику 
создает высокую степень неопреде-
ленности экспортной деятельности и 
заставляет выстраивать новые логи-
стические цепочки. Перспективными 
рынками для экспорта древесины и 
целлюлозно-бумажной продукции 
в Томской области считают Китай, 
Узбекистан, Казахстан, Киргизию, Азер-
байджан, Турцию, Монголию.

«О развитии (предприятий. – 
Прим. ред.) вам никто не скажет. Все 
проекты развития, которые плани-
ровались, в том числе "Латата", на 
сегодня приостановлены и заморо-
жены, пока не прояснится логистика, 
связанная с переходами, – сказал 
Андрей Кнорр "Интерфаксу" в 
начале марта – Один из заводов по 
производству ДСП  – "Томлесдрев" 
сейчас остановлен. Это связано в 
целом с нарушением логистики, ее 
переориентированием». 

При этом эксперты отмечают, 
что имеющиеся мощности по пере-
работке древесины обеспечены 
сырьем на 100%.

У Томской области огромный 
потенциал для создания произ-
водств, направленных на глубокую 
переработку низкотоварной мяг-
колиственной древесины, ввиду 
наличия этого ресурса в большом 
объеме, как полагают специали-
сты. Однако в новых экономических 
условиях появление новых произ-
водств становится проблематичным 
из-за резкого ограничения рынка 
сбыта.

И поэтому в нынешних усло-
виях совместные усилия бизнеса 
и государства направлены в первую 
очередь на сохранение имеющихся 
предприятий: в предыдущие годы в 
Томской области было реализовано 
несколько крупных инвестиционных 
проектов в сфере освоения лесов, 
из которых наиболее масштабным 
обещал стать Асиновский лесопро-
мышленный парк. Согласно офици-
альным данным, решение о его соз-
дании закреплено в меморандуме 
«О создании на территории Томской 
области лесопромышленного кла-
стера с объемом заготовки и ком-
плексной переработки 4500 млн м3 

древесины в год». Соглашение было 
подписано 27 мая 2008 года между 
администрацией Томской области 
и Яньтайским северо-западным 

обществом лесного хозяйства, 
реализацией проекта занимаются 
АО «РусКитИнвест» и ООО «Хенда-
Сибирь». Планировалось, что в 
состав парка войдут около десяти 
предприятий, однако к настоящему 
моменту построено только три: про-
изводство пиломатериалов, завод 
по выпуску MDF и производство 
шпона. Причем последнее, по 
данным российских СМИ, так и не 
вышло на проектную мощность: 
при запланированных 100 тыс. м3 в 
год, по данным на август 2022 года, 
объем производства составлял не 
более 30 тыс. м3.

«Завод по производству шпона 
осуществляет деятельность в пла-
новом режиме с ежемесячным 
выпуском продукции 2,5 тыс. м3, 
то есть 30 тыс. м3 в год. Продук-
ция поставляется на рынок Томской 
области и экспортируется в Китай-
скую Народную Республику»,  – 
ответил заместитель губернатора 
Томской области Андрей Кнорр на 
официальный запрос РИА «Томск».

Кроме того, в марте нынеш-
него года было принято решение 
о ликвидации юридических лиц 
ООО «Сиблеспром» и ООО «Аси-
новская ТЭЦ», принадлежащих АО 
«РусКитИнвест». В общем, проект 
Асиновского лесопромышленного 
парка развивается неровно и, ско-
рее всего, не будет реализован в 
полном объеме.

Интересно, что в новых экономи-
ческих условиях Томская область 
по-прежнему делает ставку на экс-
порт лесопромышленной продук-
ции. В региональной программе раз-
вития экспорта в Томской области до 
2024 года, которая была утверждена 
в конце 2022 года, указано, что «в 
последние годы хорошую динамику 
показывает экспорт продукции пере-
работки древесины, что объясняется 
как внешними, так и внутренними 
факторами: развитием производств 
на территории Томской области и 
высоким спросом на зарубежных 
рынках. Главными потребителями 
данной продукции являются Узбе-
кистан и Китай, а также Казахстан 
и Киргизия».

В программе указано, что в 
сегменте древесины и изделий 
из древесины будут сокращаться 
поставки необработанных лесома-
териалов в результате введения 
дополнительных ограничений на их 
вывоз с территории России и нара-
щивание доли экспорта продукции 
глубокой переработки древесины. 
Увеличение предложения экспортно 
ориентированных региональных 
производителей лесопромышлен-
ного комплекса связано с выпуском 
ООО «Монолит-Строй» плит OSB 
и выходом на проектные мощ-
ности производства в 2023 году, 
а также с увеличением производ-
ственных мощностей по выпуску 
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федерального бюджета и арендато-
ров лесных участков. Проведение 
профилактического контролируе-
мого противопожарного выжигания 
хвороста, лесной подстилки, сухой 
травы и других лесных горючих 
материалов проводилось полно-
стью за счет средств федерального 
бюджета», – указано в действующем 
Лесном плане.

Фактически ситуация начала 
меняться только после того, как 
в составе национального проекта 
«Экология» началась реализация 
федерального проекта «Сохранение 
лесов», за счет которого в регионах 
обновляется парк лесопожарной 
техники. В этом году, к примеру, 
на вооружение томских защитни-
ков леса поступила современная 
новинка – снегоболотоход «Трэкол 
Хаски». В Департаменте лесного 
хозяйства Томской области расска-
зали, что этот надежный вездеход 
позволяет забрасывать силы и сред-
ства на самые отдаленные и забо-
лоченные участки тайги. За счет 
сверхнизкого давления шин гигант 
может перемещаться не только по 
воде, но и по лесу, не повреждая 
подрост и почвенный покров.

В предстоящий пожароопасный 
сезон в постоянной готовности к 
тушению лесных пожаров в регионе 

будут 19 лесопожарных формиро-
ваний, включая ПХС 2 типа №1 
Новосибирского филиала ФГАУ 
«Оборонлес» Минобороны России 
в Томской области, как уточнили 
в департаменте. Для мониторинга 
лесопожарной обстановки выде-
лены 26 видеокамер и несколько 
воздушных судов.

«В 2022 году проведено перерас-
пределение земель лесного фонда 
по зонам охраны лесов от пожаров 
и увеличена зона авиационного 
мониторинга, в 2023 году ее пло-
щадь прирастет на 3,4 млн га леса. 
Томская база авиационной охраны 
лесов уже заключила несколько 
контрактов на проведение работ 
по тренировке основного состава, 
мониторингу и тушению лесных 
пожаров. Всего будет привлечено 9 
воздушных судов: 6 самолетов Ан-2, 
Cessna и 2 вертолета Ми-8», – сооб-
щили в региональном департаменте 
лесного хозяйства.

Общая чис ленность сил и 
средств формирований, по дан-
ным ведомства, составляет 327 
человек и 192 единицы техники. 
Однако этого недостаточно, по 
мнению Томской межрайонной 
природоохранной прокуратуры. 
Там указывают, что число еди-
ниц наземной пожарной техники 

не соответствует нормативам, а 
лесопожарные формирования не 
обеспечены в достаточном количе-
стве ранцевыми огнетушителями, 
зажигательными аппаратами, бен-
зомоторными пилами, мобильными 
пожарными резервуарами и иным 
оборудованием и инвентарем, а 
также грузовыми автомобилями 
и автобусами. Пирометров, тепло-
визоров и метеостанции с анемо-
метром нет вовсе.

Кроме того, расходятся данные 
правительства Томской области и 
надзорного ведомства по количеству 
рабочих рук. Вероятно, чиновники 
считают всех, кого смогут поставить 
«под брандспойт», а прокуроры – 
только штатных работников. «Штат-
ная численность лесопожарных 
формирований не соответствует 
утвержденным нормативам, К при-
меру, фактическая численность 
наземных служб составляет 161 
человек, что ниже установленного 
норматива более чем в три раза», – 
сообщили в прокуратуре.

Начальнику регионального депар-
тамента лесного хозяйства внесено 
представление с требованием дове-
сти готовность сил, обеспечивающих 
тушение лесных пожаров, до нор-
мативных значений. Но времени на 
это осталось совсем мало. 

Готовность номер оДин

в сибири вот-вот начнется 
пожароопасный сезон

ТексТ Юлия долГАноВА

В Томской области подготовка 
к пожароопасному сезону 
вступила в активную фазу.  
Уже прошли  
командно-штабные учения 
лесопожарных формирований 
региона, приведены в боевую 
готовность силы и средства 
тушения огня в лесах.

«Уверен, что в пожароопасный 
сезон наши пожарные смогут опера-
тивно и профессионально противо-
стоять стихии», – заявил начальник 
отдела охраны и защиты лесов 
департамента лесного хозяйства 
Томской области Максим Егоров. 
Но, по мнению региональной проку-
ратуры, для этого может не хватить 
человеческих ресурсов.

В период действия предыдущего 
Лесного плана (2009–2018) эксперты 
подсчитали, что пожароопасный 
сезон длится в регионе примерно 
полгода. Наименьшее количество 
пожароопасных дней зафиксиро-
вано в 2017 году – 160, наиболь-
шее в 2011-м – 193. В прошлом году 
пожаро опасный сезон объявили уже 
20 апреля.

Согласно документам лесного 
планирования, большая часть лесов 
Томской области относится к III и IV 
классу опасности. Самые рискован-
ные в этом смысле территории – 
бакчарское и Шегарское лесничества.

В последнее десятилетие в реги-
оне довольно серьезно подошли к 
ликвидации накопленного отставания 

по надлежащему содержанию 
лесов. Однако анализ проведенных 
работ свидетельствует, что не все 
проблемы в этой сфере решены.  
И прежде всего с финансированием, 
предоставляемым за счет средств 
федерального бюджета.

Так, по данным действующего ЛП, 
план по строительству лесных дорог, 
предназначенных для охраны лесов 
от пожаров, выполнен на 353,3%: 
построено 2596 км вместо намечен-
ных 734,6 км. В то же время анализ 
показывает, что строительство и 
реконструкция лесных дорог про-
водились полностью за счет средств 
лиц, использующих леса. При этом 
устройство противопожарных мине-
рализованных полос, уход за ними, 
профилактическое контролируемое 
противопожарное выжигание выпол-
нены на 59, 69 и 80% соответственно. 
То есть чем выше стоимость работ, 
тем ниже объем, который прове-
ден. «Устройство противопожарных 
минерализованных полос, а также 
уход за ними за период действия 
предыдущего Лесного плана Томской 
области проводились за счет средств 
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жителей, заверив работников, что у 
него есть все разрешительные доку-
менты на заготовку древесины. «По 
предварительным данным, с целью 
извлечения материальной выгоды 
от продажи незаконно заготовлен-
ной древесины мужчина нанял на 
работу бригаду лесорубов, состоя-
щую из жителей Томской области, и, 
введя их в заблуждение о наличии 
разрешительной документации, про-
извел на территории Парабельского 
участкового лесничества незаконную 
рубку 84 деревьев породы сосна, 
береза, осина, кедр, пихта, ель до 
степени прекращения роста, – сооб-
щили в Управлении МВД России по 
Томской области. – Сумма ущерба, 
причиненного государственному 
лесному фонду, составила около  
600 тыс. руб.».

Всего на землях лесного фонда Том-
ской области с начала нынешнего года 

выявлено 16 фактов незаконной заго-
товки древесины, треть из них были 
раскрыты совместно с полицией в ходе 
оперативно-розыскных мероприятий.

В прошлом году, по данным Сибир-
ского таможенного управления, наи-
большее число уголовных дел о кон-
трабанде леса возбуждали Иркутская, 
Красноярская, Алтайская таможни 
и служба Кемеровской таможни 
по Томской области. К примеру, в 
апреле 2022 года службой Кемеров-
ской таможни по Томской области 
был отмечен рост числа уголовных 
дел, связанных с нарушениями при 
вывозе древесины, – десять против 
двух, возбужденных за аналогичный 
период 2021 года. Однако, как сви-
детельствует практика, зачастую это 
не связано с изменением геополити-
ческой обстановки.

Так, в августе прошлого года 
служба Кемеровской таможни по 

Томской области выявила случай 
незаконного экспорта из Томской 
области свыше 5 тыс м3 леса стои-
мостью свыше 30 млн руб., но ново-
сибирская фирма провернула свою 
комбинацию еще в 2019–2020 годах. 
А в сентябре прошлого года про-
куратура Томской области направила 
в суд уголовное дело о контрабанде 
древесины. По версии следствия, в 
августе 2020 года и феврале 2021 
года обвиняемый для незаконного 
перемещения приобретенных им у 
неустановленных лиц лесоматери-
алов заключил фиктивные договоры 
о покупке древесины у официаль-
ных производителей, исполнять 
которые не намеревался. По под-
ложным документам он переправил 
через границу Таможенного союза 
в рамках ЕврАзЭС около 1000 м3 

древесины стоимостью свыше  
13 млн рублей. 

три ГоЛовы Лучше
К лесному патрулированию  
привлеКают КазаКов и волонтеров

Борьба с незаконной рубкой лесных насаждений и контрафактной 
древесиной сейчас ведется по всей стране. При этом совершенно 
очевидно, что масштабы российских территорий очень сильно 
осложняют контроль за ситуацией. На помощь федеральному 
государственному лесному надзору приходят аэрофотосъемка, 
наблюдение из космоса, видеокамеры.

В Томской области сделали 
дополнительную ставку на созна-
тельных граждан: к охране лесов 
привлекают казаков, создан институт 
общественных лесных инспекторов.

В 2013 году Департамент лес-
ного хозяйства Томской области 
заключил соглашение с Томским 
отдельским казачьим обществом 
Сибирского казачьего войска о 
взаимодействии, сотрудничестве 
и пресечении нарушений требо-
ваний лесного законодательства 
региона. Казаки помогают патру-
лировать леса, приходится, кстати, 
пресекать не только незаконные 
рубки, но и заготовление кедровых 
шишек. В действующем Лесном 
плане региона указано, что сотруд-
ничество с казачьим обществом 
продолжится в соответствии с пла-
ном мероприятий по реализации в 
2017–2020 годах Стратегии развития 
государственной политики РФ в 
отношении российского казачества 
до 2020 года. Правительством РФ 
утвержден план мероприятий по 
реализации аналогичной стратегии 
на 2021–2023 годы, который, в част-
ности, предусматривает участие 
казаков в мероприятиях по охране 
и защите лесов от пожаров и иного 
негативного воздействия, охране 
объектов животного мира, в других 
мероприятиях, направленных на 
обеспечение экологической без-
опасности, сохранение и восстанов-
ление природной среды.

«Сотрудничество и взаимодей-
ствие осуществляются на без-
возмездной основе и принципах 

взаимности. В рамках соглашения 
казачье общество оказывает содей-
ствие лесной охране в проведении 
мероприятий по патрулированию, 
направленных на выявление и пре-
сечение нарушений требований лес-
ного законодательства», – записано 
в Лесном плане Томской области.

Общественные лесные инспек-
торы появились в Томской обла-
сти в 2017 году. Обучение тогда 
прошли 113 человек, за первый год 
работы они приняли участие почти 
в 600 совместных с лесной охраной 
рейдах, в ходе которых удалось 
пресечь 36 незаконных рубок. В 
охране лесов участвуют не только 
мужчины, но и женщины. Напри-
мер, Людмила Жаглина из Верхне-
кетского района активно помогала 
лесникам проводить разъяснитель-
ную работу с населением в период 
обработки лесов инсектицидами 
против сибирского шелкопряда. 
А житель Томского района Сергей 
Новиков сначала помогал лесни-
кам на общественных началах, а 
вскоре перешел работать в Кор-
ниловское лесничество. «Конечно, 
не все вступившие в ряды обще-
ственных лесных инспекторов 
проявляют подобную активность. 
Кто-то подключается к сотрудни-
честву сезонно, кто-то вовсе никак 
не проявляет себя. Институт обще-
ственных лесных инспекторов соз-
дан прежде всего для того, чтобы 
дать возможность неравнодушным 
гражданам реально участвовать 
в сбережении лесов», – рассказал 
тогдашний заместитель начальника 

регионального департамента лес-
ного хозяйства Игорь Смелянцев.

Объем незаконных рубок в Сибир-
ском федеральном округе сокраща-
ется, однако все еще большой. Так, 
согласно официальным данным Рос-
лесхоза, в 2022 году по всей стране 
подтверждено более двух тысяч 
нарушений лесного законодатель-
ства, выявленных с помощью дис-
танционного мониторинга, общий 
объем рубки, имеющей признаки 
незаконной, примерно 300 тыс. м3.

«В 2021 году в числе нарушителей 
были регионы Сибири – Иркутская, 
Томская области и Красноярский край. 
Систематический мониторинг дал 
положительные результаты – коли-
чество нарушений в этих регионах 
снизилось на 33%. За последние три 
года объем незаконных рубок в Рос-
сии по результатам дистанционного 
мониторинга снизился в три раза, что 
говорит о его эффективности, – рас-
сказала замруководителя Рослесхоза 
Анастасия Винокурова. – больше всего 
нарушений с помощью дистанцион-
ного мониторинга в 2022 году было 
выявлено в Амурской, Свердловской 
областях и Республике бурятия. На их 
долю пришлось 46,5% фактов рубки, 
имеющей признаки незаконной».

Тем не менее в Томской области 
систематически пресекают деятель-
ность «черных лесорубов», причем 
довольно часто это не местные 
жители, которые пытаются бесплатно 
заготовить древесину для собствен-
ных нужд, а нечестные бизнесмены. 
Так, в Парабельском районе житель 
Новосибирска нанял бригаду местных 

АДМИНИСТРАЦИЯ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
dprioosto@gov70.ru
www.depnature.tomsk.gov.ru

Департамент лесного хозяйства
начальник  
конев артём сергеевич
634041, г. Томск, пр. Кирова, д. 41
Тел. (3822) 90-07-98
Факс (3822) 55-72-98
www.dep-les@tomsk.gov.ru
www.deples.tomsk.gov.ru

Департамент финансов
начальник  
феденев александр михайлович

Губернатор  
мазур владимир владимирович
634050, г. Томск, пл. Ленина, д. 6
Тел. (3822) 51-05-05
Факс (3822) 51-07-30
first@tomsk.gov.ru
www.tomsk.gov.ru

Департамент природных ресурсов и 
охраны окружающей среды
и. о. начальника  
кривов максим александрович
634041, г. Томск, пр. Кирова, д. 14
Тел. (3822) 90-38-40
Факс (3822) 56-36-46

634069, г. Томск, пр. Ленина, д. 111
Тел.: (3822) 71-23-30
Факс (3822) 71-24-37
region@findep.org
www.depfin.tomsk.gov.ru

Департамент экономики
и. о. начальника  
матиосова кристина александровна
634050, г. Томск, 
пл. Ленина, д. 6
Тел. (3822) 51-04-46
Факс (3822) 51-09-06
knn@tomsk.gov.ru
www.depeconom.tomsk.gov.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НАУЧНЫЕ, ПРОЕКТНЫЕ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

томский сельскохозяйственный 
институт
Директор  
столяров владимир николаевич
634050, г. Томск, ул. К. Маркса, д. 19
Тел. (3822) 51-57-05
Факс (3822) 51-67-66
tshi@ngs.ru
www.tshi.tomsk.ru

томский Государственный 
университет
ректор  
Галажинский Эдуард владимирович
634050, г. Томск, пр. Ленина, д. 36
Тел.: (3822) 52-95-27, 52-96-65

полеванова наталия Германовна
634000, г. Томск, ул. 79-й Гвардейской 
Дивизии, д. 21
Тел./факс (3822) 51-43-59
tlt@dpo.tomsk.gov.ru
www.forest-college.ru

томский государственный 
архитектурно-строительный 
университет 
ректор власов виктор алексеевич
634003, г. Томск, пл. Соляная, 2, 
ТГАСУ, корп. 2
Тел.: (3822) 65-36-93, 90-33-06
pk@tsuab.ru
www.tsuab.ru

rector@tsu.ru
www.tsu.ru

томский научный центр со ран
председатель  
марков алексей борисович
634055, г. Томск, 
Академический пр., д. 10/4
Тел. (3822) 49-11-73
Факс (3822) 49-27-13
prеzid@hq.tsc.ru
www.tsc.ru

томский лесотехнический техникум 
оГбпоу
Директор  

ТексТ Юлия долГАноВА
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ПРЕДПРИЯТИЯ ЛПК ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
наименование род деятельности Адрес контакты

Автор, ООО
Производство мебели:  
мебель из массива. 
Д/о: лестницы, двери

634009, г. Томск,  
ул. Водяная, д. 84, стр. 1

Тел. (3822) 40-56-99  
avtor.tomsk@mail.ru  
www.avtor.tomsk.ru

Альянс-Строй, 
ООО

Деревянное домостроение: 
дома из бруса, оцилиндрованного 
бревна

634006, г. Томск, 
Комсомольский пр-т,  
д. 7,  ст. 1

Тел.: (3822) 30-28-85, 21-21-56 
alians-st70@yandex.ru  
www.stroy-dom70.ru

Асиновский 
завод МДФ, ООО

Д/о: MDF
636842, г. Асино,  
ул. им Куйбышева,  
д. 1, стр. 21

Тел.: (923) 404-36-03, 403-61-48 
azmdf@mail.ru, www.azmdf.ru

АсиноЛесстрой-2М, 
ООО

Лесозаготовка. 
Лесопиление: пиломатериалы

636840, Асиновский р-н,  
г. Асино, ул. Заводская, 
д. 95

Тел. (38241) 2-33-09  
mamavalya10@mail.ru  

березка, ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. 
Деревянное домостроение: 
дома из профилированного бруса, срубы

634537, Томский р-н,  
пос. Копылово,  
ул. Строителей, д. 2/1

Тел. (913) 820-92-47  
bereza084@gmail.com  
www.berezkatomsk.ru

биоЭко, ООО
Материалы для обработки древесины: 
биоклеи для ДСП, OSB, МДФ

634055, г. Томск,  
пр-т Академический,  
д. 10/3, ст. 5, оф. 107

Тел. (906) 198-44-68  
bioeco.tomsk@yandex.ru  
www.bioeco.tomsk.ru

богатство 
Сибири, ООО

Деревянное домостроение: дома 
из профилированного бруса, малые 
архитектурные формы

634063, г. Томск,  
ул. Торговая, д. 7б

Тел. (3822) 25-72-72  
siberiawealth@gmail.com  
www.sibwealth.ru

Витра, МФ Производство мебели: корпусная мебель
634040, г. Томск,  
ул. Высоцкого, д. 28, стр. 7

Тел. (800) 500-80-26  
info@davitamebel.ru  
www.davitamebel.ru

Генеральный 
Прораб, ООО

Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из клееного 
бруса, СИП-панелей, профилированного 
бруса, оцилиндрованного бревна

634028, г. Томск,  
ул. Тимакова,  
д. 21, c. 9, оф. 7

Тел. (3822) 30-88-94  
mail@sm70-dom.ru  
www.sm70-dom.ru

Герон, ДСК, ООО
Деревянное домостроение: 
дома из профилированного бруса

634009, г. Томск,  
ул. Водяная, д. 65

Тел.: (953) 922-40-44, (913) 850-35-80 
gerontomsk@mail.ru, www.dsk-geron.ru

Грол, МФ, ООО Производство мебели: корпусная мебель
634024, г. Томск,  
ул. Профсоюзная, д. 2/4

Тел. (3822) 28-27-00  
maier@grol.tomsknet.ru  

Двери из Дерева, 
ТПК

Д/о: двери из массива
634009, г. Томск, 
пер.1905 года, д. 5 А/1

Тел.: (382) 221-20-71, 21-20-75 
dveriizdereva2015@yandex.ru  
www.dveri-tomsk.ru

Деревянный 
стиль 

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

634034, г. Томск,  
пр-д Вершинина, д. 8

Тел.: (3822) 25-91-37, 94-16-74  
ing-70@bk.ru, www.derevostil.ru

Дом 70, ООО Лесопиление: пиломатериалы
634027, г. Томск,  
1-й Мостовой пер., д. 6

Тел. (903) 913-02-90  
cherenev1976@mail.ru  

ЕвроСтройИнвест, 
ООО

Деревянное домостроение: 
дома из профилированного бруса, 
оцилиндрованного бревна

634041, г. Томск,  
пр. Кирова, д. 36, оф. 108

Тел. (3822) 99-00-59  
sale.evrostroy@yandex.ru  
www.stroika-tomsk.ru

Звягель, ООО
Д/о: столярные изделия. Производство 
мебели: мебель из массива

634003, г. Томск,  
ул. Партизанская, д. 9

Тел. (3822) 22-06-65  
buratino.tomsk@mail.ru  

ЗПК Сибле-
стрейд, ООО

Лесозаготовка. 
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия

634009, г. Томск, 
Совпартшкольный пер., 
д. 13

Тел. (983) 230-53-53  
siblest@mail.ru  

Иат Лес, ООО Лесопиление: пиломатериалы
634027, г. Томск, 1-й 
Мостовой пер, д. 5, оф. 10

Тел. (3822) 23-00-99  
gorod@avtomix70.ru  

Имтекс Мебель, 
ООО

Производство мебели: мягкая мебель
634009, г. Томск,  
ул. Пролетарская,  
д. 60, стр. 6

Тел.: (3822) 30-10-71, 90-10-26  
info@imteksmebel.ru  
www.imteksmebel.ru

Искра, ООО Лесопиление: пиломатериалы
634027, г. Томск, 
ул. 2-ая Усть-Киргизка, 
д. 23/2

Тел. (906) 959-87-96 
Iskra8796@yandex.ru, www.tomskles.su

наименование род деятельности Адрес контакты

Кедр-Томск, ООО
Лесопиление: пиломатериалы. 
Деревянное домостроение: 
дома из профилированного  бруса

634024, г. Томск,  
ул. Профсоюзная,  
д. 2/67, стр. 3

Тел. (3822) 33-44-39  
mail@kedr-tomsk.ru  
www.kedr-tomsk.ru

Крепкий Дом, 
ООО

Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса, каркасные 
деревянные дома

634033, г. Томск,  
ул. богдана Хмельницкого, 
д. 79

Тел. (3822) 33-00-68  
dsktomska@yandex.ru  
www.ooodom70.ru

Кузовлевский 
ШПЗ, ООО

Д/о: шпалы, мостовой брус
634022, г. Томск, 
Кузовлевский тракт, д. 12/5

Тел. (3822) 21-03-36  
tdtomsh@yandex.ru  
www.шпалысибири.рф

Латат (Монолит-
Строй, ООО)

Д/о: MDF, HDF, стеновые панели, 
напольные покрытия

634062, г. Томск,  
ул. Кузовлевский тракт, 
д. 4/2

Тел.: (3822) 61-03-54, 70-21-84  
info@latat.org  
www.latat.org

Лесная компания Лесопиление: погонажные изделия
634000, г. Томск, 
Московский тракт,  
д. 109б, стр. 4

Тел.: (3822) 30-58-00, 33-12-65, 25-42-05 
bedarevat@mail.ru  

Лесной, ТД Лесопиление: погонажные изделия
634028, г. Томск,  
ул. Московский тракт,  
д. 109б, стр. 4

Тел.: (3822) 33-12-65, 30-58-00  
tdles.tomsk@yandex.ru  
www.tdlesnoy.com

ЛЕС-Экспорт, 
ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия

636320, Кривошеинский 
р-н, с. Красный Яр, 
Нагорная ул, д. 13А

Тел. (385) 265-89-17  
biv-nngaz@yandex.ru  

ЛК Ингузет, ООО Лесозаготовка
636511, Верхнекетский р-н, 
пос. Клюквинка,  
ул. Красноармейская, д. 1

Тел. (38258) 2-44-21  
lkinguzet@yandex.ru  
lesinguzet@mail.ru  

Мебель 70, МК Производство мебели: корпусная мебель
634003, г. Томск,  
пр-д Ключевской, д. 9/2

Тел. (3822) 93-56-75  
mebel70.tomsk@mail.ru  
www.cupe.tomsk.ru

НовоСтрой, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса

634034, г. Томск,  
ул. Нахимова,  
д. 8, стр. 11, оф. 306

Тел. (3822) 55-54-32  
novostroy.tomsk@yandex.ru  
www.novostroy.tomsk.ru

ПК, Стройлес, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы
634024, г. Томск,  
ЛПК 2-й поселок, д. 257

Тел. (3822) 30-51-13  
lidia.osmanova@yandex.ru 

Прима СВ, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса. Д/о: лестницы

634021,г. Томск,  
ул. Елизаровых,  
д. 79/1, стр. 21

Тел. (382) 222-41-84  
primasv@inbox.ru  

Проект-Лесстрой, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия. Деревянное 
домостроение: дома из 
оцилиндрованного бревна, 
профилированного бруса

634515, Томский р-н,  
с. Зоркальцево,  
ул. Южная, д. 1/2

Тел.: (3822) 50-23-32, 91-58-80, 48-00-92 
p-lesstroy1@rambler.ru  
www.proekt-lesstroy.ru

Профлес, ООО
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного бруса, срубы

634024, г. Томск,  
ул. Профсоюзная,  
д. 2/1, стр. 12

Тел. (3822) 97-79-91  
proflessk@yandex.ru, www.proflessk.ru

Разнотара, ООО ЦбП: гофротара
634040, г. Томск,  
ул. Владимира Высоцкого,  
д. 29/1, стр. 1

Тел. (3822) 63-41-35  
raznotara@yandex.ru  
www.raznotara.ru

Регион ДСК, ООО Производство мебели: корпусная мебель
634003, г. Томск,  
ул. Пушкина, д. 5

Тел.: (3822) 90-10-95, 90-98-51  
office@region-dsk.ru 
www.region-dsk.ru

РусКитИнвест, АО
Лесопиление: пиломатериалы, щепа. Д/о: 
МДФ, шпон, фанера, столярные изделия

636842, г. Асино,  
ул. Куйбышева, д. 1, стр. 21

Тел.: (38241) 2-72-28, (39573) 2-18-03 
aslespark@bk.ru, www.alpgroup.org

Свой дом, СК
Деревянное домостроение: дома из 
профилированного, клееного бруса, 
оцилиндрованного бревна

634000, г. Томск,  
ул. большая подгорная, 
д. 165

Тел. (3822) 30-34-07  
svoudom@mail.ru  
www.svoudom.ru

Сибирские Про-
сторы, ООО

Деревянное домостроение: дома из 
оцилиндрованного бревна, CLT-панелей, 
срубы

634524, Томский р-н,  
дер. Кандинка,  
ул. Октябрьская, д. 1-1

Тел. (800) 234-20-50  
info@logworks.ru  
www.logworks.ru

Сибирский Лес, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы
634024, г. Томск,  
ул. Причальная, д. 20/2, стр.1

Тел. (3822) 30-98-83  
sibles-70@mail.ru 
www.sibles70.ru
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Сибирьлес, ООО
Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы. Д/о: шпон. 
биоэнергетика: древесные пеллеты

636850, Зырянский р-н, 
село Зырянское,  
ул. Калинина, д. 24/1, пом. У-2

Тел.: (8382) 432-24-17, 432-19-11 
inostr1959@mail.ru  
www.sibirles70.ru

Стильная Мебель, 
ООО

Производство мебели: 
корпусная мебель, кухни

634026, г. Томск,  
ул. Героев Чубаровцев,  
д. 30б

Тел.: (3822) 46-84-03, 46-86-07 
stmebel70@yandex.ru  
www.stmebel70.ru

СтройДом, СК, 
ООО

Деревянное домостроение: 
дома из клееного бруса, 
каркасные деревянные дома

634000, г. Томск,  
пр. Фрунзе, д. 137/1, оф. 29

Тел.: (3822) 30-40-29, 97-98-10 
panarama74@mail.ru  
www.strojdom.su

Студия-Ф, ООО Производство мебели: мягкая мебель
634049, г. Томск,  
Иркутский тракт, д. 37б

Тел. (3822) 25-51-68  
shop@s-f.tomsk.ru, 
www.s-f.tomsk.ru

Таёжный парк 
(Партнер, ООО)

Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
Д/о: мебельный щит

634508, Томский р-н,  
пос. Кисловка,  
ул. Строителей, д. 25А

Тел. (3822) 95-30-04  
info@taigapark.ru  
www.taigapark.ru

Терра Сибирика, 
ООО

Деревянное домостроение:  
дома из клееного, профилированного 
бруса, оцилиндрованного бревна

634024, г. Северск,  
ул. 2-ой поселок ЛПК,  
д. 111, стр.4

Тел. (913) 827-03-80  
terra.sibirica@yandex.ru  
www.terra-sibirica.ru

Томдок, ООО

Лесопиление: погонажные изделия. 
Деревянное домостроение: дома 
из оцилиндрованного бревна, 
профилированного, клееного бруса, 
срубы

634024, г. Томск,  
2-й Поселок ЛПК,  
д. 111, стр. 5

Тел. (3822) 23-31-00  
info@tomdok.ru  
www.tomdok.ru

Томлесдрев, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: ДСтП, ЛДСтП

634024, г. Томск,  
ЛПК, 2-ой поселок,  
д. 109/3, оф. 43

Тел.: (3822) 70-67-27, 70-67-34 
sekretartld@tomlesdrev.ru  
www.tomlesdrev.ru

Томлеспром, 
ООО

Деревянное домостроение:  
дома из профилированного бруса, малые 
архитектурные формы

634507, Томский р-н,  
пос. Зональная,  
ул. Светлая, д. 2/3

Тел.: (3822) 50-66-58, 50-35-09  
tlp70@bk.ru www.tlp70.ru

Томская лесопро-
мышленная ком-
пания, ООО

Лесопиление: пиломатериалы.  
Д/о: шпалы, опоры ЛЭП

634012, г. Томск,  
ул. Шевченко, д. 53

Тел.: (3822) 55-75-45, 55-54-76 
tlpktomsk20@mail.ru  
www.tlpktomsk.ru

Томские двери, 
ООО

Д/о: дверные блоки.  
Производство мебели: корпусная мебель

634000, г. Томск,  
ул. Шишкова, д. 20, стр. 1

Тел.: (3822) 53-51-18, 22-55-68  
mail@dveri.tom.ru  
www.dveri.tom.ru

Томские Пел-
леты, ООО

биоэнергетика: древесные гранулы
634015, г. Томск,  
1-й Вилюйский пр-д, д. 8

Тел. (3822) 90-11-30  
info@pellets.tomsk.ru  
sales@pellets.tomsk.ru  

Томсклеском, ПК
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные изделия.  
Д/о: столярные изделия

634026, г. Томск,  
ул. Героев Чубаровцев, д. 6

Тел. (3822) 47-28-55  
472855@mail.ru  
www.томсклес.рф

Томь-Сервис, 
ООО

Д/о: деревянные игрушки
634024, г. Томск,  
ул. Профсоюзная, д. 2/35

Тел.: (3822) 90-18-18, 90-08-81 
manager@tomik.ru  
www.tomik.ru

ФМФ, Ирбис Д/о: мебельные фасады
634028, г. Томск,  
ул. Кирова д. 58, стр. 44

Тел. (3822) 90-97-90  
tomsk@fmf-irbis.ru, www.fmf-irbis.ru

Формика-Сибирь, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная мебель, кухни

634009, г. Томск,  
пер. 1905 года, д. 4

Тел.: (3822) 55-71-65, 90-35-33  
formica.tomsk@gmail.com  
www.formika.tomsk.ru

Фортресс, ООО
Производство мебели:  
корпусная мебель (на металлокаркасе)

634006, г. Томск,  
ул. Пушкина, д. 63, стр. 7

Тел.: (3822) 65-08-88, 90-45-76  
opt@ooofortress.ru  
www.fortress-mebel.ru

Чулымлес, ООО
Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы

636955, Первомайский р-н, 
пос. Новый,  
ул. Школьная, д. 4

Тел.: (3822) 70-67-27, 70-67-26 
sekretar@chulymles.ru  
www.tomlesdrev.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

Эко Стиль Томск, 
ООО

Лесопиление: пиломатериалы. 
биоэнергетика: дрова. Д/о: столярные 
изделия

634009, г. Томск,  
ул. Пролетарская, д. 60, 
стр. 3

Тел. (3822) 23-88-39  
n_efimchik@mail.ru  
www.lesvtomske.ru
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от Древесных пеЛЛет –  
к уГоЛьным брикетам ДЛя метаЛЛурГии

российсКие Компании берут Курс  
на внутренний рыноК

Европейский рынок пеллет фактически закрылся для российских 
компаний. Санкции привели к падению цен на пеллеты и вкупе 
с выросшей в цене логистикой сделали свое черное дело. До-
статочно вспомнить четверть миллиона тонн топливных гранул, 
«зависших» в турецких портах...

Сложившаяся ситуация не позво-
ляет не только строить среднесроч-
ные планы на их производство, 
но и заставляет производителей 
принимать оперативные решения 
по целесообразности его функци-
онирования сегодня. Но при всех 
возникших сложностях выход, как 
оказалось, есть.

Вместо дров для европы – 
уголь для российской металлургии

На прошедшем 14–15 марта в 
Санкт-Петербурге биотопливном 
конгрессе участники разбирали воз-
можные пути выхода из кризиса. 
Среди них и переориентация рос-
сийских котельных на потребление 
пеллет, поддержанная правитель-
ством, и использование пеллет в 
регенерации извести. Но по факту 
все эти новации занимают значи-
тельное время и не дают однознач-
ного ответа на вопрос о сохранении 
объемов сбыта пеллет.

большой интерес участников 
форума вызвало предложение кор-
порации «Экокарбон» по диверси-
фикации и пеллетных производств 
на выпуск брикетированного угля 
для металлургии. Предоставим 
слово генеральному директору 
корпорации Алексею Неврову.

А есть ли рынок древесного 
угля в металлургии?

бразилия является мировым 
лидером по производству древес-
ного угля – 7,5 млн т в год! Почему 
так много? Потому что основной 
объем угля идет на производство 
чугуна в стране – сегодня одном из 
крупнейших его производителей: 
26,2 млн т. При этом древесина 
быстрорастущих эвкалиптовых 
пород, созревающая за семь лет, 
позволяет поддерживать такой 
высокий темп углежжения, не при-
водя к уничтожению лесов.

Россия производит 50 млн т 
чугуна в год (данные за 2022 год), 
при этом производство древесного 
угля составляет менее 0,4 млн т 
(!), треть потребляют кремниевые 
производства, частично замещая 
кокс при восстановлении кремния, 
остальное уходит в торговые сети 
и общепит... Стоить отметить, что 
на одну тонну передельного чугуна 
тратится 0,6 т кокса. То есть на вну-
треннем рынке существует потен-
циальная потребность в 30 млн т 
древесного угля в год! И это только 
в черной металлургии.

Россия – мировой лидер по объ-
ему свободной древесной биомассы 
наравне с бразилией. Но если в бра-
зилии этот объем создается за счёт 
быстрорастущий древесины, то у 
нас он образуется как следствие 
лесозаготовки и лесопиления, при 
этом непереработываемых древес-
ных отходов (со слов вице-премьера 
российского правительства Виктории 
Абрамченко) ежегодно накаплива-
ется 25 млн м3. Однако, если исхо-
дить из объемов лесозаготовки и 
лесопиления в РФ, реальные цифры 
цифра больше в 2–2,5 раза.  И это 
позволяет говорить о возможности 
получения древесного угля в сопо-
ставимом с выпускаемым бразилией 
объеме – то есть около 7-8 млн т.

почему древесный уголь не 
применяется в металлургии 
повсеместно?

Дело в том, что исторически он 
попал в немилость в XVIII веке, когда 
Великобритания запретила использо-
вание древесного угля в металлургии 
из-за уничтожения почти всех лесов 
на острове. И литейная промышлен-
нос ть перешла на каменный уголь 
и кокс. Примеру британцев последо-
вали другие страны. Исключением 
стала бразилия, благодаря быстро-
растущей древесине избежавшая 
риска стать безжизненной пустыней.

А что же Россия? При достаточ-
ном количестве природных ресур-
сов в стране не торопились ничего 
менять, следуя за Западом. Но вот, 

наконец, время пришло: при оче-
видном избытке древесной био-
массы, приводящем к ухудшению 
санитарной обстановки, пожарам, 
препятствующем восстановлению 
лесов, им было бы неправильно и 
расточительно не воспользоваться.

А что же Россия? При достаточ-
ном количестве природных ресур-
сов в стране не торопились ничего 
менять, следуя за Западом. Но вот, 
наконец, время пришло: при очевид-
ном избытке древесной биомассы, 
приводящем к ухудшению санитар-
ной обстановки, пожарам, препят-
ствующем восстановлению лесов, 
им было бы глупо и расточительно 
не воспользоваться.

Уголь и пеллеты что выгоднее?
Очевидно, что древесный уголь, 

особенно спрессованный в брикет, это 
продукт более высокого передела, чем 
традиционные топливные пеллеты 
или брикеты. Почему? Причин много.

Ну, во-первых, сделав уголь по 
«правильной» технологии, выгоняя 
из древесной массы все смолы и 
газы, мы получаем практически 
чистый углерод.

Во-вторых, качественный порош-
ковый уголь можно выпускать любой 
формы и плотности – сформировать 
брикет для цветной, черной металлур-
гии, кальянный уголь, на худой конец, 
уголь для мангала. Уголь также может 
оставаться в виде порошка – для даль-
нейшей активации, использования как 
биочара. То есть возможна диверсифи-
кация поставок для разных отраслей.

В-третьих, полученный продукт в 
6–8 раз дороже белой пеллеты, что 
позволяет транспортировать его на 
значительные расстояния, сохраняя 
требуемую маржинальность.

В-четвертых, крупные потреби-
тели – предприятия черной и цвет-
ной металлургии равномерно рас-
пределены по территории России, 
поэтому можно избежать лишних 
затрат на логистику.

Наконец, в-пятых, себестоимость 
древесного угля в цене пеллеты в 
лучшие времена составляла 25–35%, 
тогда как для брикетированного угля 
этот показатель равен 15–20%.

с чего начать?
Ознакомиться с линейкой обо-

рудования и предлагаемых  для 
переработки древесных отходов в 
угольной брикеты можно на сайте 
компании www.ecocarbon.ru

На наш взгляд наибольшим 
потенциалом обладает установка 
УНП-600, с одной стороны произ-
водимая в мобильном исполнении, 
с другой обладающая высокой 
производительностью. 

Подобная установка запущена 
в Красноярском крае, летом про-
шлого года как утилизатор отходов 

для лесозаготовительного предпри-
ятия, (наш журнал об этом событии 
подробно писал – ред.). Ожидается 
поставка нескольких установок в 
течение лета, первая из которых 
заработает в башкирии. Мы также 
приступили к изготовлению партии 
установок для обеспечения перера-
ботки многолетних отходов крупного 
ЛПК в Красноярском крае.

  Компания обеспечивает, кроме 
приобретения оборудования, уста-
новление прямых каналов сбыта 
продукции с конечным потребите-
лем и постановку технологии под 
конкретного потребителя. 

На сегодняшний момент это 
предприятия цветной металлургии, 
поставки в которую  традиционного 
древесного угля идут постоянно. Нам 
удалось создать требуемый брикет, 
по химическому составу, плотности 
и теплотворности, что позволяет  
заместить традиционный уголь в 
производстве, так как являясь более 
технологичным по физическим свой-
ствам теплостойкости он обладает 
сопоставимой ценой  и при этом в 
брикетах отсутствует угольный отсев, 
который в некоторых партиях древес-
ного угля может достигать 20-30%. 

Параллельно поставкам в цветную 
металлургию в настоящий момент 
мы согласовываем технические усло-
вия для поставок угольных брикетов 
одному из ведущих металлургиче-
ских холдингов России.

Где посмотреть производство? 
Увидеть работу самой установки 

можно на сборочном производстве 
компании в городе Волжский, Вол-
гоградская область или у наших 
клиентов. Мы также традиционно 
приглашаем на запуск  наших новых 
производств. 

  Компания Экокарбон прошла 
большой путь от создания установки 
и поиска рынков сбыта угля, до согла-
сования условий промышленной 
поставки. 

  На этом пути конечно же не 
всегда все шло гладко, но за короткое 
время мы создали возможность для 
предприятий отрасли вернуть рен-
табельность своего производства и 
многократно ее увеличить. Для 
современного и динамичного пред-
приятия это прекрасная возможность 
вместе с командой Экокарбон соз-
дать первоклассный бизнес. н
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рязанская ЭкспеДиция
сроКом три четверти веКа

ТексТ ВерА ХолоднАя

1 апреля отметил 
75-летие Рязанский 
филиал Рослесинфорга. 
За время существования 
лесоустроительная 
организация неоднократно 
меняла название, обновлялся 
коллектив, на место ветеранов 
приходила молодежь,  
другими становились задачи  
и маршруты 
лесоустроительных работ, 
совершенствовалась техника…

Однако неизменны у коллектива 
Рязанской экспедиции ответствен-
ный подход к любимому делу и 
патриотическое отношение к рос-
сийским лесам. От поколения к 
поколению лесоустроители пере-
дают знания и опыт, а еще исто-
рию предшественников – тех, кто 
закрепил за Рязанской экспедицией 
высокий авторитет и дал старт гене-
рации новых специалистов.

ИстОРИЧесКАЯ летОПИсь 
ЭКсПеДИцИИ

По окончании Гражданской войны 
европейская часть России была раз-
делена на лесоустроительные рай-
оны, подчинявшиеся Центральному 
лесному отделу Наркомзема РСФСР. 
В 25 губерниях, в том числе в Рязан-
ской, создали специализированные 
лесоустроительные организации, 
экспедиции, в задачу которых вхо-
дил учет лесного и лесосечного 
фондов, сырьевых ресурсов и про-
ведение воздушной сьемки и лесо-
патологического обследования.

Первой специализированной 
организацией вплоть до начала 
Великой Отечественной войны 
руководил Петр Петрович бели-
ков при кураторстве Московского 
лесоустроительного района.

Лесоустройство в государствен-
ных лесах Рязанской области про-
водилось с 1928 года, а в лесах 
местного значения – с 1936 года. 
И уже тогда использовались данные 
аэрофотосъемки.

В годы Великой Отечественной 
войны подавляющее большин-
ство рязанских лесоустроителей 
призвали в действующую армию, 
поэтому организация приостано-
вила работу. 10 специалистов – 
около трети коллектива погибли на 
фронтах. Те, кто вернулся с войны, 
составили костяк лесного хозяйства 
Рязанской области.

Лесоустроительная деятельность 
возобновилась по инициативе инже-
нера-таксатора Валентина Попова в 
1946 году. Он стал первым директо-
ром организации. Сформированная 
лесоустроительная партия насчи-
тывала 27 человек и выполняла 
работы на принципах хозрасчета.

В 1947 году, для обеспечения 
централизованного руководства 
с единой методикой проведения 
лесоустроительных работ в стране, 
было организовано Всесоюзное 
аэрофотолесоустроительное объ-
единение – В/О «Леспроект». Оно 
включало одиннадцать лесоустро-
ительных районов и экспедиций.

1 апреля 1948 года Рязанская 
партия также вошла в состав Все-
союзного аэрофотолесоустрои-
тельного объединения и стала 
называться Рязанской аэрофото-
лесоустроительной экспедицией. 
К концу 1948 года в экспедиции 
работало 47 человек.

В первые послевоенные годы 
рязанские специалисты проводили 

лесоустроительные работы в основ-
ном в центральных районах Евро-
пейско-Уральской части Российской 
Федерации.

Экспедиция работала на уникаль-
ных объектах с редкими природ-
ными особенностями, отличающи-
мися научной и лесоводственной 
ценностью и специфической хозяй-
ственной направленностью. Это 
Окский биологический заповед-
ник в Рязанской области, Тульские 
засеки, кедровники Забайкалья в 
Хилокском лесхозе Читинской обла-
сти, национальные парки «Марий-
Чодра», «Мещерский» в Рязанской 
области и «Мещера» во Владимир-
ской области.

Экспедиция проводила специ-
альные обследования кедровников, 
учет ресурсов недревесного сырья, 
детально обследовала почвы, изу-
чала санитарное состояние лесов.

Многие объекты находились 
в мещерских лесах, где большие 

площади лесных земель были 
представлены болотами и забо-
лоченными насаждениями. Весьма 
актуальна была мелиорация этих 
земель, и это не осталось без вни-
мания рязанских лесоустроителей. 
В одном из лесхозов Рязанской 
области начальник лесоустроитель-
ной партии Владимир Олеринский 
разработал методику упрощенной 
мелиорации лесных заболоченных 
массивов, которая демонстрирова-
лась на ВДНХ и получила высокую 
оценку. Кроме этого, он разрабо-
тал метод полевого учета лесных 
культур, значительно повысивший 
объективность оценки состояния 
каждого участка лесных культур и 
ответственность таксатора и лес-
ничего за достоверность данных 
инвентаризации. Метод вошел в 
лесоустроительную инструкцию с 
требованием составления журнала 
полевого учета лесных культур при 
таксации, который в обязательном 

порядке должен был заверяться 
лесничим и главным лесничим 
лесхоза.

Все годы деятельности в экс-
педиции широко использовали 
прогрессивные технологические 
приемы работ – контурное и 
таксационное дешифрирование 
аэрофотоснимков. Почти на всей 
лесоустроительной площади при-
менялись материалы аэрофото-
съемки, 62% которых составляли 
спектрозональные аэрофотоснимки.

С 1994 года Рязанская аэрофо-
толесоустроительная экспедиция 
стала филиалом Центрального 
государственного лесоустроитель-
ного предприятия Федеральной 
службы лесного хозяйства России, 
названного «Центрлеспроект».  
В 2007 году ФГУП «Центрлеспро-
ект» стало центральным филиалом 
ФГУП «Рослесинфорг».

А в 2015 году, в период реор-
ганизации и перехода системы 
управления от ФГУП ФГбУ, обра-
зовался рязанский филиал ФГбУ 
«Рослесинфорг».

Сегодня в филиале работают 48 
человек.

геОгРАфИЯ ДеЯтельнОстИ

За 75 лет лесоустроительные 
достижения филиала исчисляются 
миллионами гектаров устроенных 
лесов. Рязанские инженеры выпол-
няли государственные задания не 
только в Рязанской области, но 
и в соседних областях Централь-
ного федерального округа, в лесах 
на Урале, в Сибири, республиках 
Мордовия, Марий Эл, башкирия, в 
Забайкальском крае. Два года под-
ряд специалисты Государственной 
инвентаризации лесов выполняли 
задания на Северном Кавказе – в 
лесах республик Ингушетия и Даге-
стан. География полевых работ еже-
годно расширяется.

«Все мы, работники Рослесин-
форга, большая дружная семья, 
объединенная лесной профес-
сией, – сказал директор рязанского 
филиала Рослесинфорга Алексей 
Побочный. – Нас связывает осо-
бенно трепетное отношение к 
судьбе лесных богатств нашей 
Родины, новые лесные маршруты, 
дым костров, романтика полевых 
сезонов». Таксаторы первой специализированной лесоустроительной партии, 1935 г. Рязанские таксаторы в Забайкальском крае, 1959 г.
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развитие техноЛоГий измерения 
и учета круГЛых ЛесоматериаЛов

часть 2*

ТексТ: 
 
николАй БеляеВ

инженер

ольГА кУницкАя

д-р техн. наук, проф. АГАТУ

ольГА ГриГорьеВА

канд. с.-х. наук, доц. СПбГЛТУ

Учет древесины представляет собой совокупность операций, 
включающих измерение объема, определение породного и сорти-
ментного состава, оформление результатов, и базируется на одном 
или нескольких методах измерений.

 Рис. 1. Основные элементы учета

* Продолжение. Начало см.: ЛПИ. 2023. №1. операций по регистрации состоя-
ния, места нахождения и перемеще-
ний лесоматериалов, их измерению 
и контролю качества, обеспечива-
ющих получение данных о коли-
честве и качестве заготовленной 
древесины.

Учет лесоматериалов состоит 
из нескольких элементов (рис.  1). 
Выделяются следующие виды 
учета: государственный, бухгал-
терский, налоговый, таможенный, 
дорожный/железнодорожный/
водный, топливный, сервисный 
статистический, управленческий, 
оперативный, для расчетов с 
контрагентами и др. Кроме того, 
по отношению к степени контроля 
различают рабочий и контроль-
ный учет. Контрольный обычно 
более точный, в соответствии с 
его результатами производятся 
соответствующие корректировки 
рабочего учета.

Классификация учета по видам 
основана на его целях и задачах. 
Некоторые виды предназначены 
для расчета с контрагентами и 
государством: начисления и уплаты 
налогов, таможенных платежей, 
установлении стоимости товаров 
и услуг. В таких случаях требуется 
высокая точность измерений и 
учета, и чем больше сумма к оплате, 
тем выше должна быть точность. 
Тогда как для контроля или ста-
тистики, не связанных напрямую 
с денежными выплатами, чаще 

всего достаточно пониженной точ-
ности, а значит и меньших затрат на 
учетные операции (рис. 2; наверху 
цели и элементы учета, требующие 
более высокой точности, а внизу – 
менее требовательные к точности 
операции).

 Основаниями для отнесения 
вида учета к категории с большей 
или меньшей требовательностью к 
точности служат три основных кри-
терия: ценовая группа сортиментов, 
осуществление оплаты товаров и/
или услуг по данным учета и факт 
смены собственника или ответ-
ственного лица. Те же признаки 
резонны и на стадиях учета, напри-
мер, технологических процессов 
по цепи поставок от лесосеки до 
производства (рис. 3).

Во многих странах практикуют 
сквозной учет древесины, основан-
ный на измерении заготовленных 
сортиментов харвестерами или 
процессорами. Эти машины авто-
матически измеряют объем каж-
дого заготовленного сортимента и 
записывают в бортовой компьютер, 
одновременно оператор указывает 
породу и назначение лесоматери-
ала. Данные затем передаются 
онлайн или на физическом носи-
теле в контору лесозаготовитель-
ного предприятия и служат основой 
для расчета производительности 
машин, оплаты труда операторов 
и последующей логистики заготов-
ленной древесины.

К сожалению, в России до сих 
пор нет нормативного документа, 
который позволял бы внедрить в 
лесозаготовительное производство 
эту высокоэффективную практику.

 В компьютере харвестера фор-
мируется накопительный файл дан-
ных о заготовленной древесине по 
сортиментам на лесосеке. Эти дан-
ные чаще всего предварительные 
и используются в лучшем случае 
для управленческого учета, а для 
оплаты работ, товаров и услуг при-
меняются редко, вопреки лучшим 
зарубежным практикам. Основная 
функция – контрольная. На стадии 
трелевки учет обычно минималь-
ный, а основные учетные опера-
ции начинаются с верхнего склада 
(погрузочного пункта), где выполня-
ется первичный коммерческий учет, 
по результатам которого может про-
изводиться оплата подрядчикам, 
работникам, а иногда и продавцам 
лесоматериалов. На следующих 
этапах учитывается перевезенная 
древесина, включая перевалку 
на промежуточном складе, если 
он есть в логистической цепочке. 
Как правило, окончательная при-
емка, или окончательный ком-
мерческий учет, производится на 
предприятии-получателе. Данные 
этой приемки могут учитываться 
в обратном направлении цепочки 
поставок, вплоть до лесосеки и 
оплаты услуг подрядчика или 
работы оператора. Условно, если 

Рис. 2. Связь целей и точности учета

Кроме собственно измерений, 
учет предусматривает опреде-
ление сопутствующих характе-
ристик древесины и работу с 
результатами.

уЧет КРуглыХ 
лесОМАтеРИАлОВ

Под учетом лесоматериалов 
здесь следует понимать набор 
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на делянке заготовлено 1100 м3, 
весь лес перевезен на предприятие 
и по результатам принято 1000 м3, 
то первичный объем 1100 м3 может 
быть скорректирован до принятых 
1000 м3, за них и будет произведена 
оплата.

Те же стадии, первичная и окон-
чательная, проходят при продаже 
лесоматериалов одной компанией 
другой. По обычаям делового 

оборота или в соответствии с 
договором купли-продажи при-
емка у продавца считается пред-
варительной стадией, а приемка у 
покупателя – окончательной. Для 
этого на нижних складах, лесных 
биржах, складах сырья комбина-
тов лесного сектора осуществляют 
приемку-учет заготовленной или 
купленной древесины. Крупные 
и средние лесопромышленные 

компании нередко заключают дого-
воры с независимыми экспертными 
компаниями, такими как НЭК или 
«Шмидт энд Олофсон», которые 
работают в десятках локаций по 
всей России, от Калининграда до 
Камчатки.

Таким образом, как отдельные 
стадии учета могут рассматри-
ваться первичная (сбор и регистра-
ция измерений) и последующая, 

включающая расчет и формиро-
вание промежуточных и выход-
ных документов в зависимости 
от требований учетной системы. 
В случае лесоматериалов учетная 
система чаще всего оформлена в 
виде какой-либо информационной 
системы управления ресурсами 
предприятия (ERP) – 1С, (Россий-
ская Федерация и страны бывшего 
СССР), SAP (Международная инфор-
мационная учетная система), Лес-
ЕГАИС с мобильным приложением 
ЛесЕГАИСmobile и другие на базе 
мобильных устройств (Timbeter, 
SmartTimber), в которых обра-
ботка данных и учет проводятся 
во внутренней учетной системе, но 
полученные результаты могут быть 
легко переданы в другую учетную 
систему путем синхронизации по 
протоколу API. Государственный 
учет древесины и сделок с ней в 
дальнейшем планируется пере-
вести на новую информационную 
платформу – Федеральную государ-
ственную информационную систему 
лесного комплекса (ФГИСЛК).

Важны также место и время тех 
или иных учетных действий. Перио-
дичность учета зависит от его целей 
и задач в рамках учетных систем, 
традиционно выделяют следующие 
варианты: непрерывно, однократно, 
ежемесячно, ежеквартально, еже-
годно, полесосечно.

тОЧнОсть ИЗМеРенИЙ  
И уЧетА

Требования к точности учета на 
разных этапах производственного 
процесса отличаются.

В ИСО 5725 для описания точ-
ности метода измерений исполь-
зуют два термина: «правильность» 
и «прецизионность». Правильность 
характеризует близость среднего 
арифметического значения боль-
шого числа результатов измере-
ний к истинному или принятому 
опорному значению, а прецизион-
ность – близость результатов изме-
рений. Кроме того, точность можно 
представить как функцию погреш-
ности: чем ниже погрешность отно-
сительно учетного показателя, тем 
выше точность.

Точность учета зависит не 
только от качества измерений, но 
и от обработки их результатов. 

Чаще всего точность тех или иных 
показателей тем выше, чем ниже 
погрешности, допущенные при 
их измерении и учете. Измерения 
без погрешностей невозможны.  
В случае круглых лесоматериалов 
вследствие неправильной формы 
бревен и штабелей погрешности 
измерений выше, чем отмечаются 
для других товаров. Показатели 
круглых лесоматериалов представ-
ляют собой случайные величины с 
коэффициентами вариации.

Погрешности измерений могут 
быть как систематическими, так 
и случайными. Если систематиче-
ские составляющие погрешности 
постоянны по знаку и величине, то 
случайные, ввиду большого коли-
чества факторов учета, часто харак-
теризуются плохо предсказуемыми 
отклонениями результатов. Чтобы 
снизить случайную погрешность, 
приходится увеличивать объем 
выборочных измерений с неиз-
бежным повышением непроизво-
дительных расходов.

В целом поштучные методов 
измерений обеспечивают более 
высокую точность, нежели груп-
повые. В свою очередь, чем выше 
точность измерений, тем, как пра-
вило, выше их стоимость и ниже 
скорость. Хозяйствующие субъекты 
и государственные органы выбирают 
оптимальную точность в том числе 
из экономических соображений. В 
результате по цепочке поставок и 
соответствующей ей цепочке учета 
образуется несколько последователь-
ных наборов данных, полученных на 
основе разных методов измерений. 
Предполагается, что для корректной 
работы систем все они нормируются 
и закрепляются на производствен-
ном предприятии в виде регламента, 
политики или стандарта.

В числе нормируемых показате-
лей точности измерений исполь-
зуют предельную погрешность 
измерений, допустимую для той 
или иной задачи, доверительную 
вероятность соблюдения предель-
ной погрешности, наименьшее 
количество лесоматериалов в 
партии, для которого применима 
установленная погрешность. Суще-
ствуют и обязательные к испол-
нению для участников лесных 
отношений документы, в которых 
в рамках действия одной учетной 

системы  – ЛесЕГАИС закреплены 
такие связанные с точностью учта 
понятия, как погрешность, воспро-
изводимость и дебаланс. Воспро-
изводимость – это расхождение 
между последовательными изме-
рениями одним и тем же методом, 
погрешность – расхождение между 
измерениями рабочим методом 
и более тщательным опорным 
методом, а дебалансом считается 
расхождение по складу между дан-
ными контрольного инвентариза-
ционного измерения и данными о 
наличии этих же товаров согласно 
учету.

Одним из наиболее очевидных 
способов снижения расхождений в 
учете является усиление контроля, 
то есть рост доли контрольных изме-
рений по отношению к рабочим, 
вплоть до перевода всех измерений 
на опорный метод. Однако по есте-
ственным причинам такой перевод 
далеко не всегда экономически 
целесообразен, кроме того, доста-
точная точность учета может быть 
обеспечена и другими подходящими 
инструментами, например с помо-
щью выборочного контрольного 
учета сортиментов. Суть этого 
метода в последовательном рабо-
чем учете транспортных единиц 
(штабелей) с использованием одного 
из рабочих, как правило, групповых, 
методов для контролируемой сово-
купности лесоматериалов, которые 
подлежат измерению и учету. По 
ходу измерений часть уже учтенных 
рабочим методом партий (штабелей) 
рандомно выбирается для повтор-
ного контрольного учета более точ-
ным – опорным методом, обычно 
поштучным. Данные контрольного 
учета сравниваются с соответству-
ющими данными рабочего учета 
для выявления и классификации 
погрешностей с использованием 
аппарата математической стати-
стики. По достижении целевых ста-
тистических показателей выборки 
(требуемого числа выборочных 
контрольных измерений) делается 
вывод о возможности распростра-
нения выявленных показателей на 
всю контролируемую совокупность 
лесоматериалов для компенсации 
погрешностей рабочего учета то 
есть повышения его точности. 

(Продолжение следует)

Рис. 3. Стадии учета круглых лесоматериалов по цепи поставок
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особенности заточки 
сегментных дробилоК

ТексТ  
ВлАдиМир пАдерин

Несколько видов сегментов изготавливаются по основной тех-
нологии производства круглых пил. Конечной операцией цикла 
является лазерный раскрой пильного диска на два или больше 
сегментов, которые используются в лесопилении, на фрезерно-
брусующем и фрезерно-пильном оборудовании, а также на линиях 
раскроя плитных материалов.

Пильные сегменты, применяемые 
на высокоскоростных лесопильных 
линиях, имеют вид равных секций 
дисковой пилы и крепятся в каче-
стве режущего элемента к основа-
нию (корпусу) фрезерной головки. 
Используются, как правило, на фре-
зах большого диаметра (от 800 мм) 
вместо обычной дисковой пилы, 
громоздкой и тяжелой конструкции, 
проблематичной в заточке.

Пильные сегменты имеют ключе-
вое преимущество в эксплуатации 
и обслуживании – они демонтиру-
ются и заменяются быстрее и легче, 
чем дисковая пила или фрезерная 
головка, вес которой может дости-
гать 800 кг и более.

Сегменты для дробильных узлов 
на основе подрезающих пил и дроби-
лок используются при производстве 
плитных материалов (фанеры, ДсТП, 
MDF, HDF и т. п.), они измельчают в 
щепу древесные отходы от обрезки 
плиты на выходе из пресса для даль-
нейшего удаления. Кроме этого, 
подобные сегментные дробилки 
довольно часто применяются на 
двухсторонних шипорезных станках 

при обрезке и форматировании раз-
личных плитных заготовок, щитовых 
мебельных заготовок и обгонке изде-
лий, например, при изготовлении 
дверных полотен и т.  п. Это могут 
быть сегменты небольшого диаме-
тра, до 350 мм (рис. 1).

КлАссИфИКАцИЯ 
сегМентныХ ДРОБИлОК

Европейские производители 
(АКЕ, Leuco, Leitz, Faba, Pilana и др.) 
до недавнего времени предлагали 
широкий выбор дробилок разного 
назначения:

• для производства плитных дре-
весных материалов (фанеры, 
ДсТП, ЛДсТП, MDF, HDF и др.);

• для раскроя заготовок по длине 
на линиях сращивания;

• для линий раскроя и облицовы-
вания кромок как облицованных, 
так и необлицованных плит.

Ассортимент дробилок большой, 
они различаются по конфигурации, 
размерам, ширине обработки. В 
основном они предназначены для 

обрезки (раскроя) древесины и дре-
весных материалов, переработки 
свесов, образующихся при раскрое 
плитных материалов, из твердых 
кусковых отходов (реек) в мягкие 
и дальнейшем удалении их из цеха 
системой аспирации.

Также такой режущий инстру-
мент активно используется при 
переработке некоторых видов 
пластмасс, производстве строи-
тельных материалов (например, 
фибролита, цементно-стружечных 
плит и других плитных материалов 
на основе цемента и гипса).

Дробилки для двухсторонних 
станков различают правого и левого 
исполнения (R и L).

Компактные сегментные дро-
билки состоят из алюминиевого 
или стального корпуса, оснащен-
ного подрезной пилой и набором 
пильных твердосплавных сегментов 
в виде зубчатых секторов (рис. 2).

 Алмазные дробилки отличаются 
от сегментных дробилок конструк-
тивно и оснащены алмазными режу-
щими пластинками. По произво-
дительности и цене оптимальны 
для обрезки плитных древесных 
материалов на масштабных ско-
ростных линиях и переработки плит 
большого объема (рис. 3).

Традиционные дробилки (ротор-
ные или вальцовые), оборудован-
ные обычно валами или насадными 
фрезами, оснащенные съемными 
либо напайными сменными пласти-
нами, предназначены для измель-
чения кусковых отходов лесо-
пильно-деревообрабатывающих, 

мебельных и плитных производств. 
Технологии заточки или замены их 
режущих элементов отработаны 
и не вызывают никаких проблем.

МОлОтКОВые ДРОБИлКИ

Преимущество молотковой 
дробилки в наличии реверсив-
ной системы. При полном износе 
рабочего инструмента (молотков) 
включается реверс и работа про-
должается с задействованием неиз-
ношенной части. До полного выхода 
молотков из строя дробилка эксплу-
атируется 3–4 месяца. В дробиль-
ных установках всех типов качество 
измельчения древесины зависит от 
плотности размещения материала 
в зоне обработки (рис. 6).

ДИсКОВые ДРОБИлКИ

Режущий орган дисковой дро-
билки расположен вертикально или 
наклонно. Инструмент представляет 
собой массивный стальной диск, 
надежно закрепленный на рабо-
чем вале, который приводится в 
движение клиноременной или кар-
данной передачей. Резка древесных 
волокон под углом способствует 
меньшему расходу электроэнергии 
и намного повышает качество обра-
ботки. Размер получаемых частиц 
зависит от длины выступающих 
лезвий, регулируемой в пределах 
технологических возможностей 
станка (рис. 7).

сеРВИс  
сегМентныХ ДРОБИлОК

При поставке лесопильного обо-
рудования и комплектовании его 
первичным режущим инструментом 
к сегментам прилагаются специаль-
ные оправки, которые позволяют 
затачивать пильные сегменты на 
обычном заточном оборудовании 
для круглых пил (рис. 8). А при 
покупке сегментных дробилок для 
деревообрабатывающего оборудо-
вания (двухсторонних шипорезных 
станков и др.) оправки для заточки 
сегментов, как правило, не предла-
гаются и не приобретаются.

Качество пиленой поверхности 
облицованной плиты при раскрое 
таким инструментом зависит не 
только от качества пильных дис-
ков и их своевременной заточки, 
но и от остроты режущих кромок 
(лезвий) сегментов. Использова-
ние сегментов, которые не точи-
лись месяцами, снижает качество 
обработки плитных материалов, 
приводит к появлению трещин на 
облицованных поверхностях плит, 
а растущие ударные нагрузки обу-
славливают быстрый выход из 
строя пильных шпинделей. В этом 
случае резание древесных мате-
риалов лезвийным инструментом 
заменяется измельчением обраба-
тываемого материала по принципу 
молотковой дробилки.

Прежде все виды сегментов для 
лесопильных линий и дробилок 

на российском рынке были пред-
ставлены только импортными 
брендами. А сейчас и отечествен-
ные производители наладили их 
выпуск. Ряд лесопильных компа-
ний и комбинатов по производству 
древесных плит уже опробовали 
сегменты для дробилок, выпу-
скаемые в России, – они отлично 
показали себя в работе на евро-
пейском, азиатском и российском 
оборудовании.

Затачивать сегменты для режу-
щих инструментов разной кон-
струкции рекомендуется не реже 
одного раза в месяц при одно-
сменной работе. Но на каждом 
предприятии регламент замены и 
заточки твердосплавных сегментов 
разрабатывается в зависимости от 
оборудования, обрабатываемого 
материала, результатов опытных 
испытаний.

Сегментная дробилка, как пра-
вило, состоит из корпуса с дробиль-
ными сегментами и одной основной 
твердосплавной пилы, прикручен-
ной к корпусу потайными винтами. 
Основная пила снимается с корпуса 
и затачивается как обычная круг-
лая пила с проставочным коль-
цом и стандартным посадочным 
отверстием. Сегменты снимаются 
с корпуса дробилки, устанавлива-
ются и закрепляются винтами на 
специальной оправке, в которой 
затачиваются на обычном заточном 
станке для круглых пил.

Заточка сегментов и основных 
пил выполняется по передней грани 
зуба, но после трех таких заточек 
целесообразно сделать заточку 
по задней грани, чтобы сохранить 
соотношение диаметров пилы и 
сегментов.

На предприятии необходимо 
всегда иметь три комплекта сег-
ментных дробилок. 

Рис. 1. Сегменты  
для дробилок

Рис. 2.  
Сегментная дробилка

Рис. 3.  
Алмазная дробилка

Рис. 4. Дробилка  
с напайными пластинами 

Рис. 6. Молотковая дробилка

Рис. 5. Дробилка  
со сменными пластинами

Рис. 7. Дисковая дробилка с ножами
Рис. 8. Оправка с установленными 
для заточки сегментами
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ТексТ  
ВлАдиМир  
ВолЫнский

что преДЛаГает рынок 
в помощь поКупателю 
деревообрабатывающего оборудования
часть 6. станКи шипорезные и фрезерные

От редакции:

Ни для кого не секрет, 
с какими трудностями 
в последнее время 
сталкиваются российские 
деревообработчики, 
поддерживая  
в работоспособном 
состоянии технологическое 
оборудование предприятий  
и тем более приобретая 
новое. В цикле статей под 
общим названием «Что 
предлагает рынок»* мы 
постарались помочь  
с решением этой проблемы, 
по вполне понятным 
причинам делая акцент  
на отечественном 
оборудовании и станках  
из Юго-Восточной Азии.

В столярно-мебельном производ-
стве наиболее востребованы одно-
сторонние станки для формирования 
прямых шипов на торцах заготовок. 
В России такие станки выпускает, 
например, предприятие «Кодос-Стан-
коагрегат» из Костромы (рис. 1).

У станка четыре режущих суп-
порта – пильный, два шипорезных 
и прорезной. Каретка снабжена 
гидравлической автоподачей и 
автоматическими зажимами заго-
товки. Рабочий стол может накло-
няться вниз до 20° для формиро-
вания наклонных шипов.

Аналогичной конструкции шипо-
резный станок от Ecowood, Китай 
(рис. 2).

У МХ 2108А одна вертикальная и 
две горизонтальные фрезы общей 
установленной мощностью 7 кВт. 
Подача рабочей каретки осущест-
вляется вручную. Такие станки в 
основном применяются для зарезки 
прямых шипов на брусковых заго-
товках, в производстве дверей и 
окон.

Для мебельного производства 
предлагаются специальные шипо-
резные станки. Например, для 
выполнения круглых, скругленных, 
в том числе наклонных, шипов тай-
ваньская фирма Quadro выпускает 
станок с ЧПУ YRT-100 CNC (рис. 3).

Это станок нового поколения, в 
котором все настройки задаются 

* Предыдущие публикации цикла см.: ЛПИ, 2022, 
№3 (165) (lesprominform.ru/jarticles.html?id=6235), 
№4 (166) (lesprominform.ru/jarticles.html?id=6270),  
№8 (170) (https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=6403), 
2023, №2 (https://lesprominform.ru/media/_protected/
journals_pdf/37501/lpi_172.pdf)

с пульта управления. Для повыше-
ния производительности предусмо-
трены два рабочих стола. Кроме 
указанных типов шипов возможно 
изготовление квадратных шипов.  
В комплекте поставляется фреза 
со сменными ножами.

Для таких мебельных изделий, 
как выдвижные ящики, требуется 
фрезерование шипов, прямых или 
типа «ласточкин хвост» (рис. 4).

Широкую гамму станков для 
фрезерования ящичных шипов 
предлагает итальянская фирма 
OMEC. Это станки с ручной пода-
чей инструмента, с ЧПУ, станки для 
одновременной обработки несколь-
ких заготовок. Ширина заготовок 
меняется от 200 до 770 мм в зави-
симости от марки станка.

Двухсторонний шипорезный ста-
нок предназначен для фрезерова-
ния шипов и проушин в заготовке с 
двух сторон за один проход (рис. 5). 
В таких станках поперечная меха-
ническая подача заготовок, кото-
рые сначала торцуются в чистовой 

Рис. 1. Станок шипорезный 
односторонний рамный ШО 16-4М, 
«Кодос-Станкоагрегат»

Рис. 2. Односторонний 
шипорезный станок MX 2108A

Рис. 3. Типы скругленных шипов, 
получаемых на станке  
Quadro YRT-100 CNC

Рис. 4. Типы соединений  
на ящичных шипах

Рис. 5. Схема работы 
двухстороннего шипорезного 
станка

Рис. 6. Паркетные планки после 
обработки на двухстороннем 
шипорезном станке и уложенные 
«елочкой»

размер по длине, а затем фрезеру-
ются с получением одновременно 
шипов и проушин.

Производительность двухсторон-
них шипорезных станков значительно 
выше, чем односторонних. Фирма 
Quadro предлагает две модели таких 
станков, с максимальной длиной 
заготовок 1200 и 2440  мм. Первая 
модель предназначена в основном 

для обработки паркетных планок, 
в том числе под углом до 45°, что 
дает возможность укладывать паркет 
«елочкой» (рис. 6).

В производстве оконных бло-
ков широкое применение находят 
так называемые угловые центры – 
комбинация шипорезного станка 
и фрезерного. На таком агрегате 
выполняется комплекс работ по 
изготовлению брусков оконных 
створок: сначала формируются 
шипы и проушины на обоих тор-
цах заготовок, а затем фрезеруется 
профиль при продольном движе-
нии заготовки относительно фрез. 
Также могут быть предусмотрены 
пилы для штапика. После сборки 
створок на этом же станке выпол-
няют их обгонку по периметру. 
Ниже перечислены возможности 
одного из станков типа «угловой 
центр».

продольное фрезерование прямолинейных 
заготовок дверей, деталей мебели, мебельных 
фасадов

Фрезерование криволинейных поверхностей 
заготовок

Зарезка шипов и проушин для производства 
оконных блоков с помощью специальной каретки, 
имеющей возможность максимального прибли-
жения базовых поверхностей к инструменту, и 
применение блока из нескольких инструментов

Зарезка шипов и проушин под углом для 
производства оконных блоков косоугольной 
конструкции

Фрезерование заготовок для оконных бло-
ков различного профиля с вырезкой штапика 
без снятия инструмента за счет перемещения 
шпинделя с блоком из нескольких инструментов

обработка створок оконных блоков, дверей 
и других рамочных конструкций по наружному 
контуру с поддержкой передней выдвижной 
расширительной планкой

Источник: www.stanki.ru
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Угловой центр МДЦ-15 липецкого 
завода «Возрождение» представ-
ляет собой комбинацию шипорез-
ного станка ШОб-20 и фрезерного 
СФП-1 (рис. 7).

Центр обслуживают два опера-
тора. Максимальный размер окон-
ных створок 2200 х 1100 мм.

Наиболее современное обору-
дование подобного типа превра-
тилось в обрабатывающий центр, в 
котором инструмент автоматически 
устанавливается в нужное поло-
жение согласно чертежу детали и 
заданной программе выполнения 
операций. Фрезерные шпиндели 
увеличенной высоты, что позволяет 
выбирать нужный инструмент про-
стым перемещением шпинделя по 
вертикали (рис. 8).

Производительность такого ЧПУ-
центра – до 60 створок в смену.

В группе фрезерных станков 
нужно различать собственно фре-
зерные станки с насадными фрезами 
для продольного профилирования 
брусков, станки с шипорезной карет-
кой для профилирования кромок и 
формирования шипов на торцах, а 
также так называемые фрезерные 
столы с концевыми фрезами для 
ручного фрезерования канавок, 
смягчения кромок и т. п.

Самый легкий фрезерный ста-
нок предлагает костромской завод 
«КОДОС Станкоагрегат» – Т-80 весит 
всего 240 кг, мощность резания  
2,2 кВт.

Малые предприятия всегда инте-
ресует универсальное оборудова-
ние, поэтому широкое применение 
находят фрезерные станки с шипо-
резной кареткой. Универсальный 

фрезерный станок того же завода 
УФС-1 (рис. 9) позволяет вести 
обработку как параллельно пло-
скости стола, так и под углом (за 
счет наклона шпинделя), нарезать 
с помощью каретки шипы и про-
ушины на брусках, а также обраба-
тывать по шаблону криволинейные 
кромки. Такой станок потребуется, 
например, при производстве косо-
угольных или закругленных окон.

Из импортных станков можно 
рекомендовать китайский станок 
Ecowood T120, который выпускается 
как с шипорезной кареткой, так и 
без нее. Эта же компания предла-
гает аналогичный станок Т150КS с 
наклонным шпинделем.

Для фрезерных работ по копиру 
можно использовать фрезерные 
станки с верхним шпинделем, 
например ФВК-5, МХ-506 или 
КФ-80М (рис. 10).

Станок КФ-80М предназначен для 
фрезерования прямолинейных и 
криволинейных поверхностей (верх-
них и боковых), пазов и гнезд раз-
личной конфигурации и формы, а 
также для сверления и зенкования 

отверстий в деталях из древесины. 
Наиболее типичные детали – двер-
ные филенки и мебельные фасады. 
Работа станка основана на принципе 
перемещения заготовки и копира 
при неподвижном шпинделе. 

более современными фрезер-
ными станками являются станки пор-
тального типа с ЧПУ. На них выполня-
ются различные операции, начиная 
от раскроя плоских плитных матери-
алов и заканчивая выполнением объ-
емных изделий в трехмерном про-
странстве с нанесением гравировки 
на поверхность заготовки, напри-
мер, для рекламной и сувенирной 
индустрии. На мебельных фабриках 
и предприятиях по изготовлению 
модельной оснастки фрезерно-грави-
ровальные станки с ЧПУ пользуются 
большой популярностью.

НПФ «Семил», г. Ижевск, выпу-
скает серию фрезерных станков 
портального типа «Камея» с разме-
ром рабочего стола до 5 х 3 м, в том 
числе 4-координатные станки, то есть 
с поворотом рабочего шпинделя в 
вертикальной плоскости (рис. 11).

Разработка программы обра-
ботки заготовки сводится к набору 
на клавиатуре персонального ком-
пьютера основных команд, содер-
жащих указания о перемещении 
инструмента по прямой линии или 
дуге. Перемещение инструмента 
обеспечивает шаговый электро-
привод. На станки «Камея» модели 
FB4D устанавливаются высокоча-
стотные шпиндели мощностью от 
2,2 до 9,5 кВт. Максимальная частота 
вращения 24 000 об/мин. Смена 
режущего инструмента может быть 
как ручной, так и автоматической.

Станки этого типа не уступают 
по качеству и цене аналогичным 
станкам китайского или европей-
ского производства. 

Рис. 7. Угловой центр  
для изготовления оконных 
створок МДЦ-15

Рис. 8. Режущий инструмент 
обрабатывающего центра 
WIZARD4L (Чехия)

Рис. 9. Универсальный 
фрезерный станок  
с шипорезной  
кареткой УФС-1

Рис. 10. Фрезерный  
станок КФ-80М,  
«КОДОС Станкоагрегат»

Рис. 11. Копировально-
фрезерный станок 
«Камея» FB4D

Древесные пЛиты
эКзамен на стойКость

ТексТ роМАн иВАноВ

21–22 марта 2023 года 
в Санкт-Петербургском 
государственном 
лесотехническом университете 
им. С. М. Кирова прошла 
XXVI Всероссийская научно-
практическая конференция 
«Древесные плиты  
и фанера: теория и практика». 
Участники обсуждали 
как узкоспециальные 
вопросы о разработке 
карбамидоформальдегидных 
связующих, так и прикладные, 
вроде повышения 
биостойкости древесных плит.

Начнем с очевидного. В 2022 году 
трясло весь лесопромышленный 
комплекс, производителей древес-
ных плит и фанеры в том числе. 
По данным аналитического агент-
ства WhatWood, производство MDF/
HDF/ДВП за год снизилось на 12%, 
ДСП – на 14%, а фанеры – на 27%. 
К этому привело как уменьшение 
экспортных возможностей, так и 
снижение потребления древесных 
плит на внутреннем рынке.

Каждый производитель решает 
сам, что делать в такой сложной 
ситуации: одни ждут лучших времен, 
другие ищут новые рынки сбыта, 
а третьи думают о модернизации 
производства и новых продуктах. 
Понятно, что последним нужно либо 
перенимать удачный опыт коллег, 
либо искать перспективные техно-
логии. И то, и другое возможно на 
научно-практической конференции.

С момента создания конференция 
была направлена на развитие сотруд-
ничества ученых и инженеров – на 
тот самый сплав теории и практики, 
который способствует прогрессу тех-
нологий производства древесно-стру-
жечных и древесно-волокнистых плит. 

Но, как отмечают организаторы, в 
последние годы ситуация изменилась 
не в лучшую сторону: предприятия 
теряют интерес к развитию собствен-
ных научных разработок, и российская 
промышленность базируется на зару-
бежных технологиях и оборудовании. 
Однако конференция по-прежнему 
предоставляет участникам возмож-
ность обменяться опытом по тем или 
иным техническим вопросам.

Обсуждались разные темы прак-
тической направленности. Если 
использование ядерного магнитного 
резонанса для анализа формальде-
гидсодержащих смол в перспективе 
расширит научные горизонты, то 
в теплоизоляционных древесно-
волокнистых материалах, получае-
мых методом задувания, уже сейчас 
заинтересованы, например, строи-
тели. Периодически обсуждение 
переходило с технических вопро-
сов на социально-экономические – 
выживание градообразующих пред-
приятий, обучение специалистов, 
развитие отрасли.

нАуКА ПРОИЗВОДстВу

Профессор кафедры технологии 
древесных и целлюлозных компо-
зиционных материалов СПбГЛТУ 
Адольф Леонович привел пример, 
как технологии позволяют вовлечь 
в работу новые сырьевые запасы, 
например, использовать ту же осину, 
которая не блещет механическими 
свойствами. После пропитки карба-
мидом можно на обычном прессо-
вом оборудовании производить из 
нее паркет, который в четыре раза 
прочнее исходной древесины. При 
этом его плотность повысилась не 
столь значительно, примерно с 400 
до 600 кг/м3. Это не новая разра-
ботка, но показательная.
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Своими результатами поделился 
и начальник ЦЗЛ «Витебскдрев» 
Иван Грошев. В рамках достиже-
ния стратегической цели по пере-
работке имеющегося запаса сырья 
на предприятиях в белоруссии и обе-
спечения реализации продукции с 
высокой добавленной стоимостью 
лаборатории, которой он руководит, 
поставили задачу разработать три 
вида плит: огнестойкие, водостой-
кие, биостойкие. На данный момент 
водостойкая плита MDF уже про-
изводится и даже экспортируется. 
Водостойкость плите придают орга-
носиликаты, взаимодействующие с 
древесиной. Технология не требует 
нового оборудования, меняются 
лишь производственные режимы 
и реагенты. Себестоимость плит 
выросла лишь на 10%.

О том, как можно дополнительно 
использовать в производственном 
процессе отходы лесозаготовок, 
рассказал доцент кафедры орга-
нической химии и технологии 

органических веществ филиала 
СибГУ в г. Лесосибирске Алексей 
Кукушкин. Если вводить фунгистати-
ческий препарат в древесно-волок-
нистый полуфабрикат на стадии под-
готовки волокна, можно получить 
равномерно окрашенную в объеме 
ДВП с повышенной биостойкостью.

Кафедра технологии древесных 
и целлюлозных композиционных 
материалов СПбГЛТУ предложила 
для индустриального производства 
использовать древесное волокно, 
которое образуется при производ-
стве ДВП сухим способом. Метод 
задувания материалов плотностью 
40–80 кг/м3 в полости конструкций 
позволяет повысить их теплоизо-
ляционные характеристики. Этой 
технологией уже не одно десяти-
летие пользуются американцы, но 
в качестве сырья они используют 
макулатуру, которую сложно соби-
рать и перерабатывать. Кроме того, 
материалы плохо работают на верти-
кальных поверхностях – со временем 
оседают, то есть образуются пустоты. 
С оседанием можно бороться раз-
ными методами: конструкционным 
(делить полости на меньшие объ-
емы), технологическим (модифици-
ровать волокно добавками) и рецеп-
турным (включить в состав жесткий 
наполнитель и сделать волокно 
гидрофобным). В результате удается 
добиться стабильной, не имеющей 
дефектов новой формы теплоизо-
ляционного древесно-волокнистого 
материала.

луЧше Вы К нАМ

Живая дискуссия – важная состав-
ляющая конференций, форумов и 
других встреч отраслевых професси-
оналов, причем обсуждение нередко 

идет нелинейно. В этот раз неожи-
данно болезненную тему затронул 
генеральный директор компании 
«Профи» Михаил Тарасенко, при-
звавший предприятия периодиче-
ски устраивать экскурсии для своих 
технологов.

«Когда человек работает на 
одном и том же заводе, у него замы-
ливается глаз, – констатировал спи-
кер. – Он перестает видеть мелкие 
нарушения технологии. Поэтому, 
уважаемые представители заводов, 
посылайте своих технологов друг к 
другу. И ваши люди, и технологи 
ваших конкурентов будут обновлять 
собственное видение, это может при-
нести пользу предприятию.

Сейчас узкопрофильных специ-
алистов у нас ни один институт не 
выпускает, это исключительно прак-
тики, которые годами наработали 
некие знания. Поэтому квалифика-
ция ваших специалистов зависит 
от опыта, и она становится ниже, 
если они не видят других произ-
водств. На деревообрабатывающих 
заводах обмен специалистами – это 
обычная практика. Поверьте, ничего 
принципиального у вас не украдут, 
потому что ничего принципиально 
нового нет. Зато визиты на соседние 
предприятия заставляют сотрудников 
думать».

Представители отрасли чуть ли 
не единодушно возразили: если 
в советское время обмен опытом 
так и происходил, то сейчас этого 
нет и не будет. Даже иностранные 
компании вроде IKEA, отправляв-
шие своих работников с российских 
предприятий на заводы во Франции 
или Германии, учили своеобразно: 
говорили, что надо делать, но не 
объясняли почему.

Представители предприятий не 
готовы пускать на производство тех-
нолога от конкурентов. Пусть он не 
сможет повторить всю технологиче-
скую цепочку, но, просто скопировав 
что-то на своем уровне компетенции, 
уже станет более дееспособным.

Масла в огонь подлил главный 
специалист технической поддержки 
«ПК ТС» Николай Романов. «Если я 
приеду на предприятие, которое про-
изводит смолу, и пройду по складу, 
мне станет ясно, что делают. А если 
поднимусь на пульт управления, где 

Адольф Леонович Эдуард Аким

Иван Грошев

делают смолу, то пойму, как делают. 
Нет, чужих специалистов пускать к 
себе нельзя!» – заключил он.

Алексей Кукушкин предложил 
компромиссный вариант. «У нас в 
регионе, за Уралом, не так много 
предприятий, занимающихся про-
изводством лекарственных пре-
паратов. И у них сформировался 
определенный портфель работников, 
которыми они обмениваются. Раз 
в год начальники кадровых служб 
этих предприятий сидят вместе, пьют 
чай и думают, какого технолога на 
какого поменять, потому что одному 
хочется переехать, хочется разви-
тия, а другому – заниматься более 
творческой деятельностью, пускай 
и далеко. У нас это проще. Я при-
зываю коллег из других отраслей 
перенять такой опыт, главное, чтобы 
это не противоречило коммерческим 
тайнам предприятий», – сказал пред-
ставитель СибГУ.

ЧтОБ не ПРОПАсть 
ПООДИнОЧКе

Докладчики, не сговариваясь, 
регулярно, возвращались к теме 
взаимодействия отраслей. Напри-
мер, руководитель ассоциации 
«Лестех» Александр Тамби при-
звал комплекс но развивать разные 
предприятия на одной территории, 
поскольку отходы одного могут быть 
сырьем для другого. «Нужно ком-
плексно развивать и лесопиление, и 
плитную, и фанерную промышлен-
ность, потому что те бревна, кото-
рые мы заготавливаем на лесосеке, 
являются сырьем для предприятий 
сектора В2В, – пояснил спикер. – В 
идеале ставить в середине террито-
рии крупное целлюлозно-бумажное 
предприятие, которое будет пере-
рабатывать балансовую древесину».

Михаил Тарасенко заметил, что 
многие вопросы, с которыми он 
сталкивался, уже успешно решены 
в смежных отраслях промышлен-
ности. К примеру, много пересече-
ний он отмечает у деревообработки, 
текстильной промышленности и 
производстве гидроизоляции. Как 
представитель химической отрасли 
он также предостерег, что уже зафик-
сированный дефицит некоторых ком-
понентов, которые не производились 
в России, может выйти на новый 
уровень.

«бывает, что на заводах надо 
подкорректировать технологию – 
немножко, в рамках разумного. Это 
поможет пользоваться тем сырьем, 
которое есть. – заметил директор 
ООО “Профи”. – Но сами заводы 
выступают принципиально против, 
они не хотят решать проблемы и 
требуют весь комплект реагентов 
полностью.

Плитные производства по боль-
шей части гиганты, они привыкли 
немного задирать нос. Но наша хими-
ческая промышленность ровно в 
тех же условиях, а запросы к ней 
идут из разных отраслей. Обраща-
юсь к представителям заводов: если 
вы сейчас отвернетесь, химическая 
промышленность развернется к тек-
стильной отрасли и все свои объемы 
направит туда. А когда вам понадо-
бятся материалы, производственных 
мощностей на вас уже не хватит. 
будьте коммуникабельнее».

Другой пример того, как разные 
отрасли могут найти общий инте-
рес, дала сама конференция. Если в 
докладе Адольфа Леоновича речь 
шла о производстве волокна для 
утеплителя, то Алексей Кукушкин 
рассказывал о переработке отходов 
лесозаготовки в волокно, причем 
с фунгицидами. То есть выстраива-
ется цепочка бенефициаров: одним 
нужно сбыть отходы лесозаготовки, 
другим  – применить фунгицид, тре-
тьим – получить волокна с фунгици-
дами для теплоизоляции, четверым 
– производить из этих волокон плиты. 
И дело еще не дошло до конечных 
потребителей, тех самых строителей, 
которые получат не только новые 
материалы, но и возможность решить 
нерешаемые прежде задачи.

В ЗАКлЮЧенИе

Конференция «Древесные плиты 
и фанера: теория и практика» про-
шла уже в 26 раз; участники отме-
чали сильные стороны организа-
ции и высказывали пожелания на 
будущее.

«В Союзе было распределение, и 
все специалисты знали друг друга, и 
нечего было скрывать, – сказал Иван 
Грошев. – С появлением рынка ситу-
ация изменилась, появились новые 
производства, стали секретничать. Я 
вспоминаю девяностые годы, первые 
конференции, был информационный 

голод, люди впитывали информа-
цию как губки. Спасибо ВНИИДРЕВ 
и СПбГЛТУ, что они сделали эту кон-
ференцию. Нонужно что-то менять, 
например, делать тематические 
конференции. На рынок приходят 
новые материалы, по информации 
некоторых аналитиков ДСП исчезнет 
лет через 7–10, а мы не готовы к 
этому».

Николай Романов предложил 
организаторам обратить больше 
внимания на перспективное, на 
его взгляд, направление: «Очень 
любопытная тенденция, – идея в 
том, чтобы заменить формальдегид, 
исключить его и сделать связующие 
для плитных материалов на основе 
растительного сырья: лигносульфа-
тов, лигнина». 

Доцент кафедры технологии 
древесных и целлюлозных компо-
зиционных материалов СПбГЛТУ 
Даниил Иванов от лица организато-
ров пояснил: «Надо понимать, в чем 
особенность нашей конференции – 
это событие не уровня генеральных 
директоров или менеджмента, кото-
рые думают о глобальных вещах, это 
конференция уровня инженера. Одна 
из немногочисленных площадок, 
где специалисты могут собраться 
и поделиться мнением о каких-то 
технических или технологических 
моментах. Учитывая, что конферен-
ция существует больше 20 лет и на 
нее люди каждый год приезжают и 
приезжают, значит, мы своей цели 
добиваемся».

Конференция «Древесные плиты 
и фанера: теория и практика» про-
ходит каждый год, но регулярно 
меняет площадку. В четном 2024 
году ее участников соберет второй 
организатор – ВНИИДРЕВ в городе 
балабаново Калужской области. 
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В частности, был введен запрет 
на поставку товаров 35-й и 39-й 
группы ТН ВЭД, к которым отно-
сятся следующие:

• все сырьевые дисперсии поли-
меров и их смесей на водной 
основе;

• все отвердители всех типов для 
разных областей применения;

• все стабилизаторы, использу-
емые при синтезе химических 
соединений;

• все базов ые химические 
компоненты;

• сырьевые изоцианаты для про-
изводства полиуретанов широ-
кого спектра.

Запрет пока не затронул гото-
вые клеевые системы, но мно-
гие иностранные производители 
(к примеру, Henkel, Kiilto, Teknos, 
BASF) предпочли покинуть россий-
ский рынок полностью по полити-
ческим и репутационным мотивам. 
Кроме того, в настоящий момент 
страны G7 и Евросоюза планируют 
обсудить введение тотального 
запрета на экспорт в Россию всей 
продукции.

Первой забила тревогу и вклю-
чилась в поиск логистических или 
альтернативных решений химиче-
ская промышленность. Как выясни-
лось, многие химикаты в принципе 
не производились не только в Рос-
сии, но и на территории бывшего 
СССР. Это касается как базовых 

изоцианатов, так и элементарных 
и востребованных в химии продук-
тов, таких как муравьиная кислота. 
Кроме того, быстро выяснилось, 
что на рынке почти отсутствуют 
все базовые водные дисперсии 
полимеров. Для запуска подобного 
производства необходимо слож-
ное химическое оборудование, 
поставки которого в Россию тоже 
оказались под запретом. более 
того, под запретом и требуемые 
комплектующие: электроника, 
пневматика, гидравлика, – поэтому 
есть определенные сложности с 
созданием необходимых видов 
оборудования и наладкой хими-
ческого производства востребо-
ванных материалов.

Ровно то же можно сказать про 
оборудование в целом, в том числе 
для деревообработки и нанесения 
клеевых систем – оно просто еди-
новременно стало недоступным.

Положение оказалось сложным 
для всех отраслей. Но деревообра-
ботка отличается от других видов 
промышленности еще и крайней 
консервативностью. Многолетняя 
практика показывает, что на дере-
вообрабатывающих предприятиях 
не готовы вносить изменения в тех-
нический процесс, пока не случится 
полная остановка предприятия. 
Только тогда начинают судорожно 
искать какие-то альтернативы.  
И это касается не только химии, 
а всего процесса производства, 

для которого требуется режущий 
инструмент, станки, прессы и пр.

По данным Росстата, в 2022 году 
в России выпущено в общей слож-
ности 12 млн т клеев разного назна-
чения. Из них 1,42 млн т смол раз-
личных видов. При этом клеев для 
деревообработки всего 35 тыс. т (без 
учета фанерных производств). Сле-
дует отметить, что в 2022 году еще 
не было санкций, присутствовали 
в полном составе все поставщики 
импортных клеевых материалов... 
То есть общее потребление клеевых 
материалов деревообрабатывающей 
промышленностью (кроме фанер-
ной) было в пределах статистиче-
ской погрешности! Неудивительно, 
что выпуск столь специфической 
продукции совершенно не интере-
сует гигантов химической отрасли.

Также, к примеру, производство 
клеев для несущих конструкций 
осложнено необходимостью дли-
тельных и дорогостоящих испы-
таний клеевых систем по ГОСТ 
33122–2022, которые проводятся 
только в двух профильных учрежде-
ниях – СПбГАСУ в Санкт-Петербурге 
и НИЦ «Строительство» (ЦНИИСК 
им. Кучеренко) в Москве.

Ну и добавим, что процесс 
изготовления клеев для дерево-
обработки, ввиду специфичных 
условий применения и свойств, 
намного сложнее, чем других мате-
риалов, и по формулам и по стадиям 
производства.

На фоне ажиотажного спроса на 
имеющиеся химические матери-
алы в иных отраслях промышлен-
ности деревообработке может не 
достаться ничего, тем более что 
участники рынка не стремятся изме-
нить положение.

Рассмотрим подробнее теку-
щую ситуацию на рынке клеев 
для несущих конструкций по ГОСТ 
33122–2022.

ЭПИ (эмульсия полимер-изо-
цианата) и ПУР (полиуретан) клеи 
могут поставляться из-за границы 
только в виде готового состава. 
Как отдельные компоненты – под 
санкциями. Из-за отсутствия произ-
водства необходимых компонентов 
себестоимость их выпуска в России 
выше стоимости поставки готового 
клея из Азиатского региона. При 
этом в производстве ЭПИ-клей наи-
более простой клеевой материал, 
требующий лишь перемешивания 
необходимых компонентов (до 40% 
состава – импортные дисперсии), 
отвердитель же в России не про-
изводится и поставляется из-за 
рубежа только готовым. Полиуретан 
производится несложным синте-
зом, в его составе 80% импортных 
компонентов. Для выпуска необхо-
димых изоцианатных компонентов 
в России нет производственных 
комплексов. большая часть евро-
пейских поставщиков ушли с рос-
сийского рынка по репутационным 
мотивам.

ММФ (мочевино-меламинофор-
мальдегидные, аминопластовые) и 
ФРФ (фенол-резорцин-формаль-
дегидные) клеи – импорт отвер-
дителей под санкциями, короткий 
срок годности ограничивает парал-
лельный импорт, поставки азиат-
ских компонентов невозможны 
из-за коротких сроков годности. 
При этом именно эти клеи на 80% 
могут состоять из российских ком-
понентов, но по технологии необхо-
дима муравьиная кислота, которую 
в России не производят в принципе. 
Процесс изготовления этих смол 
довольно сложный, требуется спе-
циальное оборудование. Некоторые 
иностранные производители поки-
нули Россию по репутационным 
мотивам.

ПВА Д4 (этот клей не предна-
значен для производства несущих 
конструкций, однако его нельзя 

обойти вниманием, поскольку исто-
рически его применяют довольно 
широко). Готовый клей активно 
поставляется в Россию параллель-
ным импортом, хотя поставки не 
запрещены пакетами санкций. 
Правда, некоторые компании не 
поставляют его по репутационным 
соображениям. Изготавливается 
на основе специфичной дисперсии 
поливинилацетата, смешиванием, а 
подобные дисперсии производятся 
исключительно в Евросоюзе, то есть 
это стопроцентный импорт. Из-за 
наложенных санкций производство 
в России невозможно без серьезных 
исследований в этой области.

Подводя итог, можно конста-
тировать, что ни в одной группе 
клеев для несущих деревянных 
конструкций нет простых реше-
ний по импортозамещению. более 
того, объем потребления этих видов 
химической продукции в пределах 
статистической погрешности.

ЧтО ПРеДлАгАет «ПРОфИ»

Компания «Профи» исторически 
работает на рынке поставок клеевых 
систем для несущих конструкций, 
хорошо знает специфику этой обла-
сти применения клеевых систем 
и изучила потребности клиентов, 
самостоятельно поставляет зарубеж-
ные химические компоненты и мате-
риалы как из дружественных стран, 
так и по параллельному импорту, 
разработала оригинальную рецеп-
туру клеевых систем и располагает 
собственными производственными 
мощностями. Каждая партия клее-
вых систем обязательно проходит 
многоуровневый лабораторный 
химический контроль, кроме того, 
производятся тестовые лаборатор-
ные запрессовки с контролем физи-
ческих параметров клеевых швов 
по влагостойкости и механической 
прочности. Оформляется паспорт 
качества партии с отражением полу-
ченных результатов.

Постоянно в наличии следующая 
продукция:

• ProtoColl D4 – ПВА Д4, страна 
проис хож дения Германия 
(параллельный импорт);

• ProtoCollEPI – ЭПИ-клей, соб-
ственное производство в Рос-
сии. Отвердитель китайского 
производства;

• ProtoPUR D и D extra – одно-
компонентный полиуретан, 
страна происхождения Герма-
ния (параллельный импорт). 
Сертифицирован в НИЦ «Стро-
ительство» (ЦНИИСК им. Куче-
ренко) по ГОСТ 33122;

• ProtoMin – двухкомпонентный 
меламиноформальдегидный 
клей (аминопласт), собственное 
производство в России. Серти-
фицирован в СПбГАСУ по ГОСТ 
33122;

• ProtoRez – двухкомпонентный 
смесевой резорцин-формальде-
гид, собственное производство 
в России. Разработан, прохо-
дит стадию промышленных 
испытаний;

• оборудование – ручные полу-
автоматические машины для 
нанесения полиуретанов, авто-
матические машины «старт-
стоп» для полиуретанов и 
ЭПИ-систем, автоматические 
машины для раздельного нане-
сения меламиноформальдегид-
ных клеев. Собственная разра-
ботка и производство в России.

«Профи» осуществляет техниче-
ское и технологическое сопрово-
ждение клиентов. 

подробная информация на сайте 
www.proto-profi.ru и по телефону 

+7(499) 322-86-46

апокаЛипсис отменяется

реалии и реальность  
рынКа Клеев для деревообработКи

ТексТ  
МиХАил ТАрАсенко

ООО «Профи»

В апреле 2022 года Европейский союз принял пятый по счету пакет 
санкций, затронувший в первую очередь химическую промышлен-
ность России.
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бумажные композиты в 2023 ГоДу
импортные поКрытия  
все еще востребованы

ТЕКСТ  
ВЕРА НИКОЛЬСКАЯ

директор  
по исследованиям 
агентства Abarus 
Market Research

Так сложилось,  
что меламиновые покрытия, 
импрегнированную бумагу, 
декоративные бумажно-
слоистые пластики и кромку 
Россия всегда импортировала 
из стран, ставших в 2022 году 
недружественными.

ИНФОГРАФИКА  
abarus Market Research

Прошлый год был непростым 
для российских производителей 
древесных плит – сократился выпуск 
фанеры, ДВП, ДСП. Соответственно, 
снизились объемы производства 
и изделий с покрытиями: ЛДСП, 
напольного ламината, мебельных 
фасадов. Однако импорт покры-
тий на основе бумаги все еще 
значительный.

ОПИсАнИе И сРАВненИе

Видов бумажных композитов 
довольно много. Для их производ-
ства используется сырье разного 
происхождения. бумагу пропиты-
вают всевозможными химическими 
составами, свойства бумаги тоже 
различаются, и варианты комбини-
рования бумаги и пропитки позво-
ляют получить на выходе широкую 
продуктовую линейку материалов. 
Список эксплуатационных характе-
ристик бумажных пленок и листов 
и их ассортимент, в том числе по 
экологическим свойствам, по сути 
не ограничены. Но все это много-
образие можно свести к четырем 
основным категориям: мелами-
новая пленка, фенольная пленка, 

импрегнированная бумага и декора-
тивные бумажно-слоистые пластики 
(ДбСП).

Основные отличия по толщине, 
гибкости, износостойкости, степени 
декоративности (способности имити-
ровать натуральную древесину или 
другие текстуры). Почти все декора-
тивные материалы на основе бумаги 
предназначены для облицовки раз-
ных поверхностей, но некоторые 
могут служить исходным сырьем для 
более плотных продуктов (импрегни-
рованная бумага), а особо прочные 
плиты ДбСП, толщиной 10–12 мм, 
используются как самостоятельный 
отделочный материал.

ИМПОРт БуМАжнО-слОИстыХ 
ПлАстИКОВ

Декоративные бумажно-слоистые 
пластики известны еще с советских 
времен, но завоевание популярности 
для них растянулось на десятилетия. 
Сегодня в России функционируют 
пять заводов, совокупная мощность 
которых – около 90 млн м2 – позво-
ляет покрывать значительную часть 
рыночной потребности. Российские 
компании выпускают как рулонные 

Таблица 1. Технические характеристики бумажных композитов

Материал Основа Плотность ис-
ходной бумаги

Плотность 
конечного про-

дукта
Пропитка Доля смолы назначение

Меламиновая 
пленка

Декорированная 
бумага 30–125 г/м2 100–250 г/м2

Меламинофор-
мальдегидная 
смола

25–30%
Для облицовки плит, 
ламината, производства 
ДбСП

Фенольная пленка Крафт-бумага низ-
кой плотности 40–135 г/м2 120–330 г/м2

Фенолофор-
мальдегидная 
смола

60–65% Для ламинирования 
фанеры, ДСП, OSB

Импрегнированная 
бумага

Крафт-бумага высо-
кой плотности 155–215 г/м2 230–315 г/м2

Термореактив-
ная фенолофор-
мальдегидная 
смола

30–35%
Для облицовки фане-
ры, ДСП, производства 
ДбСП

бумажно-слоистые 
пластики (ДбСП)

Импрегнированная 
бумага или пленки 200–315 г/м2 1300–1500 кг/м3 Температурная 

склейка 35–40% Для облицовки широ-
кого спектра плит

По результатам мониторинга открытых источников

Таблица 2. Импорт бумажно-слоистых пластиков ведущих торговых 
марок (стран) в Россию в 2014–2022 годах, т

Марка страны  
происхождения 2014 2018 2021 2022

Fundermax Австрия 496,1 1896,1 1444,2 1517,0

Arpa Италия 1660,2 829,2 728,2 616,8

Greenlam Индия 542,8 247,8 319,6 552,8

Abet Laminati Италия 906,2 728,2 463,9 410,1

Gentas Genel Турция 234,3 84,0 26,9 388,3

Formica Финляндия, Испания, 
Англия, Канада 1452,3 504,9 396,4 333,1

Alfa Ica 
(Alfa2frx) Индия 703,3 229,6 345,1 319,4

Asd Laminat Турция 173,0 217,0 255,4 235,5

Egger Австрия, Германия 751,7 819,6 900,3 207,1

Crown Decor Индия 43,7 5,5 72,0 157,8

Lamicolor Италия 88,3 143,5 217,0 123,1

Merino Индия 39,6 85,9 13,7 101,3

Cleaf Италия 24,8 70,1 117,5 93,2

Stylam Индия 88,1 0,0 23,5 91,2

La-Con Италия 0,0 8,3 53,2 55,9

Pfleiderer 
Duropal Германия, Польша 75,4 22,8 48,0 51,8

Wilsonart США 45,0 53,1 35,6 50,2

Melatone Южная Корея 90,5 188,9 180,4 42,8

Getalit Германия 144,1 77,4 78,6 39,0

Swiss Krono Польша, Чехия 66,9 102,3 68,6 35,7

Polyrey Франция 33,0 230,4 108,2 33,2

Rushil Индия 0,0 206,8 41,4 21,9

Lamitex Италия 0,0 24,9 15,8 20,0

Resopal Германия 205,6 118,5 66,7 12,9

Lamidecor Испания 0,0 1,7 20,6 9,0

Sm'art Италия 15,0 50,6 14,8 7,8

Sprela/
Modekor

Германия, Китай,  
Саудовская Аравия, 148,9 7,2 17,3 4,3

Lignadecor Турция 0,0 58,2 124,9 3,5

Lamigraf Германия, Испания 0,0 0,0 38,6 0,0

Puriplast 
Liban Ливан 135,6 192,3 0,0 0,0

Ikea Германия 160,6 0,0 0,0 0,0

Другие Разные страны 93,3 78,8 38,2 27,0

Китайские 
марки Китай 1051,1 353,8 176,4 266,5

Всего 9469,3 7637,1 6451,0 5828,1

На основе данных таможенной статистики

Таблица 3. Пересчет объема импорта ДБСП в Россию
единица измерения 2014 2018 2021 2022

тонна 9469,3 7637,1 6451,0 5828,1

м3 6763,8 5455,1 4607,9 4163,0

м2 9807,5 7909,9 6681,4 6036,3

На основе данных таможенной статистики

CPL-пластики (ламинатин), так и 
HPL (пластики высокого давления). 
Несмотря на активное развитие 
отечественных производителей, 
импортные бумажно-слоистые пла-
стики по-прежнему играют большую 
роль на российском рынке.

Особенно большие объемы 
импорта ДбСП поступали до 2014 
года включительно – по 9–10 тыс. т 
ежегодно. Но затем импорт стал хоть 
и понемногу, но стабильно умень-
шаться. В результате к 2021 году 
закупки за рубежом снизились до 
6,5 тыс. т. В 2022 году, ввиду всех 
политических событий и сложно-
стей внешнеэкономического взаи-
модействия, ожидалось, что импорт 
сократится довольно серьезно, но, 
как оказалось, всего на 9–10% – до 
5,8 тыс. т. Так что получается, что 
импортный пластиковый декор все 
еще востребован на российском 
рынке, несмотря на все экономиче-
ские и политические препятствия. 
При этом предполагаемый рост 
поставок из Китая (в качестве ком-
пенсации) в итоге не подтвердился. 
Китайский завоз, конечно, увели-
чился в 2022 году, но не принципи-
ально, и по-прежнему составляет не 
больше 5% общего объема импорта.

Что касается торговых марок, то 
большинство привычных доступны. 
На первом месте все также бренд 
Fundermax (Австрия), на втором 
теперь марка Arpa (Италия), на тре-
тьем – Greenlam из Индии. По срав-
нению с 2021 годом, импорт ДбСП 
из Индии в прошлом году вырос 
больше чем в полтора раза. Индий-
ские марки в последний год осо-
бенно активизировались – это Alfa 
Ica, Crown Decor, Merino, Stylam. Сни-
зились поставки только индийского 
бренда Rushil, который в 2018 году 
входил в первую десятку. В полтора 
раза выросли и поставки из Турции, 
марок Gentas Genel, ASD Laminat, 
Lignadecor и некоторых других.

Импорт из Европы, действительно, 
уменьшился, но почти все итальян-
ские, немецкие и австрийские бренды 
еще присутствуют на российском 
рынке. Заметнее других сократились 
поставки Egger (Австрия), Lamicolor 
(Италия), Getalit (Германия), Polyrey 
(Франция) и Melatone (Южная Корея) 
и ряда других марок.

Зная физические свойства декора-
тивно-бумажного пластика, в первую 

очередь среднюю плотность (1350–
1450 кг/м3) и наиболее популярные 
варианты толщины импортного про-
дукта (0,6–0,8 мм), получим, что в 
2014 году в Россию было импорти-
ровано примерно 9,8 млн м2 ДбСП 
зарубежного производства, в 2018 

году – 7,9 млн м2, в 2021 году – 6,7 
млн м2, а в 2022 году – чуть более 
6 млн м2. Доля импортных слои-
стых пластиков на российском рынке, 
по приблизительным расчетам, не 
менее 10%.
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ИМПОРт  
ИМПРегнИРОВАннОЙ БуМАгИ 
И МелАМИнОВыХ ПленОК

Если импорт ДбСП за четыре года 
снизился на 25%, то импорт мела-
миновых и фенольных пленок упал 
почти вдвое. Снижение в 2022 году 
по сравнению с 2021 годом соста-
вило 35%, и политические перипетии 
сыграли не последнюю роль. Но, 
вероятнее всего, на стремительное 
падение импорта повлияло измене-
ние расстановки производственных 
сил внутри страны.

В России уже есть несколько круп-
ных заводов, выпускающих феноль-
ные и меламиновые пленки, а также 
импрегнированную бумагу. Кроме 
того, появляются новые производи-
тели сырья, которого до недавнего 
времени не хватало. Так, в конце 
2022 года под Калугой открылся 
завод по выпуску декорированной 
бумаги «Кроношпан» («Ультра Декор 
Рус»). И хотя эта производственная 
линия пока в стадии технологиче-
ской обкатки, ее потенциал не может 
не влиять на планы импортеров, 
тем более что к концу года мощ-
ности планируют увеличить почти 
в два раза.

Пленки в Россию поставляют Фин-
ляндия, Германия, бельгия, Польша, 
Австрия, Румыния, а в последнее 
время более интенсивно Малайзия, 
Корея и Турция. Китайских постав-
щиков, как и в сегменте бумажно-
слоистых пластиков, немного. Среди 
наиболее активных зарубежных 
импортеров можно назвать бренды 
Surfactor/Syply, Quick-Step/Unilin, 
Imprex/Kotkamills, Egger и Surteco. 
В 2022 году по большинству этих 
марок отмечен серьезный спад в 
количественном выражении, кото-
рым пользуются другие импортеры, 
и в списке новичков можно видеть, в 
частности, турецкую марку HP Orman.

ИМПОРт  
МелАМИнОВыХ КРОМОК

На рынке кромочных материа-
лов популярны кромки ПВХ и АбС, 
а меламиновые считаются экзоти-
кой. Термопластик АбС примерно на 
10–20% дороже кромки ПВХ, но оба 
эти материала доступнее, проще в 
применении, к тому же устойчивее 

Рис. 1. Импорт декоративных слоистых пластиков в Россию  
в 2014–2022 годах

Рис. 2. Динамика выручки заводов – производителей ДБСП в России в 
2010–2022 годах, тыс. руб.

Таблица 4. Импорт меламиновых пленок ведущих торговых марок 
(стран) в Россию в 2014–2022 годах, т

Марка страны происхож-
дения 2014 2018 2021 2022

Surfactor/Syply Финляндия, Германия 1676,2 5860,7 8792,3 3023,7

Quick-Step/Unilin бельгия 1525,0 3024,1 3331,0 2783,6

Imprex/
Kotkamills

Финляндия, Малай-
зия, Корея 1471,4 3400,2 1443,6 1692,0

Egger Австрия, Румыния 0,0 5927,1 893,5 822,6

Surteco Германия 0,0 117,0 479,2 591,3

Dakor Германия 1486,2 1236,5 840,3 344,8

Hp Orman Турция 0,0 0,0 0,0 196,2

Impress Германия, Польша, 
Австрия 29,6 58,7 93,8 55,3

Hans Schmid Германия 41,2 17,3 11,9 2,3

Minto Германия 0,0 4,7 10,9 1,4

Pfleiderer Польша 832,5 324,1 2,7 0,9

Dekor-
Kunststoffe Германия 517,0 0,0 0,0 0,0

Bauschlinneмann Германия 448,1 79,7 0,0 0,0

Другие Разные страны 13,0 13,7 29,4 40,8

Китайские ком-
пании Китай 25,0 47,7 353,4 347,1

Всего 8065,0 20111,6 16281,9 9902,0

На основе данных таможенной статистики

Таблица 5. Импорт кромочных лент ведущих торговых марок  (стран) 
в Россию в 2014–2022 годах, т

Марка страны происхож-
дения 2014 2018 2021 2022

Pfleiderer Польша 1093,1 335,3 438,0 229,9

Tezer/Tece Dekor Турция 19,1 0,0 11,4 104,4

Imawell Германия 172,7 151,3 137,2 83,4

Surteco Германия 0,0 0,0 14,9 69,4

Cpi бразилия 0,0 77,6 208,9 39,3

Kroning Германия 9,2 24,7 14,7 6,6

Arpa/Alphalux Италия 2,6 1,8 0,3 0,1

Kantego Германия 0,0 7,2 0,0 0,0

Formica Испания 0,0 2,3 0,0 0,0

Bauschlinnemann Германия 0,0 10,6 0,0 0,0

Другие Разные страны 26,8 3,5 2,7 2,0

Китайские компании Китай 0,0 0,0 0,0 0,0

Всего 1323,5 614,4 828,2 535,1

На основе данных таможенной статистики

к механическим повреждениям.  
В России выпускается также поли-
пропиленовая кромка и из шпона.

Так что меламиновую кромку в 
Россию по-прежнему поставляют 
из-за границы, сейчас европейские 
компании: Pfleiderer (Польша), Tezer 
(TeceDecor, Турция) Imawell, Surteco и 
Kroning (все – Германия), а CPI (бра-
зилия). Импорт заметно падает в 
последние годы, хотя турецкие про-
изводители в 2022 году увеличили 
продажи. 

Примечательно, что сегменте 
кромки на бумажной основе отсут-
ствуют китайские компании. Хотя 

производители мебели вспоминают, 
что до 2014 года на рынке встреча-
лась китайская меламиновая кромка 
«Хуали».

РОссИЙсКИе ПРОИЗВОДИтелИ 
БуМАжныХ ПлАстИКОВ

Сейчас в России декоративные 
бумажно-слоистые пластики про-
изводят пять компаний: ТД «Сло-
текс», завод слоистых пластиков 
«Слопласт» (оба – Санкт-Петербург), 
Самарский завод слоистых пласти-
ков (марка «Аркобалено»), завод 
«Лемарк» (Московская область) и 

«Вышневолоцкий МДОК» (Тверская 
область). В этом списке не учтены 
заводы, производящие бСП для 
электротехники.

Около 80% объема производства 
приходится на пластики высокого 
давления, некоторые заводы спе-
циализируются на выпуске только 
HPL. В основном CPL- и HPL-пластики 
используются для отделки мебели. 
У некоторых предприятий есть соб-
ственное производство кухонных 
столешниц, фасадных плит и стено-
вых панелей, санитарно-технических 
перегородок, облицованного гипсо-
картона и других изделий.

При ограниченном числе заводов 
производство ДбСП в стране разви-
вается – несмотря на затянувшийся 
кризис, выручка всех производите-
лей растет почти непрерывно, в том 
числе и в 2022 году, хотя финансовая 
отчетность за этот год на момент 
написания статьи была доступна не 
по всем компаниям.

РОссИЙсКИе ПРОИЗВОДИтелИ 
ИМПРегнИРОВАннОЙ БуМАгИ 
И МелАМИнОВыХ ПленОК

До 2014 года производство мела-
миновых пленок и других покрытий 
из бумажных композитов в России 
развивалось медленно, что объяс-
нялось недостаточной развитостью 
мебельного рынка. Доля импортной 
мебели была чрезвычайно высокой, 
поэтому и декоративные покрытия 
завозились из-за рубежа. Но картина 
постепенно меняется, запускаются 
заводы по производству и пленки, 
и бумаги.

Долгое время декорированную 
бумагу-основу приемлемого каче-
ства в России выпускали только два 
завода – «Маяк-Техноцелл» (Пенза) и 
«Гознак» (фабрики в Москве, Санкт-
Петербурге и Перми). В декабре 2022 
года к ним добавилась компания 
«Кроношпан», которая запустила в 
Калуге первую линию производства 
бумаги-основы из готовой целлюлозы 
на 40 тыс. т. К концу года инвесторы 
собираются запустить вторую линию 
на 30 тыс. т. Они утверждают, что 
пока это единственный в мире завод, 
где на одной площадке будет орга-
низовано производство бумаги, ее 
импрегнирование и декорирование.

Таким образом, силами трех 
заводов Россия будет на 100% 

Таблица 6. Российские производители декоративных бумажно-
слоистых пластиков

Компания Регион год за-
пуска 

Мощности 
выпуска Марка Оборудова-

ние

Число 
сотруд-
ников

ТД «Слотекс» Санкт-
Петербург 2003

25 млн м2 
CPL и HPL 

в год
«Слотекс»

Два пресса 
бренда 

Hymmen

более 
560

ООО «Завод 
слоистых пла-
стиков» («ЗСП»)

Санкт-
Петербург

2004 
(1945)

14 млн м2 
HPL в год

«Сло-
пласт»

Hymmen и 
Siempеlkamp

более 
400

ООО «Самар-
ский завод 
слоистых пла-
стиков»

с. Преоб-
раженка, 

Самарская 
обл.

2008
40 млн м2 
CPL и HPL 

в год
Arcobaleno

Двухленточ-
ный пресс 

бренда 
Hymmen

более 
120

Завод «ЛЕ-
МАРК»

г. Солнеч-
ногорск, 

Московская 
обл.

2013 6 млн м2 
HPL в год Lemark

Итальянская 
технология 
и оборудо-

вание

более 
140

ОАО «Вышнево-
лоцкий МДОК»

г. Вышний 
Волочек, 
Тверская 

обл.

2017 1,2 млн м2 
HPL в год ДбСП

Линия прес-
сования 
Pagnoni 
Impianti

более 
350

По результатам мониторинга открытых источников
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обеспечена декоративной бумагой-
основой, а избыток продукции пла-
нируется направлять на экспорт.

Также декоративную бумагу выпу-
скает ООО «Интерпринт РУС», рас-
положенный в г. Егорьевске Москов-
ской области.

Конечно, в стране развивается 
производство меламиновых и 
фенольных пленок. Самый крупный 
производитель меламиновых пленок 
сейчас завод «Фундер-Ува» (входит 
в группу Impress Decor и «Увадрев-
Холдинг»). Суммарная мощность пяти 
линий импрегнирования составляет 
не менее 180 млн м2 пленки в год, 
по словам производителя, это почти 
половина объема всех меламиновых 
пленок, продаваемых в России. Про-
изводитель древесных плит «Ува-
древ-Холдинг» (головная компания 
холдинга) потребляет примерно 40% 
выпускаемой продукции, остальной 
объем идет на продажу. В группу 
Impress Decor входит и ярославский 
завод «Сокол-Яр», который выпускает 
текстурную декоративную бумагу 
и располагает двумя печатными 
линиями, мощность которых при 
круглосуточном режиме загрузки 
больше 9 тыс. т в год.

Производитель ДбСП «Слотекс» 
располагает собственными линиями 
для выпуска пропитанной бумаги 
(запущена в 2005 году) и сухой 
декоративной бумаги (в 2018 году). 
Производство было налажено на 
мощностях СП «Ханс Шмид Декор» 
в Санкт-Петербурге, общая мощность 
двух пропиточных линий 72 млн м2 в 
год. В 2022 году «Слотекс» запустил 
производство мебельных компонен-
тов на площадках закрывшегося 
завода Ford во Всеволожске. Там 
же планируется выпускать декора-
тивные бумажно-слоистые пластики 
и мебельные плиты на их основе. 
Весной 2023 года компания «Сло-
текс» стала собственником одного 
из заводов IKEA (плитное производ-
ство), так что ассортимент кухонных 
столешниц, фасадов и мебельных 
профилей, вероятно, расширится. 
Хотя, по словам руководства, полной 
интеграции новгородского завода 
IKEA с головной компанией не 
предполагается.

Крупным производителем 
можно считать ООО «Новел Групп» 

(производство фенольной бумаги) 
в Самаре. Мощности предприятия 
составляют 75 млн м2 фенольной 
бумаги в год. В Самаре также рас-
положен второй завод группы 
Interprint  – «Интерпринт Самара»). 
Производство развернуто на пло-
щадях бывшего завода «Самара 
Меламин Декор», который ранее 
назывался «Коверайт-Рус». Смена 
собственников пошла предприятию 
на пользу, сейчас на производстве 
работают две линии пропитки мощ-
ностью 65 млн м2 в год.

Компания «Эггер Древпродукт» 
(г. Гагарин Смоленской области) 
выпускает меламиновые пленки с 

финиш-эффектом, мощность линии 
импрегнирования – 55 млн м2 в год. 
В основном продукция используется 
для производства внутри страны –
Egger выпускает в России ламинат, 
разнообразные древесные плиты, 
мебельные фасады и другие отде-
лочные материалы.

Фенольные, меламиновые пленки 
и финиш-пленки производит и ООО 
«Производственная фирма "Стан-
дарт"», у которой есть площадки в 
Санкт-Петербурге и городе Урень 
Нижегородской области.

Нельзя обойти немецкую группу 
Schattdecor, которая выпускает деко-
рированную бумагу для пропитки, 

Таблица 7. Крупнейшие российские производители  
фенольных и меламиновых пленок и бумаги-основы

Компания Регион Продукция Мощности Марка

«Фундер-Ува» 
(входит в группу 
Impress Decor и 
«Увадрев-Хол-
динг»)

пос. Ува, 
Республика 

Удмуртия

Меламиновые 
пленки

Крупнейший в стране, пять 
линий импрегнирования 

мощностью более 180 млн 
м2 пленки в год

Funderuwa

«Сокол-Яр» 
(входит в группу 
Impress Decor)

г. Ярос-
лавль

Текстурная деко-
ративная бумага 

для мебели

Две печатные линии, мощ-
ность при круглосуточном 

режиме – больше 9 тыс. 
т в год

Impress 
Decor 
Group

ООО «Новел 
Групп» г. Самара Фенольная бу-

мага
75 млн м2 фенольной бу-

маги в год
«Новел 
Групп»

ООО «Томле-
сдрев» г. Томск

Импрегнирован-
ная бумага для 

ЛДСП

Производственная линия 
мощностью 70 млн м2 Нет

ООО «Шаттде-
кор»

Московская 
обл. (г. 

Чехов и г. 
Шатура), 
Тюмень

Декорированная 
бумага для про-

питки, меламино-
вые и пигменти-

рованные пленки

35,5 млн м2 в год Schattdecor

ООО «Иннова-
ционные техно-
логии»

г. Сланцы, 
Ленинград-

ская обл.

Фенольная плен-
ка и импрегни-

рованная бумага 
для бДСП

более 30 млн м2 (4,5 млн 
м2/мес.) Нет

«Интерпринт 
Самара» (вхо-
дит в Interprint 
Group)

пос. Смыш-
ляевка, 

Самарская 
обл.

Меламиновые 
пленки, пропитан-
ная крафт-бумага 

и оверлеи

Две линии пропитки мощ-
ностью 65 млн м2 в год Interprint

ООО «Ин-
терпринт 
РУС»(Interprint 
Group)

Егорьевск, 
Московская 

обл.

Декоративная 
производствен-

ная бумага

Три производственные 
линии Interprint

ООО «Эггер 
Древпродукт»

г. Гагарин, 
Смоленская 

обл.

Меламиновая 
пленка с финиш-

эффектом

Мощность линии импрег-
нирования декоративной 
бумаги – 55 млн м2 в год

Egger

ООО «Ультра-
Декор-Рус» 
(«Кроношпан»)

Людиново, 
Калужская 

обл.

Декоративная 
бумага-основа

Первая линия 40 тыс. т, к 
концу 2023 года увеличит-

ся до 70 тыс. т в год
Kronospan

ООО «Произ-
водственная 
фирма "Стан-
дарт"»

Санкт-
Петербург, 

г. Урень, 
Нижегород-

ская обл.

Фенольные, 
меламиновые 

пленки, финиш-
пленки

Нет данных Нет

ООО «Маяк-
Техноцелл» 
(на базе ОАО 
«Маяк»)

г. Пенза

Декоративная бу-
мага-основа для 
обоев и ламини-

рования

Две современные бума-
годелательные машины 

мощностью 70 тыс. т в год
«Маяк»

По результатам мониторинга открытых источников

меламиновые и пигментирован-
ные пленки. Завод в Тюмени – это 
третья площадка компании в Рос-
сии (в Чехове бумажная печатная 
фабрика, а в Шатуре линия про-
питки). Пленки в Тюмени Schattdecor 
начала выпускать еще в 2011 году, 
когда приобрела у мебельной ком-
пании «Тура» смоловарочный цех и 
два пропиточных канала. Возмож-
ности первой линии (15 млн м2 в 
год) были недостаточными, поэтому 
сразу запланировали расширение. 
Однако намеченные мощности  
60 млн м2 показались избыточными, 
поэтому немцы остановились на ком-
промиссном варианте и сейчас завод 
может выпускать более 35 млн м2 
пленки. Компания активно работает 
на экспорт.

Одно из относительно новых 
предприятий – компания ООО 
«Инновационные технологии»  
(г. Сланцы, Ленинградская область). 
Производство фенольной пленки 
и импрегнированной бумаги было 
запущено в апреле 2016 года, его 
мощности составляют 4,5 млн м2 в 
месяц, за год больше 30 млн м2. Но 

на заводе до 2026 года планируется 
расширение.

ПеРсПеКтИВы  
РОссИЙсКОгО РынКА 
БуМАжныХ КОМПОЗИтОВ

Согласно расчетам разных анали-
тических компаний, рынки ламиниро-
ванных древесных плит развиваются 
в России очень активно. Регулярные 
кризисы создают участникам опреде-
ленные трудности, но интерес потре-
бителей к декоративной облицовке 
неуклонно растет во всех сегмен-
тах – на мебельном рынке, рынке 
напольных покрытий, рынке отделки 
влажных помещений и др. Также уве-
личивается число заказов от транспор-
тников – для нужд РЖД, судостроения 
и т. п. Во время пандемии заводы 
слоистых пластиков освоили произ-
водство панелей для медучреждений 
и мобильных госпиталей.

Роль импорта на всех этих рынках 
продолжает падать, но не так быстро, 
как прогнозировали несколько лет 
назад. Например, активное строи-
тельство заводов по производству 

ДбСП внушало оптимизм в отно-
шении импортозамещения, но, как 
видим, после 2014 года появился 
всего один новый завод, а потреб-
ность в импорте все еще была высо-
кой. Даже политические санкции 
2022 года, по сути запрещающие 
торговлю Европы с Россией, не уро-
нили западноевропейские поставки. 
Снижение варьировало от 5 до 35%, 
а некоторые бренды, напротив, 
нарастили свое присутствие.

Российские мебельщики отме-
чают высокое качество зарубежной 
продукции, некоторые категории 
выигрывают у отечественных постав-
щиков и по цене, поэтому отказы-
ваться от импорта не хочется. Но 
все же импортозамещение продви-
гается. И если десять лет назад про-
изводители конечной продукции 
фиксировали дефицит сырья на 
рынке облицовки, например нехватку 
бумаги-основы, то теперь в стране 
выпускается все что нужно. Главное, 
чтобы вынужденное снижение актив-
ности западных конкурентов не рас-
холаживало наших изготовителей и 
качество изделий не падало. 

74 75№3 (173)  LesPromInform.ru 20

м а т е р и а л ы



строитеЛьство из Древесины
набирает обороты

ТексТ  
АссоциАция дереВянноГо  
доМосТроения

По данным Росстата, объем ввода ИЖС из деревянных конструкций 
вырос по сравнению с уровнем 2021 года на 31% и составил  
14,2 млн м2, а с допандемийного 2019 года – больше чем на 
60%. При этом совокупный объем ввода ИЖС из всех материалов 
увеличился с 2021 года на 16,5% и составил 57,2 млн м2, а с 2019 
года – почти на 49%. Таким образом, деревянное домостроение в 
сегменте ИЖС растет быстрее среднего показателя по рынку.

Согласно данным Росстата, доля 
деревянных индивидуальных домов 
в общем объеме ИЖС выросла на 
2,9% по сравнению с показателем 
2021 года и составила 24,9%.

Эксперты Ассоциации деревянного 
домостроения считают, что реальный 
объем строительства домов с приме-
нением деревянных несущих конструк-
ций значительно выше и составляет 
23,2 млн м2, или 41% всего объема 
ИЖС. В расчете учитывается половина 
домов с «другими материалами стен», 
в которых используются многослой-
ные и комбинированные стеновые 
конструкции с несущими конструкци-
ями из древесины в качестве основы.

Число деревянных домов в ИЖС 
превысило число домов, построенных 
из других материалов, и составило 
126,4 тыс. единиц, или 31% всех объ-
ектов ИЖС. Для сравнения: из кир-
пича – 79,7 тыс., из блоков – 40,7 тыс. 
Число частных домов из всех видов 
«камня» (кирпича, блоков, монолита, 
панелей, камня) немногим больше, 
чем деревянных: 154,3 тыс. единиц.

На рост деревянного домостроения 
в 2022 году повлияло снижение цен 
на пиломатериалы и пиловочник. Но 
не только это.

Вадим Фидаров, директор по 
работе с госорганами Ассоциации 
деревянного домостроения:

«Основные положительные пока-
затели – это быстровозводимость 
домов и многообразие технологий 
для разных бюджетов и климатиче-
ских зон. Плюс по дачной амнистии 

продолжают активно регистриро-
вать дома на землях садоводств, 
большая часть которых построены 
из древесины.

безусловно, влияние оказывает 
популяризация деревянного домо-
строения на уровне государства, когда 
рассказывается о новых технологиях, 
применяемых в том числе для стро-
ительства многоэтажных зданий, что 
говорит о надежности и долговеч-
ности современных индустриальных 
конструкций из древесины. Влияние 
ипотеки в ИЖС было пока не такое 
сильное, чтобы обеспечить показан-
ные в 2022 году темпы роста».

Лидером по относительным тем-
пам роста строительства деревянных 
домов стал Краснодарский край: 466%! 
Если в 2021 году было сдано в эксплу-
атацию 736 домов, то в 2022 году их 
число увеличилось в 5,6 раза – до 4169 
единиц. Судя по статистике Росстата, 
рост произошел в основном за счет 
нового строительства.

Вадим Фидаров, директор по 
работе с госорганами Ассоциации 
деревянного домостроения:

«Помимо основных преимуществ – 
быстрой возводимости и многооб-
разия технологий, в этом случае 
стоит особо отметить небольшой 
вес конструкций и экологическую 
составляющую. В горные районы 
и любые другие труднодоступные 
места деревянные детали доставить 
гораздо проще, для строительства 
зданий не требуется устройство 

массивных фундаментов и обилие 
тяжелой техники. Ну и логично в горах 
отдыхать в деревянном строении, где 
сливаются воздух и атмосфера дома, 
выделяющего целебные фитонциды. 
Кстати, с приходом индустриальных 
технологий, у моря тоже все чаще 
стали строить из дерева, особенно 
туристические объекты».

По приросту сданных деревянных 
объектов в ИЖС в абсолютном выра-
жении лидирует Москва с Московской 
областью, где их число выросло за 
год на 9,2 тыс. единиц – с 20,5 до 29,7 
тысячи. В этом регионе в 2022 году 
деревянных домов построено на 16,6 
тыс. больше, чем домов, введенных 
в эксплуатацию «по каменным тех-
нологиям», которых всего 13,13 тыс. 
единиц. На втором месте по попу-
лярности после деревянных дома 
из «других материалов стен» – их  
24,4 тыс. единиц.

Москва с Московской областью 
остаются безусловным лидером и 
«самым ярым приверженцем» дере-
вянного домостроения в 2022 году с 
показателем 3,6 млн м2. На втором 
месте по объемам ввода Республика 
башкортостан с 1,1 млн м2, на тре-
тьем – Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область с 940 тыс. м2.

Из федеральных округов в тройке 
лидеров, как и в 2021 году, ЦФО – 
введено в эксплуатацию 5,1 млн м2 
деревянных коттеджей, Приволжский 
федеральный округ – 2,9 млн м2 и 
Сибирский федеральный округ –  
1,9 млн м2. 

информационный  
партнер
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Деревянный Дом 
для лесного региона

ТЕКСТ   
АННА ПОТЕХИНА

 
 
ФОТО: 
АННА ПОТЕХИНА, 
ООО «Лузалес»

В Республике Коми 
рассматривают возможность 
запуска проекта малоэтажного 
деревянного домостроения 
из MHM-панелей. Проект 
разработан правительством 
региона и лесопромышленной 
компанией «Лузалес».

Предполагается, что после одо-
брения МЧС идея будет претворяться 
в жизнь в том числе для решения 
проблемы переселения из ветхого 
и аварийного жилья. У тех, кто рабо-
тает в леспроме и строительстве, 
отношение к проекту неоднозначное. 
Как правило, сомнения высказыва-
ются по части финансовой состав-
ляющей и качества построек, все-
таки МНМ-панели для региона пока 
явление довольно новое, временем 
не испытанное. Между тем у жителей 
практически всех более или менее 
крупных населенных пунктов лесной 
республики перед глазами невеселые 
примеры с «деревяшками», которые 
массово строились с конца 1940-х. 
В городах предполагалось, что это 
временный вариант для решения 
квартирного вопроса, а в лесных 
поселках строить дома из бруса или 
засыпные бараки было экономиче-
ски целесообразно – все материалы 
под рукой. В итоге простояли такие 
постройки куда дольше, чем пла-
нировалось, при этом в негодность 
пришли быстрее, чем иные бревен-
чатые дома зажиточных крестьян 
и купцов, сохранившиеся в старых 
селах Коми еще с позапрошлого века. 
Так что выводы по этому поводу, 
особенно у старшего поколения, 
примерно такие: «раньше из дерева 
строили хорошо, потом разучились, 
а сейчас и подавно наворотят неиз-
вестно чего».

Тем не менее иные специали-
сты в этой сфере относятся к идее 
вполне оптимистично. Хоть и с ого-
ворками. К примеру, генеральный 
директор Союза лесопромышлен-
ников Коми Анатолий байбородов 
считает, что в республике есть все 
условия для развития деревянного 
домостроения по самым разным 
технологиям. «В регионе есть 

сырьевая база. То есть все "полу-
фабрикаты", которые нужны для 
этих целей, – плиты, доска, ДВП, 
ДСП, фанера и другие. Можно стро-
ить из обычного бруса, можно про-
изводить клееный, использовать 
МНМ-панели. Причем все это можно 
использовать не только для стро-
ительства жилья, но и для объек-
тов социальной инфраструктуры, 
небольших школ в поселках, сади-
ков, домов культуры, да всего чего 
угодно», – уверен Анатолий байбо-
родов. По его мнению, не нужно 
сбрасывать со счетов и каркасное 
домостроение. Еще во времена 
СССР в Княжпогостском районе 
такие домокомплекты по финской 
технологии выпускались в одном из 
учреждений системы исполнения 
наказаний. Всем они были хороши, 
вспоминает Анатолий байбородов, 
особенно быстротой сборки, одна 
беда – материалы использовали 
не слишком качественные, так что 
«вышло как всегда». Но если соблю-
дать технологию, то и этот метод 
можно взять на вооружение. А из 
отходов лесопереработки, кото-
рых в республике хватает, делать 

мягкие плиты для утепления таких 
строений.

Но руководитель Союза лесопро-
мышленников Коми подчеркнул, 
что локомотивом при реализации 
таких масштабных инвестпроек-
тов должна быть власть, которая 
запустит соответствующую госпро-
грамму, выступит заказчиком тех 
или иных деревянных домостро-
ительных конструкций. А бизнес 
будет строить свои планы исходя 
из этих заказов. Нужно работать в 
режиме государственно-частного 
партнерства. «У нас вон сколько сей-
час нужно переселенческого жилья 
в районах строить! В пригородах 
Сыктывкара "деревяшки" менять 
надо на более современные дома. 
Посмотрите, вся Скандинавия так 
живет, из дерева строится. Нужно 
только принять соответствующее 
решение, глобальное, на уровне 
республики, – и вперед! был я в 
одной школе в сельской местно-
сти. Новая, огромная, кирпичная. И 
холодная. Дерево нам нужно исполь-
зовать, дерево!» – заявил Анатолий 
байбородов. На его взгляд, в реги-
оне, в том числе в связи с сокраще-
нием экспорта древесины за рубеж, 
стоило бы наладить производство 
деревянных конструкций в разных 
муниципалитетах.

Главный архитектор администра-
ции Сыктывкара Владимир Рунг 
известен как сторонник деревян-
ного домостроения, много лет про-
живший в деревянном доме, он и 
сейчас с удовольствием бы в таком 
жил – в нем даже дышится иначе.  
И он за многоквартирные деревян-
ные дома. Но есть два но. Дере-
вянное домостроение, конечно не 
нужно воспринимать как панацею 
в решении жилищного вопроса, 
далеко не везде оно уместно, эконо-
мически целесообразно. Например, 
есть в Сыктывкаре изрядно намозо-
ливший всем глаза район в верхней 
части Октябрьского проспекта плюс 
несколько прилегающих улиц – там 
сплошь деревянные дома не первой 
свежести. Уже не один десяток лет 
обсуждается, на каких условиях их 
можно снести. Так вот, заменять ста-
рые «деревяшки» новыми, пусть 
и современного дизайна, здесь не 
стоит. Они просто не впишутся в 
этот район с активным транспорт-
ным потоком и стоящими буквально 

через дорогу многоэтажками из 
кирпича и бетона. Другое но: при 
строительстве из деревянных кон-
струкций должны использоваться 
современные, экологичные техноло-
гии, а все техусловия – соблюдаться 
безукоризненно.

Хорошим местом для реализа-
ции пилотного проекта деревянного 
домостроения, по мнению Влади-
мира Рунга, могут стать сыктыв-
карские поселки-пригороды – Крас-
нозатонский, Верхняя Максаковка, 
где тоже нужно решать проблему 
ветхого жилья.

В феврале Владимир Рунг вер-
нулся из рабочей поездки в город 
Сокол Вологодской области, где из 
деревянных конструкций построены 
два многоквартирных четырехэтаж-
ных дома, каждый на 32 квартиры. 
Там побывал и председатель совета 
директоров компании «Лузалес» 
Руслан Семенюк, чтобы ознако-
миться с опытом вологодских лесо-
переработчиков, реализовавших 
этот строительный проект.

Дома в Соколе построены не из 
МНМ, как в ожидаемом проекте 
«Лузалеса», а из панелей другого 
типа – СLТ. Схемы сборки панелей 
похожи – сухие обрезные доски 
хвойных пород укладываются в 
несколько слоев до нужной тол-
щины, смежные слои досок для 
надежности укладываются крест-
накрест. Только в МНМ-панелях 
доски скрепляются алюминиевыми 
гвоздями, а в СLТ – проклеиваются 
специальным безопасным клеем.

Обе технологии, кстати, далеко 
не новые. МНМ придумали в Гер-
мании около 20 лет назад, СLТ 
впервые применили в Швейцарии 
в 1990-х годах, а потом доработали 
в Австралии.

«Здесь очень важно соблю-
дать технологию производства, от 
этого многое зависит. В кустарных 

условиях собирать такие панели, 
конечно, нельзя, нужно выдержи-
вать высокий уровень производ-
ства. Но примеры других стран впе-
чатляют – даже 18-этажные здания 
строят по подобной технологии. 
Некоторым таким домам уже 30 
лет, ничего с ними не произошло, – 
рассказал Владимир Рунг. – Я бывал 
в офисном здании "Лузалеса", где 
в качестве перекрытий использо-
ван деревянный брус, а стены из 
МНМ-панелей. Прекрасное здание 
с интересной входной группой, с 
отличной атмосферой. Для неболь-
ших строений, на мой взгляд, такая 
технология подходит».

Главный архитектор Сыктывкара 
отметил, что он понимает опасения 
людей, связанные с деревянными 
домами, в том числе с их огнео-
пасностью, но ведь технологии за 
последние 40 лет шагнули впе-
ред, в деревянном строительстве 
совершен самый настоящий про-
рыв. «И сейчас по всей Европе, 
в ряде регионов России строят 
многоквартирные, многоэтажные 
деревянные жилые дома. Для 
нашей республики, где множество 
предприятий, которые занимаются 
деревообработкой, производством 
разных конструкций из древесины – 
от стеновых до оконных, это очень 
нужное направление для развития 
и строительства, и промышленно-
сти, – считает Владимир Рунг. – Что 
касается пожароопасности, то в 
современных деревянных конструк-
циях массив обработан так, что при 
обугливании огонь дальше не рас-
пространяется. Сама конструкция 
при пожаре позволяет людям эва-
куироваться в течение 45 минут. Это 
очень хороший показатель. Если 
брать металл, металлические кон-
струкции, то при воздействии огня 
они теряют несущие свойства и раз-
рушаются гораздо быстрее. Дома 

Типовые многоквартирные жилые дома,  
выполненные по технологии MXM (Massiv-Holz-Mauer)
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из тех же СLТ-панелей куда менее 
пожароопасны, чем дома из бруса, 
потому что в конструкции нет воз-
духа. А в домах из бруса, каркасно-
щитовых все-таки есть воздушные 
прослойки. Попробуйте развести 
костер из одного-единственного 
цельного бревна. Поджечь его 
очень сложно. Вот и с домами из 
панелей похожая ситуация – массив 
гораздо хуже горит».

Также архитектор отметил, что 
современные дома энергоэффек-
тивнее кирпичных или бетонных, по 
подсчетам специалистов, расходы 
на отопление в хорошо построен-
ном деревянном доме будут в три 
раза ниже. Плюсом также можно 
считать и то, что деревянные кон-
струкции меньше весят, быстрее 
монтируются, а оборудование, 
которое используется на стройке, 
менее габаритное. Так что и сроки 
строительства будут короче, и рас-
ходы на технику, зарплату ниже.

Но в плане расходов над такими 
проектами нужно работать осо-
бенно тщательно, однозначно деше-
выми их не назовешь. По словам 
Владимира Рунга, в Соколе ему 
рассказали, что стоимость квадрат-
ного метра в «пилотных» домах 
составила примерно 120 тыс. руб. 
Высокими, правда, оказались сопут-
ствующие расходы, в том числе 
на отведение подземных вод. 
Перестраховались и с расходами 
на пожарную безопасность: зало-
жили в три раза больше, чем было 
необходимо. Сейчас стало понятно, 

что стоимость квадратного метра 
можно снизить до 70 тысяч. А это 
уже вполне конкурентоспособная 
цена, как считает архитектор.

«Тем более что в таких домах 
можно заметно сэкономить на 
внутренней отделке – все полы, 
стены, потолки уже идеально ров-
ные. Можно сразу красить или кле-
ить обои, даже просто обработать 
стены пропиткой, сохранив рисунок 
дерева. А если государство будет 
субсидировать предприятия, про-
изводящие такие стройматериалы, 
хотя бы на 25%, тогда вообще будет 
дешево. Все нужно начинать с эко-
номических расчетов», – пояснил 
Владимир Рунг.

Он считает, что если в ближай-
шем будущем ситуация сложится 
так, что деревянные многоквартир-
ные жилые дома будут дешевле 
кирпичных или железобетонных, 
то производство таких конструк-
ций, строительство домов, а значит, 
и переселение из ветхого жилья 
значительно ускорятся.

Что касается срока службы, то 
европейские специалисты отме-
ряют таким постройкам минимум 
100 лет. Разработаны специальные, 
безопасные для людей, пропитки, 
защищающие от различных жучков 
и грибка. И по сейсмической без-
опасности деревянные конструкции 
надежнее бетонных или кирпич-
ных, поскольку более гибкие, при 
подземных толчках будут раскачи-
ваться, но вероятность обрушения 
ниже.

Впрочем, в строительстве доста-
точно и тех, кто к идее массового 
деревянного домостроения отно-
сится скептически.

«Срок жизни деревянного дома – 
50 лет. Кирпичного – 100 лет. Если 
стоимость квадратного метра в 
деревянном доме будет в два раза 
ниже, чем в кирпичном, то перспек-
тивы деревянного домостроения у 
нас есть. В таком доме, например, 
молодым семьям жилье будет по 
карману, – говорит член Обществен-
ной палаты Коми, руководитель 
ООО "НТИ", занимающегося про-
ектированием и строительством, 
капремонтом различных объек-
тов, Вячеслав Чупров. – Но, как я 
понимаю, на данный момент оно 
может обойтись дороже процен-
тов на двадцать. И если мы сейчас 
начнем вкладывать кучу денег в 
жилье, которое будет дороже кир-
пичного, то лет через сорок пять 
вернемся к проблеме ветхих дере-
вяшек, которые нужно будет рас-
селять. Говорите, европейцы 100 
лет таким домам дают при долж-
ном уходе? беда в том, что у нас 
система ЖКХ, которая эти дома 
будет обслуживать, не работает 
должным образом, – все пускают 
на самотек, проблемы решают по 
факту, а не работают на опереже-
ние, как следовало бы. Поэтому 
сейчас я против массового дере-
вянного домостроения. Как частные 
дома – пожалуйста. Поскольку там 
хозяин сам все решает, сам отвечает 
за обслуживание дома. Давайте 

лучше постараемся удешевить 
строительство кирпичных домов, 
будем строить у городов кирпичные 
заводы, как это было раньше».

Заместитель мэра Сыктывкара 
Лариса Туркова считает иначе: сто-
ять на месте нельзя, даже если в 
первое время есть опасность набить 
шишки. «Нам уже догонять пора, 
все вперед ушли. Архангельская. 
Вологодская область, например, 
строят из современных деревян-
ных конструкций, Якутия тоже. 
А мы, имея весь потенциал, все 
ресурсы, все возможности, сидим 
и ждем. Чего-то стесняемся, наблю-
даем, хотя людей переселять надо.  
К тому же не будем забывать про 
стратегические показатели. Исполь-
зование деревянных домов – это 
отрицательный углеродный след, 
а древесина – возобновляемый 
ресурс. Я полагаю, что потенциал 
деревянного домостроения у нас 
есть и его надо использовать», – 
сказала Лариса Туркова.

Автор проекта малоэтажного 
деревянного домостроения компа-
ния «Лузалес» с 2018 года выпускает 
на участке глубокой переработки 
древесины массивные деревянные 
стеновые МНМ-панели. Они соби-
раются как конструктор, готовые 
детали просто монтируются друг с 
другом, а конструкции изготавли-
ваются из сухих пиломатериалов, 
поэтому не дают усадки, что позво-
ляет сразу после монтажа приступать 
к отделочным работам. Постройки 
из МНМ безопасны, огнестойки, 

надежны и долговечны, сертифи-
кат соответствия ГОСТ «Лузалес» 
получил, как заверяет. В компании 
ссылаются на то, что дома и другие 
объекты из деревянных панелей уже 
давно строят в странах Скандинавии, 
а климат там почти как в Коми.

Можно сказать, что сотрудники 
предприятия каждый день тести-
руют постройку из МНМ – они 
использованы при строительстве 
новых административных зданий 
ООО «Лузалес». Все довольны – 
зимой в помещениях очень хорошо 
сохраняется тепло, а летом не жарко. 
Кстати, в офисном здании предпри-
ятия в сыктывкарской промзоне 
нетипичные для северного региона 
панорамные окна, но атмосфера 
действительно комфортная. Даже 
когда северная погода устраивает 
настоящие испытания на проч-
ность. Довелось лично убедиться 
в этом, оказавшись в зимний день 
при штормовом ветре в офисном 
здании, стоящем на открытом месте 
в сыктывкарской промзоне Човью.

На предприятии рассказали, что 
получают довольно много индиви-
дуальных заказов на строительство 
жилых домов из МНМ-панелей, кон-
струкции изготавливаются в соот-
ветствии с проектами заказчика. 
Но «Лузалес» готов производить 
конструкции и для многоэтажных 
домов.

«Эта технология хорошо заре-
комендовала себя на рынке домо-
строения. Основное преимуще-
ство МНМ-панелей – это быстрое 

возведение объектов. Дома, постро-
енные из них, соответствуют стан-
дартам по теплоизоляции, огне-
стойкости, шумоизоляции, – сказал 
Руслан Семенюк. – У нашего пред-
приятия есть все возможности 
для строительства домов из МНМ-
панелей. Мы видим по заказам, 
что спрос на такие дома растет. 
Мы готовы производить панели в 
необходимом количестве и строить 
дома для жителей республики».

Для производства панелей исполь-
зуется станок компании Hundegger. 
Основа панелей – доски камерной 
сушки, которые не требуют обра-
ботки антисептиком и пропитками. 
Они укладываются крест-накрест 
и соединяются алюминиевыми 
штифтами, клей не используется. 
Предварительно каждая доска обра-
батывается на четырехстороннем 
станке  – выпиливаются пазы, кото-
рые при соединении досок образуют 
воздушную подушку, обеспечива-
ющую высокие звукоизоляцию и 
теплопроводность. Также выпилива-
ется боковой профиль – для укладки 
без мостиков холода. В программу 
станка включают необходимые 
дверные и оконные проемы, можно 
добавить технологические отверстия 
для труб отопления, канализации и 
электропроводки. Согласно проекту, 
предполагается, что в домах будет 
использована система самонесущих 
массивных деревянных панелей 
МНМ, а также деревянные пере-
крытия из клееных балок с запол-
нением негорючим минераловатным 
утеплителем и обшивкой листовым 
материалом.

В компании считают, что следует 
отказаться от балконов и лоджий, 
поскольку это позволит упростить 
конструктивную схему здания (сле-
довательно, удешевить строитель-
ство), более рационально исполь-
зовать объем постройки. К тому же 
так минимизируются теплопотери 
и снижается риск незаконных пере-
планировок квартиры, когда балкон 
или лоджию присоединяют к пло-
щади жилья. В качестве фасадных 
решений предлагается использо-
вать скандинавский архитектурный 
стиль, отличающийся простотой и 
функциональностью. При этом окна 
должны быть довольно большие, 
что важно для региона с коротким 
световым днем зимой. 

Офисное здание «Лузалеса» построено из МХМ

Владимир Рунг и Лариса Туркова
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ваша мебеЛь не нужна!  
Клиент ищет решение своих проблем

ТексТ роМАн иВАноВ

Российский мебельный 
рынок демонстрирует 
несколько особенностей. 
Во-первых, это пространство 
для конкурентного маневра 
компаний, то есть их 
соперничество еще  
не переросло в борьбу  
за выживание. Во-вторых, 
мебельный бизнес 
ориентируется на собственные 
потребности, на нужды 
производства и торговли,  
а не на пожелания  
конечного покупателя.

Вероятно, отчасти это связано с 
традициями, пришедшими из 1990-х 
и 2000-х, а отчасти с ростом произ-
водства мебели в последние годы 
несмотря ни на что. В результате 
даже неэффективные стратегии 
до сих пор позволяют компаниям 
держаться на плаву.

Производители куда активнее 
обсуждают плиту, фурнитуру и обо-
рудование, чем потребителя. Спрос 
удовлетворяют тем, что просто про-
изводят больше моделей, а самые 
удачные с энтузиазмом копируют 
друг у друга. В мебельной отрасли 
процветает культ продукта, другими 
словами: товарный фетишизм.

Но сейчас конкуренция растет 
не только в мебельной отрасли, а 
в экономике вообще. Когда у поку-
пателя ограничен бюджет, он выби-
рает не между двумя диванами, а 
между диваном и, например, лет-
ним отпуском. То есть за ценности 
клиента борются разные сектора 
российского рынка. Возникает 
вопрос: как мебельным компаниям 
перетянуть внимание покупателя 
на другие ценности – обустройство 
интерьера своего дома?

ПРОБлеМА лЮБВИ  
К ДАльнеМу

Эксперт по прикладному мар-
кетингу для розничного бизнеса 
Андрей богословский на выставке 
«Мебель-2022» посетовал, что ино-
гда чувствует себя на мебельном 
рынке единственным маркетологом, 
который думает о потребителях. По 
его словам, в последние пару лет 
почти не поступало информации об 
изменении поведения покупателей, 
мебельщики живут реалиями 2020–
2021 годов. А с тех пор многое изме-
нилось, за 2022 год на мебельном 

рынке оформились и стали набирать 
силу новые макротренды.

Как многие масштабные явле-
ния, они довольно инертны, но 
постепенно вытесняют старые: 
существенно перестроились каналы 
покупок – интернет-сайты, соцсети, 
маркетплейсы перетягивают поку-
пателей, цены растут, увеличива-
ется доля бюджетного потребления 
и падает спрос в сегментах «сред-
ний плюс» и выше.

Иными словами, конкуренция 
потихоньку накаляется.

Пр оиз в од и тели пы та ютс я 
перей ти на новые каналы продаж, 
но, поскольку мало знают о конеч-
ном потребителе и не следят за 
трендами, успех остается делом 
случая, а не результатом продуман-
ной стратегии.

У производителей точка отсчета – 
продукт, им важнее оптимизировать 
расходы, нежели разбираться с эфе-
мерными вещами вроде дизайна 
или модели потребления. Вопрос 
со спросом решается в лоб: нужно 
просто произвести больше разных 
предметов. Следование концепции 
«на каждый товар найдется покупа-
тель» приводит к тому, что номен-
клатура разрастается до неприлич-
ных размеров.

Продавцы, в свою очередь, 
поют оды продукту и печатают 
толстые каталоги с ассортимент-
ными рядами. При этом мебель так 
и остается примерно на 90-м месте 
по приоритету в списке покупок 
из 100 товаров. Видимо, длинный 
перечень технических характери-
стик не настолько «возбуждает» 
покупателей, чтобы они бежали в 
мебельный магазин.

По мнению основателя Между-
народного мебельного консал-
тингового центра (ММКЦ) Сергея 

Александрова, причины плохого зна-
ния производственниками потреби-
теля, возникли еще тогда, когда на 
рынке только складывался брендинг. 
В силу благоприятной конъюнктуры 
рынка многим мебельным компа-
ниям не приходилось бороться за 
умы покупателей, а хватало базо-
вого позиционирования.

На мировом рынке с 2010-х 
годов разворачивается брендинг 
4.0, который строится на коммуни-
кации с потребителем, а значитель-
ная часть отечественных компаний 
застряли на уровне брендинга 1.0 – 
однонаправленной коммуникации 
родом из девяностых. Это брен-
динг пещерного века, сводящийся 
к посылу «Я – молодец!». В пере-
ложении на мебельные реалии 
получаем ситуацию, когда слоган 
«Мы делали для IKEA» должен (по 
ожиданиям производителя) авто-
матически снимать все вопросы с 
поставками, сроками, упаковками, 
рекламациями и ценой.

В рамках брендинга 1.0 компании 
самодостаточны и не зависят от поку-
пателя, они не видят необходимости 
налаживать с ним обратную связь. 
Потому и проецируют на покупателя 
свое отношение к мебели. А ведь 
человек крайне редко рассуждает 
так: «Мне нужна в квартиру стенка 
с белыми полуматовыми фасадами 
и корпусом в "древесном" декоре, 
диван с независимым пружинным 
блоком, стол с синхронным меха-
низмом раздвижения и керамогра-
нитной накладкой на столешницу. 
Да, еще кухня с фасадами Fenix, 
подъемниками Aventos и ящиками 

Quadro – по нынешним временам, 
скорее всего, аналогами». Но на этом 
строится позиционирование ком-
пании, и в речь продавцов закла-
дывают речевые модули, которые 
плохо работают.

Обычно покупатель мебели 
вообще не знает брендов. Через 
месяц после покупки он обычно 
может вспомнить только место, где 
заказывал: «Третий этаж, там посе-
редине секция стоит…» А марки 
фурнитуры и материал фасадов 
забывает еще быстрее.

Итого, обратной связи от конеч-
ного потребителя у фабрик нет. 
Если бы была, то на рынок выхо-
дили бы другие продукты. Полу-
чается, что отделы маркетинга и 
продаж – это своеобразные демп-
феры, которые гасят раздражение 
следующего звена в цепи. Отчеты 
любой фабрики отражают только 
продажи ее продукции и никак не 
показывают структуру чека дилера, 
розницы, интернет-магазина. И про-
изводитель живет в своем мире, 
им же самим придуманном. Такая 
«мифология» заставляет произво-
дителей гнаться за расширением 
ассортиментного ряда, ибо новинки 
просят их дилеры, и при этом 
оставлять устаревшие модели в 
цвете «вишня», «бук», так как те же 
дилеры периодически это берут и 
просят не выводить из прайс-листа.

МИллИОны  
не МОгут ОшИБАтьсЯ?

Подобно самураям, у которых 
«нет цели, только путь», фабрики 

вынуждены двигаться вслепую, по 
существу, наощупь. Если у кого-то из 
коллег по опасному бизнесу выхо-
дит удачная модель мебели, ее тут 
же копируют и добавляют мелкие 
штрихи, немного переставляют 
элементы. К примеру, одни произ-
водители применяют конфирматы, 
а другие – эксцентриковые стяжки. 
А в сегменте «эконом» вовсе ничего 
не меняют. И на выставках рядами 
выстраиваются неразличимо похо-
жие предметы мебели.

Представители розницы пыта-
ются понять, как эту мебель пока-
зать покупателю, чтобы он почув-
ствовал разницу. Конечно, они сами 
предпочли бы не вариации одного 
и того же, а что-то новое и востре-
бованное, но тут не до капризов.

Итак, весь рынок последова-
тельно штампует одно и то же, а 
во всех магазинах можно услышать 
стандартные фразы вроде такой: 
«Фасады MDF, пленка, есть разные 
цвета. Сейчас у нас на них скидка. 
Давайте дизайн вам накидаю».

В этих условиях покупатель, не 
видя разницы между магазинами, 
покупает, ориентируясь на цену, и 
не так чтобы очень активно. А про-
дажи равномерно распределяются 
по рынку.

Между тем рознице тоже есть 
над чем работать. Когда покупатель 
принимает решение, где купить, 
то беспокоится по многим пово-
дам: боится ошибиться, прогадать, 
пострадать, чего-то недопонимает 
или не полностью доверяет про-
давцу. Почему на маркетплейсах 
продается мебель со средним 
чеком около 1900 рублей? Потому 
что цена ошибки невысока. А когда 
выбор более значимый – идут в 
магазин. Но что они там видят? 
Унылую экспозицию, неаккурат-
ные ценники, пассивного продавца, 
который ничего толком не может 
порекомендовать.

При такой ситуации покупатель 
будет ориентироваться на цену 
или вообще уйдет, ведь порой 
решение о покупке мебели можно 
откладывать едва не до бесконеч-
ности – уже и окна поменяли, и 
два телевизора, и автомобиль, 
про телефоны и говорить нечего, 
а стенка и диван все со «старых 
времен». Справедливости ради 
стоит отметить, что руководители 

В тексте использованы 
материалы статьи Сергея 
Александрова «Товарный 
фетишизм мебельщиков и 
культ прайс-листа как религия 
мебельного рынка и главный 
стопор развития». Сергей Александров
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мебельных компаний стали чаще 
говорить о необходимости повы-
шать качество работы продавца. 
Если давать ему логичную схему 
действий и правильные речевые 
заготовки, то можно существенно 
поднять результативность продаж.

«Компания может терять про-
дажи из-за того, что не знает, как 
розничный покупатель выбирает 
мебель, – поясняет Сергей Алексан-
дров. – Производителям мешают 
стереотипы. Например, у них есть 
куча коллекций, а из этой кучи 
продается несколько модулей. 
Но фабрики отгружают свою про-
дукцию многим оптовикам, и эти 
продажи усредняются. У одного 
продался один модуль, у другого – 
второй. В результате производителю 
кажется, что продукт нормальный, 
а продажи упали из-за снижения 
покупательского спроса.

А что происходит в жизни? Поку-
пателю, который живет в стандарт-
ной квартире, нужен диван, ТВ-тумба 
и как минимум шкаф, чтобы склады-
вать одежду. Он приходит в магазин, 
где выставлены гостиные, видит 
скандинавские шкафы высотой 1,6–
1,8 м, и понимает, что в них ничего 
не поместится. Поэтому он берет 
ТВ-тумбу и, может быть, стеллаж 
под книжки и идет в другое место, 
где нет гостиных, но зато есть шкаф 
2,4 м по высоте, трехсекционный, 
громадный, в который можно запих-
нуть все. Вроде бы, продали обе 
компании, у обеих появились хиты 
продаж, но первая не может понять, 
что есть проблемы со шкафами, а 
вторая не может доработать к шкафу 
другие модули».

В этот момент замыкается цепь 
товарного фетишизма, порожден-
ная производителем. Обратная 
связь остается внутри области 
«производитель – продавец» и не 
доходит до звена «покупатель», 
поэтому фетишизм превращается 
в самоподдерживающийся про-
цесс. На фабрику от розницы летит 
информация, что продажи снизи-
лись, покупатель обеднел, нужны 
недорогие модели. Производители 
укрепляются в мысли, что денег у 
покупателей нет, и «оптимизируют» 
мебель, используя материалы 
попроще и фурнитуру подешевле. 

Нисходящая спираль делает еще 
один оборот.

ПОКуПАтелЯ  
нАДО ЗнАть В лИцО

Уже лет семьдесят на рынке раз-
вивается парадигма: предлагать 
нужно не товар, а решение проблем 
клиента. Классический пример: поку-
пателю нужен не перфоратор, ему 
нужны отверстия в стене.

В идеале путь мебели от фабрики 
до квартиры должен быть примерно 
такой. Производитель учитывает 
запросы покупателя и разрабаты-
вает модели «не как у других». При 
этом он сокращает ассортимент, 
оптимизирует расходы и повы-
шает производительность. Дилер 
уже понимает, зачем он покупает 
именно эти модели, чем этот товар 
отличается от других предложений 
на рынке и каковы его сильные сто-
роны. Продавец «шпарит» готовыми 
речевыми модулями, потому что 
позиционирование этой мебели 
вполне понятное и логичное, и все 
скрипты работают так, как должны. 
В конце концов покупатель получает 
то, чего хотел.

К примеру, производитель выяс-
нил, что диван для покупателя не 
только место для отдыха, но и место 
для работы, уединения за ноутбуком 
с чашкой чая. Тогда он делает на 
подлокотниках накладки из MDF, а 
продавец в магазине доступно разъ-
ясняет: «Эти накладки выдерживают 
нагрев до 90 градусов, поэтому вы, 
не опасаясь, поставите на них чашку 
с горячим напитком и удобно устро-
итесь. Ноутбук можно расположить 
на приставном столике, а провода 
и "зарядки" убрать внутрь подло-
котников». И никаких упоминаний 
«интегрированных кабель-каналов» 
и «эластичного ППУ». Покупатель 
доволен, что с ним разговаривают на 
понятном языке, широко улыбается 
и идет к кассе.

РецеПт усПеХА

Проблема мебельной отрасли в 
том, что компании не знают своего 
покупателя и не интересуются, сде-
лал он покупку потому, что это их 
товар ему понравился, или потому, 

что отчаялся найти подходящий. 
Рынок предлагает однотипную 
мебель в разных ценовых катего-
риях, а потребители часто откла-
дывают покупку на потом.

Конечно, розница гораздо чаще 
сталкивается со своим покупате-
лем и волей-неволей что-то о нем 
узнает. Но производители могут 
совершенно «закуклиться», потому 
что между ними и реальным миром 
есть демпфер в виде магазинов и 
оптовиков. Запросы от потребите-
лей просто не попадают в «экоси-
стему» производителя, и фабрики 
продолжают выпускать «широкий 
ассортимент мебели» для «широких 
народных масс». Но «точки роста» 
находятся вне этой замкнутой цепи.

Производителям, которые хотят 
продавать больше и дороже, Сергей 
Александров рекомендует создавать 
и мебель, и систему продвижения, 
и весь маркетинг с учетом образа 
жизни покупателя: куда он ставит 
ноутбук, где готовит или проверяет 
уроки, есть ли у него велосипед 
или сноуборд, и так далее. Мебель 
не должна быть вариантом на все 
случаи жизни, она должна вписы-
ваться в определенные жизненные 
ситуации той или иной целевой 
аудитории.

Производителям мебели следует 
оставить привычку конкурировать за 
счет цены и научиться делать то, что 
востребовано, предлагать клиентам 
готовые решения. Важно понимать 
три базовые вещи: в каком ценовом 
сегменте компания хочет работать, 
какой продукт может запустить в 
производство и каково ее конку-
рентное окружение.

Чтобы узнать потребителя, про-
изводителям нужно выйти в реаль-
ность, провести опросы, поговорить 
с партнерами и экспертами, изучить 
быт конкретного человека (а не ста-
тистической модели). Не соперничать 
друг с другом фурнитурой, а показать 
людям новый образ жизни. И тогда 
появится шанс переместить мебель 
с 90-го места в приоритетном списке 
покупок, допустим, на 70-е и увели-
чить емкость мебельного рынка. 
Покупатели вернутся в мебельные 
магазины, когда увидят в них то, что 
им подходит, а не то, что у фабрик 
лучше всего получается. 
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второе Дыхание
КаК будет развиваться бывшая 
производственная площадКа IKEA  
в новгороде

ТексТ и ФоТо STRATCoM.RU

4 апреля в пресс-центре 
«Россия Сегодня» (Москва) 
прошла пресс-конференция 
«Стратегия развития бывшей 
производственной площадки 
IKEA в Новгороде», на которой 
новый собственник рассказал, 
как видит развитие этого 
актива, в том числе была 
озвучена общая стратегия, 
планы по инвестициям и 
дистрибуции, настроения 
рабочего коллектива.

ООО «Инвест Плюс» завершило 
сделку по покупке лесоперераба-
тывающего завода и мебельной 
фабрики в Новгороде – самой круп-
ной производственной площадки, 
принадлежавшей компании IKEA 
в России. Как новый собственник 
собирается развивать этот актив? 
Об этом и многом другом рассказал 
Вадим Осипов, генеральный дирек-
тор и бенефициарный собственник 
ООО «Инвест Плюс», руководитель 
ГК «Слотекс».

Почему мы решили купить Нов-
городский завод IKEA? Это одно из 
самых современных в России пред-
приятий: качественное импортное 
оборудование, отлаженные техно-
логические процессы, высококва-
лифицированная команда, которую 

удалось сохранить. Мы все это 
знаем не понаслышке, поскольку 
много лет сотрудничали с новго-
родским предприятием. Мы были 
как поставщиками, так и клиентами 
этого завода. Для нас он всегда 
был таким benchmark, примером 
того, как должно функционировать 
и развиваться современное про-
мышленное предприятие. Для нас 
это не просто покупка здания про-
мышленного назначения. Это еще 
и наследие, которое досталось нам 
от предыдущего собственника: его 
подход к производству, высочайший 
технологический уровень, вклад в 
промышленную архитектуру, инве-
стиции в людей, которые работают 
на этом предприятии. Нам важно это 
наследие сохранить и приумножить.

Часто спрашивают, будем ли мы 
копировать мебель IKEA? Мы не 
имеем права использовать интел-
лектуальную собственность IKEA. Но 
даже если бы могли в рамках сделки 
копировать ее мебель, не стали бы 
это делать. Нам важно не столько 
клонировать оболочку, сколько дать 
потребителю то, за что он ценил 
IKEA. А это не только дизайн, но и 
эргономичность, удобство, качество, 
безопасность, легкая сборка.

ОБщАЯ стРАтегИЯ РАЗВИтИЯ

Разработанная нами стратегия 
развития приобретенного актива 
исходит из реальной ситуации: 
у нас есть предприятие, которое 
может выпускать большие объ-
емы продукции, но при этом у нас 
довольно ограниченная номенкла-
тура производства.

Исходно у IKEA был завод 
по производству ДСП и ЛДСП, а 
также мебельная фабрика, которая 

выпускала каркасы для гардеробных 
систем и кухонной мебели IKEA.

Первое направление – произ-
водство ДСП и ЛДСП – остается 
без изменений. Это b2b-продукция. 
Рынок ДСП довольно волатильный, 
цены на нем цикличные: за пери-
одом дефицита следуют периоды 
спада спроса и падения цен. Но 
в нашем случае дополнительную 
устойчивость бизнес-модели будут 
обеспечивать другие направления.

Второе направление – произ-
водство мебельных компонентов и 
комплектующих. Это будут так назы-
ваемые префабы (prefab), то есть 
изделия высокой степени обработки 
и гарантированно высокого качества. 
Покупателями этой продукции будут 
отечественные мебельщики, которые 
смогут использовать наши комплек-
тующие в производстве мебели под 
собственными брендами. Таких ком-
паний в России много. Это неболь-
шие мастерские и среднего размера 
предприятия, которые фактически 
собирают мебель под нужды кли-
ентов, а не производят ее. То есть в 
данном случае мы станем игроками 
b2b2c-рынка.

Третье направление – производ-
ство линейки корпусной мебели 
под собственным брендом. Это уже 
выход на конечного потребителя 
(b2c-рынок). Вначале мы планируем 
выпускать системы хранения, гарде-
робы и кухонную мебель. Со време-
нем выйдем в смежные категории – 
homeoffice, детские. Ассортимент 
будем формировать параллельно с 
запуском описанных направлений.

ПеРсПеКтИВы сИнеРгИИ с 
БИЗнесОМ гРуППы «слОтеКс»

Новгородский актив – это отдель-
ный бизнес-проект, а не часть группы 
«Слотекс». Но есть очевидный потен-
циал их взаимовыгодного сотрудни-
чества. Во-первых, «Слотекс» крупный 
потребитель ДСП, и теперь у него 
будет гарантированный поставщик. 
Второе преимущество, которое «Сло-
текс» получает от сделки, – у него 
появляется своя мебельная плита. 
А значит, возможности ее кастоми-
зации, адаптации под конкретные 
нужды, воплощения многочисленных 
новых решений для потребителя.

Наконец, «Слотекс» производит 
меламиновые пленки. Меламин – это 

тонкий слоистый пластик или проч-
ная бумага толщиной до 2 мм, про-
питанная натуральными смолами, 
которые образуют высокопрочную 
гладкую либо структурную, матовую 
либо глянцевую поверхность. Такое 
покрытие необходимо для ламини-
рования ДСП, а затем из получен-
ного ЛДСП производится корпусная 
мебель. То есть новгородское пред-
приятие обретает в виде «Слотекса» 
надежного поставщика пленки для 
производства ЛДСП.

Кроме того, у «Слотекса» сильные 
компетенции в дизайне, а у новго-
родского актива – в промышленном 
производстве. Мы уверены, что эти 
компетенции станут дополнитель-
ным фактором, который позволит 
максимально эффективно развивать 
как новгородское предприятие, так 
и «Слотекс».

ДИстРИБуцИЯ  
И ценОВАЯ ПОлИтИКА

Создания собственной ритейл-
сети на повестке дня нет. У нас три 
продуктовых направления, каждое 
из которых будет иметь свои каналы 
дистрибуции. Для мебели мы рас-
сматриваем разные варианты: сеть 
региональных дистрибьютеров, 
DIY-каналы, маркетплейсы, крупные 
сетевые строительные и мебельные 
супермаркеты. Все решения будут 
готовы к моменту вывода на рынок 
новых продуктов.

Наша задача – сделать мебель 
доступной не только для жителей 

крупных городов, в которых ранее 
работали магазины IKEA, но и суще-
ственно расширить географию и 
охват за счет комбинирования раз-
личных каналов дистрибуции.

Что касается цены, то мы будем 
работать в том же сегменте. Наша 
мебель должна быть доступна широ-
кому кругу потребителей.

ПлАны ПО ИнВестИцИЯМ

У нас есть трехлетний план, кото-
рый предусматривает, что на первом 
этапе мы рестартуем на той техно-
логической базе, которая есть. После 
выхода на устойчивые объемы про-
изводства мы будем готовы к поэтап-
ному расширению. Для этого у пред-
приятия есть все условия. По нашим 
оценкам, до конца трехлетнего пери-
ода дополнительные инвестиции в 
развитие актива могут составить  
2–3 млрд рублей. Производственные активы IKEA в России

IKEA владела в России тремя производственными площадками – 
в Великом Новгороде (фактическое местоположение д. Подберезье 
Новгородской обл.), Тихвине (Ленинградская обл.) и Красной Поляне 
(Кировская обл.).

Предприятие в Новгороде – самая большая производственная 
площадка компании в России и одно из самых крупных мебельных 
предприятий по выручке. Предприятие состоит из завода по про-
изводству ламинированных древесно-стружечных плит (ЛДСП) и 
фабрики корпусной мебели. Производственная мощность завода 
по выпуску ЛДСП – более 500 тыс. м3 шлифованной ДСП, фабрики 
корпусной мебели – более 7 млн корпусов шкафов и кухонной 
мебели в год. Продукция новгородского предприятия реализовы-
валась преимущественно на внутреннем рынке.

Предприятия в Тихвине и Вятке специализируются на произ-
водстве мебели из массива (в основном сосны) и пиломатериалов.  
В значительной части обе площадки были ориентированы на экс-
порт своей продукции.

Выручка предприятий в 2021 году: ООО «IKEA Индастри Новго-
род» – 9983,5 млн руб., ООО «IKEA Индастри Тихвин» – 5517,3, ООО 
«IKEA Индастри Вятка» – 2063,4 млн рублей.

Источник: BusinesStat

Вадим Безбородов, руководитель мебельной фабрики в Новгороде:
Коллектив и менеджмент рады, что сделка завершена – откры-

вается новая страница в истории предприятия.
Несмотря на продолжительный простой, костяк нашей команды 

сохранен. Все нацелены в сжатые сроки возобновить производство. На 
разных участках это займет разное время, вначале будет перезапуск 
завода ДСП, а потом мебельной фабрики. Никаких препятствий для 
этого нет. Все оборудование сохранено в работоспособном состоя-
нии, в период простоя за ним был организован надлежащий уход.

сергей емельянов, руководитель завода ДСП в Новгороде:
Подготовка к запуску завода ДСП идет прямым ходом. По нашим 

оценкам, уже во второй половине мая мы должны выпустить первую 
продукцию, а в июне выйти на регулярные объемы производства 
ДСП. Сейчас наша задача – обеспечить себя сырьем и восстановить 
определенные навыки у наших специалистов для безопасного и 
планового запуска производства.

сПРАВКА

КОММентАРИИ сПецИАлИстОВ

86 87№3 (173)  LesPromInform.ru 20

М Е Б Е Л Ь Н О Е  П Р О И З В О Д С Т В О



устойчивое развитие 
КаК условие благополучного будущего  
лесной промышленности

ТексТ  
нАТАлия МАлАШенко

По данным ООН, 15 ноября 
2022 года население Земли 
достигло 8 млрд человек. 
Прибавление населения, 
повышение уровня жизни 
и экономическое развитие 
будут способствовать 
дальнейшему росту 
глобального потребления. 
Одновременно с этим  
в ближайшие десятилетия 
мир станет свидетелем 
усиления конкуренции  
за ограниченные природные 
ресурсы.

будущее потребительского спроса 
формируют и такие глобальные 
тренды, как урбанизация и цифро-
визация. К 2030 году, по данным 
ФАО, добавится больше 2 млрд 
новых потребителей, относящихся 
к среднему классу, и к 2050 году 
мировой спрос на товары и услуги 
и связанные с ними ресурсы может 
вырасти до 200% сегодняшнего 
уровня и более1.

Обратная сторона этой тенден-
ции – дефицит ресурсов, изменение 
климата. Если опираться на принципы 
ESG, в том числе циклической эконо-
мики, можно предложить устойчивые 
решения для обеспечения растущего 
потребительского спроса.

Лесопромышленный комплекс 
находится в уникальном положе-
нии, поскольку древесина – воз-
обновляемый ресурс, а древесное 
сырье можно использовать полно-
стью, без отходов. Кроме того, леса 
играют большую роль в борьбе с 
изменением климата. Достижение 
чистого положительного углеродного 
баланса является важной составляю-
щей устойчивого лесопользования. 
Чем плодороднее леса, чем больше 
объем древесины, тем масштабнее 
поглощение углерода.

Инновационные продукты на 
основе древесины могут заменить 
материалы, получаемые из нефти, 
газа или угля, и последовательно 
применяются в производственных 
процессах и инфраструктуре утили-
зации. Они позволят значительно 
сократить выбросы СО2 в конечных 

продуктах и будут способство-
вать переходу к низкоуглеродной 
экономике.

ПОВестКА устОЙЧИВОгО 
РАЗВИтИЯ И ее ДРАЙВеРы

Концепция устойчивого развития 
была впервые сформулирована в 
1987 году и предполагала един-
ство общественных, экологических 
и экономических систем. В 2004 году 
появилась инвестиционная методо-
логия ESG, в рамках которой эколо-
гические, социальные и управленче-
ские показатели компании наравне с 
доходностью стали рассматриваться 
в числе критериев принятия инвести-
ционных решений. В России поня-
тия «устойчивое развитие» и «ESG» 
часто используют как взаимозаме-
няемые: более трети опрошенных 
членов советов директоров (СД) 
и топ-менеджеров либо не видят 
существенной разницы между ними 
(27%), либо представляют ее себе 
лишь в общих чертах (9%). При этом 
CSO (руководители отделов безопас-
ности), более глубоко погруженные 
в повестку, склонны разделять эти 
два понятия. Специалисты проводят 
следующее различие: устойчивое 
развитие (УР) – это курс и образ 
результата, к которому стремится 
компания, а ESG – это инструмент, 
который помогает достичь желае-
мого результата.

Глобальная повестка устойчивого 
развития уже несколько лет на пике 
популярности. Об этом говорят 

растущие запросы большинства заин-
тересованных сторон, как внешних 
(регуляторов, поставщиков, потреби-
телей), так и внутренних (инвесто-
ров, сотрудников и др.). Все отдают 
предпочтение наиболее устойчивым 
компаниям и стимулируют дальней-
шее развитие ESG-повестки.

В России тема устойчивого разви-
тия скорее в начальной стадии раз-
вития, тем не менее в последние 
годы она получила широкое распро-
странение: бизнес активно разраба-
тывал ESG-стратегии, реализовывал 
масштабные и локальные проекты, 
потребители интересовались устойчи-
выми практиками, регулятор создавал 
условия для развития повестки, а 
упоминания ESG в российских медиа 
за 2021 год стали в 2,5 раза чаще.

Рост глобального спроса на мате-
риалы и связанная с этим эксплуа-
тация ресурсов стали основными 
причинами утраты биоразнообразия, 
деградации экосистем и социаль-
ного неравенства других негативных 
внешних эффектов.

Согласно докладу Всемирного 
экономического форума 2022 года, 
восемь из десяти ключевых рисков 
для человечества на горизонте 
ближайших десяти лет связаны с 
экологическими и социальными 
факторами и относятся к про-
блематике устойчивого развития.  
В центре внимания риск неудачного 
противостояния изменению климата, 
негативные последствия экстремаль-
ных погодных условий и потеря био-
разнообразия. К социальной группе 
рисков относятся прежде всего сни-
жение социальной сплоченности, а 
также кризисы, лишающие людей 
средств к существованию. Пандемия 
COVID-19 тоже способствовала росту 
социальных и экологических рисков. 
Все это говорит о повышении зна-
чимости повестки устойчивого раз-
вития как на глобальном, так и на 
национальном уровне, а также о 
необходимости учета ESG-факторов 
в деятельности компаний.

Регулирование и законодательные 
инициативы тоже способствуют фор-
мированию повестки устойчивого 
развития. Так, к концу 2020 года 
общее число связанных с ESG зако-
нодательных мер и рекомендаций, 
внесенных в базу UN PRI, превысило 
650 позиций, тогда как в 2016 году 
их было в два раза меньше.

По данным Центра устойчивого 
развития Сколково, Азиатско-Тихо-
океанский регион (АТР) сейчас вто-
рой в мире по количеству иници-
атив ESG-регулирования (уступает 
лишь Европе и обгоняет, в част-
ности, Северную Америку). Около 
70% азиатских компаний реализуют 
политику снижения выбросов СО2, 
многие приняли обязательства в 
рамках международной конферен-
ции ООН по климату COP26. «Зеле-
ные» таксономии уже разработаны 
в странах Восточной Азии (Китае, 
Южной Корее и Монголии) и странах 
АСЕАН (Малайзии, Сингапуре, Индо-
незии). Индия, Таиланд, Филиппины 
и Япония на этом пути. Кроме того, 
АТР был самым быстрорастущим 
в мире по продажам «зеленых» 
облигаций в 2021 году. В прошлом 
году этот регион выпустил 26,28% 
мирового «зеленого» долга по объ-
ему. Китай стал крупнейшим в АТР 
эмитентом «зеленых» облигаций на 
$66,09 млрд, за ним следует Южная 
Корея с $12,57 млрд. Другие круп-
ные эмитенты – Япония, Сингапур 
и Индия.

В ряде стран АТР есть требова-
ния и по устойчивому финансирова-
нию. Например, Гонконг с 2016 года 
обязывает компании раскрывать 
ESG-информацию на Гонконгской 

фондовой бирже. В меньшем объеме 
такие требования предъявляются 
на Шанхайской бирже. На Сингапур-
ской бирже обязательна подготовка 
ежегодного ESG-отчета. Довольно 
активно развиваются в азиатских 
странах ESG-рейтинги и ESG-индексы. 
Собственные ESG-рейтинги есть у 
Китая, Гонконга, Республики Корея 
(KCGS) и Индии (ESG Risk AI). ESG-
индексы представлены на биржах 
Гонконга, Индии, Сингапура, Японии, 
Южной Кореи и других.

Европейский союз лидирует по 
количеству законодательных иници-
атив ESG. Тем временем несколько 
политик ЕС реализованы или раз-
рабатываются – формируют инве-
стиции в возможности и решения. 
Например, рамочная программа 
ЕС по климату и энергетике на 
период до 2030 года предусматри-
вает новые цели по сокращению 
выбросов, развитие возобновляемой 
энергетики и энергоэффективности 
и связанную с ними Систему тор-
говли квотами на выбросы (ETS). 
Стратегия биоэкономики ЕС 2012 
года направлена на обеспечение 
замены ископаемых материалов 
устойчивыми и возобновляемыми 
альтернативными. Рамочная про-
грамма ЕС для будущих исследова-
ний Horizon-2020 предусматривает 

1 FAO: Global forest sector outlook 2050: Assessing future demand and sources of timber for a sustainable economy (https://
www.fao.org/publications/card/en/c/CC2265EN) Рис. 1. Развитие законодательства по УР в России
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в том числе государственно-частное 
партнерство в биопромышленно-
сти. Пакет по экономике замкнутого 
цикла в ЕС должен расширить воз-
можности переработки, внедрения 
биопродуктов. Европейский фонд 
стратегических инвестиций (EFSI), 
помимо инфраструктурной деятель-
ности, может предложить новые воз-
можности финансирования транс-
формационных инвестиций.

В России законодательство в 
сфере устойчивого развития стало 
формироваться относительно 
недавно, но быстрыми темпами 
(рис. 1)2.

Еще одним драйвером расшире-
ния повестки устойчивого развития 
выступают инвесторы. Согласно гло-
бальному исследованию PwC (2021) 
ответственного инвестирования част-
ного капитала, 72% частных инвесто-
ров в мире перед приобретением 
активов всегда оценивают объект 
сделки на предмет ESG-рисков и воз-
можностей. По данным EY (2020), 
75% инвесторов уделяют внимание 
оценке климатических рисков при 
принятии решений об инвестирова-
нии. Согласно отчету KPMG (2020), 
запросы инвесторов остаются клю-
чевым фактором изменений устой-
чивого развития в мире, однако 
растущие требования регуляторов 
постепенно догоняют его – регуля-
торные инициативы ЕС распростра-
няются по всем странам. К началу 
2022 года главным драйвером вне-
дрения ESG-повестки в российских 
компаниях тоже были инвесторы. 
большинство респондентов отме-
тили, что главной мотивацией для 
реализации повестки были расту-
щие запросы инвесторов (69% CSO 
и 73% членов СД и топ-менеджеров), 
при этом они также сильнее всего 
влияли на устойчивое развитие ком-
паний (88% CSO и 100% членов СД 
и топ-менеджеров).

Помимо инвесторов и регулято-
ров, значимое влияние на форми-
рование глобальной ESG-повестки 
оказывают сотрудники компаний и 
потребители – прежде всего это 
связывают с новыми ценностями 

молодых поколений. По данным 
Nielsen (2018), 81% потребителей 
по всему миру считают крайне важ-
ной для компаний реализацию про-
граммы по улучшению состояния 
окружающей среды. При этом 73% 
заявили о готовности изменить свои 
привычки потребления, чтобы умень-
шить воздействие на окружающую 
среду, и эти тренды особенно сильны 
у молодого поколения.

По данным PwC (2021), 86% 
сотрудников предпочитают работать 
в компаниях, которые решают про-
блемы, затрагивающие их интересы. 
Другие исследования показывают, 
что организации с наиболее высо-
кими показателями удовлетворен-
ности сотрудников (следовательно, 
высокой производительностью и 
меньшей текучкой) характеризуются 
и высокими показателями ESG. При 
этом компании с такими показате-
лями являются наиболее привле-
кательными работодателями для 
молодых специалистов, составляю-
щих около половины всей рабочей 
силы в мире (к 2029 году их доля 
вырастет до 72%).

Драйверы устойчивого развития в 
России в основном аналогичны зару-
бежным. Сейчас, в условиях ухода 
западных инвесторов, роль регуля-
торов в стимулировании повестки 
устойчивого развития возрастает.

По данным ВЦИОМ за 2021 год, 
более половины опрошенных рос-
сийских покупателей задумыва-
ются об экологичности товаров, а 
две трети готовы переплачивать за 

продукт, более безопасный для при-
роды. Согласно исследованиям PwC 
(2020), 47% российских потребителей 
ожидают, что бизнес будет нести 
ответственность за воздействие на 
окружающую среду.

Ко всему этому внедрять прак-
тики УР выгодно. Международная 
практика показывает, что инвести-
ции в ESG действительно приводят к 
созданию дополнительной ценности 
для бизнеса, в том числе прямой 
финансовой выгоде. Согласно иссле-
дованию McKinsey (2019), инвестиции 
в устойчивое развитие могут быть 
связаны с прибыльностью компании 
(рис. 2).

В России, по данным исследова-
ния Центра устойчивого развития 
Сколково, на начало 2022 года около 
половины респондентов (50% CSO и 
55% членов СД и топ-менеджеров) 
отмечали, что проекты, касающиеся 
устойчивого развития, позволяют 
сократить издержки. большинство 
опрошенных (77% CSO и 45% членов 
СД и топ-менеджеров) согласились, 
что инвестиции в ESG могут быть 
центром прибыли для компании, 
при этом треть членов СД отметили, 
что это один из наиболее существен-
ных вкладов в прибыльность компа-
нии. Менее четверти респондентов 
(23% CSO и 18% членов СД и топ-
менеджеров) сообщали об инве-
стициях в ESG в минимальном раз-
мере – только в самое необходимое.

По данным на февраль 2022 года, 
49% крупнейших российских ком-
паний, утвердили экологическую 

политику, еще 12% планировали 
сделать это до конца 2023 года. 
44% компаний приняли Стратегию 
устойчивого развития, 18% заявили 
о готовности принять документ до 
конца 2023 года. За год, с марта 2021 
года, доля компаний, у которых стра-
тегии устойчивого развития нет и в 
ближайшие два года не планируется 
ее принятие, снизилась с 80 до 35%.

БуДущее КОнцеПцИИ 
устОЙЧИВОгО РАЗВИтИЯ  
В РОссИИ

В текущей геополитической ситу-
ации есть основания полагать, что 
акценты на стимулах для российских 
компаний будут смещаться. Скорее 
всего, существенно повысится роль 
регулятора за счет развития общей 
законодательной базы устойчивого 
развития, в том числе стимулиру-
ющих мер. Для эффективного раз-
вития повестки бизнесу придется 
правильно изложить свой запрос 
регулятору. Роль западных инве-
сторов как ключевого драйвера 
принятия ESG-решений, вероятно, 
существенно снизится, при этом 
переориентация российского бизнеса 
на новые рынки, в первую очередь 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
тоже вынудит учитывать требова-
ния азиатских партнеров в области 
устойчивого развития. Также можно 
прогнозировать, что на фоне общей 
экономической ситуации готов-
ность потребителей доплачивать 
за устойчивость уменьшится, хотя 
общая готовность при прочих равных 
поддерживать ответственный бизнес 
может сохраниться.

В целом можно отметить сокра-
щение драйверов развития УР в Рос-
сии, по крайней мере в краткосроч-
ной и среднесрочной перспективе, 
уже наблюдается снижение позиции 
России в глобальных ESG-рейтингах, 
исключение национальных бизнесов 
из списка «зеленых» инвестиционных 
портфелей. Эксперты прогнозируют3, 
что ESG-инициатив станет меньше, 
но качество их повысится и, скорее 
всего, они будут ориентированы не 
столько на развитие имиджа ком-
паний, сколько на бизнес-процессы 

(например, продуктовую разработку 
и совершенствование операционной 
деятельности). Вероятно, изменится 
и тематический фокус проектов, 
как корпоративных, так и государ-
ственных: социальная повестка в 
ESG может выйти на первый план. 
В первую очередь создание допол-
нительных рабочих мест, переобуче-
ние, переквалификация высвободив-
шейся рабочей силы, поддержание 
достойного уровня жизни и сниже-
ние социального неравенства.

В мае 2022 года «Лига зеленых 
брендов» и IFORS Research провели 
опрос 800 представителей малого и 
среднего предпринимательства (МСП) 
в 80 российских регионах. Он пока-
зал, что значительная их часть слабо 
информирована и мало вовлечена в 
повестку ESG и устойчивого развития. 
О ESG-рейтингах никогда не слышали 
56% респондентов, действующие ESG-
сертификаты есть у 7% МСП. Из 65% 
представителей МСП, поставщиков 
среднего и крупного бизнеса, только 
12% подписывали кодекс поставщика 
– документ, декларирующий этиче-
ские, социальные и экологические 
ценности компании (ему должны 
следовать контрагенты). Но МСП 
готово меняться – 63% компаний, 
подписавших кодекс поставщика, 
взяли на себя дополнительные обя-
зательства. Крупный бизнес, который 
транслирует ESG-ценности в своей 
цепочке поставок, серьезно относится 
к соблюдению требований контр-
агентами: 61% опрошенных компаний 
МСП сообщили о проверках соблюде-
ния кодекса поставщика заказчиками.

Инициатором перехода к устой-
чивому развитию российских малых 
и средних предприятий могут стать 
заказчики их товаров и услуг из 
числа крупных компаний, а основ-
ным фактором роста вовлеченности 
малых и средних предприятий в 
ESG-повестку станет возможность 
участия в производственно-сбы-
товой цепочке крупного бизнеса. 
Следовательно, дальнейшая ESG-
трансформация России будет зави-
сеть от выбора добровольного 
или обязательного перехода на 
ESG всех крупных компаний и их 
поставщиков.

Россия стремится достичь целей 
устойчивого развития, невзирая 
ни на какие обстоятельства, а сле-
дование ESG-концепции сделает 
российские компании более конку-
рентоспособными в долгосрочной 
перспективе. Компромисс вокруг ESG 
сегодня может поставить под удар 
устойчивое развитие завтра. Управле-
ние устойчивым развитием является 
ключевым элементом в бизнесе вне 
зависимости от трендов, поэтому 
эта повестка не может исчезнуть 
бесследно или оказаться забытой.

Как отмечает Сбербанк в своем 
первом обзоре ESG-трендов в Рос-
сии: «Во многих отношениях ESG-
ценности соответствуют важнейшим 
задачам, которые стоят перед рос-
сийской экономикой. К ним относятся 
потребность в более долгосрочном 
планировании при разработке эконо-
мической политики и инвестирова-
нии, а также необходимость уделять 
больше внимания экологическим 
стандартам и социальным вопросам. 
Кроме того, развитие сферы ESG 
поможет увеличить прозрачность и 
повысить стандарты корпоративного 
управления».

тРАнсфОРМАцИЯ цБП  
ПОД ВлИЯнИеМ ПАРАДИгМы 
устОЙЧИВОгО РАЗВИтИЯ

Мировая ЦбП (и леспром в 
целом) последние 20 лет пережи-
вала существенные трансформации, 
и они продолжаются. В быстром 
изменении ЦбП нет ничего нового. 
Сто лет назад основным продуктом 
леса были дрова. Сегодня потреби-
тели окружены продукцией, которая 
полностью или частично сделана из 
древесины.

В 2021 году, после умеренного 
спада в 2018–2020 годах, мировое 
производство бумаги достигло 
рекордного пика и составило 
415  млн т, это на 4% больше, чем 
в 2020 году (рис. 3). Спад в тече-
ние трех лет был вызван не только 
мировой пандемией коронавируса, 
но и обусловленным цифровиза-
цией сокращением производства 
газетной, писчей и полиграфиче-
ской бумаги. В совокупности выпуск 
этих сортов с 2010 по 2017 год 
ежегодно снижался в среднем на 
2,4%, а с 2018 по 2020 год падение 
ускорилось до 8,6%. Тем не менее 

2 KEPT, E+ Change. Барометр устойчивой трансформации 
бизнеса, 2022. 3 KEPT, E+ Change: Барометр устойчивой трансформации бизнеса, 2022.Рис. 2. Пять путей воздействия ESG-практик на прибыльность компании

сильные позиции по ESG

Рост бизнеса Привлечение клиентов за счет более устойчивых продуктов

более простой доступ к ресурсам за счет лучших 
взаимоотношений с сообществами и регуляторами

снижение издержек Снижение водо- и энергопотребления

Влияние регулятора большая возможность для стратегического маневра 
благодаря дерегуляции

Получение субсидий и господдержки

Рост производительности Повышение мотивации сотрудников

Легче привлекать таланты благодаря кредиту доверия

Оптимизация инвестиций  
и активов

Повышение отдачи на инвестиции благодаря лучшему 
вложению капитала (более устойчивое оборудование  
и технологии)

Уменьшение риска невозврата инвестиций из-за снижения 
долгосрочных экологических рисков
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производство других сортов бумаги, 
таких как оберточная, упаковоч-
ная, бытовая и санитарно-гигиени-
ческая, увеличилось в 2010–2019 
годах, зафиксирован среднегодовой 
рост на 2% в результате экономи-
ческого роста и роста населения.  
В перспективе ожидается неболь-
шое увеличение производства 
бумаги, поскольку сокращение объ-
ема выпуска бумаги для полиграфии 
перевешивает рост производства 
упаковочных и санитарно-гигиениче-
ских бумажных изделий, особенно в 
развивающихся странах. В сценарии 
Net Zero спрос на бумагу и картон 
продолжает расти до 2030 года при-
мерно на 1% ежегодно.

Однако в последние десятилетия 
темпы изменения в отрасли ускори-
лись. McKinsey выделила несколько 
периодов (рис. 4).

В 2010–2020 годах Китай сильно 
повлиял на мировую промышлен-
ность, например ужесточил ограни-
чения по макулатуре, что привело 
к увеличению спроса на первичную 
целлюлозу во всем мире. В этот 
период отмечен рост инноваций 
в отрасли. Несмотря на смещение 
экономического центра ЦбП, тра-
диционные европейские и северо-
американские компании остаются в 
десятке ее лидеров, хотя внимание к 
консолидации сохраняется (например 
на рынке тарного картона).

Начало 2020-х годов ознамено-
вал новый тип изменений. Спрос на 
бумагу и леспродукцию увеличива-
ется (например в качестве замени-
теля упаковки и конструкционных 
материалов), следовательно, следу-
ющий этап будет связан с повыше-
нием производительности и ростом 
объема выпуска в сочетании с пре-
образованием, ориентированным на 
устойчивость. Кроме того, некото-
рые стойкие изменения поведения 
потребителей (например увеличение 
числа покупок в Интернете) и новые 
экологические нормы, особенно 
после пандемии COVID-19, веро-
ятно, ускорятся в текущем периоде 
и вызовут дальнейшие перемены. 
Устойчивое развитие выходит на 
первый план.

За последние 30 лет, на фоне 
преобразований ЦбП при росте 
производства удалось снизить ее 

негативное воздействие на эколо-
гическую ситуацию.

ЦбП – один из крупнейших энер-
гопотребителей в мире, второй в 
мире после металлургии. С 2018 года 
энергоэффективность целлюлозно-
бумажного производства почти не 
изменилась, в то время как в сце-
нарии Net Zero энергоемкость сни-
жается ежегодно примерно на 1,5% 
до 2030 года. Этого можно добиться 
за счет увеличения доли бумаги, 
производимой из переработанных 
ресурсов, и внедрения наилучших 
доступных производственных техно-
логий. Другой важной составляющей 
движения по этому пути представля-
ется отказ от ископаемого топлива и 
переход к использованию альтерна-
тив с почти нулевыми выбросами.  
В последнее время в этой области 
был достигнут незначительный про-
гресс, поскольку доля энергии, полу-
чаемой из ископаемого топлива, с 
2018 года составляет около 30%. 
биоэнергетика уже стала основ-
ным поставщиком энергии для 

целлюлозно-бумажного сектора в 
результате использования побочных 
продуктов производства целлюлозы, 
таких как черный щелок, который 
будет эффективным заменителем 
ископаемого топлива, при этом его 
доля в энергетическом балансе по 
сценарию Net Zero увеличится с 43% 
в 2021 году до почти 50% в 2030 году.

Промышленные выбросы с 2000 
года выросли больше чем на 70% 
вследствие увеличения мирового 
спроса на промышленные товары в 
сочетании с более скромным повы-
шением энергоэффективности. Во 
время пандемии COVID-19 выбросы 
не росли, но потом восстановились и 
превысили допандемийные уровни, 
прибавив в 2021 году 3%. Чтобы реа-
лизовался сценарий Net Zero, общие 
прямые выбросы промышленности 
должны до 2030 года сокращаться в 
среднем примерно на 3% в год, для 
чего требуется принятие ускоренных 
политических мер.

На целлюлозно-бумажный сек-
тор в 2021 году приходилось около 

2% всех промышленных выбросов 
CO2, или 190 млн т, и это историче-
ский максимум. Поскольку выпуск 
бумаги, по прогнозам, к 2030 году 
увеличится, необходимо приложить 
значительные усилия для снижения 
интенсивности выбросов при ее про-
изводстве. Прежде всего следует 
отказаться от ископаемого топлива 
как источника энергии и поощ-
рять технологические инновации, 
уменьшающие количество тепла, 
требуемого для сушки целлюлозы 
и бумаги.

Европейской ЦбП уже удалось 
добиться существенных успехов в 
снижении выбросов СО2 на тонну 
произведенной бумаги. Путь евро-
пейской ЦбП к сокращению выбро-
сов парниковых газов на 80% при 
создании на 50% больше добав-
ленной стоимости впервые был 
намечен в 2011 году в докладе CEPI 
«Дорожная карта к низкоуглеродной 
биоэкономике до 2050 года». CEPI 
настойчиво искала для отрасли пути 
сокращения выбросов и повышения 
ценности своих материалов, про-
дуктов и процессов. За последние 
пять лет достигнут существенный 
прогресс в плане инноваций и инве-
стиций. В отрасли уже снизились на 
44% общие выбросы углекислого 
газа на тонну продукции с уровня 
1990 года.

Что может сделать ЦбП для 
декарбонизации (по версии CEPI):
1. Энергоэффективность. Сочетание 

усовершенствования процессов, 
включая переход к Индустрии 
4.0, и инвестиций в современное 
производство должно привести 
к сокращению выбросов CO

2 к 
2050 году на 7 млн т.

2. Гибкое энергопотребление. 
Используя собственные источ-
ники генерации на месте, про-
мышленность имеет возможность 
взаимодействовать с энергетиче-
скими рынком и адаптировать 
свое энергоснабжение, чтобы 
использовать периоды низких 
цен, в частности из-за периодиче-
ских излишков возобновляемой 
энергии. Сопутствующая декар-
бонизация может достигнуть  
2 млн т.

3. Переход на альтернативные виды 
топлива. Европейская ЦбП уже 
широко использует котлы на био-
массе или газе и стала пионером 

комбинированного производства 
тепла и электроэнергии (ТЭЦ) для 
собственных нужд. Дальнейшее 
преобразование промышленных 
установок для выработки энергии 
с низкой или нулевой эмиссией 
углерода должно обеспечить сни-
жение выбросов CO2 на 8 млн т.

4. Новые технологии. Инновацион-
ные и прорывные решения могут 
обеспечить сокращение выбросов 
CO2 примерно на 5 млн т.

6. Косвенные выбросы. Поскольку 
производство электроэнергии в 
Европе будет ускоренно декар-
бонизироваться, косвенные 
выбросы отрасли от покупки 
энергии в ближайшие 35 лет 
должны дополнительно сни-
зиться на 11 млн т.

7. Снижение выбросов на транс-
порте и в логистике. Отраслевая 
цепочка была смоделирована 
таким образом, чтобы уменьшить 
ее углеродный след на 4 млн т 
выбросов CO2. большинство улуч-
шений достигается за счет ком-
бинации эффективности топлива 
и транспорта, улучшения инфра-
структуры, интермодальности и 
использования альтернативных 
видов транспортного топлива, 
таких как биогаз, современное 
биотопливо, электричество и 
даже топливные элементы.

цБП КАК ЧАсть 
БИОЭКОнОМИКИ

Устойчивая экономика основана 
на биоэкономике, которая обе-
спечивает потребности растущего 
населения мира (продукты питания, 
жилище, одежду и др.) на основе 
биоматериалов при минимальных 
затратах, снижении воздействия 
на окружающую среду и сокраще-
нии выбросов парниковых газов. 
Последнее условие тесно связано с 
концепцией экономики замкнутого 
цикла, нацеленной на минимизацию 
отходов и максимальное использо-
вание природных ресурсов.

Целлюлозная промышленность 
сегодня может полностью извлекать 
древесные волокна и использовать 
побочные продукты производства. 
ЦбП стала пионером продвижения 
концепции экономики замкнутого 
цикла. Древесина – возобновляемый 
материал, пригодный для повторного 

использования, экологически без-
опасный и универсальный, им все 
чаще заменяют невозобновляемые 
материалы. Это критически важный 
ресурс для устранения глобальных 
угроз климату, биоразнообразию 
и окружающей среде, вызванных 
чрезмерным использованием невоз-
обновляемых материалов.

Лесной бизнес основан на посто-
янном росте лесов и доступности 
древесины в долгосрочной перспек-
тиве. Устойчивое лесопользование 
гарантирует, что леса, способствую-
щие сохранению климата, окружаю-
щей среды и благоприятному состо-
янию общества, будут сохранены 
для будущих поколений. Деревья 
поглощают CO2 из атмосферы во 
время роста и депонируют углерод. 
Вот почему важно обеспечить здоро-
вый баланс между использованием и 
ростом лесов: убедиться, что растет 
больше деревьев, чем вырубается.

В Европе с 1990 по 2018 год 
площадь лесов увеличилась на  
17,5 млн га.

ЦбП активно использует вторич-
ный ресурс – макулатуру. Перера-
ботка бумаги в Европе достигла в 
2015 году рекордного показателя 
71,5%, причем волокна в цикле 
сохраняются и расширяются пре-
имущества их возобновления.

Массовая переработка полигра-
фической бумаги, газет и журналов, 
началась в 1960-х годах. бумажные 
компании стали выкупать свою 
бумагу у местных властей, обеспе-
чивая постоянный доступ к перера-
батываемому материалу. Фактически 
переработка бумаги в отрасли с 1998 
года увеличилась на 49% и достигла 
19,5 млн т. По данным Европейского 
совета по переработке бумаги, в 
2017 году было переработано 72,3% 
потребляемой в Европе бумаги. 
Стороны, подписавшие новую Евро-
пейскую декларацию о вторичной 
переработке бумаги, обязались к 
2020 году достичь уровня вторичной 
переработки бумаги 74%. Но сейчас 
некоторые конечные продукты не 
могут перерабатываться в больших 
масштабах. Однако ряд производите-
лей уже разработали новый тип клея 
для этикеток, который теперь легко 
отделяется от бумаги в процессе 
переработки. Однако бумагу нельзя 
перерабатывать бесконечно, только 
5–7 раз, поскольку производителям 

Рис. 3. Мировое промышленное производство и ЦБП

Рис. 4. Три периода перестройки мировой ЦБП

глобальный сдвиг 2000–10 Вынужденная  
реструктуризация 2010–20

трансформация 2020–30

• Изменение в географии 
ЦбП:

 – Восток для бумаги  
и упаковки (Китай)

 – Юг для целлюлозы 
(Латинская Америка)

• Рост участников рынка  
в Китае, др. странах Азии, 
Южной Америки

• Закат  
полиграфической бумаги

• Закрытия  
и переоборудование

• Сфокусированность  
на основном бизнесе

• Влияние Китая  
на мировые рынки 
(макулатуры, целлюлозы)

• Инновации  
(но минимальная 
коммерциализация)

• Ускорение трансформации 
на фоне устойчивого 
развития, электронной 
коммерции, COVID-19

• Новые продукты 
выходят на стадию 
коммерциализации

• На лесопользование  
и регуляторику влияет 
изменение климата  
и биоразнообразия

• Климатические риски  
в деятельности и поставках

• Ускорение цифровизации
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возвращается не вся бумага, а кроме 
того, при восстановлении, сборе и 
сортировке часть волокон теряется. 
Для компенсации потерь приходится 
использовать возобновляемые 
материалы, например целлюлозу, 
чтобы связать экономику замкнутого 
цикла с устойчивыми природными 
циклами.

Изделия из древесины использу-
ются в деревянном строительстве, 
химической и текстильной про-
мышленности. Сегодня отраслевые 
границы стираются, а это означает, 
что лесная промышленность встра-
ивается в новые цепочки добавлен-
ной стоимости, а другие отрасли все 
чаще будут использовать древес-
ные ресурсы в качестве основного 
сырья. Появляются инновационные 
биоматериалы.

Так, наноцеллюлоза, гелеобраз-
ное вещество, полученное из дре-
весной массы, призвана заменить 
опасные металлы и пластмассы 
в батареях и датчиках, а также в 
«умной» упаковке, где ее можно 
будет использовать в качестве 
электрического и защитного ком-
понента. Побочные продукты пере-
работки древесины, например воз-
обновляемые функциональные 
наполнители (RFF) производства 
финской UPM, заменяют техниче-
ский углерод и осажденный диок-
сид кремния в таких изделиях из 
резины и пластмасс, как шланги, 
герметики и автомобильные 
уплотнители.

Из древесины производят и био-
медицинские препараты. UPM уже 
много лет активно занимается их 
разработкой и уже запустила в ком-
мерческое производство наноцеллю-
лозный продукт GrowDex для кле-
точных культур, биочернила GrowInk 
для 3D-биопечати и перевязочный 
материал FibDex.

Другой инновацией стали био-
композиты и биопластики, кото-
рые находят применение в разных 
областях, от изготовления мебели 
и террасной доски до производства 
бытовой электроники. Сейчас UPM 
строит завод, выпускающий возоб-
новляемые биохимикаты на основе 
древесины, которые откроют перед 
владельцами торговых марок и про-
изводителями материалов новые 

возможности для улучшения эко-
логических показателей.

Эти инновационные продукты 
могут выйти на рынок в ближай-
шие 10–20 лет. CEPI прогнозирует, 
что дополнительная прибыль к 2030 
году (+€3,5 млрд к уровню 2010 года) 
будет получена за счет разработки 
и роста производства новых про-
дуктов на биологической основе. 
Инновационные биопродукты обе-
спечат дополнительные возможности 
экономического роста за счет отказа 
от экономики, основанной на иско-
паемом топливе.

Так что же происходит с сырьем 
и продуктами в конце их полезного 
жизненного цикла? UPM с 1980-х 
годов продает часть побочных пото-
ков производства бумаги производи-
телям строительных блоков, которые 
теперь на 30% состоят из волокон, 
наполнителей и чернил из бумаги. 
Остальные отходы используются на 
электростанциях UPM для выработки 
тепла и энергии. Побочный продукт – 
зола применяются для отбеливания 
бумаги или стабилизации грунта при 
строительстве дорог.

Сегодня из отходов целлюлозно-
бумажного комбината получают 
биодизель. Окружающая среда 
выигрывает дважды: мусор утили-
зируется как сырье и выбросы CO2 
от транспорта, работающего не на 
ископаемом топливе, а на полностью 
возобновляемом биологическом, на 
80% ниже. Из золы биомассы про-
изводятся регуляторы кислотности 
почвы, удобрения для лесов и даже 
строительные материалы – помимо 
экономии на захоронении отходов, 
извлекается доход от продажи про-
дукции из них.

По прогнозу ФАО, к 2050 году 
общий объем потребления изделий 
из древесины первичной обработки 

увеличится на 37% (рис. 5). В ближай-
шее время вырастет рыночная доля 
такой продукции, как поперечно-
клееные конструкции и текстильные 
волокна на основе целлюлозы.

Пиломатериалы и инженер-
ные изделия из дерева в строи-
тельстве, целлюлозное волокно 
для текстильного производства 
и современные виды древесного 
топлива для производства энер-
гии – наиболее важные направле-
ния использования древесины для 
крупномасштабной замены невоз-
обновляемых материалов.

Потребление энергии, полученной 
на основе древесины, в период до 
2050 года будет определяться двумя 
основными тенденциями: традици-
онным использованием топливной 
древесины в двух наиболее быстро 
развивающихся регионах – Южной 
Азии и районах южнее Сахары и 
прогнозируемым значением совре-
менной биомассы в производстве 
возобновляемой энергии.

Мировое потребление топлив-
ной древесины из лесов в 2050 году 
может достигнуть 2,1–2,7 млрд м3, 
говорится в среднесрочном про-
гнозе ФАО, то есть по сравнению с  
1,9 млрд м3 в 2020 году рост соста-
вит 11–42%.

По прогнозам Международного 
энергетического агентства Net Zero, 
при реализации этого сценария в 
2030 году 60% поставляемой био-
энергии будет производиться из 
отходов и остатков, не требующих 
землепользования. больше 80 стран 
уже придерживаются политики, под-
держивающей развитие использова-
ния жидкого биотоплива.

Древесина тоже будет все актив-
нее использоваться в составе воз-
обновляемых источников энергии 
для промышленности. 

Производство, млн м3 (RWE) 2020 2050 % роста, 2020-2050

Прогноз производства продукции 
механической обработки, в т. ч. 
пиломатериалов, шпона/фанеры, 
ДСП, MDF, древесно-механической 
целлюлозы

2286 3124 37

Замещение невозобновляемых 
материалов: древесина в строительстве

4 41–123 5–12

Замещение невозобновляемых 
материалов: химическая целлюлоза

39 57–149 8–23

Рис. 5. Прогноз производства продукции  
механической обработки древесины

перехоД на наиЛучшие 
Доступные техноЛоГии
для повышения результативности  
необходимо изменить Критерии определения 
Категории объеКтов негативного воздействия

ТексТ и ФоТо APPM.RU

Архангельский ЦБК считает важным содействовать выработке кон-
солидированной позиции отрасли при решении вопросов норматив-
ного характера, организации систематического обмена практиками 
по оценкам рисков в вопросах охраны окружающей среды.

Как заявил 22 марта 2023 года 
на заседании Комитета по эколо-
гическим проблемам лесного ком-
плекса Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров России генераль-
ный директор комбината Дмитрий 
Зылёв, если отрицательные обсто-
ятельства влияют на результаты 
природоохранной деятельности 
одной компании, то через некото-
рое время, в том или ином виде, с 
такими же отрицательными обсто-
ятельствами столкнутся и другие 
компании.

В частности, вызывает озабо-
ченность тенденция увеличения 
числа предъявленных требований 
о возмещении ущерба компонентам 

окружающей среды и увеличения 
их сумм. При выявлении нарушений 
установленных требований в обла-
сти водных отношений на одном 
предприятии отрасли, риск предъ-
явления требований о возмещении 
ущерба другому предприятию пред-
ставляется чрезвычайно высоким, 
может оцениваться в миллиардах 
рублей. А шансы выигрыша в судах 
оцениваются как незначительные.

С руководителем Архангель-
ского ЦбК согласился вице-прези-
дент Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров России Андрей 
Фролов, который отметил, что 
сегодня вопросы экологии порой 
используются в качестве инстру-
мента давления на бизнес. «В то же 
время союз, чья миссия – защищать 
интересы лесопромышленников, не 
может с этим согласиться», – сказал 
спикер.

Как было заявлено на меро-
приятии, возможно, на настоящий 
момент в отрасли не осталось пред-
приятий, к которым не предъяв-
лены требования о возмещении 
ущерба. Это, безусловно, требует 
соответствующего анализа и при-
нятия превентивных мер.

И в качестве усиления позиции 
лесной отрасли для решения задач 
государственной важности, связан-
ных с переходом на объявленную 

экономику замкнутого цикла, 
совершенствованием механизмов 
расширенной ответственности про-
изводителя (РОП), переходом на 
наилучшие доступные технологии 
(НДТ), между Союзом лесопромыш-
ленников и лесоэкспортеров России 
и РАО «бумпром» было подписано 
соглашение.

Дмитрий Зылёв подчеркнул, 
что комбинат будет и дальше уча-
ствовать в работе двух крупнейших 
отраслевых объединений по фор-
мированию объективной оценки 
экологической и климатической 
результативности компаний, выра-
ботке эффективных управленческих 
решений в лесной отрасли.

Об активной роли Архангель-
ского ЦбК в нормотворческой дея-
тельности говорил и председатель 
Комитета по экологическим про-
блемам лесного комплекса Союза 
лесопромышленников и лесо-
экспортеров России Анатолий Саф-
ронов. В числе прочих остроакту-
альных отраслевых экологических 
вопросов он обратил внимание на 
проблематику получения Комплекс-
ного экологического разрешения 
для объектов, оказывающих нега-
тивное воздействие на окружаю-
щую среду I категории, и, соответ-
ственно, на условия понижения этих 
объектов до II категории риска. 
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безотхоДное произвоДство 
мебельной фабриКи  
«эра»

Может ли производс тво на 
мебельной фабрике быть без-
отходным? Может! Доказано 
компанией «Эра» при участии 
производственного объедине-
ния «Теплоресурс».

Мебельная компания «Эра» из 
Ставрополя – один из крупнейших 
производителей корпусной и мяг-
кой мебели на юге России, извест-
ный и далеко за пределами реги-
она. В ассортименте фабрики кухни, 
спальные и гостиные гарнитуры, 
детские, прихожие, столы и стулья 
в стиле классики, неоклассики и 
барокко, созданные по лекалам 
итальянских мастеров и ничем не 
уступающие по качеству и функцио-
нальности импортным коллекциям.

Производство компании располо-
жено на трех индустриальных и двух 
складских площадках, совокупный 
размер которых больше 115 000 м2. 
Фабрика мягкой мебели занимает 
площадь 6000 м2. Корпусная мебель 
изготавливается в отдельном цехе, 
где на 5200 м2 выполняются четыре 
вида технологических операций: 
распил, кромкооблицовка, присадка 
и упаковка изделий. Цех по фре-
зеровке деталей из MDF занимает 
6000 м2, а на втором этаже располо-
жены две линии ультрафиолетовой 

покраски и лаконалива. Еще двумя 
покрасочными ультрафиолетовыми 
линиями укомплектован цех покра-
ски фасадов и шелкографии (его 
площадь 6200 м2). Есть два отдель-
ных участка – цех заливки полиуре-
тана и цех его покраски.

Производственные мощности 
«Эры» укомплектованы высоко-
точным современным импортным 
оборудованием. Естественно, в 
процессе производства возникает 
большое количество отходов, кото-
рые необходимо утилизировать. 
Эту проблему решили с помощью 
оборудования от российского ПО 
«Теплоресурс». На фабрике «Эра» 
посчитали, что гораздо выгоднее 
преобразовывать отходы дерево-
обрабатывающих цехов в тепло, 
а не отправлять на реализацию 
и утилизацию. Так в 2017 и 2019 
годах на производстве появились 
два водогрейных котла на твердом 
топливе КМТ-2000 по 2 МВт.

В качестве топлива использу-
ются обрезки ДСП, MDF, массива 

древесины и досок, а также стружка 
и шлифовальная пыль, образую-
щиеся при обработке материалов 
на станках. Утилизируются путем 
сжигания в котельной и деревянные 
поддоны.

Сырье поступает в котельную 
двумя способами. Крупные куско-
вые отходы сначала измельчаются 
в двух дробильных установках до 
фракции 3 х 3 см, далее подго-
товленное сырье транспортером 
подается в накопительный бункер. 
Мелкие отходы (шлифовальная 
пыль, стружка от обрабатывающих 
станков) попадают в бункер прямо 
из системы аспирации. В среднем 
за сутки с двух потоков поступает 
25 м3 отходов. Из бункера сырье 
влажностью 40% подается в котел 
для сжигания.

Котлы двухкомпонентные – 
выработанное тепло используется 
для отопления помещений фабрики 
(более 2000 м2) и в технологическом 
процессе, в том числе обеспечи-
вает работу поточных покрасочных 
камер. Примерное распределение 
мощности: 60–70% – производство, 
остальное расходуется на отопле-
ние. И этого оказывается вполне 

достаточно, поскольку погода на 
Ставрополье обычно теплая. За ото-
пительный сезон сжигается 7651 
м3 сырья. Котельная потребляет 
40 м3/сут.

Выбросы от сжигания вредных 
веществ (ведь в качестве сырья 
для топки используют обрезки тех 
же древесных плит, содержащих 
формальдегиды, фенол и прочие 
вещества) в атмосферу не попадают. 
Конструкция котлов предусматри-
вает дымовой фильтр, который 
задерживает вредные выбросы, 
и при эксплуатации котельной все 
токсичные вещества полностью 
выгорают.

Котельная полностью автомати-
зирована, от подачи сырья до рас-
пределения тепла. С пульта управле-
ния оператор задает определенные 
параметры, прежде всего требуемую 
температуру, а далее автоматика 
подбирает оптимальный режим 
горения, устанавливает подачу опи-
лок и пр. В случае возникновения 
внештатной ситуации, например, 
если забился и остановился шнек, 
встал вентилятор или произошла 
какая-то авария (такого не случа-
лось), система предупреждает о ней 
оператора. Получив уведомление, 
он устраняет проблему, допустим, 
очищает шнек, и котел продолжает 
работать в обычном режиме.

Вообще котельные компании 
«Теплоресурс» отличаются не 
только простотой эксплуатации, 
но и неприхотливостью в обслу-
живании. Как рассказал энергетик 
фабрики «Эра» Александр Климцев, 
обычно на предприятии обходятся 
своими силами: «Выполняем ежене-
дельную чистку радиатора, теплооб-
менника, зольников. Обслуживание 
незначительное, трудностей вообще 
не вызывает. Один раз только 
обращались в сервисную службу 
с вопросом по контроллеру, и нам 
по телефону оперативно подска-
зали все необходимые настройки, 
а дальше мы сами все сделали. За 
столько лет эксплуатации лишь 
раз пришлось поменять редуктор 
на шнеке. Тоже все оказалось эле-
ментарно: заказали деталь у про-
изводителя – ПО «Теплоресурс», и 
в течение месяца она уже была у 
нас. Компания находится в России, 
и это очень удобно: с запчастями 
и сроками поставок проблем нет. 

Заменили редуктор самостоятельно 
– ничего сложного. Так что ни с экс-
плуатацией, ни с обслуживанием 
нашей котельной трудностей не 
возникает. Главное – следить за 
ней и регулярно чистить некоторые 
элементы».

Запустив на своей площадке 
котельную мощностью 4 МВт, состо-
ящую из двух водогрейных котлов 
ПО «Теплоресурс», мебельная 
фабрика «Эра» получила возмож-
ность не только утилизировать 
неизбежно образующиеся при про-
изводстве мебели отходы, но еще 
и вырабатывать тепло для отопле-
ния и технологических нужд. Теперь 
с уверенностью можно сказать, что 
«Эра» – безотходное производство. 
И это еще одно достоинство этого 
предприятия, наряду с ответствен-
ностью, надежностью и стремле-
нием выпускать исключительно 
качественную мебель. 

ТексТ ооо «по “ТеплоресУрс”»
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зарубежный рынок биотопЛива
пеллеты. вьетнам*

ТЕКСТ  
СЕРГЕй ПЕРЕДЕРИй

Дюссельдорф, Германия 

Вьетнам отличается высоким экспортным потенциалом как древе-
сины, так и древесных пеллет. В числе прочего продолжающийся 
конфликт на Украине, повлекший отказ многих европейских стран 
от поставок древесины из России, способствовал расширению 
возможностей экспорта вьетнамской продукции, особенно пеллет.

По данным Вьетнамской ассоци-
ации древесины и лесоматериалов 
(Viforest), в 2021 году общая стои-
мость экспорта древесины и изде-
лий из дерева из Вьетнама составила 
$14,8 млрд.

ОтЧетные ДАнные

Отчет под названием «Произ-
водство и экспорт пеллет во Вьет-
наме: текущая ситуация и некоторые 
аспекты политики», опубликованный 
Forest Trends в сотрудничестве с 
Viforest, показывает, что, хотя Вьет-
нам не является крупным постав-
щиком пеллет в страны Евросоюза, 
растущий спрос на них и повышение 
цен на мировом рынке создают воз-
можности для расширения в стране 
пеллетного производства и увеличе-
ния экспорта пеллет в ЕС.

По словам эксперта Forest Trends 
То Суан Фука, пеллеты Вьетнам про-
изводит всего лишь около 10 лет, но 
стоимость экспорта выросла очень 
быстро. В 2021 году экспортный 
оборот пеллет достиг $413 млн, 
а за первые шесть месяцев 2022 
года страна экспортировала 67,33% 
общего объема произведенных в 
2021 году пеллет. В течение трех лет, 
до 2022 года, Вьетнам экспортиро-
вал в среднем около 3 млн т пеллет 
ежегодно. «Когда разразился рос-
сийско-украинский конфликт, страны 
ЕС отказались от пеллет из России, 

взамен потерянных объемов стали 
использовать другие импортные 
пеллеты. Цена и спрос на пеллеты 
в ЕС резко выросли, что привлекло 
внимание крупных производителей 
в мире», – отметил г-н Фук.

Нгуен Тхань Фонг, глава подраз-
деления Viforest по производству 
древесных пеллет, рассказал, что в 
2022 году Вьетнам заработал больше 
$700 млн на экспорте почти 4,7 млн т 
пеллет (на 35% больше по объему и 
на 81% – по стоимости, чем в 2021 
году) и сейчас стал вторым в мире 
экспортером древесных гранул. По 
прогнозам, в этом году экспортная 
стоимость вьетнамских пеллет пре-
высит $1 млрд.

Министерство промышленности 
и торговли Вьетнама считает пел-
леты перспективным экспортным 
продуктом для деревообрабатыва-
ющей промышленности, поскольку 
спрос на них и экспортные цены на 
международном рынке растут. Цена 
на пеллеты, экспортируемые в ЕС, 
удвоилась со $100/т до примерно 
$200/т в начале 2022 года.

Крупнейшими рынками сбыта 
вьетнамских древесных гранул 
стали Южная Корея и Япония.  
В Азии Южная Корея сегодня основ-
ной пеллетный рынок, хотя Япония 
за последние три года быстро уве-
личила спрос. В обеих странах пра-
вительства стимулируют увеличения 
использования древесных гранул в 

энергетике и реализуют программы 
субсидирования.

Южнокорейский рынок пеллет 
исторически был почти в два раза 
больше японского, однако японский 
импорт стабильнее и растет более 
последовательно.

Экспортные цены пеллет япон-
ского рынка выше, чем южноко-
рейского на $20–30 за тонну. Вьет-
намские экспортные предприятия 
указывают, что южнокорейские 
цены ниже из-за предпочтительного 
использования аукционов, тогда как 
в Японии продажи осуществляются 
по прямым контрактам. Следует 
ожидать, что все больше экспор-
теров будут переходить с южно-
корейского рынка на японский или 
по крайней мере пытаться вести 
бизнес на обоих. Ежегодно более 
60 вьетнамских компаний экспор-
тируют пеллеты в Южную Корею и 
около 40 компаний – в Японию (из 
них десять в обе страны).

В 2022 году GIZ, организация по 
сотрудничеству и развитию Герма-
нии, и Главное управление лесного 
хозяйства Вьетнама организовали 
семинар по Соглашению о добро-
вольном партнерстве ЕС и Вьет-
нама по реализации программы EU 
FLEGT VPA. Программа направлена 
на содействие устойчивому развитию 
управления лесами, финансируется 
Евросоюзом и координируется AFD, 
Французским агентством по разви-
тию. Основная задача – реализация 
проектов в восьми приоритетных 
странах (Камеруне, ЦАР, Гане, Гайане, * Продолжение. Начало см. «ЛПИ». 2023. № 1, 3.

Гондурасе, Либерии, Конго и Вьет-
наме) в 2021–2025 годах.

Луу Тьен Дат из Главного управле-
ния лесного хозяйства Вьетнама зая-
вил, что это соглашение о партнерстве 
нацелено на обеспечение законного 
производства вьетнамских изделий из 
древесины, которое будет способство-
вать улучшению управления лесным 
хозяйством и расширению рынков, а 
также развитию устойчивой торговли 
древесиной и изделиями из дерева.

Генеральный секретарь Viforest 
Нго Су Хоай отметил, что много лет 
предприятиям, экспортирующим в 
ЕС древесину и изделия из дерева, 
приходилось предоставлять властям 
ЕС большое число разных докумен-
тов, подтверждающих законность 
и происхождение необработанной 
древесины, а теперь достаточно будет 
лицензии FLEGT. Также он считает, что 
предприятия должны соблюдать все 
нормы по труду и охране окружаю-
щей среды, социальному страхованию 
и управлению цепочками поставок, 
а новые «зеленые паспорта FLEGT» 
позволят им ускорить расширение 
рынка в ЕС и мире.

С этой целью отрасль сосредото-
чится на повышении конкурентоспо-
собности предприятий за счет сокра-
щения использования импортной 
древесины, применения достижений 
науки и технологий для наращивания 
производительности труда и уско-
рения цифровизации для снижения 
производственных затрат.

Вьетнамская промышленность 
по производству древесных гранул 
характеризуется большой диффе-
ренциацией: небольшое количество 
предприятий экспортирует большие 
объемы – и гораздо больше ком-
паний экспортирует в существенно 
меньших масштабах (в 2020 году 
таких компаний было 47, или почти 
62% общего числа экспортеров пел-
лет, при этом объем экспорта этой 
группы составило всего 3,8% общего 
экспортируемого объема). А шесть 
компаний (8% всех экспортеров) 
поставили на экспорт больше чем 
100 тыс. т каждая. Однако отраслевые 
эксперты считают, что цифра может 
быть намного больше официальной.

большинство пеллетных про-
изводств расположены на юго- 
востоке страны, где сконцентриро-
ваны основные деревообрабатыва-
ющие предприятия.

сИльные И слАБые стОРОны

Производство пеллет во Вьетнаме 
сегодня характеризуется как плю-
сами, так и минусами.

Эта страна – крупный и растущий 
мировой центр производства изде-
лий из древесины, насчитывающий 
больше 6000 мебельных и фанерных 
фабрик (по данным VNFOREST). И это 
помимо сотен семейных мини- и даже 
микропредприятий, которые выпу-
скают большое количество сопут-
ствующих продуктов из древесины и 
отходы которых можно использовать 
в качестве сырья для производства 
древесных гранул. Такие предприятия 
не требуют больших инвестиций и 
сложных технологий, что обуславли-
вает низкий барьер для входа новых 
участников на рынок.

Кроме того, есть географическое 
преимущество, так как источники 
сырья для производства пеллет 
сосредоточены близ экспортных 
морских портов.

Однако производство и экспорт 
пеллет сталкиваются с определен-
ными сложностями. Во-первых, кон-
троль качества сырьевой базы во 
Вьетнаме не является первоочеред-
ной задачей, равно как и проверка 
законности исходных древесных мате-
риалов. На некоторых предприятиях 
сырьем служит так называемый микст 
(к примеру, смесь древесной био-
массы и отходов агропромышленного 
комплекса), что очень сильно влияет 
на качество конечной продукции.

Объем древесины, сертифици-
рованной как устойчивой по схеме 
FSC и наиболее востребованной пре-
жде всего на европейском рынке, 
ограничен. По ряду признаков в 
стране продается поддельная FSC-
сертифицированная продукция. 
Проблемы с контролем качества и 
невозможность проверки легальности 
источника сырья негативно сказыва-
ются на репутации отрасли.

Во-вторых, предложение в 
настоящее время превышает спрос, 
поскольку вследствие конкуренции 
многочисленных перерабатывающих 
предприятий снижаются цены.

ПеРсПеКтИВы ОтРАслИ

Вьетнамская пеллетная отрасль 
имеет все основания позициониро-
ваться как устойчивый поставщик 

источника возобновляемой энергии 
для мелких землевладельцев и сред-
них предприятий в стране и, безус-
ловно, как один из ведущих мировых 
экспортеров пеллет.

Во-первых, ожидается, что спрос 
на пеллеты и дальше будет расти, 
особенно в Японии, и к 2024–2025 
году может утроиться в сравнении 
с уровнем 2020 года.

В о - в т о р ы х ,  о б ъ е м  F S C -
сертифицированной древесины будет 
увеличиваться за счет сотрудничества 
производителей пеллет, экспортеров 
и занимающихся лесонасаждением 
хозяйств для создания источника сер-
тифицированной древесины.

Как только контроль качества и 
юридическая проверка перестанут 
угрожать репутации рынка, сектор 
древесных пеллет встанет на путь 
устойчивого развития.

Для обеспечения динамичного и 
устойчивого производства древесных 
гранул правительство Вьетнама, воз-
можно, пожелает рассмотреть воз-
можность большей институциональ-
ной поддержки.

Несмотря на большой потен-
циал, предприятия, экспортирую-
щие древесину в ЕС, должны иметь 
сертификаты FSC, получение кото-
рых потребует многочисленных 
процедур и тысяч долларов. Для 
этого вышеупомянутое соглашение 
о добровольном партнерстве Вьет-
нама и ЕС по соблюдению законов о 
лесном хозяйстве, управлению лес-
ным хозяйством и торговле лесной 
продукцией или «зеленый паспорт» 
VPA/FLEGT обеспечат долгосрочные 
преимущества.

В заключение несколько цифр и 
фактов.

Социалистическая Республика 
Вьетнам занимает территорию 
331,2  тыс. км2 (примерно такая же 
территория Архангельской области 
без учета Ненецкого АО и островов) 
ежегодно экспортировала примерно 
3  млн т пеллет, а в 2022 году – 
4,7 млн т. Тогда как Российская Феде-
рация, территория которой больше 
17 млн км2, – около 2 млн т. Проце-
дуры сертификации ENplus в России 
прошли больше 70 производителей 
и примерно 10 трейдеров, а во Вьет-
наме  – всего два производителя!  
И это не помешало республике экс-
портировать продукции значительно 
больше, чем Россия. 
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развиваем внутренний рынок

итоги биотопливного Конгресса

ТексТ и ФоТо серГей УрУсоВ

Конгресс, посвященный ключевым вопросам развития биотоплив-
ного рынка, прошел в Санкт-Петербурге 14–15 марта 2023 года. 
Выставочная компания «Рестэк» в очередной раз предложила 
участникам рынка возможность обсудить, какое влияние на раз-
витие биоэнергетики оказывает ситуация в мире: как изменились 
каналы сбыта, логистика и ценообразование и как в этих условиях 
оптимизировать производство и повысить прибыльность бизнеса.

Сенатор Российской Федерации 
татьяна гигель в докладе сообщила, 
что в России заготавливают, по раз-
ным данным, 210–235 млн м3 леса, но 
перерабатывают только 180 млн м3. 
Согласно экспертной оценке, еже-
годно формируется около 25 млн м3 
древесины, которые выведены из 
экономического оборота, становятся 
источниками пожара, поражения лес-
ными вредителями и затрудняют 
лесовосстановление. Вообще же 
речь идет о более чем 100 млн м3, 
которые необходимо утилизировать, 
то есть биоэнергетика может внести 
весомый вклад в экономику.

Однако биоэнергетическая отрасль 
сейчас в непростом положении, 
поскольку на данный момент нет 
четко озвученной государственной 
политики в отношении биоэнергетики 
и ее развитие не поддерживается.

«До сих пор отсутствуют действен-
ные меры стимулирования развития 
биотопливной отрасли, – сказала 
сенатор, – слабо развит внутренний 
рынок биотоплива и, к сожалению, 
отсутствует осведомленность обще-
ства о преимуществах "зеленой" энер-
гетики. Это нужно честно признать. 
Со своей стороны, мы уделяем этому 
вопросу внимание и рассказываем об 
этих преимуществах».

КуДА нАПРАВИть 
БИОЭнеРгИЮ?

Дело все же сдвинулось с мерт-
вой точки. Развитие биоэнергетики 

показывает неплохую динамику в 
Архангельской, Новгородской, Воло-
годской областях, в Республике Коми. 
Почти во всех этих регионах актив-
ными участниками процесса являются 
предприятия лесного комплекса при 
поддержке региональных админи-
страций и профильных министерств. 
Можно ожидать, что интенсивность 
развития биоэнергетики в ближайшие 
годы повысится, особенно после того 
как о необходимости расширения 
применения биотоплива в жилищно-
коммунальной сфере сказал на сове-
щании по вопросам ЛПК президент 
России.

Спикер отметила, что в Стратегии 
развития Лесного комплекса России 
было незаслуженно мало внимания 
уделено биоэнергетике, в связи с 
чем был внесен ряд предложений, 

причем не чиновниками или депута-
тами, а производственными предпри-
ятиями и профессиональным сооб-
ществом. Кроме того, за 2022 год 
согласование инициатив значительно 
ускорилось, органы государствен-
ного управления почти мгновенно, 
в течение 2–3 дней, проводят их 
через экспертный комитет, который 
работает удаленно, и отправляют на 
дальнейшее согласование. Другими 
словами, отрасль может предлагать 
государству правильные на ее взгляд 
решения, а государство будет опера-
тивно внедрять их в практику.

Заведующий кафедрой техноло-
гии целлюлозы и композиционных 
материалов СПбГУПТД, профессор 
Эдуард Аким считает, что биото-
пливная (преимущественно пеллет-
ная) отрасль оказалась в сложной 

ситуации вполне закономерно. «Если 
хотите жить стабильно и устойчиво, 
вы должны ориентироваться на то, 
что половина пеллет должна идти 
на экспорт, а половина – на внутрен-
ний рынок, который вам предстоит 
создавать. Но внутренним рынком 
стали заниматься только в Коми, 
поэтому, чтобы ответить на вопрос 
"кто виноват?", чаще подходите к 
зеркалу», – сказал спикер.

А ответ на вопрос «что делать?» 
надо искать в направлении техноло-
гического суверенитета. В качестве 
удачного кейса Эдуард Аким привел 
ставший хрестоматийным пример 
градообразующего предприятия – 
Светогорского ЦбК, в кратчайшие 
сроки изменившего технологические 
цепочки, чтобы не останавливать 
производство. Год назад финская 
компания Kemira отказалась постав-
лять сернистый ангидрид, который 
использовался для отбеливания 
бумаги. Тогда специалисты комби-
ната за неделю создали новый сорт 
бумаги на базе частично беленой 
целлюлозы, а в конце 2022 года пред-
приятие, введя марку офисной бумаги 
в номенклатуру, получило офици-
альное дополнение к стандарту. За 
прошлый год произвели 100 тыс. т 
этой бумаги.

Что можно сделать в случае био-
топлива? По словам Эдуарда Акима, 
если использовать научные разра-
ботки, то, во-первых, минимум вдвое 
увеличить производительность 
линий, во-вторых, перейти от про-
изводства пеллет к производству 
брикетов, которые не требуют специ-
ального оборудования для сжигания, 
а в-третьих, в перспективе перейти 
на биотопливо третьего поколения – 
торрефицированные брикеты (био-
топливо первого поколения – это 
дрова, второго – пеллеты и брикеты).

РОссИЙсКИЙ РынОК Пеллет

Ситуацию на рынке рассмотрела 
аналитик информационно-аналити-
ческого агентства WhatWood Мария 
Фролова. 2022 год был непростым: 
выручка лесного комплекса умень-
шилась примерно на 10% относи-
тельно уровня 2021 года и составила 
2,6 трлн руб. При этом чистая при-
быль сократилась на 35%, до 307 
млрд руб. По оценкам агентства, экс-
порт упал на 15%, до $13,6 млрд, 
однако этот показатель по-прежнему 
выше, чем в 2019–2020 годах (2021 
год был рекордным: $16,7 млрд), а 
импорт уменьшился всего на 4%, до  
$3,6 млрд.

Объем производства пеллет за 
2022 год сократился на 17,5% и соста-
вил 2,6 млн т, вероятно, в 2023 году 
снижение производства продолжится. 
Экспорт пеллет уменьшился на 24% 
относительно уровня 2021 года, до 
1,8 млн т, а внутреннее потребление 
составило 0,8 млн т.

Наибольший спад производства – 
на 32% отмечен в Северо-Западном 
федеральном округе, предприятия 
которого работали преимущественно 
на экспорт в Европу. В отличие от 
поставщиков из Восточной Сибири, 
компаниям из СЗФО крайне сложно 
переориентировать поставки про-
дукции с Запада на Восток.

Сокращение поставок в Европу с 
2,1 млн т в 2021 году до 900 тыс. т в 
первой половине 2022 года (а после 
10 июля 2022 года почти до нуля) 
частично компенсировала Южная 
Корея, нарастившая объемы закупок 
в 3,5 раза (суммарно примерно на  
600 тыс. т), однако этот вариант под-
ходит не всем – у поставщиков из 
СЗФО всю прибыль «съедает» логи-
стика. Также значительно вырос объем 
поставок пеллет в Турцию, которая, 
судя по косвенным данным, нарас-
тила свой экспорт в Европу. Турецкий 
импорт древесных гранул стартовал 
в III квартале с околонулевых значе-
ний и к концу года достиг суммарно 
87,6  тыс.  т (из них примерно 9,5% 
пришлось на белоруссию, остальное – 
российского производства).

еВРОПеЙсКИЙ РынОК Пеллет

Директор компании Peltrade 
Александр Афанасьев рассказал о 
состоянии европейского пеллетного 

рынка и оценил его перспективы. 
больше всего пеллет в мире произ-
водят США – 9 млн т в год. Следом 
идет Вьетнам – 4,5 млн т. В пятерку 
крупнейших европейских произво-
дителей пеллет входят Германия  
(3,5 млн т), Латвия (2,1 млн т), Шве-
ция (1,9 млн т), Польша (1,8 млн т) и 
Франция (1,8 млн т), всего же за 2021 
год, на который доступна статистика, 
Евросоюз произвел 21,6 млн т пеллет.

Стоит отметить, что европейские 
пеллетные производители стали 
нормально зарабатывать только в 
последние годы, когда большими 
темпами росло производство и потре-
бление гранул, поэтому они запустили 
все мощности, какие только смогли. 
В 2022 году производство пеллет в 
Германии достигло 3,6 млн т, но раз-
ница между объемами производства 
и потребления постоянно уменьша-
ется. Если в 2020 году она составляла 
800 тыс. т, то в 2022 году – уже 200 
тыс. т. Можно ожидать, что в 2023 
году возникнет дефицит предложе-
ния пеллет.

Что касается потребления, то в 
2021 году Великобритания израсхо-
довала 9,8 млн т пеллет, Дания и 
Италия по 3,4 млн т, Нидерланды  
3,3 млн т, а Германия 2,9 млн т. Сум-
марно Евросоюз использовал 35,6 
млн т. Причем, если в Великобрита-
нии большая часть объема потребле-
ния приходится на промышленные 
мощности (в первую очередь на элек-
тростанцию Drax – около 8 млн т), то, 
например, в Италии львиная доля 
покупателей – это домохозяйства, 
приобретающие гранулы в мелкой 
фасовке для отопления.

Интересна динамика стоимости 
европейских промышленных пеллет. 
Цены росли с лета 2021 года, и на 
момент начала СВО достигли $250/т. 
Когда начали действовать санкции 
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на поставки пеллет из России, цены 
достигли $300/т и продолжили расти. 
Пик пришелся на октябрь 2022 года 
(свыше $450/т), но в IV квартале 
случился резкий ценовой обвал 
цен примерно до 200 €/т. Основная 
причина  – отказ Drax от генерации 
электроэнергии на собственных мощ-
ностях, поскольку ей выгоднее про-
давать законтрактованные объемы 
пеллет, а обязательства на оптовом 
электрическом рынке закрывать день-
гами. Параллельно из-за высоких цен 
на электроэнергию и мягкой зимы 
снизился спрос конечных потребите-
лей. В результате на рынке оказалось 
не менее 2,5 млн т гранул, которые 
ушли на нужды отопления. То есть 
на отопительном рынке вырос спрос 
на пеллеты, но его «закрыли» за счет 
внезапно образовавшихся внутренних 
резервов и избежали дефицита.

По итогам 2022 года мировой 
спрос на пеллеты достиг 47 млн т, 
самыми крупными потребителями 
остаются европейские электрогене-
рационные компании (33%) и малые 
потребители (40%). На азиатские 
энергокомпании приходится 20%.

Исходя из прогнозов, нынешнего 
объема выпуска пеллет (50,6 млн т) 
недостаточно для удовлетворения 
ожидаемого спроса 52,5 млн т. Самой 
большой проблемой станут европей-
ские пеллеты для отопления, объем 
выпуска которых в 2023 году составит 
около 16,4 млн т при возможном 
спросе 20,1 млн т. Новые произ-
водственные мощности частично 
помогут решить эти проблемы, но 
в целом потребуется кардинальный 
ответ рынка, например, увеличение 
производства на существующих про-
изводствах или уменьшение спроса 
(при росте цен покупатели сами могут 
снизить объем потребления). Этот 
дисбаланс скорректирует повышение 
рыночных цен. То есть в 2023 году 
возникнет явно выраженный дефи-
цит пеллет 2,5–3,5 млн т и Европа в 
полной мере ощутит последствия 
ухода России с рынка.

АЗИАтсКИЙ РынОК Пеллет

Директор по маркетингу инфор-
мационно-аналитической компании 
«ВладВнешСервис» екатерина Белец-
кая привела данные об экспортных 

рынках. Согласно им экспорт древе-
сины в 2022 году упал по тоннажу 
на 39%, а по выручке – на 19%.  
В натуральном выражении экспорт 
топливной древесины снизился на 
51%, а в финансовом исчислении – 
на 33%. Экспортируемая топливная 
древесина – это щепа и пеллеты, при-
чем объем поставок щепы снизился 
на 76%, а пеллет – на 23% (минус 6% 
по выручке).

Китай в качестве топливной древе-
сины использует не пеллеты, а щепу 
и закупает ее преимущественно во 
Вьетнаме (58% поставок). За пер-
вую половину 2022 года КНР при-
обрела 8,8 млн т щепы и стружки 
из лиственных пород на $1,7 млрд. 
Поставки топливной древесины из РФ 
статистически ничтожны, российским 
компаниям выгоднее поставлять в 
Китай пиломатериалы.

Вопрос о поставках в Китай 
топливной древесины дискуссион-
ный. Александр Афанасьев считает, 
что рынок Китая может открыться в 
будущем, когда в стране решат декар-
бонизировать экономику и заменить 
4,3 млрд т угля. Эдуард Аким уверен, 
что Китай справится своими силами и 
сделает упор на газификацию своей 
территории. Екатерина белецкая с 
цифрами в руках подтверждает, что 
после закрытия экспорта пеллет из 
РФ в Европу значительно вырос 
объем поставок в Южную Корею, 
которая в большом объеме импор-
тирует древесные гранулы для выра-
ботки электроэнергии. Аналитики 
говорят, что российским компаниям 
удалось перенаправить туда часть 
поставок, увеличить выручку на 267% 
и занять примерно 11% корейского 
рынка. В совокупности Южная Корея 
закупила 3,9 млн т на $717 млн (при-
чем 56% рынка занимает Вьетнам), 
так что пространства для маневра 
еще много. большим преимуще-
ством этого направления является 
спокойное отношение корейцев к 
отсутствию сертификатов на гранулы. 
Япония, например, не может покупать 
пеллеты в РФ как раз из-за отзыва 
международных сертификатов, а не 
ввиду запрета российского импорта.

О сложностях, с которыми сталки-
ваются поставщики пеллет в Южную 
Корею, рассказал директор компании-
трейдера «Даор Рус» ким Таекдонг.

В 2022 году Южная Корея импор-
тировала 3,79 млн т пеллет (годом 
ранее 3,13 млн т), объем внутреннего 
производства составляет 709 тыс.  т, 
то есть суммарное потребление  
4,49 млн т. Около 95% пеллет 
потребляют тепловые электростан-
ции, государственные и частные, 
сейчас в стадии строительства еще 
пять электростанций. По прогнозам 
компании, к 2026 году Корея будет 
использовать 6 млн т пеллет. Импор-
тируют древесные гранулы преиму-
щественно из Вьетнама (2,15 млн т), 
около 200  тыс.  т поставлено в 2021 
году из России, главным образом с 
Дальнего Востока, а в 2022 году – 
уже в три раза больше, причем под-
ключились производители Сибири и 
центральных областей России.

Ким Таекдонг отмечает, что пере-
возить пеллеты насыпью гораздо 
удобнее, чем на палетах, но многие 
порты не готовы принимать большие 
суда, перевозящие гранулы. Порты 
Дальнего Востока сейчас готовятся, 
подготавливают инфраструктуру, поэ-
тому спикер надеется, что в 2023 году 
объем перевозок увеличится, ведь 
экспорт пеллет из России в Южную 
Корею начался только в прошлом 
году.

более серьезным препятствием 
для поставщиков может стать 
специфика потребления пеллет в 
стране. Электростанции как основ-
ные импортеры заинтересованы в 
больших объемах и постоянных 
поставках. Если поставщик не 
может или не хочет заключать с 
ними долгосрочные контракты, 
крупных заказов он не получит. 
У корейских компаний нет гаран-
тии, что Россия будет обеспечивать 
поставки в постоянном объеме, зато 

есть подозрения, что при отмене 
санкций она снова перенаправит 
потоки в Европу, где цена гранул 
выше. И если российский поставщик 
хочет наладить экспорт в Южную 
Корею, он должен доказать свою 
надежность и заключить контракт 
на длительный срок.

КОтельные нА БРИКетАХ

На сегодня российский потре-
битель плохо знаком с преимуще-
ствами биоэнергетики и выгоды 
от нее не видит, что признают и на 
государственном уровне. Участники 
конгресса обсудили предложения, 
позволяющие повысить спрос на 
биотопливо на внутреннем рынке.

Исполняющий обязанности вице-
президента Торгово-промышленной 
палаты Республики Коми Андрей 
кривошеин рассказал об инстру-
ментах развития рынка биотоплива 
в регионах на примере их успеш-
ного применения в Коми. Например, 
согласно постановлению Правитель-
ства РФ от 7 марта 1995 года №239, 
если люди живут в домах с печным 
отоплением, то государство субсиди-
рует им закупку топлива, при этом 
максимальную цену каждый субъект 
Федерации устанавливает самосто-
ятельно. Разница между рыночной 
ценой и установленной государством 
компенсируется поставщику за счет 
бюджета. Также регионы выбирают 
типы твердого топлива, на которые 
распространяется субсидия, причем 
почти все выбирают уголь и дрова. 
А Республика Коми уже пять лет как 
добавила к ним брикеты и пеллеты, 
и сейчас по льготной цене работают 
три поставщика брикетов и один 
поставщик пеллет. Дисбаланс поня-
тен, поскольку использовать брикеты 
гораздо проще.

«Люди отказываются от угля, – 
прокомментировал Андрей Криво-
шеин, – они хотят комфорта, брикеты 
занимают в несколько раз меньше 
места, чем дрова. Кроме того, бри-
кеты легко учитывать – в каждой 
пачке 10 кг, можно посчитать их 
количество и понять, сколько кило-
граммов привезли. А дрова навалом 
невозможно оценить ни по объему, 
ни по влажности».

По расчетам спикера, Республика 
Коми, население которой 743 тыс. 
человек, и сельское составляет 22%, 
потребляет за отопительный сезон 
около 12 тыс. т льготных брикетов, 
а потенциальная потребность превы-
шает 30 тыс. т. Если экстраполировать 
эти данные на СЗФО с населением 
14 млн чел., из которых 15% сель-
ское, то потенциальная потребность 
в брикетах оценивается в 330 тыс. т. 
А в России официально производят 
всего 206 тыс. т брикетов. На деле, по 
оценке спикера, объем производство 
раза в четыре больше, но его все 
равно недостаточно. Даже в Коми, 
где производят около 25 тыс. т брике-
тов, их завозят из соседних областей. 
Вывод: производители биотоплива 
должны всеми силами добиваться, 
чтобы их продукцию отнесли к 
топливу, субсидируемому регионом.

Следующий инструмент, который 
уже 10 лет работает в Коми и не тре-
бует дополнительных инвестиций, это 
перевод коммунальных котельных с 
каменного угля на брикетированное 
биотопливо. Во-первых, облегчается 
труд кочегара, которому не прихо-
дится регулярно выходить на улицу, 
чтобы набрать уголь или выбросить 
шлам, а достаточно сложенные тут 
же, в помещении, брикеты, не пач-
каясь, заложить в печь. Во-вторых, 
значительную часть стоимости камен-
ного угля составляет перевозка по 
железной дороге, то есть регион 
спонсирует РЖД. А при покупке дре-
весных брикетов у местного предпри-
нимателя деньги остаются в местном 
бюджете, там, где компания платит 
налоги и создает рабочие места. 
В-третьих, перевести котельные на 
биотопливо могут помочь региональ-
ные центры энергосбережения. Они 
предоставляют на энергосберегаю-
щие проекты дешевые займы, под 
3–4%. Спикер рассказал минимум о 
трех котельных, которые с помощью 
этого инструмента перевели с мазута 

на пеллеты, в результате чего удель-
ный расход топлива снизился на 43%, 
а себестоимость тепловой энергии – 
на 30%. Зимой мазут становится вяз-
ким и часть тепла котельных тратится 
на его подогрев. После перехода на 
пеллеты, по отзывам, жители сразу 
почувствовали, что в домах стало 
теплее, теплоснабжение улучшилось.

На данный момент в Республике 
Коми насчитывается 161 твердото-
пливная котельная, 103 работают на 
угле, а 58 – на биотопливе. К 2024 
году планируется эксплуатировать 
104 котельные на биотопливе. Для 
этого понадобится оценочно 50 тыс. т 
брикетов в год.

гДе нет гАЗОВОЙ тРуБы –  
тАМ тОльКО Пеллеты

Технический директор компании 
«Светлобор» олег Шаров привел 
статистику себестоимости тепловой 
энергии в 2021 году: на трубопро-
водном газе 0,9 руб./кВт, на пелле-
тах 1,4 руб./кВт, на сжиженном газе  
2,2 руб./кВт и на жидком топливе  
4 руб./кВт. То есть с магистральным 
газовым отоплением топливные 
гранулы конкурировать не могут, 
поэтому в России «в лучшие годы» 
вводили в эксплуатацию по 7000 пел-
летных котлов в год, в то время как 
в ФРГ, где газ дороже, в 2021 году 
ввели в строй 90 тыс. котлов.

Однако газовые трубы все еще 
проложены не везде, и пеллеты 
в определенных условиях готовы 
соперничать с углем и сжиженным 
газом, не говоря уже о мазуте. Про-
фессор НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Михаил Аким подтвердил, что 
логистика топлива играет большую 
роль в целесообразности его исполь-
зования. Анализ плеча доставки и 
разных видов транспорта показал, 

Ким Таекдонг Андрей Кривошеин Олег Шаров
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что пеллеты априори локальный 
продукт, и, если транспортное плечо 
меньше 50 км, они могут без субси-
дий конкурировать с углем, а тем 
более с мазутом и дизелем. Но в 
этих расчетах не учитывается налог 
на углекислый газ, который появится 
в перспективе (причем не «если», 
а «когда»). После этого пеллетная 
генерация получит дополнительный 
потенциал и будет конкурентоспо-
собна даже при доставке на 250 км.

Еще перспективнее представля-
ются торрефицированные пеллеты 
(сырье для них не просто высуши-
вается, а подвергается нагреву при 
высокой температуре и недостатке 
кислорода). Такие пеллеты не гниют, 
по теплотворной способности они 
превосходят обычные пеллеты и 
близки к углю, гидрофобны, возить 
их дешевле и хранить можно где 
угодно. Но, к сожалению, сегодня 
крупных производителей торрефи-
цированных пеллет на российском 
рынке нет.

Такого же мнения придержива-
ется и генеральный директор ООО 
«Корпорация Экокарбон» Алексей 
невров. Есть несколько переделов 
древесной биомассы, низкий (дрова, 

щепа, пеллеты) и высокий (угольные 
брикеты, порошок, гранулы). Подобно 
переделам сложных углеводородов. 
Когда человечество стало использо-
вать нефть, то сначала получило из 
нее лампадное масло, затем керосин, 
далее бензин низкой пробы, а потом 
заводы совершенствовались и окта-
новое число повышалось.

Но древесную биомассу техноло-
гический прогресс обошел стороной. 
По мнению спикера, она не прошла 
путь возможных инноваций, потому 
что из-за взрывного роста металлур-
гического производства и растущей 
потребности в топливе пришлось 
отказаться от древесины в пользу 
каменного угля, иначе в печах сожгли 
бы все наличные леса.

Однако древесный уголь имеет 
преимущества перед ископаемым 
топливом, в металлургии его можно 
использовать не только как топливо, 
но и как источник углерода для 
выплавки стали. Причем углеродные 
брикеты для черной металлургии 
содержат 0,04% серы, тогда как при-
меняемый сейчас в качестве источ-
ника углерода кокс 1–2%, а сера – это 
нежелательная примесь, придающая 
стали хрупкость.

Потенциальный объем потребле-
ния биотоплива отечественными 
доменными производствами, по оцен-
кам «Корпорации Экокарбон», состав-
ляет около 40 млн т в год, то есть 
черная металлургия готова поглотить 
весь объем продукции, выпущенный 
биотопливной отраслью, даже если 
она переработает максимум доступ-
ной биомассы, низкосортной древе-
сины и отходов. По словам Алексея 
Неврова, общий объем мирового 
рынка древесного угля составляет 
54 млн т, из них 11 млн т приходится 
на Китай, 8 млн т выпускает бразилия 
и примерно 400 тыс. т производит 
Россия.

По мнению спикера, очевидно, 
что пора прекращать «просто жечь 
дрова» и «выпускать чистый углерод».

ЧтО ДАльше?

В марте 2022 года пеллетная 
отрасль находилась в ошеломле-
нии: ей закрыли экспорт, отобрали 
сертификаты и прекратили снабжать 
запчастями. Поэтому биотопливный 

конгресс прошел как нельзя вовремя, 
поскольку показал участникам, что 
жизнь не закончилась, есть куда 
направить пеллеты и чем заместить 
импортные комплектующие. Так или 
иначе, отрасль, которая 90% произ-
веденного продукта экспортировала 
в Европу, смогла перестроить работу 
и продажи, и «просела» на довольно 
скромные в сложившихся условиях 
20% (фанерная отрасль пострадала 
сильнее).

В этот раз аудитория в целом 
предстала более собранной и менее 
тревожной, производители так или 
иначе наладили обслуживание обо-
рудования, хотя централизован-
ного импортозамещения в отрасли 
по-прежнему нет.

В какой-то мере ситуацию про-
яснил Михаил Аким, сказавший, что 
отечественное импортозамещение не 
обязано зеркально копировать ори-
гиналы. Повышение эффективности 
оборудования, будь то электромо-
торы или пеллетные котельные, стоит 
огромных денег. Но Россия настолько 
богата ресурсами, что ей нет необ-
ходимости стремиться к такому же 
высокому КПД, как, например, Гер-
мании. И это позволяет заменить 
многие технологии. Может быть, 
они будут не столь совершенны по 
эффективности, но зато будут стан-
дартными, а значит, покупатель полу-
чит возможность просчитать риски.  
К примеру, у стандартного модуль-
ного проекта котельной больше шан-
сов получить финансирование, чем у 
уникальной кастомной разработки.

Подводя итоги, профессор Эдуард 
Аким дал совет участникам конгресса: 
«К чести наших пеллетчиков, они 
сумели в значительной степени адап-
тироваться к новым условиям. К чему 
хочу призвать всех? Не кладите все 
яйца в одну корзину, расширяйте 
ассортимент, выпускайте новые виды 
продукции, ищите мультивариантные 
системы и учтите, что в любой 
момент может остановиться транс-
портная дотация и так далее. То есть 
у вас должна быть прозрачная эко-
номика, понятная и вам, и вашему 
покупателю, тогда он будет строить 
свою долгосрочную стратегию.  
И постарайтесь максимально вкла-
дывать силы и средства в создание 
внутреннего рынка». 

Михаил Аким

Алексей Невров

биомасса: топЛиво и ЭнерГия

Конгресс и выставКа  
прошли в мосКве

ТексТ  
«леспроМинФорМ»  
по материалам организаторов

ФоТо рБА

12–13 апреля 2023 года  
в Москве прошли 
ежегодные конгресс и 
выставка «Биомасса: 
топливо и энергия» – 
специализированные 
отраслевые мероприятия, 
посвященные производству 
и применению жидкого 
моторного и твердого 
котельного биотоплива  
из возобновляемого сырья.

Организатором выступила Рос-
сийская биотопливная ассоциация 
(РбА).

В работе конгресса участвовали 
аграрии, представители сахарных 
заводов, лесозаготовители, нефтя-
ники, инжиниринговые компании, 
производители оборудования, пред-
ставители власти, науки, отраслевая 
пресса.

Ввиду природно-климатиче-
ских условий России, обновлений 
законодательной базы, а также 
достижений сельского хозяйства 
последних лет, которые являются 
для экономики страны одновре-
менно и вызовом, и возможностью, 
внимание собравшихся было сфо-
кусировано на вопросах производ-
ства и применения возобновляемых 
источников энергии природного 
происхождения, а именно: этанола 
и биоэтанола, бутанола, бионефти, 
пеллет и брикетов.

Заведующий кафедрой СПб 
ГУПТД профессор Эдуард Аким 
своим выступлением задал лейт-
мотив мероприятия – твердое био-
топливо и низкоуглеродная эконо-
мика в России и мире.

Потребление энергии на базе 
древесины до 2050 года будет опре-
деляться двумя основными тенден-
циями: традиционным использова-
нием топливной древесины в двух 
наиболее быстро растущих регио-
нах мира – Африке к югу от Сахары 
и Южной Азии и прогнозируемой 
ролью современной биомассы в 
производстве возобновляемых 
источников энергии.

В 2020 году 2,3 млрд человек 
по-прежнему полагались на древес-
ное топливо как основной источник 
энергии для приготовления пищи и 
отопления. В странах с развиваю-
щейся экономикой большое число 
домохозяйств до 2050 года будут 
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использовать древесное топливо 
как основной источник энергии, 
но многие сценарии предпола-
гают, что темпы роста потребления 
замедлятся.

Мировое потребление топлив-
ной древесины в 2050 году может 
увеличиться по сравнению с уров-
нем 2020 года (1,9 млрд м3) на 
11–42% и достигнуть 2,1–2,7 млрд м3.

Древесина все чаще будет вхо-
дить в состав возобновляемых 
источников энергии в индустри-
альном мире. В некоторых регионах 
для удовлетворения этого спроса 
могут потребоваться усилия по вос-
становлению топливной древесины.

Последние 15–25 лет в инду-
стрии древесных продуктов (бумаги 
и картона, древесных плит, фанеры, 
пиломатериалов, конструкционных 
материалов и др.) наиболее дина-
мично развивается производство 
биотоплива, и прежде всего дре-
весных пеллет. По данным UNECE/
FAO Timber, объем производства 
древесных пеллет в регионе UNECE 
(Западная Европа, СНГ, Северная 
Америка) в июне 2015 года состав-
лял около 25 млн т, в то время как 
в 2012 году – около 19 млн т. В США 
рост производства всего за год, с 
2013 по 2014 год, составил 21,1%, в 
РФ – 30,5%. В последующие годы 
мировое производство пеллет 
продолжило расти и в 2021 году 
достигло 50 млн т (в том числе из 
России, где почти все производство 
пеллет ориентировано на экспорт, 
ввезено 2,4 млн т).

Потребление пеллет в реги-
оне UNECE (Западная Европа, СНГ, 

Северная Америка) выросло с 18 
млн т в 2012 году до больше чем 
35 млн т в 2021 году. Практически 
можно говорить о создании за 
последние 20–25 лет нового, дина-
мично развивающегося, самостоя-
тельного сегмента лесного сектора.

В 2021 году Россия, Украина 
и белоруссия вместе поставили 
Европейскому союзу около 3 млн т. 
Однако эти поставки больше недо-
ступны из-за санкций. По сравнению 
с уровнем 2021 года Евросоюз до 
мая 2022 года увеличил импорт 
топливных гранул из США и Канады 
на 30%.

большой спрос на древесные 
гранулы в Азии, в первую очередь в 
Японии и Южной Корее, развиваю-
щимся рынком становится Тайвань. 
В 2022 году в Южную Корею было 
экспортировано 560 тыс. т пеллет 
(по итогам 2021 года – не более 
150 т). Экспорт в Японию составил 
100 тыс. т, прежде он был в разы 
меньше.

Япония планирует к 2027 году 
выйти на объем потребления 
15  млн т. Южная Корея сейчас 
потребляет примерно 5,5 млн т.

Ожидается, что Китай станет 
активно использовать древесные 
гранулы, он уже наращивает показа-
тели, на очереди Индия. Возможно, 
крупнейшим по потреблению пел-
лет станет азиатский, а не европей-
ский рынок. 

Древесные топливные брикеты 
по-прежнему популярны на россий-
ском рынке, объем их производства 
остался почти таким же, как годом 
ранее, – свыше 200 тыс. т. Регионы 

Сибири и Северо-Запада страны 
нарастили производство на 18,1 и 
20,1% соответственно. По данным 
Рослесинфорга, в декабре прошлого 
года цены на брикеты откатились 
до стандартных значений на начало 
года и остановились на отметке 5049 
руб. за одну тонну, то есть на 12,4% 
ниже ноябрьского уровня.

Современная биоэнергетика, 
как отметил Эдуард Аким, за счет 
совместного использования с сол-
нечной и ветровой энергетикой 
обеспечивает взаимосвязь трех эле-
ментов энергетической трилеммы 
(триады): безопасности, доступности 
и устойчивости.

Президент РбА Алексей Аблаев 
считает, что «заявленные руковод-
ством страны для Евразийского 
экономического союза приори-
теты развития технологического 
потенциала, включение в главные 
сектора экономики биотехноло-
гии и альтернативной энергетики 
будут способствовать развитию 
рынка биотоплива, станут локомо-
тивом, способным дать импульс 
дальнейшему росту современного 
и экологичного промышленного 
производства».

Ведущие эксперты предложили 
вниманию слушателей свое виде-
ние сложившейся конъюнктуры и 
перспектив отрасли.

Так, управляющий партнер 
Agrotrend.ru николай лычев поде-
лился результатами анализа основ-
ных трендов в АПК Росси и мира. 
По его мнению, мир стоит на пороге 
новой эпохи и человечество ждет 
слом традиционных ценностей, 
политических традиций и моделей 
хозяйствования. Вести дела станет 
сложнее, поскольку эпоха сверхпри-
былей заканчивается вследствие 
эпидемий и пандемии, роста числа 
торговых и военных конфликтов, 
климатических изменений. Однако 
население планеты увеличивается, 
а значит, все больше нуждается 
в пропитании и энергии, спрос на 
которые будет только расти.

Директор информационно-ана-
литического центра «Новая энерге-
тика» Владимир сидорович расска-
зал о глобальной декарбонизации 
и ее влиянии на торговлю сырье-
выми товарами. Почти все страны 

мира обязались достичь углеродной 
нейтральности, то есть нулевого 
баланса выбросов парниковых газов: 
Австралия, страны ЕС, США, Канада, 
бразилия, Япония, Южная Корея, 
ЮАР – к 2050 году, Турция – к 2053 
году, Индонезия, Казахстан, Китай, 
Россия, Саудовская Аравия – к 2060 
году, Индия – к 2070. Фактически, 
нет ни одной сколько-нибудь зна-
чимой экономики, не утвердившей 
такую цель. Эта политика затронет 
все отрасли хозяйствования. Напри-
мер, транспорта. Эксперт Exxon Mobil 
Даррен Вудс предполагает, что к 
2040 году каждый проданный в 
мире новый легковой автомобиль 
будет электрическим. А прошедшее 
в 2021 году 77-е ежегодное общее 
собрание Международной ассоциа-
ции воздушного транспорта (ИАТА) 
одобрило резолюцию о достижении 
нулевого баланса выбросов угле-
рода мировой авиатранспортной 
отраслью к 2050 году. Утвердила 
предварительную стратегию сокра-
щения выбросов парниковых газов 
к 2050 году минимум на 50% (по 
сравнению с уровнем 2008 года) и 
Международная морская органи-
зация (IMO).

По мнению спикера, до 2030 года 
глобальная декарбонизация не ока-
жет существенного влияния на объ-
емы мирового потребления угле-
водородов. К 2030 году возможно 
снижение потребления нефти на 
5%, а угля – на 10% от нынешних 
уровней, однако уголь станут заме-
нять в первую очередь на разви-
тых рынках (США, ЕС, Австралия, 
Южная Корея). При этом покупатели 
и регуляторы будут все пристальнее 
смотреть на углеродный след това-
ров – достижение углеродной ней-
тральности в глобальном масштабе 

к 2050 году требует трехкратного 
роста потребления биомассы. По 
прогнозам аналитиков, биоэнергия 
к этому сроку будет обеспечивать 
25% общего объема первичной 
энергии.

Р е д а к т о р  п р и л о ж е н и я 
«НГ-Энергия» к «Независимой газете» 
олег никифоров обратил внимание 
аудитории на перспективы рынка 
жидкого биотоплива в ЕС. Тема 
становится особенно актуальной, 
ведь в марте руководство Евросо-
юза приняло решение запретить 
с 2035 года выпуск и регистрацию 
новых автомобилей, заправляемых 
бензином или дизельным топливом, 
изготовленных на основе ископа-
емых ресурсов. Хотя исключение 
будет сделано для автомобилей на 
углеродно-нейтральном синтетиче-
ском топливе e-fuel (то есть будут 
допущены к эксплуатации автомо-
били с ДВС, которые надо будет 
заправлять топливом с нулевыми 
выбросами парниковых газов).

Заместитель директора конструк-
торского бюро «базальт» игорь 
Галушкин в продолжение темы 
сказал, что Европу ждут серьезные 
перемены не только в автомобиле-
строении, но и последовательный 
переход авиаперевозчиков на без-
опасное углеродно-нейтральное 
авиационное топливо (sustainable 
aviation fuels – SAF). Исходными 
материалами для SAF служат кули-
нарный жир и другие непальмовые 
жиры, побочные продукты и отходы 
жизнедеятельности животных или 
растений, органические бытовые 
отходы (упаковка, бумага, текстиль, 
пищевые отходы), отходы лесного 
хозяйства, а также сельскохозяй-
ственные культуры, в том числе 
быстрорастущие растения и водо-
росли. В Российской Федерации 
для таких технологий «непаханая 
целина». Необходим конкуренто-
способный сектор с высоким экс-
портным потенциалом, обеспечи-
вающим достижение национальных 
целей развития, считает докладчик. 
И бюро «базальт» предлагает свои 
решения и разработки для произ-
водства российского SAF.

Независимый аналитик, кон-
сультант по агробизнесу Марина 
сидак, оценивая итоги первого года 
в условиях санкций, предложила 
несколько вероятных сценариев 

развития ситуации после прекра-
щения экспорта российского АПК 
(% вероятности) с возможными 
последствиями:

• активы и бизнес уходящих 
иностранных компаний пере-
ходят в руки крупнейших рос-
сийских экспортеров – 80%, на 
внутреннем рынке образуется 
олигополия с жестким госрегу-
лированием и ограниченным 
выбором для фермеров;

• на место компаний, ранее 
осуществлявших экспорт и 
отказавшихся от него, прихо-
дят другие международные 
компании из дружественных 
стран – 50%, на внутреннем 
рынке сохранится здоровая 
конкуренция с правом выбора 
для фермеров, но не решится 
проблема перепроизводства 
сельхозпродукции;

• внутри страны с широкой под-
держкой государства активно 
развивается глубокая перера-
ботка сырья – 20%, переход от 
сырьевого экспорта к несырье-
вому может решить проблему 
перепроизводства и дать тол-
чок развитию биотехнологи-
ческой отрасли, в том числе 
биотопливному рынку.

Последний сценарий эксперт 
назвала предпочтительным, однако 
маловероятным.

Всего за два дня было сделано 
больше 30 докладов. Кроме того, 
несколько компаний – участниц кон-
гресса представили свои экспозиции 
на прошедшей в рамках мероприя-
тия выставке. А в следующий раз 
специалисты отрасли встретятся на 
конгрессе «биомасса: топливо и энер-
гия» в апреле 2024 года. 
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UMIDS-2023: вместе сильнее!
ТексТ роМАн иВАноВ

ФоТо UMIdS

С 5 по 8 апреля 2023 года на территории комплекса «Экспоград Юг» в 
Краснодаре прошла юбилейная, 25-я, международная выставка мебе-
ли, предметов интерьера, материалов, комплектующих и оборудования 
для деревообрабатывающего и мебельного производства UMIDS.

В этом году выставка вновь стала 
одним из самых масштабных и эффек-
тивных мероприятий мебельного выста-
вочного сезона в России. На 31 тыс. м2 
собрались 380 компаний из России, 
белоруссии, Китая, Турции, Казахстана, 
Италии и Германии. Участники предста-
вили готовую мебель, предметы инте-
рьера, комплектующие для производ-
ства мебели и, конечно, мебельное и 
деревообрабатывающее оборудование. 
За четыре дня экспозицию посетили 
16 427 человек.

ЮБИлеЙные нАстРОенИЯ

В приветственном слове на цере-
монии официального открытия UMIDS-
2023 губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев отметил, что 
выставка – это, бесспорно, важно, но 
намного важнее, что мебельные и 
деревообрабатывающие предприятия 
сохраняют рабочие места и дают людям 
уверенность в завтрашнем дне. Если 
год назад мебельщики переживали, где 
брать фурнитуру, лаки и комплектую-
щие, то сегодня российскому бизнесу не 
страшны никакие санкции и вызовы, он 
доказал свое умение находить выход из 
любой ситуации. И подтверждение тому 

выставка UMIDS, которая по объему в 
сравнении с прошлогодней увеличилась 
на треть. Предприятия Краснодарского 
края продолжают выпускать мебель, 
причем объем продукции мебельной и 
деревообрабатывающей отрасли за год 
вырос на 17%. Это говорит о том, что 
они успешно заняли ниши, из которых 
ушли иностранные компании.

«Наши предприятия, которые 
занимаются выпуском мебели и дере-
вообработкой, уверенно смотрят в 
завтрашний день, – сказал Вениамин 
Кондратьев.  – Никто не говорит, что 
стало легко, нам непросто, но вместе 
мы более устойчивы».

Председатель Законодательного 
собрания Краснодарского края Юрий 
бурлачко обратил внимание собрав-
шихся на то, что деревообработка и 
производство мебели являются важ-
ной отраслью промышленности: на 400 
профильных предприятиях региона 
трудятся больше 5,5 тыс. человек.

уЧет И КОнтРОль

Генеральный директор Ассоциации 
предприятий мебельной и деревообра-
батывающей промышленности России 
Тимур Иртуганов в ходе выступления 

привел статистику состояния мебельной 
отрасли. Прежде всего он отметил, что в 
последние годы не работают прогности-
ческие модели. Если раньше графики, 
показывающие распределение спроса 
в течение года, были очень похожи, 
только объемы производства посте-
пенно росли, то с 2020 года начались 
«разброд и шатание»: падение произ-
водства в пандемию, последующий бур-
ный рост и затем последствия начала 
СВО. И поэтому АМДПР отчитывается о 
статистике, а прогнозирование, как дело 
неблагодарное в нынешних условиях, 
отложили до лучших времен.

Итак, в стоимостном выражении за 
2022 год отрасль приросла на 15,2% в 
деньгах (356 млрд руб.) и «просела» 
на 2,7% в единицах произведенного 
товара. В январе-феврале 2023 года 
тенденция не только сохранилась, но 
и усугубилась, уже отмечено падение 
на 1% в рублях. По итогам 2023 года 
осторожный прогноз дает +2,9% в сто-
имостном выражении.

Экспорт и импорт мебели в 2022 
году существенно снизились. По отно-
шению к 2021 году импорт уменьшился 
на 42%, (с 41% всех объемов произ-
водства упал сразу до 25%), а экспорт 
сократился на 35% (с 16 до 9% соот-
ветственно). Да, примерно четверть 
экспорта приходилась на IKEA, но и 
без учета ее вклада снижение суще-
ственное. Причем сократилась доля 
поставок не только в недружественные 
страны, но и на традиционные рынки, 
в первую очередь страны СНГ – там 
позиции были потеряны летом из-за 
«переукрепленного» курса рубля.

В распределении производства 
мебели по федеральным округам 
есть некоторая динамика. Два преж-
них лидера, ЦФО (38%) и ПФО (32%), 
сохранили позиции, причем не столько 
за счет реального наращивания объ-
емов производства, сколько за счет 
«обеления» предприятий (Росстат 
стал пользоваться базами ФНС, и 
статистика получилась «прозрачнее»).  
В то же время СЗФО, ранее уверенно 

занимавший третье место, теперь делит 
его с СФО (по 8%), но не потому, что 
стал выпускать меньше мебели, это 
другие округа значительно нарастили 
производство.

Если перейти к регионам, то в пер-
вую пятерку входят Московская (12%), 
Пензенская (10%), Владимирская (8%), 
Нижегородская (5%) области и Крас-
нодарский край (4%), в котором за год 
объем мебельного производства вырос 
на 17%. Интересно, что 10 субъектов 
Российской Федерации производят 53% 
мебели в стране, то есть остальные 79 
субъектов выпускают меньше половины 
общего объема.

В статистике продаж главное следу-
ющее: объем продаж мебели в России 
снизился с 766 млрд руб. в 2021 году 
до 722 млрд руб. в 2022 году, то есть 
на 6%, а импорт сократился на 16%. 
Следовательно, на внутреннем рынке 
стали покупать больше отечественной 
мебели.

Число производителей в 2022 году 
тоже пересчитали. На данный момент 
числится 28 тыс. действующих компаний 
из 36 тыс. зарегистрированных. Для 
сравнения: до 2021 года работающих 
предприятий было 26 тысяч. Можно 
отметить, что число вновь созданных 
предприятий с 2019 года составляет 
плюс-минус 1000, а число ликвидиро-
ванных ежегодно уменьшается – если 
в 2019 году закрылась 2881 компания, 
то в 2022 году – 1316. Другими словами, 
неработающие предприятия постепенно 
исчезают с рынка.

Условно, из 28 тыс. предприятий 
99% – представители малого и сред-
него предпринимательства, у которых 
в штате от одного до 15 человек. безус-
ловно, есть ИП, в которых официальный 
штат превышает 300 человек, но это 

редкие исключения. Вообще, около 40% 
мебельного производства обесечивают 
примерно 100 компаний.

Видимо, трагическая статистика 
падения производства мебели боль-
шей частью опирается на показатели 
той самой сотни компаний, крупных 
производителей. Особенно тех из 
них, которые экспортировали мебель 
не то что вагонами, а железнодо-
рожными составами. После того как 
европейское направление закры-
лось, они были вынуждены снизить 
объемы производства, потому что 
экспортные потоки невозможно 
одномоментно перенаправить на 
новые рынки.

Ну а те мебельщики, что работают 
на внутреннем рынке, работают на 
заказ, чувствуют себя хорошо и даже 
расширяют производство. Об этом в 
рамках деловой программы говорили, 
в частности, представители компаний 
«Аскона», «Мария» и Aurora Home. Кос-
венно в пользу этого говорит и высо-
кий спрос на мебельное оборудова-
ние, который в 2022 году отмечали все 
компании-поставщики, причем отрасль 
запрашивает не просто отдельно стоя-
щие станки легких серий, а серьезные 
автоматизированные линии с высокой 
производительностью.

ЧегО ХОтЯт МеБельщИКИ

16427 тыс. посетителей – это много 
или мало? На том же «Лесдревмаше» 
зарегистрировано около 7 тыс. посети-
телей, а на выставке «Мебель-2022» – 
больше 35 тыс. Это сухие цифры стати-
стики, а если обратиться к участникам, 
то, например, генеральный дирек-
тор «Полисофт Консалтинг» Андрей 
Пронько на третий день выставки 
сокрушенно заметил, что толком не 
посмотрел экспозицию – не мог отлу-
читься со стенда. Повезло компаниям, 
которые приехали большими коман-
дами, и участники могли периодически 
сменять друг друга на стенде.

В павильонах 1 и 3 разместилась 
экспозиция «Мебель. Предметы инте-
рьера». Новые коллекции представили 
компании из России, белоруссии, Китая 
и Казахстана, причем 85 из 196 экспо-
нентов впервые участвовали в выставке. 
Среди участников раздела 4sis, Askona, 
Ardoni, Florentina, Fortuna Home, Levox, 
MGS Mebel, Saloni, Tetchair, «Аврора», 
«Амик», «АСМ Мебель», «Афина-
Мебель», «Олмеко» и др.

Павильон 4 заняли комплектующие 
для производства мебели. Выставка 
показала, что российский рынок ком-
плектующих уверенно заполняется 
новыми именами (36 из 118 участников). 
Свой ассортимент демонстрировали 
FGV, Dewilux, Kastamonu, Kronospan, 
Velvetex, «АМК-Троя», «Арикон», «Евро-
стиль», «Речицадрев», «Тадж», «Т.б.М.», 
«Техноколор», «Тотал М» и др.

В павильоне 2 расположились 47 
поставщиков и производителей обо-
рудования из России, Турции, Китая, Гер-
мании и Италии. Они демонстрировали 
примерно 150 работающих станков, 
поэтому в зале постоянно не прекра-
щался гул многочисленных аспираций, 
периодически взвизгивали нестинго-
вые фрезы и присадочные сверла, но 
переговоры с клиентами шли и в таких 
тяжелых условиях.

Судя по отзывам, на UMIDS чаще, 
чем на московских выставках, спраши-
вают оборудование для обустройства 
небольших цехов, и можно робко пред-
положить, что официально озвученное 
число компаний-производителей – 400 – 
немного занижено. С другой стороны, 
посетители отмечали, что конкурен-
ция на мебельном и столярном рынке 
региона высокая, поэтому нужно искать 
незанятую нишу.

Продавцы оборудования едино-
душно заявляют, что мебельная отрасль 
страны обновляет станочный парк. 
Отчасти это связано с тем, что растет 
спрос на мебель малых форм, которая 
неплохо продается на маркетплейсах.

Если сравнивать производство, допу-
стим, кухонь и малых форм (тумбочек, 
столиков, комодов), то во втором слу-
чае изделий нужно изготовить больше 
(поскольку они дешевле), а габариты 
элементов для них будут меньше. Соот-
ветственно, увеличивается количество 
деталей, которые нужно обработать в 
единицу времени: раскроить, закро-
мить, рассверлить. Кроме того, опера-
тор больше напрягается при работе, 
быстрее устает и может ошибиться. Поэ-
тому предприятия нуждаются в более 
производительном и основательно 
компьютеризированном оборудовании.

Маркетплейсы выступают драйве-
ром продаж и для упаковочного обо-
рудования. Поскольку изделия прохо-
дят через несколько промежуточных 
складов, где с ними могут обращаться 
довольно небрежно, в надежности 
упаковки заинтересован и продавец 
мебели.
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В Краснодаре у меня каждый месяц 
стабильно приходят один-два кли-
ента и говорят: «Я никогда не зани-
мался мебелью, хочу начать. Какие 
станки мне нужны?». Интересно, 
что кромочники иногда рассматри-
вают б/у, а форматно-раскроечные, 
сверлильно-присадочные станки и 
нестинговые всегда покупают новые. 

Иван Дементьев, генеральный 
директор, Nanxing.ru

Как официальный представи-
тель Nanxing в России, мы сотруд-
ничаем с заводом напрямую. 
Совместно планируем, что будем 
внедрять на российском рынке, 
что больше подходит для наших 
предприятий.

Nanxing делает ставку на авто-
матизацию и тяжелое технологич-
ное оборудование, мы уверены, 
что именно оно будет актуально в 
ближайшее время на российском 
рынке. Среди китайских произво-
дителей Nanxing единственный 
завод, который может предоста-
вить российским заказчикам слож-
ные технические решения, такие 
как автоматизированные склад-
ские системы плитных материалов 
или, к примеру, линии 4-сторон-
ней кромкооблицовки. У Nanxing 
в России в складской программе 
станки, которые другие заводы 
даже не разрабатывают, среди них 
показанный на UMIDS автоматиче-
ский кромкооблицовочный станок 
NB875 для софтформинга. Прямо 
на выставке подписан ряд кон-
трактов на эту модель. Основные 
заказчики Nanxing – это крупные 
фабрики региона.

Другая интересная модель – 
NCP612DP. По сути, это два объ-
единенных трехголовых свер-
лильно-присадочных станка с ЧПУ. 
Если обычная машина за смену 
обрабатывает 800–1200 деталей, 
то сдвоенная – примерно 1,5–2 
тысячи. Обслуживает ее один опе-
ратор, он может загружать сразу 
две детали с разными картами 
присадок. Выбирая такой станок 
вместо двух отдельных, фабрика 
экономит $20 тыс. на покупке, а 
еще производственную площадь 
и фонд оплаты труда.

Специально для клиентов ЮФО 
мы открыли представительство 

Nanxing прямо в дни проведения 
UMIDS. В нем самая большая экс-
позиция мебельного оборудования 
на юге России, свыше 1000 м2, и все 
станки можно показать в работе.

Алексей Горбачевский, 
генеральный директор, «Сапем-
инвест»

На выставку приехало не так 
много компаний, которые ранее 
поставляли европейское оборудо-
вание. Часть их ушли с российского 
рынка, часть – переключились на 
китайских поставщиков. Думаю, 
что нынешний бурный рост продаж 
китайского оборудования – вре-
менное явление. Конструктивно 
и технически китайские станки 
существенно отстают от европей-
ских. Раньше они были хотя бы 
дешевле, за счет того что китайцы 
берут металл потоньше, датчики 
попроще, станину полегче. Но сей-
час, когда часть конкурентов ушла 
с рынка, они подняли ценник, кото-
рый теперь выше, чем у итальянцев.

Мы всегда занимались постав-
ками лучшего и самого передового 
в своем классе индустриального 
европейского оборудования: немец-
кого, австрийского, швейцарского. 
Это оправдано его надежностью, 
точностью, долговременной рабо-
тоспособностью и безопасностью. 
Оборудование немецкого произво-
дителя, даже бывшее в употребле-
нии, надежнее нового китайского. 
Поэтому, мы предлагаем сейчас 
нашим мебельщикам бывшее в 
употреблении немецкое б/у обо-
рудование, восстановленное нами, 
и с гарантией. В нашем демозале 
1000  м2, всегда в наличии вос-
становленное б/у европейское 
оборудование.

Среди турецких производите-
лей в некоторых технологических 
сегментах тоже есть серьезные, 
использующие немецкие или ита-
льянские комплектующие. Напри-
мер, мы демонстрируем упако-
вочное оборудование турецкого 
изготовителя ModProcess, оно 
актуально для российских мебель-
ных компаний, поскольку многие 
из них сейчас активно работают с 
маркетплейсами и сталкиваются с 
проблемами при транспортировке. 
Плохо упакованные изделия при 

доставке бьются и царапаются, и 
покупатели потом их возвращают. 
Это настоящая головная боль для 
производителя, которому нужно 
упаковать товар так, чтобы он дое-
хал целым. Поэтому мы привезли 
на выставку резательно-рилевоч-
ный станок ModBox 2500, в авто-
матическом режиме формирующий 
коробки из листа «бесконечного» 
гофрокартона. Посетители активно 
интересуются этим станком, за ним 
чуть ли не очередь выстроилась.

Томазо Ребезани, генеральный 
директор, «Гриджо Центр»

Уход с рынка многих европей-
ских компаний открыл оставшимся 
новые возможности и сегменты 
рынка, но параллельно добавилось 
и много вопросов – по таможенным 
процедурам, финансовым расчетам 
и так далее. В прошлом году за счет 

слОВО ЭКсПОнентАМ

Евгений Кириков, 
коммерческий директор, «Ками»

Год за годом UMIDS открывает 
сезон отраслевых выставок в сфере 
деревообработки и производства 
мебели. Это яркое событие весны 
привлекает со всех регионов Рос-
сии большое количество участни-
ков, которые стараются привлечь 
покупателей новыми модными 
решениями и предложить луч-
шие условия сотрудничества. Это 
также площадка, где представлены 
самые передовые и востребован-
ные решения в станкостроении. 
И 2023 год в этом плане опреде-
лил тренд развития на ближайшие 
несколько лет.

В текущей политической ситу-
ации, когда производители обо-
рудования из недружественных 
стран покинули российский рынок, 
оставив клиентов без сервиса и 
запасных частей, оборудование из 
Китая стало флагманом, оно под-
держало отрасль и дало мощный 
импульс ее дальнейшему развитию.

Компания «Ками» на протяжении 
32 лет активно представляет инте-
ресы ведущих станкостроительных 
заводов Китая, оказывая полный 
спектр услуг по подбору, поставке 
и обслуживанию оборудования для 
производства мебели и деревоо-
бработки. Поэтому, планируя экс-
позицию на UMIDS, наши ведущие 
специалисты максимально учиты-
вали все пожелания и требования 
клиентов.

Чего же хотят клиенты в 2023 
году? Им нужно надежное и про-
веренное оборудование с опре-
деленной историей и географией 
поставок, нужен хороший функцио-
нал и высокие скорости обработки, 
но при этом по привлекательной 
стоимости и при наличии на складе. 
Именно на такое оборудование и 
делает акцент «Ками», формируя 
свою складскую программу.

Что же касается передовых 
технологий, представленных на 
выставке UMIDS, то безоговороч-
ным лидером в этом году стали 
станки с ЧПУ, именно они привле-
кали наибольшее внимание посе-
тителей наших стендов.

Особый интерес вызвал высоко-
скоростной 5-осевой обрабатыва-
ющий центр с ЧПУ Quadro TEOS, 
который предлагается на рынке РФ 
уже почти два года и за это время 
завоевал репутацию надежного 
оборудования и полностью заменил 
аналогичные станки европейского 
производства, будучи при этом 
гораздо доступнее по стоимости.

Также у посетителей пользова-
лись спросом сверлильно-приса-
дочные станки с ЧПУ и нестинговые 
обрабатывающие центры, линейку 
которых мы представили в разных 
ценовых сегментах известными 
брендами Beaver и Filato. Ну а в 
целом уже несколько лет наблюда-
ется устойчивый тренд на приобре-
тение оборудования с ЧПУ, которые 
все чаще заменяют классические 
станки на производстве, повышая 
производительность и исключая 
влияние человеческого фактора. 

Виктор Кашуба, коммерческий 
директор, «Дельта-Техно»

Есть ли в Краснодарском крае 
какая-то специфика запросов на 
оборудование? Да, есть. У нас 
13 филиалов по стране – можем 
сравнить. В разных регионах спра-
шивают разное оборудование. 
Например, в Ульяновской области 
интересуются кромкооблицовоч-
ными станками тяжелой серии, 
нестинговым раскроем, тяжелыми 

«форматками» вроде WoodTec PS 
45S Pro и пильными центрами с 
ЧПУ. А в Пермском крае, помимо 
промышленных станков, большим 
спросом пользуется столярное 
оборудование…

В краснодарском филиале мы 
продаем не так много пильных 
центров, станков для лазерной 
резки и столярных работ, хотя, 
вроде бы, лес здесь рядом. Зато 
остальные позиции в номенкла-
туре идут все: легкие и тяжелые 
форматно-раскроечные станки, 
кромкооблицовочные станки всех 
серий, фрезерные станки с ЧПУ, 
сверлильно-присадочное обору-
дование. Причем, если два года 
назад у нас брали фрезеры с ЧПУ с 
рабочим полем 1300 х 2500 мм, то 
сейчас предпочитают размер 2000 х 
3000 мм, чтобы обрабатывать лист 
плитного материала полностью, не 
распиливая. Кроме того, все чаще 
заказывают станки с автосменой 
инструмента, а это значит, что 
клиенты хотят сэкономить время 
на переналадку оборудования, 
выполнить больше заказов за тот 
же период и сохранить высокое 
качество.

Даже на малых производствах 
заметно, что вместо кондукторов 
для присадки сейчас чаще сразу 
берут сверлильно-присадочный 
станок, потому что так получается 
быстрее, точнее и аккуратнее.

Вообще рынок юга очень дина-
мичный, он расширяется, на него 
заходят новые игроки, которые 
хотят построить бизнес с нуля.  
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усилий нашей профессиональной 
команды оборот компании вырос 
примерно на 25%.

Мы продолжаем работать – офи-
циально завозим оборудование для 
деревообработки и производства 
мебели из европейских стран и Тур-
ции. большинство станков, которые 
мы предлагаем, не находятся под 
санкциями. Мы продаем оборудо-
вание, выполняем пусконаладоч-
ные работы, проводим техниче-
ское обслуживание, предлагаем все 
необходимые запчасти и инстру-
менты к этим станкам.

В нашем ассортименте все 
традиционные базовые станки: 
сверлильно-присадочные, фор-
матно-раскроечные, кромкообли-
цовочные, прессы и др. Кроме того, 
мы стали предлагать более слож-
ное комплексное оборудование для 
обработки массива.

Европейские станки, в первую 
очередь итальянские, по-прежнему 
составляют 80% наших продаж. 
Подобное сейчас в России редко 
встречается, потому что многие из 
тех, кто раньше импортировал обо-
рудование из Европы, почти полно-
стью перешли на Китай и Турцию.

Из наиболее интересных моде-
лей на стенде хочу отметить 
обновленный вариант форматно-
раскроечного станка Quadra Plus 
итальянской компании Griggio 
Machinery, эта модель пользуется 
большим спросом ввиду высокого 
качества и оптимальной стоимости. 
Также мы сделали ставку на инстру-
мент итальянского производителя 
TWT, который поставляет и твер-
досплавную, и алмазную оснастку.

На выставку мы не возлагали 
больших надежд, поскольку сей-
час период непредсказуемости, но 
считаю, что количество контактов 
оправдало участие в ней. Инте-
ресно, что в московском регионе 
запросы в основном на оборудова-
ние для обработки панелей, и это 
скоростные решения для обработки 
большого объема продукции, а 
здесь, на российском юге, интересу-
ются оборудованием для обработки 
массива и производства мебели, 
дверей, окон, паркета. Производи-
тели делают акцент на обработку 
массива древесины и выполнение 

индивидуальных заказов.
Дмитрий Анисимов, 
руководитель отдела продаж  
(г. Ростов-на-Дону), «Felder 
Group Россия»

«Felder Group Россия» участвует в 
выставке, чтобы поддержать имидж 
компании на рынке, сделать пре-
зентацию новинок и оборудова-
ния от нашего австрийского завода 
FelderGroup, обеспечить продажу 
станков на выставке и после нее, 
усилить интерес клиентов к нашей 
продукции.

Мы впервые представили кром-
кооблицовочные прямолинейные 
модели станков Felder G263 и 
Tempora F400. Оба станка с прифу-
говкой, со всеми финишными агрега-
тами, включая плоскую и радиусную 
цикли. Это станки разного класса 
и с разным концептом настроек, 
поэтому клиенты смогли увидеть 
отличия и выбрать оборудование, 
наиболее подходящее для их про-
изводства. Из новинок хочу отметить 
станок в линейке сверлильно-при-
садочных с большой шириной обра-
ботки – модель Felder FD29 на 29 
шпинделей. А также форматно-рас-
кроечный станок Format4 Kappa 400 
с цифровыми датчиками, параллело-
граммным расширительным столом 
и цифровой системой изменения 
угла поперечного упора.

В южных российских регионах 
основная часть клиентов – это 
небольшие предприятия с парком 
на несколько станков, делающие 
мебель под заказ, и столярные 
мастерские. При этом UMIDS – един-
ственная выставка в ЮФО, где пред-
ставляют не только станки и обору-
дование, но еще и материалы для 
производства мебели и саму мебель, 
что интересно как производителям, 

так и конечному потребителю, а еще 
предпринимателям в мебельном 
бизнесе. Здесь мебельщики и про-
давцы могут обсудить новые идеи 
и задачи, наметить вектор развития 
на год вперед.

Евгений Шаповалов, менеджер 
по продажам, ООО «Лойко Рус»

Наша компания представила на 
UMIDS-2023 уже известный многим 
инструмент, а также инновационные 
решения.

Во-первых, это алмазная фреза 
Edition F для нестингового раскроя. 
Основные характеристики инстру-
мента: диаметр 12 мм, рабочая 
длина 23 мм, количество зубьев 
Z=4+4. Фреза отличается увеличен-
ным количеством резцов, которые 
особым образом распределены 
на малом диаметре. За счет этого 
инструмент работает с более высо-
кой скоростью подачи, что повы-
шает производительность до 30% 
по сравнению с фрезами Z=3+3. 
Есть опыт успешного раскроя 
ЛДСП на скорости 36 м/мин. По 
этой фрезе LEUCO подала заявку 
на патент.

Во-вторых, концевая фреза 
t3-System. Ее главная особенность – 
треугольные поворотные режущие 
пластины, которые позволяют уста-
навливать осевые углы для пра-
вильного тянущего реза. Фреза 
подходит для фугования, выборки 
фальца, форматирования массивной 
древесины и древесных материа-
лов. Используется на станках с ЧПУ 
и оборудовании для деревянного 
домостроения. Приведу пример: 
в компании клиента производят 

тарелки из массива дерева. Сна-
чала им нужно вырезать тарелку, а 
потом выборку в ней. Так вот обе 
операции можно сделать с помощи 
этой фрезы.

В-третьих, патентованные кон-
цевые фрезы p-System с осевым 
углом 70°. Фреза диаметром 48 мм 
по назначению схожа с насадной 
фуговальной фрезой для кромкоо-
блицовочного станка. Она исполь-
зуется для фугования торцов кри-
волинейных мебельных деталей 
на обрабатывающем центре с ЧПУ 
с траверсами. После такой обра-
ботки детали можно отправлять 
на кромкооблицовку.

Юрий Архипов, директор 
по развитию, завод 
«Алтайлестехмаш»

Мы на этой выставке уже шестой 
раз, но в этом году представляем 
лесопильное оборудование в гор-
дом одиночестве. Приехали, чтобы 
поддержать контакты с нашими 
местными представителями и дру-
зьями, ну и продать оборудование. 
Причем мы привозим технику под 
специфику ЮФО – Краснодарский 
край по объемам мебельного про-
изводства, насколько мне известно, 
не намного отстает от Москвы и 
Московской области, и здесь вос-
требованы ленточные пилорамы 
для больших диаметров, на которых 
пилят слэбы, из которых делают 
столы и прочее. Представленный на 
стенде самоходный станок с элек-
тронной линейкой, рассчитанный на 
диаметр до 1370 мм, уже купили.

В прошлом году в отрасли про-
изошли разноплановые изменения. 
С одной стороны, «отвалился» экс-
порт, снизился спрос на древесину, 

и у нас уменьшилось количество 
покупателей. С другой стороны, 
сократился и импорт в Россию, 
зарубежного оборудования стало 
меньше, и мы начали выпускать 
новинки ему на замену. Например, 
сделали аналог станка польско-аме-
риканской компании Wood-Mizer, 
пилораму с гидравлической систе-
мой оперирования бревном, авто-
подачей и электронной линейкой. 
И за такими новинками к нам уже 
обращаются. Две недели назад мы 
поставили такой станок в Сочин-
ский национальный парк, надеемся, 
будет спрос и в других регионах.

Никита Больбот, менеджер по 
рекламе, «Парижская коммуна»

В 2022 году отмечалось падение 
спроса на фанеру, в начале 2023 
года тенденция сохранялась, но 
где-то в марте случился всплеск 
интереса к нашей продукции – 
люди начали готовиться к стро-
ительному сезону. Но если год 
назад у нас было мало клиентов 
и при этом мы могли довольно 
недорого отправить груз в любую 
точку мира, то сейчас наоборот: 
клиентов много, машин для транс-
портировки нет, а те, что есть, очень 
дорогие. Доставка одной фуры от 
Ярославля до Краснодара обхо-
дится в 100–150 тыс. руб., но даже 
это заказчиков не останавливает.

На выставке, помимо фанеры, 
мы решили показать еще вагонку 
и имитацию бруса, производство 
которых не так давно освоили. 
В основном тут представлены 
мебельщики, однако есть и те, 
кому требуются пиломатериалы. 
Заметен интерес и к ламинирован-
ной фанере, которую, например, 

применяют д ля опалубки  – 
поскольку к ней не прилипает 
бетон, ее можно использовать 
многократно, в идеальных, теплич-
ных, условиях – до 30 раз). Еще 
из интересного – ламинированная 
фанера с нанесенной сеткой. Шер-
шавая поверхность обеспечивает 
хорошее сцепление, плюс к тому 
она более износостойкая, чем, 
например, крашеная доска. Обычно 
ее используют в транспорте – у 
нас все «Газели» застелены такой 
фанерой.

Посетителей на стенде много, 
но, конечно, всегда хочется еще 
больше. Работа на выставке – это 
работа на перспективу, практиче-
ские результаты проявятся только 
спустя какое-то время. Не все 
готовы сразу с нами сотрудничать, 
многим надо сначала присмо-
треться, и примерно через полгода 
после таких мероприятий приходят 
те, которые обычно приобретали 
фанеру на других заводах, а теперь 
решили заказать у нас.

ДО нОВыХ ВстРеЧ

UMIDS-2023 – значимое событие 
для мебельной отрасли. Участникам 
рынка выставка помогает сориен-
тироваться, что и на чем можно 
производить, кому и как продавать. 
Посетители и экспоненты получают 
огромный объем информации, 
заключают договоры и налаживают 
долгосрочные связи.

Организованная компанией MVK 
выставка прошла при поддержке 
Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации, 
администрации Краснодарского 
края, министерства промышлен-
ной политики Краснодарского края, 
департамента потребительской 
сферы и регулирования рынка алко-
голя Краснодарского края, админи-
страции муниципального образова-
ния город Краснодар, Ассоциации 
предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленности 
России. Эта помощь помогла сделать 
выставку представительнее и инте-
реснее, а значит открыть больше 
возможностей для участников.

Следующая выставка UMIDS 
пройдет 3–6 апреля 2024 года в 
Краснодаре, в ВКК «Экспоград Юг». 
Прием заявок уже идет. 
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Алексей Невров

Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

15 – 19 мая LIGNA 2023 ганновер, 
германия Deutsche Messe AG www.ligna.de

18 – 21 мая ТЕХНОДРЕВ Дальний Восток 2023 Хабаровск
ООО «Хабаровская 
международная ярмарка», 
ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (909) 806-06-05  
forest@khabexpo.ru  
www.khabexpo.ru

24 – 26 мая
Конференция «Леса России: 
политика, промышленность, наука, 
образование»

Санкт-Петербург СПбГЛТУ +7 (812) 217-93-63  
www.spbftu.ru/lesarf2023

30 мая – 1 мая Pulp & Paper Industry Expo-China Гуанчжоу, Китай Guangzhou Auch Exhibition Service 
Co., Ltd.

+86 20-83392687
expoart@vip.163.com
www.paperexpo.com.cn/english

6 – 9 июня RosUpack Москва ITE Group
+7 (495) 799-55-85 
rosupack@ite.group 
www.rosupack.com/ru

21 – 22 июня Мебельный бизнес-форум Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»
+7 (964) 335-33-94  
kazanskaya@restec.ru +7 (965) 771-77-43 
afanasiev@restec.ru www.mebsummit.ru

9 – 12 августа VIII Чемпионат России  
«Лесоруб XXI века»

Архангельская 
обл. Ассоциация «Лесоруб 21 века»

+7 (921) 24-000-44  
info@lesorub.pro 
www.lesorub.pro

8 сентября Мебельная конференция CONF-FU Санкт-Петербург ГК «Вцентре»
+7 (912) 666-43-28
reklama.cmr@mail.ru
www.conf-fu.spb.ru

5 – 8 сентября
Shanghai International  
Furniture Machinery & Woodworking 
Machinery Fair

Шанхай (Китай) Adsale Exhibition Services Ltd.
Hong Kong Ms Hailey Lui  
(852) 2811 8897 wood.pr@adsale.com.hk 
www.woodworkfair.com

20 – 22 сентября Эксподрев Красноярск ВК «Красноярская Ярмарка» +7 (391) 200-44-00  
www.krasfair.ru

21 – 23 сентября Мебель&Деревообработка Урал Екатеринбург MVK - Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-19  
mebelexpo@mvk.ru 
www.mebelexpo-ural.ru

26 – 27 сентября Петербургский Международный 
Лесопромышленный Форум Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (964) 335-33-94  
kazanskaya@restec.ru +7 (965) 771-77-43 
afanasiev@restec.ru www.spiff.ru

26 – 29 сентября Деревообработка-2023 Минск, беларусь ЗАО «МИНСКЭКСПО»
+375-17 367-90-84
expo@minskexpo.com
www.woodworking.minskexpo.com

30 сентября –  
3 октября INTERMOB Стамбул, Турция Выставочный и конгресс-центр 

«ТЮЯП»

+7 (495) 775-31-45 / 47  
tuyapmoscow@tuyap.com.tr 
ladamaksimova@tuyap.com.tr  
www.intermobistanbul.com/en

17 – 20 октября SICAM Порденоне, 
Италия Exposicam Srl +39 02 86995712  

www.exposicam.it

19 – 23 октября WOODTECH Стамбул, Турция Выставочный и конгресс-центр 
«ТЮЯП»

+7 (495) 775-31-45 / 47 
tuyapmoscow@tuyap.com.
tr ladamaksimova@tuyap.com.tr 
woodtechistanbul.com/en

14 – 16 ноября PulpFor Санкт-Петербург ООО «ЭВР»
+7 (495) 66-44-9-55  
sales@pulpfor.ru  
www.pulpfor.ru

20 – 24 ноября Мебель Москва АО «ЭКСПОЦЕНТР»
+7 (499) 795-37-36 
ts@expocentr.ru 
www.meb-expo.ru

21 – 22 ноября

Конференция «Лесопиление: 
тренды, оборудование, точки роста 
предприятий, транспортировка 
пиломатериалов»

Санкт-Петербург ООО «ВО «РЕСТЭК»

+7 (964) 335-33-94 
kazanskaya@restec.ru 
+7 (965) 771-77-43  
afanasiev@restec.ru 

28 ноября –  
1 декабря WOODEX Москва ITE Group +7 (495) 799-55-85  

woodex@ite.group www.woodexpo.ru

6 – 8 декабря Российский лес Волода
ВК «Русский дом»,  
Департамент лесного комплекса 
Вологодской области

+7 (8172) 72-03-03  
dlk.vologda@forest.gov35.ru  
www.roslesexpo.ru

о Т Р А С Л Е В Ы Е  М Е Р о п Р И я Т И я

информация о датах, местах и режиме проведения мероприятий актуальна на момент сдачи номера в печать.  
постоянно обновляемый список мероприятий лесопромышленного комплекса смотрите на сайте www.lesprominform.ru
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СТОИМОСТь РАзМЕщЕНИя РЕКЛАМНОй ИНФОРМАЦИИ
в жУРНАЛЕ ЛЕСПРОМИНФОРМ LesPromInform PrIce LIst 

Прайс на размещение баннеров на сайте и на доп. проекты запрашивайте отдельно
Please ask separately for the price of banner placement on the web-site and for additional projects

• В прайсе указана стоимость рекламной площади (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), на которой можно разместить как макет, так и статью.
• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОбЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 626 000 11 200

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 475 000 8500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 332 500 5950

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 276 500 4945

Четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 417 000 7450

ВНУТРЕННИй бЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

207 000
329 500

3700
5890

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 248 000 4440

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

141 000
110 000
81 500
49 500

2525
1990
1460
890

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 179 000 3200

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

103 000
92 000
64 000
39 000

1840
1650
1150
698

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

¼ ½


